
DIRECTORES: 

(Artículo 36,  Ley 5ª de 1992)
IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

www.imprenta.gov.co

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXX - Nº 1125     Bogotá, D. C., lunes, 30 de agosto de 2021  EDICIÓN  DE  119  PÁGINAS

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

RAMA  LEGISLATIVA  DEL  PODER  PÚBLICO

C Á M A R A   D E   R E P R E S E N T A N T E S

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
SECRETARIO  GENERAL  DE  LA  CÁMARA

www.camara.gov.co 

GREGORIO ELJACH PACHECO
SECRETARIO  GENERAL  DEL  SENADO

www.secretariasenado.gov.co 

G a c e t a   d e l   C o n g r e s o
I S S N  0 1 2 3  -  9 0 6 6

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco Álvarez .............................................................................. 11
Secretario General Jorge Humberto Mantilla Serrano ...................................................................................... 11
Intervención del Honorable Representante John Jairo Bermúdez Garcés  ........................................................ 11
Orden del Día .................................................................................................................................................... 11
Intervención del Honorable Representante Edwin Gilberto Ballesteros Archila .............................................. 14
Intervención de la Honorable Representante Juanita María Goebertus Estrada ............................................... 14
Intervención del Honorable Representante Juan Carlos Lazada Vargas  .......................................................... 14
Intervención del Honorable Representante Gloria Betty Zorro Africano ......................................................... 15
Intervención de la Honorable Representante Juanita María Goebertus Estrada ............................................... 15
Intervención de la Honorable Representante María José Pizarro Rodríguez .................................................... 16
Intervención del Honorable Representante Jhon Jairo Cárdenas Moran ........................................................... 16
Intervención del Honorable Representante César Augusto Pachón Achure ...................................................... 17
Intervención del Honorable Representante Christian Munir Garcés Aljure ...................................................... 18
Intervención del Honorable Representante Wílmer Leal Pérez  ....................................................................... 18
Resultado de votación ........................................................................................................................................ 20
Intervención del Honorable Representante José Daniel López Jiménez  .......................................................... 22
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 23
Intervención del Jefe de Protocolo Plinio Enrique Ordoñez Villamizar  .......................................................... 26
Intervención de la Honorable Representante Karen Violette Cure Corcione .................................................... 26
Intervención del Honorable Representante Yamil Hernando Arana Padaui ...................................................... 26
Himno Nacional ................................................................................................................................................. 27
Intervención del Honorable Representante John Jairo Bermúdez Garcés  ........................................................ 27
Intervención de la Honorable Representante Yenica Sugein Acosta Infante ..................................................... 27
Intervención del Honorable Representante Óscar Camilo Arango Cárdenas .................................................... 28
Intervención del Honorable Representante Abel David Jaramillo Largo  ......................................................... 28
Intervención del Honorable Representante Erasmo Elías Zuleta Bechara  ....................................................... 28
Intervención del Honorable Representante Modesto Enrique Aguilera Vides .................................................. 29
Intervención del Honorable Representante Nevardo ·Eneiro Rincón Vergara .................................................. 29
Intervención del Honorable Representante Buenaventura León León  ............................................................. 30
Intervención del Honorable Representante León Fredy Muñoz Lopera  .......................................................... 30
Intervención de la Honorable Representante Catalina Ortiz Lalinde  ............................................................... 30
Intervención del Honorable Representante Wílmer Leal Pérez  ....................................................................... 31
Intervención de la Honorable Representante María José Pizarro Rodríguez .................................................... 31
Intervención del Honorable Representante Edward David Rodríguez Rodríguez ............................................ 32
Intervención del Honorable Representante Edwin Gilberto Ballesteros Archila .............................................. 32
Intervención del Honorable Representante Edwin Fabián Diaz Plata  .............................................................. 32



Página 2 Lunes, 30 de agosto de 2021 Gaceta del Congreso  1125

Intervención del Honorable Representante Gloria Betty Zorro Africano ......................................................... 33
Intervención del Honorable Representante Jorge Alberto Gómez Gallego ....................................................... 33
Intervención de la Honorable Representante Adriana Magaly Matiz Vargas .................................................... 34
Intervención del Honorable Representante Ómar de Jesús Restrepo Correa .................................................... 34
Intervención del Honorable Representante Inti Raúl Asprilla Reyes  ............................................................... 35
Intervención de la Honorable Representante Luvi Katherine Miranda Peña .................................................... 35
Intervención de la Honorable Representante Norma Hurtado Sánchez  ........................................................... 35
Intervención del Honorable Representante Juan Fernando Espinal Ramírez.................................................... 36
Intervención del Honorable Representante Mauricio Andrés Toro Orjuela ...................................................... 36
Intervención del Honorable Representante Juan David Vélez Trujillo  ............................................................ 37
Intervención del Honorable Representante Félix _Alejandro Chica Correa  .................................................... 37
Intervención del Honorable Representante José Daniel López Jiménez  .......................................................... 38
Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas Talero .................................................................................... 38
Intervención del Honorable Representante Jairo Reinaldo Cala Suárez  .......................................................... 38
Intervención del Honorable Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi  ........................................................ 39
Intervención del Honorable Representante Alfredo Rafael Deluque Zuleta ..................................................... 39
Intervención del Honorable Representante Jhon Arley Murillo Benítez ........................................................... 40
Intervención del Honorable Representante César Augusto Lorduy Maldonado ............................................... 40
Intervención del Honorable Representante Juan Carlos Lozada Vargas  .......................................................... 41
Intervención del Honorable Representante Luis Alberto Albán Urbano  .......................................................... 41
Intervención del Honorable Representante Edwin Fabián Díaz Plata  .............................................................. 42
Intervención del Honorable Representante David Ricardo Racero Mayorca.................................................... 42
Intervención de la Honorable Representante Ángela María Robledo Gómez................................................... 43
Intervención del Honorable Representante Cesar Augusto Ortiz Zorro  ........................................................... 43
Dirección de Presidencia German Alcides Blanco Álvarez .............................................................................. 44
Intervención de la Honorable Representante Margarita María Restrepo Arango ............................................. 44
Intervención del Honorable Representante Rodrigo Arturo Rojas Lara ........................................................... 44
Intervención del Honorable Representante Carlos Germán Navas Talero ........................................................ 45
Intervención de la Honorable Representante María José Pizarro Rodríguez .................................................... 46
Intervención del Honorable Representante Inti Raúl Asprilla Reyes  ............................................................... 46
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila Hernández ..................................................................................... 46
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 47
Intervención de la Honorable Representante Juanita María Goebertus Estrada ............................................... 49
Intervención del Honorable Representante Buenaventura León León  ............................................................. 50
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 52
Intervención del Honorable Representante Víctor Manuel Ortiz Joya  ............................................................. 55
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 56
Nota Aclaratoria ................................................................................................................................................. 58
Intervención de la Presidenta del Consejo Superior de la Judicatura Gloria Stella López Jaramillo................ 58
Intervención de la Presidenta del Consejo de Estado Marta Nubia Velásquez Rico ......................................... 59
Intervención del Viceministro de Justicia Francisco José Chaux Donado  ....................................................... 61
Intervención del Delegado de la Rama Judicial Fredy Machado ...................................................................... 62
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 65
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 65
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 66
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 69
Intervención de la Honorable Representante· Juanita María Goebertus Estrada  ............................................. 69
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 70
Intervención del Honorable Representante Modesto Enrique Aguilera Vides .................................................. 70
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 70
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 70
Intervención del Honorable Representante Edward David Rodríguez Rodríguez ............................................ 71
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 71
Intervención del Honorable Representante Jorge Méndez Hernández  ............................................................. 71
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 71
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 71



Gaceta del Congreso  1125 Lunes, 30 de agosto de 2021 Página 3

6 7 8 9

Intervención del Honorable Representante Armando Antonio Zabaraín D’Arce.............................................. 71
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 72
Intervención del Honorable Representante José Eliécer Salazar López ........................................................... 72
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 72
Intervención del Honorable Representante José Jaime Uscátegui Pastrana ...................................................... 73
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 73
Intervención del Honorable Representante Modesto Enrique Aguilera-Vides .................................................. 73
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 73
Intervención del Honorable Representante Ricardo Alfonso Ferro Lozano...................................................... 74
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 74
Intervención del Honorable Representante Jorge Eliécer Tamayo Marulanda.................................................. 74
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 75
Intervención del Honorable Representante Jorge Eliécer Tamayo Marulanda.................................................. 75
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 76
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 78
Subsecretario General· Raúl Enrique Ávila Hernández .................................................................................... 80
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 80
Intervención del Honorable Representante Jorge Alberto Gómez Gallego ....................................................... 80
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 81
Intervención del Honorable Representante Jorge Alberto Gómez Gallego ....................................................... 81
Intervención del Honorable Representante Víctor Manuel Ortiz Joya  ............................................................. 81
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 82
Intervención de la Honorable Representante Juanita María Goebertus Estrada ............................................... 82
Intervención del Honorable Representante Diego Javier Osario Jiménez  ....................................................... 82
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 82
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 85
Intervención del Honorable Representante José Eliécer Salazar López ........................................................... 87
Intervención de la Honorable Representante Adriana Magaly Matiz Vargas .................................................... 88
Intervención del Honorable Representante Modesto Enrique Aguilera Vides .................................................. 88
Intervención del Honorable Representante Víctor Manuel Ortiz Joya  ............................................................. 88
Intervención del Honorable Representante Diego Javier Osario Jiménez ........................................................ 88
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 89
Intervención del Honorable Representante Andrés David Calle Aguas  ........................................................... 91
Intervención del Honorable Representante Wílmer Leal Pérez  ....................................................................... 91
Intervención de la Honorable Representante Juanita María Goebertus Estrada ............................................... 91
Intervención del Honorable Representante Jorge Alberto Gómez Gallego ....................................................... 92
Intervención del Honorable Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi  ........................................................ 92
Intervención de la Honorable Representante Adriana Magaly Matiz Vargas .................................................... 93
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 94
Intervención del Honorable Representante Andrés David Calle Aguas  ........................................................... 96
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 97
Intervención del Honorable Representante Cesar Augusto Lorduy Maldonado ............................................... 98
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 99
Intervención del Honorable Representante Wílmer Leal Pérez  ....................................................................... 101
Intervención del Honorable Representante Harry Giovanny González García ................................................. 101
Intervención del Honorable Representante Juan Carlos Lazada Vargas  .......................................................... 101
Intervención del Honorable Representante César Augusto Lorduy Maldonado ............................................... 102
Intervención del Honorable Representante Wílmer Leal Pérez  ....................................................................... 102
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 103
Nota aclaratoria ................................................................................................................................................. 105
Intervención de la Honorable Representante Adriana. Magaly Matiz Vargas ................................................... 105
Intervención de la Honorable Representante Juanita María Goebertus Estrada ............................................... 106
Resultados de votación  ..................................................................................................................................... 107
Resultados de votación  ..................................................................................................................................... 109
Resultados de votación ...................................................................................................................................... 112
Intervención de la Presidenta del Consejo Superior de la Judicatura Gloria Stella López Jaramillo................ 114



Página 4 Lunes, 30 de agosto de 2021 Gaceta del Congreso  1125

10 11 12 13 

En la República de Colombia, el día martes 4 de 
mayo del 2021 abriendo el registro a las 02.01 p. m, e 
iniciando a las 02.19 p. m, atendiendo la convocatoria a 
sesión virtual o remota, a través de la plataforma Google 
Meet, se reunieron los Honorables Representantes que 
adelante se indican, con el fin de sesionar de conformidad 
con el mandato legal, coordinada desde el Salón Elíptico 
del Capitolio Nacional por la Secretaría General de la 
Corporación.

El señor Presidente de la Corporación, dispuso que 
los Honorables Representantes se registraran por el 
sistema electrónico y manual, con el fin de establecer el 
quórum reglamentario, petición que fue cumplida, con el 
siguiente resultado:
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Legislatura 20 de julio de 2020-20 de junio de 2021

Acta de Plenaria número 221 de la sesión virtual del día martes 4 de 
mayo del 2021. 

Presidencia de los Honorables Representantes Germán Alcides Blanco Álvarez, 
Astrid Sánchez Montes de Oca y Carlos Germán Navas Talero.
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EXCUSAS DE LOS REPRESENTANTES
Arcos Benavides Oswaldo
Guida Ponce Hernando 
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara de 
Representantes.

INCAPACIDADES DE LOS 
REPRESENTANTES

Valencia Infante Harold Augusto
Los documentos originales de las incapacidades 

reposan en la Subsecretaría General de la Honorable 
Cámara de Representantes.

La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría General 
dar lectura al orden del día. La Secretaría General procede 
de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
LEGISLATURA 2020-2021

Del 20 de julio de 2020 al 20 de junio de 2021 
(Segundo Periodo de sesiones 16 de marzo al 20 de 
junio de 2021) Artículo 138 Constitución Política, 

artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del día martes 4 de mayo de 
2021

Hora: 02:00 p. m.
“Para esta sesión se contará con la presencia de 

los delegados de todos los partidos y/o movimientos 
políticos en el Salón Elíptico y los demás 

Representantes a la Cámara por la plataforma Meet”1i

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Proyectos para segundo debate

1. Proyecto de Ley Estatutaria número 295 de 
2020 Cámara, acumulado con el Proyecto de Ley 
Estatutaria número 430 de 2020 Cámara y con el 
Proyecto de Ley Estatutaria número 468 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se modifica la Ley 270 de 
1996 - estatutaria de la administración de justicia y se 
dictan otras disposiciones.

Autores:
PLE 295/2020C: Presidenta Consejo Superior de la 

Judicatura Diana Alexandra Remolina Botía.
PLE 430/2020C: Representantes Diego Javier Osorio 

Jiménez, Édward David Rodríguez Rodríguez, Óscar 
Leonardo Villamizar Meneses, César Eugenio Martínez 
Restrepo, Julio César Triana Quintero, Esteban Quintero 
Cardona.

PLE 468/2020C: Ministro de Justicia y del Derecho, 
doctor Wilson Ruiz Orejuela.

Ponentes: Representantes Harry Giovanny González 
García, Jorge Enrique Burgos Lugo, Óscar Leonardo 
Villamizar Meneses, Buenaventura León León, Jaime 
Rodríguez Contreras, Juanita María Goebertus Estrada, 
Luis Alberto Albán Urbano, Carlos Germán Navas 
Talero, Ángela María Robledo Gómez.

 i Con fundamento en la Resolución número 0777 del 
2020 del 6 de abril de 2020, expedida por la Mesa Di-
rectiva de la Corporación, adicionada por la Resolución 
número 1125 del 17 de julio de 2020. 
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Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
713 de 2020, 1004 de 2020 y 713 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1477 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta del 
Congreso número 313 de 2021 y 324 de 2021 Enmienda.

Aprobado en Comisión Primera: marzo 17, 23 y 24 
de 2021.

Anuncio: abril 29 de 2021.
2. Proyecto de ley número 020 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se establecen medidas para 
promover, difundir y facilitar el uso del lenguaje claro y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Nubia López Morales, 
Elizabeth Jay-Pang Díaz, Édgar Alfonso Gómez Román, 
Alexander Bermúdez Lasso, Fabio Fernando Arroyave 
Rivas, Adriana Gómez Millán, Julián Peinado Ramírez, 
Jezmi Lizeth Barraza Arraút.

Ponente: Representante Julián Peinado Ramírez.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 

629 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 

Congreso número 1034 de 2019.
Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 

del Congreso número 1557 de 2020.
Aprobado en Comisión Primera: noviembre 30 de 

2020.
Anuncio: abril 29 de 2021.
3. Proyecto de ley número 515 de 2020 

Cámara, por medio de la cual la Nación se asocia a 
la conmemoración de los 120 años de fundación del 
municipio de Sevilla, departamento del Valle del Cauca, 
rinde homenaje a sus habitantes y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes Milton Hugo Angulo Viveros, 
Juan David Vélez Trujillo, Gustavo Londoño García, 
José Vicente Carreño y el Senador Jhon Harold Suárez 
Vargas.

Ponentes: Representantes Gustavo Londoño García, 
Ricardo Alfonso Ferro Lozano.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
100 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 211 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 311 de 2021.

Aprobado en Comisión Segunda: abril 13 de 2021.
Anuncio: abril 29 de 2021.
4. Proyecto de ley número 037 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se incentiva el uso productivo de la 
guadua y el bambú y su sostenibilidad ambiental en el 
territorio nacional.

Autores: Senadora María del Rosario Guerra de la 
Espriella y el Representante Juan Fernando Espinal 
Ramírez.

Ponentes: Representantes Juan Fernando Espinal 
Ramírez, Luciano Grisales Londoño.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
643 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 868 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 345 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: septiembre 9 de 2020.

Anuncio: abril 29 de 2021.
5. Proyecto de ley número 495 de 2020 Cámara, 

222 de 2020 Senado, por medio de la cual se aprueba 
el «Convenio entre la República de Colombia y Japón 
para la eliminación de la doble tributación con respecto a 
los impuestos sobre la renta y la prevención de la evasión 
y elusión tributarias», y su «protocolo», suscritos en 
Tokio, el 19 de diciembre de 2018.

Autores: Ministra de Relaciones Exteriores, doctora 
Claudia Blum Capurro de Barberi.

Ponentes: Representantes Juan David Vélez Trujillo, 
Germán Alcides Blanco Álvarez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
805 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 81 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 310 de 2021.

Aprobado en Comisión Segunda: marzo 17 de 2021.
Anuncio: abril 29 de 2021.
6. Proyecto de ley número 496 de 2020 Cámara, 

202 de 2020 Senado, por medio de la cual se aprueba 
el “Tratado sobre los principios que deben regir las 
actividades de los Estados en la exploración y utilización 
del espacio ultraterrestre incluso la luna y otros cuerpos 
celestes” suscrito el 27 de enero de 1967 en Washington, 
Londres y Moscú.

Autores: Ministra de Relaciones Exteriores, doctora 
Claudia Blum Capurro de Barberi y la Ministra de 
Ciencia, Tecnología e Innovación, doctora Mabel Gisela 
Torres Torres.

Ponentes: Representantes Mauricio Parodi Díaz, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa, Héctor Javier Vergara 
Sierra

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
662 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 102 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 344 de 2021.

Aprobado en Comisión Segunda: abril 13 de 2021.
Anuncio: abril 29 de 2021.
7. Proyecto de ley número 443 de 2020 Cámara, 

por la cual la nación y el Congreso de la República se 
asocian y rinden homenaje a la Institución Educativa 
Técnica Cerveleón Padilla Lascarro del municipio de 
Chimichagua, Cesar, con motivo del quincuagésimo 
aniversario de su fundación y se autorizan apropiaciones 
presupuestales para la ejecución de las obras básicas 
para la institución.

Autor: Representante Alfredo Ape Cuello Baute.
Ponente: Representante Héctor Javier Vergara Sierra.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 

1102 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 

Congreso número 1410 de 2020.
Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 

del Congreso número 344 de 2021. 
Aprobado en Comisión Segunda: abril 13 de 2021. 
Anuncio: abril 29 de 2021.

III
Anuncio de proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de Julio 3 de 
2003)
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IV
Negocios sustanciados por la Presidencia

V
Lo que propongan los Honorables Representantes
El Presidente,

GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ.
La Primera Vicepresidente,

ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA.
El Segundo Vicepresidente,

CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO.
El Secretario General,

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO.
Notas:
El correspondiente ID para ingresar a la sesión 

plenaria se remitirá al correo institucional de cada 
Representante a la Cámara.

Los correos disponibles para el trámite Legislativo 
son los siguientes:

• Para proposiciones referentes a los 
proyectos de ley y/o actos legislativos: proposiciones.
plenariasvirtuales@camara.gov.co

• Para impedimentos a los proyectos de ley y/o 
actos legislativos:

subsecretaria@camara.gov.co
• Para proposiciones de debates de control 

político y constancias:
subsecretaria@camara.gov.co
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Por la situación del país y vamos a ser consecuentes 

con el tema y que se puedan expresar los parlamentarios.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Muy buenas tardes, por orden de la Presidencia se 

abre el registro para la verificación del quórum para la 
sesión ordinaria del día 4 de mayo del 2021, siendo las 
2:01 p.m., señores de cabina habilitar el sistema, señores 
Representantes pueden registrarse. 

Ya está abierto el registro, ya está abierto el registro.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, sírvase certificarnos si esta sesión 

se está transmitiendo por el canal de YouTube para poder 
iniciar con las constancias. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, se está transmitiendo por YouTube, 
en estos instantes hay señal para esta plataforma.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario. Ha habido unas solicitudes 
de varios compañeros que abramos un poco más hoy la 
presentación de las constancias, para que más puedan 
intervenir dada la situación del país, yo creo que ya 
conocen a través de los voceros y de los medios de 
comunicación que el día de mañana vamos a dedicar 
sesión exclusiva a todo ese tema aprovechando la 
televisión nacional e institucional que llega a todas 
partes, el canal de YouTube es muy limitado pero bueno 
eso también admite discusión y obviamente para eso se 
abren los micrófonos y para eso podrán expresarse los 
compañeros. 

Vamos a iniciar entonces con el doctor John 
Jairo Bermúdez, departamento de Antioquia, Centro 

Democrático, bien pueda John Jairo, muy buenas tardes, 
para una constancia.

Intervención del Honorable Representante John 
Jairo Bermúdez Garcés:

Muchas gracias, señor Presidente, un saludo a todos 
los compañeros de la Cámara. Hemos visto cómo la 
delincuencia se ha robado con violencia nuestra paz, 
nuestra libertad, nuestro orden, Colombia hoy está en 
jaque ante una escalada de actos terroristas a lo largo 
y ancho del territorio nacional, tras los cuales solo hay 
intereses particulares, pues es cierto que detrás del caos 
y de los desmanes que hemos presenciado, se están 
moviendo hilos de incitadores al odio; me punza ver el 
dolor y la muerte, me desconcierta presenciar que todo 
lo que poseemos ahora, lo que hemos ganado durante 
tantos años con trabajo y esfuerzo, sea destruido en pocos 
segundos por unos pocos desadaptados que sin motivo 
aparente no salen a ejercer su derecho constitucional a 
la protesta, sino a cometer delitos y vandalismo, actos 
terroristas y criminales, burlándose de nuestra legalidad y 
de nuestra sociedad, que ha creído en la gobernabilidad y 
en la confianza en las instituciones, sembrando el miedo 
entre los colombianos de bien.

Apoyo a mi fuerza pública, a esos héroes que han 
dispuesto su vida por la patria, apoyo la búsqueda del 
diálogo y consenso entre todos los estamentos de la 
sociedad, pero soy consciente que es necesario recuperar 
la estabilidad institucional y la seguridad ante la grave 
perturbación del orden público que atenta de manera 
directa contra la convivencia ciudadana.

La figura de asistencia militar es una necesidad que 
permite sobreponerse a este riesgo inminente contra 
la democracia, vivimos en una verdadera emergencia 
que requiere de tareas específicas para salvar vidas, 
proteger los Derechos Humanos, recuperar el territorio 
y garantizar los derechos de toda la ciudadanía así como 
en la propiedad pública y privada, en medio de una 
pandemia debemos estar unidos, el abastecimiento de 
alimentos y medicamentos debe continuar, nuestro país 
no puede caer en las incertidumbres y el miedo generado 
por unos pocos. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Antes de continuar con las constancias, señor 
Secretario, ¿qué tipo de quórum tenemos ya? 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Presidente, tenemos constituido el quórum decisorio 
con nueve que hay inscritos manualmente y 85 en estos 
momentos de manera electrónica, existe quórum.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, vamos a abrir formalmente 
la sesión del día de hoy, lo amerita el momento que está 
viviendo el país, va usted a certificar ese quórum, va a 
leer el orden del día, lo vamos a someter a consideración 
y acto seguido, una vez se apruebe, vamos a seguir con las 
constancias en el orden cronológico de los compañeros.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre la sesión para el día de hoy de manera oficial 
por orden de la Presidencia siendo las 2:19 minutos del 
día 4 de mayo del 2021. El siguiente es el orden del día 
para la sesión propuesto por la Mesa Directiva:

I
Llamado a lista y verificación del quórum.
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II
Proyectos para segundo debate

III
Proyecto de Ley Estatutaria número 295 de 

2020 Cámara, acumulado con el Proyecto de Ley 
Estatutaria número 430 de 2020 Cámara.

IV
Proyecto de Ley Estatutaria número 468 del 

2020 Cámara, Proyecto de ley número 020 de 2020 
Cámara.

V
Proyecto de ley número 515 de 2020 Cámara.

VI
Proyecto de ley número 037 de 2020 Cámara.

VII
Proyecto de ley número 495 de 2020 Cámara.

VIII
Proyecto de ley número 496 de 2020 Cámara.

IX
Proyecto de ley número 443 de 2020 Cámara.

X
Anuncio de proyectos.

XI
Negocios sustanciados por la Presidencia.

XII
Lo que propongan los Honorables 

Representantes.
El Presidente, Germán Alcides Blanco, la Primera 

Vicepresidenta, Astrid Sánchez Montes de Oca, el 
Segundo Vicepresidente, Carlos Germán Navas Talero, 
el Secretario y demás miembros de la Secretaría General. 

Señor Presidente, ha sido leído el orden del día 
propuesto por la Mesa Directiva para el día de hoy.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario (…).
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Hay una proposición de modificación del orden del día 

propuesto por varios Honorables Representantes, César 
Pachón es uno de ellos y una carta formal de veintipico 
de Representantes encabezados por Juan Carlos Losada, 
Arturo Rojas, Juanita Goebertus, Julián Peinado, Andrés 
David Calle, Hernando Estupiñán, Luis Alberto Albán, 
Alejandro Vega, Mauricio Toro, María José Pizarro, 
Ángela María Robledo, David Racero, entre otros, 
pidiendo que se altere el orden del día.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sí, señor Secretario, dele lectura a esas solicitudes o 
proposiciones de modificación que igualmente tienen que 
ser sometidas a consideración de la plenaria.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente, las va a leer el Subsecretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dice así la carta, señor Presidente, dice:
“Doctor Germán Alcides Blanco, Presidente Cámara 

de Representantes, Astrid Sánchez Montes de Oca, 
Primera Vicepresidente, doctor Germán Navas Talero, 
Segundo Vicepresidente, doctor Jorge Humberto 
Mantilla, Secretario General. 

Estimado Presidente Blanco, el país vive en estos 
momentos uno de los capítulos más oscuros y tristes de 
su historia reciente, en los últimos días la pandemia del 
Covid pasó a un segundo plano, los reportes de nuevos 
contagios, números de pruebas, positividad y fallecidos 
de repente no son la noticia más importante del día.

Desde el pasado 28 de abril, miles de ciudadanos en 
ejercicio del derecho legítimo a la protesta, se volcaron a 
las calles exigiendo el archivo de una reforma tributaria 
que era lesiva con los menos favorecidos de nuestra 
sociedad, a pesar de que ya el Gobierno ha anunciado el 
retiro de la Reforma Tributaria y que el ahora Exministro 
de Hacienda, Alberto Carrasquilla, dejara su cargo, la 
crispación social en las calles persiste, la respuesta brutal 
por parte de la fuerza pública a lo que es un problema 
social y no solamente de orden público, nos ha sumido en 
una dolorosa tiniebla, hemos sido testigos de violencia 
desproporcionada, de abuso policial, de crímenes 
ejecutados por agentes del Estado y de una espiral sin fin 
de violación sistemática de Derechos Humanos. 

La Cámara de Representantes, que es la democracia 
viva y que tiene como mandato constitucional de velar 
por la realización plena de todos los derechos de los 
ciudadanos, no puede ser ajena a esta situación, es 
por eso, Presidente Blanco, que le pedimos de manera 
atenta, que se modifique el orden del día para la sesión 
de hoy martes 4 de mayo para así abrir este espacio para 
escuchar a las víctimas de abuso policial en los últimos 
días, este espacio también deberá servir para escuchar 
a organizaciones sociales y ONG que vengan por los 
Derechos Humanos, estamos convencidos, Presidente 
Blanco, de que abrir la Cámara de Representantes a la 
ciudadanía que ha sido violentada suma en el propósito de 
un urgente diálogo nacional, en donde puedan ser tratados 
por medio de mecanismos institucionales, los reclamos 
legítimos de millones de compatriotas, confiando en su 
sabiduría y buen juicio”.

Firman Juan Carlos Losada Vargas, Rodrigo Arturo 
Rojas, Juanita Goebertus Estrada, Julián Peinado 
Ramírez, Andrés David Calle Aguas, Hernán Gustavo 
Estupiñán Calvache, Luis Alberto Albán Urbano, 
Alejandro Vega Pérez, Mauricio Toro Orjuela, María 
José Pizarro Rodríguez, Ángela María Robledo Gómez, 
David Rasero Mallorca, John Jairo Hoyos García, 
Harry Giovanni González García, Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Catalina Ortiz Lalinde, Inti Raúl Asprilla 
Reyes, César Pachón Achury, John Arley Murillo, José 
Luis Correa López, Katherine Miranda, Fabián Díaz 
Plata, León Freddy Muñoz Lopera, Juan Fernando Reyes 
Kuri, Ángel María Gaitán Pulido, Jezmi Barraza Arraút, 
Carlos Ardila Espinosa. 

Esta es una de las proposiciones, hay otra que me 
permito dar lectura, dice así:

“Proposición. Ante las gravísimas violaciones a los 
derechos humanos, los abusos y excesos de la fuerza 
pública en distintos municipios y ciudades del país, la 
represión gubernamental a las expresiones ciudadanas de 
protesta social y las denuncias de homicidios y personas 
desaparecidas solicitamos que el orden del día de las 
plenarias del Senado de la República y de la Cámara de 
Representantes convocadas para el día de hoy 4 de mayo 
de 2021, sean modificados y ocupe inclusivamente la 
ignominiosa situación en la que se encuentra el país”. 

Firman: Jorge Eduardo Londoño (Senador), Wílmer 
Leal Pérez (Representante), Antonio Sanguino (Senador), 
Iván Cepeda (Senador), Guillermo García Realpe 
(Senador), Iván Marulanda (Senador), David Racero 
(Representante), César Ortiz Zorro (Representante), León 
Freddy Muñoz (Representante), Angélica Lozano Correa 
(Senadora), Pablo Catatumbo (Senador), Juan Luis 
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Córdoba (Senador), Alexánder López Maya (Senador), 
Feliciano Valencia (Senador), Armando Benedetti 
(Senador), Mauricio Andrés Toro (Representante), 
María José Pizarro (Representante), Juanita Goebertus 
Estrada (Representante), Catalina Ortiz Lalinde 
(Representante), Jorge Alberto Gómez (Representante), 
Katherine Miranda (Representante), Juan Gallo 
(Senador), Victoria Sanguino (Senadora), Jorge Enrique 
Robledo (Senador), Griselda Lobo (Senadora), Aída 
Avella Esquivel (Senadora), Ángela María Robledo 
(Representante), Israel Zúñiga (Senador), Jorge Eliécer 
Guevara (Senador), Gustavo Bolívar (Senador), Alberto 
Castilla (Senador), Carlos Carreño (Representante), Iván 
Name (Senador), Abel David Jaramillo (Representante), 
Fabián Díaz Plata (Representante), Jairo Reinaldo Cala 
(Representante), José Aulo Polo (Senador), Sandra 
Liliana Ortiz (Senadora).

Igualmente, otra proposición que presenta el 
Representante César Augusto Pachón:

“En mi condición de Representante a la Cámara por el 
departamento de Boyacá y de acuerdo con lo establecido 
en los artículos 233 y 249 de la Ley Quinta de 1992, 
propongo a la Honorable Cámara de Representantes 
someter a consideración la proposición con ocasión a 
la situación actual del país, la vulneración de Derechos 
Humanos y el abuso de la fuerza pública en territorio 
nacional, especialmente en la ciudad de Cali en la que 
se ha incrementado el asesinato de jóvenes que ejercen 
constitucionalmente sus derechos, es por lo anterior que 
propongo:

1. Cambio en el orden del día 4 de mayo de 2021 
y en lugar de debatir los proyectos de ley planteados se 
concrete el traslado del Congreso de la República de 
manera presencial o semipresencial a la ciudad de Cali 
con el fin de incluir temas mencionados del enunciado del 
presente. Llamar al orden a la fuerza pública, entidades 
territoriales y el gobierno nacional y ceder el espacio 
a los líderes campesinos, civiles, afrodescendientes, 
e indígenas, organizaciones defensoras de derechos 
humanos y víctimas de los atropellos que se están 
presentando. 

2.  Se cree una comisión de Representantes con el fin 
que seamos actores mediadores entre los manifestantes, 
la fuerza pública, las entidades territoriales y el Gobierno 
nacional”. 

Firma, César Augusto Pachón Achury
Esas serían las proposiciones, señor Presidente. 
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno, señor Subsecretario le entendimos que hay 

proposiciones que buscan modificar el orden del día en 
el entendido de no dar discusión inmediata a proyectos 
de ley sino a entrar en el análisis de la situación que está 
viviendo el país, ¿es así Subsecretario? 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Lo digo porque los parlamentarios tienen que conocer 

el sentido al votar la modificación o no del orden del día, 
segundo, a mí me parece importante explicarles a los 
parlamentarios, tal vez todos no se han enterado, otros 
sí, el día de ayer la Mesa Directiva sostuvo una reunión 
formal de la que participó el doctor Germán Navas Talero 
y la doctora Astrid Sánchez, en esa reunión discutimos lo 
que debíamos desde la Mesa Directiva y creíamos se podía 
y se puede hacer en función de las sesiones del Congreso 

de esta semana, precisiones que fueron concertadas con 
el doctor Jorge Mantilla, también Secretario General de 
la Corporación y decidimos como Mesa Directiva lo 
siguiente, para que lo conozcan todos, que obviamente es 
una decisión de Mesa y que lo que respecta a la discusión 
de la modificación del orden del día obviamente no tiene 
el peso jurídico para ignorar que se tenga que votar, se va 
a votar enseguida, pero que los parlamentarios conozcan 
de esta Mesa Directiva decidió que el debate que se iba 
a ser el día de mañana sobre la reconstrucción de San 
Andrés, Providencia y Santa Catalina se aplazaba 8 días 
de común acuerdo con las autoridades nacionales, porque 
ese debate no pierde vigencia en 8 días, pero que se hacía 
necesario que el Congreso en la Cámara concentrara sus 
esfuerzos en la situación del país.

Por eso, decidimos que la sesión del día miércoles 
5 de mayo a partir de las 2 de la tarde se dedicara 
exclusivamente al tema, esa decisión no fue tomada 
porque se haya formulado ni por ningún partido ni por 
ningún otro parlamentario, yo respeto profundamente el 
concepto de cada uno y se han venido manifestando a 
través de las redes, esa es la notificación que ha tenido 
esta Cámara y esta Mesa casi que a través de las redes 
sociales, nosotros la tomamos porque en el momento en 
que nos eligen para hacer la Mesa Directiva, también nos 
eligen para tomar una serie de decisiones.

El día miércoles tenemos televisión en directo, los 
martes la tiene el Senado no la tenemos nosotros, el 
canal YouTube no se acerca al Canal Institucional en 
la cantidad de personas que pueden acceder y pueden 
ver una sesión del Congreso de la Cámara, nosotros los 
miércoles garantizamos televisión, los martes la garantiza 
el Senado, yo intenté poder tener televisión para el día de 
hoy pero es que el Senado está pensando lo mismo, el 
Senado también quiere hacer una asamblea permanente 
de sucesión y quiere también entrar en consideración con 
sus Senadores y con la sociedad civil y con el Gobierno 
de la situación actual y están en su derecho. 

Quería contarles eso a los parlamentarios, porque 
la idea de esta Presidencia y esta Mesa Directiva es 
que mañana lleven la palabra los partidos políticos 
en un orden cronológico con tiempos ampliados, más 
allá de lo que hemos hecho en los debates anteriores 
que también intervengan, cuando digo los partidos 
políticos, es representados en los parlamentarios que 
están acá ostentando dignidades, que también intervenga 
el Gobierno nacional, esto admite diferentes ópticas 
y todas merecen absolutamente respeto, que también 
intervengan actores de la sociedad civil que entre estos 
actores existen personas de movimientos sociales, como 
también víctimas de los desmanes, o sea en un criterio 
igualitario buscar que la intervención que se haga ante 
la Cámara cubra el mayor número de sectores posibles 
en el conflicto que se está viviendo, en la contingencia 
que estamos viendo en el país, eso es lo que hemos 
considerado desde la Mesa Directiva.

Yo he tratado de explicárselo así a otros parlamentarios 
que me han llamado, que el día de hoy ampliáramos las 
constancias y les dije, tienen toda la razón, ampliemos 
las constancias y quería hacer esa explicación porque se 
va a someter a consideración una modificación del orden 
del día y en una de las cartas dice al final, que acuden a 
mí como Presidente y a la sensatez que me caracteriza 
y resulta que yo aquí soy un voto como son los demás, 
cuando se someta a consideración, es la decisión de 
la plenaria la que nos determina si van a haber o no 
modificaciones.

Si la plenaria determina modificaciones, 
inmediatamente nos metemos en el tema de iniciar una 
sesión que esté siendo proyectada a través de YouTube 
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en la que participen los parlamentarios y posiblemente 
algunas personas de afuera de acuerdo a las propuestas 
que se hagan, si esta plenaria determina que no, el día 
de mañana no es una decisión de la plenaria lo que 
vamos a hacer es una decisión de Mesa Directiva y 
nosotros organizamos el orden del día y lo proponemos, 
pues mañana, como ha sido habitual, se hacen debates 
de control político, mañana no es institucionalmente 
un debate de control político, es una sesión para la 
participación activa de todos los actores, era el momento 
de la contingencia, yo no quería dejar de explicar ese 
tema, obviamente también en la modificación.

Yo le pido, doctor Raúl, que la tercera proposición que 
usted está leyendo no habla exactamente de modificar, 
sino que le está proponiendo a la Cámara que se desplace 
a hacer una sesión presencial o semipresencial a la ciudad 
de Cali y eso no lo podemos votar en el mismo instante, 
eso sustancialmente es una cosa absolutamente distinta 
lo que ha propuesto el doctor César Pachón, que si esta 
Cámara lo vota nos obliga y si no lo vota positivamente 
pues obviamente no, como todas las decisiones 
democráticas, no quería dejar de explicar para que 
entiendan todos los parlamentarios, los que están allá en 
la virtualidad en las regiones y en las distintas ciudades 
y municipios que hay una preocupación muy grande de 
todos los parlamentarios.

Esto no es una preocupación de un sector de la Cámara 
de Representantes ni el Congreso, hay distintas formas de 
manifestar, algunos lo hacen a través de las redes, otros 
utilizan otros medios pero esta Mesa Directiva tiene unas 
responsabilidades muy grandes que las asume y está 
dispuesto a mantenerlas y que en un momento álgido 
como el que está viviendo el país abre sus puertas y las 
posibilidades para la expresión de todos los actores en la 
contingencia; entonces, señor Secretario, antes de votar 
porque ya obviamente vamos a someter a consideración 
el orden del día con las proposiciones de modificación, 
voy a dar el uso de la palabra a algunos de los autores 
de las proposiciones que quieren sentar y sustentar la 
proposición o algunas mociones que existen y después 
procedemos a votarla, porque hoy lo que menos tenemos 
es afán. 

Doctor Edwin Ballesteros, usted está pidiendo una 
moción de procedimiento, bien pueda, él está en el 
recinto, tiene el uso de la palabra. 

Intervención del Honorable Representante Edwin 
Gilberto Ballesteros Archila:

Señor Presidente, muchas gracias. Presidente, yo 
quiero darles un saludo a todos los colegas y a todos los 
colombianos que nos siguen a través de esta transmisión 
de la sesión; Presidente, el Centro Democrático de 
manera particular celebramos esta decisión tomada por 
la Mesa Directiva para que mañana con dedicación, con 
respecto hacia la situación actual que está viviendo el país 
podamos dar ese espacio a que nos escuchemos todos, 
líderes sociales, pero también empresarios afectados por 
la difícil situación y toda la desinformación, los actos 
vandálicos y la situación de caos, de vandalismo en que 
quieren, que quieren llevar a someter al país.

Por eso celebro esta decisión de la Mesa Directiva y 
quisiera pedirles con el mayor respeto a los compañeros 
que firman la proposición, así como los demás colegas 
de la plenaria, que el pueblo colombiano merece mañana 
que le demos un gran espacio, desde las 2 de la tarde hasta 
como usted lo ha dicho, Presidente, hasta la hora que 
sea, pero hoy no es una hora, ni dos horas, sino mañana 
tener el espacio completo dedicado a que esta Cámara de 
Representantes pueda atender y pueda escuchar y valorar 
la difícil situación que hoy vive el país, así que, señor 
Presidente, yo le pediría que pudiéramos continuar con 

el orden del día establecido para el día de hoy, muchas 
gracias, señor Presidente.

Intervención del Honorable Representante Diego 
Patiño Amariles:

Raúl, Diego Patiño, presente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Quiero también contarles a los compañeros que 

en este momento tengo 40 compañeros inscritos para 
proposiciones, cuando normalmente hemos dado 
22, vamos a dar el uso de la palabra más amplia, 
vamos a utilizar 4 minutos, vamos a hablar más de 
22 parlamentarios en eso no hay ningún problema y 
obviamente lo haremos dependiendo de la decisión que 
tome esta plenaria en la modificación del orden del día, 
entonces denme un segundito que estoy mirando en el 
chat de la plataforma las solicitudes del uso de la palabra 
respecto de las proposiciones, porque es que aquí me 
están pidiendo la palabra para constancias muchos y aquí 
se las vamos a dar, pero es que estamos sometiendo a 
consideración una proposición de modificación del orden 
del día. 

Doctora Juanita Goebertus, sobre la proposición de 
modificación del orden del día, bien pueda.

Intervención de la Honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Presidente, buena tarde, creo que el autor principal 
que es el doctor Juan Carlos Lozada estaba pidiéndole la 
palabra antes que yo, yo estaría feliz de seguir, pero creo 
que en realidad él está antes que yo como autor principal. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sí, me disculpa doctora Juanita, pero como se nos están 
juntando las solicitudes del uso de la palabra para dejar 
constancias con las de las explicaciones y sustentaciones 
de las proposiciones, pues espero que los compañeros 
entiendan que aquí no estamos haciendo nada distinto a 
querer darle el uso de la palabra a todos en ese orden, 
pero a veces la parte cronológica nos falla, entonces 
doctor Juan Carlos, bien pueda usted es autor principal 
de la proposición de modificación del orden del día, han 
firmado muchos otros compañeros esa proposición, pero 
ellos manifiestan que usted es el autor principal, bien 
pueda.

Intervención del Honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas:

Muchas gracias, Presidente. En primer lugar, estaba 
hace 2 minutos pidiendo una moción de orden, porque yo 
sí quiero hacerles un llamado a los compañeros para que 
respetemos el orden de las intervenciones, Presidente, 
aquí el doctor Edwin Ballesteros pidió una moción de 
procedimientos para hacer una intervención, yo creo 
que eso no se compadece con todos los congresistas que 
como usted bien lo dice, están haciendo fila para poder 
intervenir en un día en realmente crucial para el país, 
Presidente. 

Entrando en materia, querido Presidente, acompañado 
de un número significativo de Congresistas de todas 
las regiones del país le hemos enviado a usted esta 
carta muy amistosa, Presidente, primero que todo 
siempre reconociéndolo a usted como un demócrata, 
reconociéndolo a usted como una persona conectada 
con la realidad del país, reconociendo que usted es quien 
tiene la potestad de hacer el orden del día como mejor 
crea que le conviene a la corporación y entre nosotros 
siempre todos hemos confiado en su criterio para ello, si 
nosotros le estamos pidiendo que el día de hoy hagamos 
una excepción a ese orden del día y podamos adentrarnos 
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en el debate y el análisis de lo que está sucediendo en 
nuestro país, es por la extrema gravedad de los hechos, la 
querida Catalina Ortiz Lalinde, Representante del Valle 
del Cauca, al igual que el Representante Reyes Kuri que 
son firmantes de esta proposición también, Presidente.

Lo que hemos visto en los últimos días yo creo que 
raya con una ruptura del orden constitucional en nuestro 
país, Presidente, le escuchaba yo hoy a una Senadora del 
Centro Democrático decir que aquí de lo que se debe 
tratar el debate es de la defensa de las instituciones, yo 
tengo que recordar aquí, Presidente, que las instituciones 
de nuestro país, edificadas sobre la Constitución del 91 
están a su vez cimentadas sobre la soberanía popular y 
así reza en el preámbulo de nuestra Constitución que 
me permite usted citar, dice: “el pueblo de Colombia 
en ejercicio de su poder soberano decreta, sanciona y 
promulga la siguiente Constitución Política” y un par de 
artículos más adelante, en el artículo segundo de hecho, 
la Constitución Nacional establece cuáles son los fines 
esenciales del Estado, queridos compañeros, y esos 
fines consagrados en el artículo segundo comienzan por 
supuesto por el servicio a la comunidad, por la promoción 
de la prosperidad general y garantizar la efectividad de 
los principios constitucionales, pero reza en su inciso 
segundo, las autoridades de la República están instituidas 
para proteger a todas las personas residentes en Colombia 
y como primera medida dice el artículo, en su vida, 
honra, bienes, creencias y demás derechos y libertades y 
para asegurar el cumplimiento de los deberes del Estado, 
Presidente.

Es justamente la Carta Política en su siguiente capítulo, 
el que tiene que ver con los derechos fundamentales 
donde sienta cuáles son los lineamientos a través de los 
cuales los principales en todo caso, a través de los cuales 
se debe cumplir esos fines enunciados en el artículo 
segundo y si usted lee con detenimiento ese capítulo 
primero del título segundo de los derechos y garantías, 
el primero de ellos en el artículo 11, Presidente, reza, el 
derecho a la vida es inviolable en nuestro país, no habrá 
pena de muerte, en el artículo 12, nadie será sometido a 
desaparición forzada o tortura ni a tratos o penas crueles, 
inhumanos o degradantes, Presidente, eso es lo que nos 
ha tocado ver a los colombianos en estos tristes días y 
tristes noches en las que van más de 80 desaparecidos, 
30 muertos, denuncias de violaciones a los Derechos 
Humanos por doquier, hasta de abuso sexual por parte de 
la fuerza pública a mujeres.

Por supuesto que yo entiendo perfectamente que 
mañana tendremos más audiencias, yo no riño con esa 
idea suya, Presidente, yo entiendo perfectamente que hay 
además proyectos de enorme importancia que podrían 
hundirse si no se discuten hoy, Presidente, pero yo creo 
que la urgencia con la que la ciudadanía está clamando 
que el Congreso de la República analice y sea la voz de 
esa ciudadanía que hoy está en un estado de miedo, de 
angustia, de caos y por supuesto que está furiosa con 
las violaciones a los Derechos Humanos, es lo que debe 
primar para el Congreso de la República sin duda alguna 
y yo no creo, Presidente, que dos sesiones del Congreso 
de la República sean una exageración a la hora de tratar 
esta problemática, Presidente.

Yo por eso, acompañado de mis compañeros firmantes, 
Presidente, le pedimos a esta Corporación que se sintonice 
cuanto antes de manera urgente con posiblemente la 
peor crisis que haya vivido nuestra sociedad desde el 
año de 1991 y que se pueda aquí expresar lo que, para 
lo que nos eligieron los colombianos, que es representar 
sus intereses, representar los principios rectores de la 
Constitución de 1991 y repito aquí se está rompiendo 
el orden constitucional porque se están violando los dos 

primeros derechos fundamentales de los ciudadanos de 
nuestro país.

Por supuesto, Presidente, que tampoco somos ajenos 
a los daños materiales, por supuesto que no somos ajenos 
a que hay un reducto minoritario de gente que sale a 
las protestas a vandalizar las ciudades y a generar caos, 
nada de eso nos es ajeno, por supuesto que reconocemos 
que también hay un dolor enorme en la fuerza pública 
porque muchas veces han sido violentados, pero nada 
de eso puede ser comparable hoy, Presidente, a las 
violaciones de derechos humanos que hemos tenido que 
ver en las calles de Cali, en las calles del Huila, anoche en 
Manizales, en algunas partes de Santander, por supuesto 
lo que nos ha tocado ver en la ciudad de Bogotá y como 
Congreso de la República, como Representantes del 
pueblo que es sobre su soberanía sobre la cual se sientan 
todas las instituciones de este país y para lo cual fueron 
creadas, para esos fines del Estado consagrados en el 
artículo segundo, basados en los derechos fundamentales 
que se están rompiendo.

Hoy nos corresponde, Presidente, sin dilaciones, darle 
debate a lo que está sucediendo en nuestro país y por eso 
los invito compañeros a que nos pongamos la mano en 
el corazón y que no pensemos solamente en si se hunde 
tal o cual proyecto o no, en si mañana tenemos o no más 
audiencia, cumplamos con nuestro deber constitucional 
que es el de representar al pueblo colombiano y a los 
dolores que aquejan hoy como nunca a la sociedad 
colombiana después de tanto desastre y después de tantas 
violaciones de los Derechos Humanos. Muchas gracias, 
Presidente. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Gloria Betty Zorro, moción de orden.
Intervención del Honorable Representante Gloria 

Betty Zorro Africano:
No, Presidente, la retiro, Presidente, creo que ya el 

doctor Juan Carlos ha hecho referencia al tema, entonces 
más bien me guardo para mi constancia, gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto. Doctora Juanita Goebertus, sobre 
sustentación de la proposición de modificación.

Intervención de la Honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias, Presidente. Presidente a usted, a mis colegas, 
a toda la ciudadanía que nos sigue esta tarde un saludo 
en un momento tan difícil como el que vive el país, a 
lo largo de la mañana tuvimos comisiones primeras 
de Senado y Cámara y varios expresábamos nuestra 
profunda solidaridad con las familias de las víctimas, 
de jóvenes que han perdido la vida en medio de estas 
manifestaciones, en muchos de los casos por los vídeos 
que estamos viendo como resultado de acciones de 
miembros de la fuerza pública, a las familias también de 
policías heridos que hoy están debatiéndose en muchos 
casos en situaciones muy graves de salud, con todos 
ellos nuestra solidaridad y nuestro compromiso de que 
este Congreso tiene que hacer mucho más para poder 
tratar de resolver la situación que enfrenta el país en este 
momento. 

Enfrentamos una crisis dramática, económica, 
social, la peor seguramente de los últimos 100 años, 
pero enfrentamos también y hemos hablado varias 
veces en esta plenaria, la peor crisis de legitimidad de 
una institución como esta, como lo es el Congreso, pero 
también hay que decirlo de una institución como la 
Presidencia, de una institución como la fuerza pública, 
de la propia administración de justicia, eso es lo que se 
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oye en las calles, eso es lo que se oye cuando la gente 
hace cacerolazo desde sus ventanas, y hoy tenemos y ya 
lo decía mi colega el Representante Lozada, cómo piensa 
esta Cámara soluciones, cómo busca poner sobre la mesa 
alternativas de cómo tratamos de enfrentar esa inmensa 
crisis que está enfrentando el país y yo por supuesto, creo 
que hay proyectos importantes como lo es la reforma a la 
justicia, hay varios otros en el orden del día que creo que 
no son de la importancia de este momento, sin duda el de 
reforma a la justicia lo es, creo que es importante pero 
creo también, Presidente, colegas, que es perfectamente 
posible que esta Cámara sesione viernes, sábado y 
domingo, saquemos la reforma a la justicia en tiempos 
para que no se hunda, pero hoy y mañana en la sesión que 
usted ha preparado, Presidente, y que nos ha convocado a 
todos los partidos a que pensemos en que escuchemos las 
distintas voces, en eso estoy de acuerdo con mis colegas a 
voces de víctimas de abuso policial, a voces de personas 
que han sufrido actos de vandalismo contra su vida, 
contra su integridad, contra propiedad pública, privada, 
escuchémosles a todos.

Pero garanticemos que tenemos al menos dos sesiones 
sobre esto y yo creo que hoy podemos perfectamente 
debatir una sesión de proposiciones, hay varias que hemos 
puesto sobre la mesa, hay una discusión de un canal 
humanitario, hay una discusión de crear una comisión 
mediadora de Representantes de distintos partidos para 
acercarnos a tratar de generar canales, hay una sobre 
buscar revocar la orden de apoyo militar, tengamos 
hoy, Presidente y colegas, una sesión de debate de 
proposiciones sobre cómo tratar de responder a esta crisis 
y sigamos adelante mañana con el debate planteado de 
tal forma que oigamos distintos sectores, que pongamos 
la posición de los distintos partidos sobre esta discusión, 
yo no creo que eso nos genere un traumatismo, creo 
que, insisto, podemos perfectamente sacar la reforma a 
la justicia si hay los consensos para hacerlo el viernes, 
sábado y domingo, pero en cambio estemos hoy a la 
altura de las circunstancias de una ciudadanía que está 
desesperada, indignada, con miedo y tiene razón de 
estarlo y no entendería cómo esta plenaria de la Cámara 
decide no sesionar hoy sobre ese tema.

Por eso, Presidente, los llamo a que apoyemos esta 
proposición y a que eso no ponga en riesgo que mañana 
hagamos el debate que está organizado y que creo que 
es perfectamente viable hacerlo, oyendo a todos los 
distintos sectores y a todas las voces. Gracias, Presidente 
y colegas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante María José Pizarro, sobre proposiciones 
de modificación, usted sigue en el orden de la palabra.

Intervención de la Honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

Hola. Señor Presidente, muchas gracias, colegas, hoy 
es un día de tristeza, de reflexión, de dolor, yo creo que 
la nación entera está desgarrada, pero para centrarme en 
la discusión, mañana hemos confirmado ya la presencia 
de varias organizaciones de derechos humanos, que han 
estado acompañando no solamente a las movilizaciones, 
sino realizando todo un balance, seguimiento y que 
creemos es muy importante que su voz pueda ser conocida, 
pueda ser escuchado aquí en el Congreso de la República, 
pero por supuesto también que pueda conocerlo el país, el 
país quiénes, pues todos los colombianos y colombianas 
que sintonizan a través de televisión la plenaria del día 
miércoles de la Cámara de Representantes.

Eso no quiere decir que hoy no podamos dar 
obviamente una discusión, pero creo que lo que debe 
hacer el Congreso en este momento, la responsabilidad 

histórica que tiene el Congreso en este momento es 
abrirse a la ciudadanía, ser mediador en la situación tan 
dramática en la que se encuentra Colombia, acabamos 
de vivir una noche sangrienta y si no empezamos ya a 
recuperar el diálogo como camino, la paz como opción, 
la necesidad de que el Congreso ejerza como es el tercer 
poder público de la nación, definitivamente estaremos 
también dándole la espalda al país.

Por lo tanto, Presidente, aprovecho para solicitarle 
como ya lo hicimos de manera formal que mañana en el 
orden del día por la decisión que haya tomado la Mesa 
Directiva se incluyan las organizaciones cuyo listado ya le 
pasaré apenas tengamos toda la confirmación tal y como 
le comenté hace unos momentos, pero mañana ya hay 
varias organizaciones por lo menos las más importantes 
de Derechos Humanos dispuestos a intervenir en esta 
plenaria. Gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Le voy a dar el uso de la palabra al doctor John Jairo 
Cárdenas, pero doctor John Jairo usted que es miembro 
del partido de la U, hay una proposición de modificación 
también del partido de la U, deme un segundito yo la leo 
y le doy el uso de la palabra a usted.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así la proposición, señor Presidente:
“Por medio de la presente, invitamos a las Mesas 

Directivas del Senado de la República y de la Cámara 
de Representantes, a hacer una modificación en el orden 
del día para discutir los urgentes e importantes asuntos 
relacionados con el Paro Nacional del 28 de abril, las 
personas afectadas y la situación de orden público en 
medio de la crisis de salud pública y económica que está 
afrontando Colombia, especialmente en cuanto al tercer 
pico de la pandemia Covid-19”.

Firman, Andrés García Zuccardi (Senador), Cristian 
José Moreno (Representante a la Cámara), Alfredo 
Deluque Zuleta (Representante a la Cámara), Maritza 
Martínez Aristizábal (Senadora), John Jairo Cárdenas 
Morán (Representante a la Cámara), Wílmer Ramiro 
Carrillo Mendoza (Representante a la Cámara), Óscar 
Tulio Lizcano (Representante a la Cámara), Antonio 
Hernández Lozano (Representante a la Cámara), Erasmo 
Zuleta Bechara (Representante a la Cámara), Élbert Díaz 
Lozano (Representante a la Cámara).

Está leída la proposición, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor John Jairo Cárdenas, estamos en la sustentación 

de las proposiciones de modificación del orden del día, 
bien pueda.

Intervención del Honorable Representante Jhon 
Jairo Cárdenas Morán:

Muchas gracias, señor Presidente, un saludo cordial 
a todos los colegas en este día, decirles de manera breve 
que en efecto nosotros somos de la opinión de que las 
circunstancias, las gravísimas circunstancias que hoy vive 
la Nación demandan que este Congreso y en particular 
esta Cámara atiendan las circunstancias de crisis y por 
lo tanto estamos solicitando la modificación en el orden 
del día. 

Señor Presidente, queridos colegas, queremos invitar a 
que esto se tramite sin dilación, hago un cordial llamado al 
Centro Democrático para que todos, todos convengamos 
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en que es útil escucharnos, en que todos convengamos 
que es importante que el Congreso de la República se 
sintonice con este país que ahora quiere escuchar voces 
que lo orienten en esta noche de perplejidad y de gran 
incertidumbre, por eso colegas yo les quiero pedir 
respetuosamente que sometamos a consideración esta 
proposición y le demos curso a lo que yo espero sea un 
debate constructivo, que ayude a Colombia a salir de esta 
crisis tan lamentable.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante César Pachón, sobre su proposición, 
quiero repetir lo que dije ahora, usted está haciendo una 
proposición de sesión de la Cámara en Cali, de eso no 
tiene que ver con la modificación con el orden del día, 
usted mejor lo explicará, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achure:

Gracias, Presidente, un cordial saludo para la Mesa 
Directiva y todos los compañeros y compañeras y todas 
las personas que trabajan acá en la Cámara. Bueno pues 
realmente preocupados por lo que está pasando y como 
Cámara de Representantes no podemos hacer oídos 
sordos a lo que está pasando y continuar con el orden 
del día tradicional, como siempre, yo creo que aquí hay 
un desorden en este país, hay un abuso, una violación 
de los derechos humanos y por lo tanto el Congreso de 
la República no puede permitir esto, por lo tanto en mi 
proposición, Presidente, pues propongo que primero el 
orden del día no se lleve a cabo como está establecido, 
que se genere una discusión frente a la situación que 
enfrenta el país y que busquemos sesionar directamente 
desde Cali.

¿Por qué desde Cali? Muchos dirán que eso no se va 
a poder, pero yo les digo lo siguiente: ¿quién va a poner 
orden allí? ¿Las fuerzas militares, el general Zapateiro? 
¿La Policía Nacional? No le están haciendo caso, ni 
respetando las organizaciones de derechos humanos, yo 
creo que el deber nuestro, el deber constitucional es velar 
por los derechos de los ciudadanos y las ciudadanas, 
pero lamentablemente aquí muchos no se inmutan y 
muchos simplemente se concentran en su discurso típico, 
atacando y diciendo que solo aquí existe vandalismo, 
entonces, por favor, el país enfrenta una situación muy 
difícil, una violación rotunda de Derechos Humanos, 
asesinatos, masacres por parte de la fuerza pública hacia 
los ciudadanos, hacia los jóvenes, nosotros no vamos 
a tolerar eso y por lo tanto solicito en mi proposición, 
Presidente, con todo el respeto que la Mesa Directiva se 
merece, que sesionemos desde Cali, que apoyemos al 
Alcalde Iván Ospina y a toda la institucionalidad.

Porque lamentablemente llegaron fuerzas militares y 
demás a pasar por encima de las facultades que le da la 
Ley a este Alcalde, de las facultades que le da la Ley 
para dirigir una ciudad, entonces estamos en un estado 
de conmoción, van a dar un golpe de estado, qué es lo 
que van a hacer, pero que nos dejen claro, que nosotros 
estamos aquí para hacer respetar la Constitución y la 
Ley y para acompañar a cada ciudadano en lo que desea, 
en lo que necesita porque hoy la agenda del país se la 
está proponiendo es la ciudadanía al Congreso, a los 
partidos políticos y no lo contrario, entonces esa es la 
invitación que hago desde mi proposición, espero que los 
compañeros, las compañeras nos acompañen y tenemos 
que ir allá a sacar la cara por el Congreso de la República, 
acompañar y a lograr encontrar la paz y el orden en esta 
ciudad, respetando los derechos de todos y todas. Muchas 
gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor César Pachón, usted no hizo alusión a lo 
que yo le manifesté, es que usted está presentando una 
proposición para que el Congreso sesione en otra ciudad 
y aquí lo que estamos es mirando las proposiciones de 
modificación del orden del día, son dos cosas distintas, 
debe sacar su proposición de ahí y la discutimos después 
de discutir el orden del día, en el momento de las 
proposiciones, ¿le parece?

Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achure:

Presidente, pues contiene ambas partes, modificar el 
orden del día de hoy en su primera parte y posteriormente 
la que usted (...) 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno, si usted quiere yo la dejo en el paquete y se 
vota común y corriente.

Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achure:

Saquémosla entonces, y la discutimos después, 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No le entendí, doctor, ¿la saco? 

Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achure:

No, Presidente, quedo apoyando las del orden del día.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No, nosotros no le hemos podido entender, doctor 
César, con todo respeto, ni el doctor Navas ni yo.

Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achure:

Presidente, es que tiene dos partes la propuesta.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sí, ya sabemos, claro.

Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achure:

Una modificación del orden del día como las demás 
proposiciones.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, tendría usted que presentar dos 
proposiciones, porque es que aquí vamos a discutir la 
modificación del orden del día y usted en la segunda 
parte tiene que el Congreso sesione en otra ciudad.

Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achure:

Bueno, entonces, si su señoría y la Mesa Directiva así 
lo desean la sacamos para que sea discutida posterior al 
cambio al orden del día (...)

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Lo discutiríamos solamente que se sesione en otra 
ciudad.
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Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achure:

Sí señor.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Porque, además, doctor César, esta Cámara va a 

decidir si modifican hoy el orden del día, si lo hace usted 
está incluido, si no lo hace usted también le habrían 
negado su proposición, ¿de acuerdo?

Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Pachón Achure:

De acuerdo, Presidente, gracias.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Christian Munir, Valle del Cauca, 

sobre las proposiciones de modificación del orden del 
día, doctor Raúl saque la proposición del doctor Pachón 
del paquete, por favor.

Intervención del Honorable Representante 
Christian Munir Garcés Aljure:

Gracias, señor Presidente, simplemente yo quiero 
unirme a las voces de que sigamos la planeación que usted 
como siempre ha propuesto a la Cámara para que nosotros 
de manera organizada podamos aprovechar el tiempo. 
Entiendo las preocupaciones de algunos compañeros de 
la Cámara sobre la grave situación de orden público y de 
violación de derechos que hay en nuestro país, pero esto 
amerita un debate, una discusión profunda donde todos 
los parlamentarios estemos organizados y podamos aquí 
plantear de manera integral la discusión, no creo que la 
manera de hacerlo sea hoy escuchar a unas víctimas de 
tantas que en este momento están siendo afectadas en 
Colombia, dentro de los afectados hay familias y personas 
heridas, hay también personas de nuestra fuerza pública 
en el caso de Cali hay en este momento un miembro de 
la policía que le fueron propinados 15 cuchillazos en 
el día de ayer, es falso que la fuerza pública o los altos 
mandos militares se hayan tomado y hayan sobrepasado 
las competencias del alcalde de Cali, él mismo lo expresó 
hoy en una rueda de prensa que él no sentía esa situación.

Acá en Cali tenemos un ataque sistemático, vandálico, 
criminal y yo sí pido respeto con mi ciudad, pido un debate 
organizado completo como la planteado el Presidente 
Blanco el día de mañana donde todos podamos intervenir, 
hay que mostrar los videos de los vándalos disparándole 
al ESMAD, grupo de la policía que no tiene armas letales 
fueron atacados en varios sitios, entonces este es un tema 
que merece ver todas las miradas y todas las situaciones 
y yo le pido a la Cámara hoy que sigamos el plan que 
hizo el Presidente Blanco y el día de mañana hagamos 
una discusión ordenada de esta situación tan grave que 
fuera de los temas de los derechos a la vida, está también 
el derecho al trabajo, a la salud, porque los bloqueos en 
toda la ciudad, donde esta situación ha generado en este 
momento que inclusive haya problemas de abastecimiento 
de oxígeno para las personas que tienen Covid y esas 
también son víctimas de algunos que están protestando 
de manera violenta y otros que también fueron afectados 
fueron los que salieron a protestar de manera pacífica en 
estos días que se han vivido tan difíciles.

Entonces, yo sí creo que aquí debemos, si se 
quiere, crear comisiones, me parece muy bueno, de 
verificación, qué bueno escuchar a organismos como las 
Naciones Unidas que han estado acá en Cali, haciéndole 
un seguimiento al tema, qué bueno escuchar a las 
autoridades, qué bueno escuchar a todos los partidos y 

que tengamos además claridad de lo que está pasando, 
porque hoy el propio alcalde de Cali dijo que estaban 
tratando de aclarar los fallecidos que había, bajo qué 
condiciones se habían dado e inclusive cuáles eran por 
los problemas de orden público y cuáles se debían a otro 
tipo de actividades delincuenciales.

Entonces, yo sí invito a que continuemos con su 
propuesta, a que no cambiemos el orden del día de hoy 
y que mañana y los días siguientes si se quiere se hagan 
unas sesiones organizadas para profundizar sobre lo que 
está pasando en nuestro país, vuelvo y repito, la ciudad 
está siendo atacada por unas bandas criminales que son 
las que han generado este problema y los muertos y eso 
se debe discutir con toda tranquilidad y con el espacio 
juicioso de toda la Cámara. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Wílmer Leal, usted también ha pedido 
la palabra para sustentar proposición de modificación del 
orden del día, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante Wílmer 
Leal Pérez:

Muchas gracias, Presidente, un saludo muy especial 
a todos y como lo han dicho muchos de mis colegas, 
Presidente, yo creo que hoy más que un día para discursos 
es de verdad para que este Congreso y quizás la democracia 
así él lo quiso y es que existieran corporaciones como 
estas preparándonos para escenarios como el que 
dolorosamente vive nuestro país hoy, Presidente, nosotros 
hemos propuesto que el orden del día hoy se modifique 
por dos razones circunstanciales, Presidente: la primera, 
por supuesto, la responsabilidad que tenemos como 
Congreso de la República, como Cámara de las regiones 
vemos lo que está pasando en el Cauca, en el Valle, lo 
que está pasando incluso en mi departamento de Boyacá, 
los más de 1.443 casos de violencia que se registran a 
hoy, Presidente y colegas, no es un tema menor el que 
está viviendo nuestra sociedad, es una explosión social 
que puede incluso empeorar, incluso esta noche colegas 
podemos vivir otra noche trágica y nosotros no podemos 
hacernos los de los oídos sordos y los ciegos ante esta 
difícil situación que ha dejado víctimas, que ha dejado 
madres sin hijos, que ha dejado hijos sin padres.

Colegas, yo sí les pido, y Presidente, aquí un poco, 
yo valoro el esfuerzo que se hará mañana, porque 
fundamentalmente mañana será un espacio no solo para 
tener televisión, colegas, sino para escuchar a muchas 
de esas organizaciones que rechazan como nosotros la 
violencia venga de donde venga y creo que es uno de los 
mensajes que hoy debe dejar este Congreso y esta Cámara 
fundamentalmente, por eso colegas yo les pido apoyemos 
esta proposición, si no es acá y entre nosotros los que 
debatimos la crisis social, económica y política que 
vive nuestro país, ¿entonces quiénes? ¿Vamos a seguir 
esperando que sea la comunidad internacional la que 
haga visible un claro problema social que está estallando 
en nuestras manos? ¿Vamos a permitir que siga siendo la 
comunidad internacional la que muestre y evidencia los 
graves problemas que hay que sentarnos a resolver entre 
nosotros, los que fungimos, los que ostentamos un poder 
político y público?

Colegas, qué mal mensaje daríamos, claro y estoy 
de acuerdo, sesionemos los domingos, los sábados, 
saquemos la agenda legislativa, pero en estos momentos 
de crisis, donde la sociedad completa, por supuesto que 
rechaza el vandalismo, pero que la sociedad completa 
espera que sus líderes, a los que eligió con voto tomen 
decisiones, actúen como tal y muestren gallardía estemos 
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discutiendo proyectos de ley y no discutiendo sobre la 
crisis que en las calles está viviendo día tras día y noche 
tras noche.

Presidente y colegas, yo les pido apoyemos y votemos 
positivamente este orden de ideas y demos la discusión 
entre nosotros como Corporación, mandémosle un 
mensaje al país, digámosle a la sociedad colombiana 
que nos duele y claro, los policías afectados, los niños 
y jóvenes muertos, la ciudadanía preocupada, toda 
la ciudadanía que está en las calles esperando que 
nosotros actuemos y que están esperando una respuesta 
fundamentalmente de nosotros, por eso yo los invito a 
que apoyen nuestra proposición para que hoy discutamos 
nosotros como lo hacemos con los proyectos de ley, 
sobre cuál debe ser el actuar no solo de este Congreso, 
sino las exigencias no solo a la comunidad internacional 
sino al Gobierno nacional, a la misma Policía Nacional, 
al Ejército, el apoyo a los alcaldes, a las organizaciones 
que están en la calle defendiendo sus derechos para que 
tomemos decisiones entre todos y entendamos que el 
camino es la paz y el diálogo. Gracias, Presidente. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar la apertura del 
registro, vótese por plataforma el orden del día propuesto 
con las modificaciones en las proposiciones leídas 
por ustedes, presentadas por distintos parlamentarios, 
proceda, Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se deja constancia de que el Partido de la U también 
presentó una proposición en el mismo sentido. Se abre 
el registro para votar las proposiciones que buscan que 
el orden del día sea reemplazado por el debate sobre 
la situación actual del país, pueden votar, señores 
Representantes.

Si votan sí quedan aprobados entonces no va a haber 
orden del día como lo propuso la Mesa, con proyectos 
de ley sino entramos de una vez en el debate sobre la 
coyuntura social que vive el país. 

Si se vota no, entonces sometemos a consideración el 
orden del día como fue propuesto por la Mesa Directiva y 
quedaría entonces para mañana, como lo está proponiendo 
el Presidente, el debate sobre la crisis que vive el país.

Vamos a esperar que haya una decisión en la 
plataforma y asumimos entonces los que quieran dejar su 
voto de manera manual.

Voy a repetir, si se vota sí entramos de una vez en la 
Plenaria de esta Cámara entra de una vez en el debate 
sobre la problemática social que vive el país, si se vota 
no continúa el orden del día cómo fue presentado por la 
Mesa Directiva para su aprobación. En un momento les 
recibimos sus votos, un momentico, por favor. Entonces 
empezamos a recibir sus votos manuales: 

Restrepo Arango Margarita María vota No.
Carreño Castro José Vicente vota No.
Murillo Benítez Jhon Arley vota Sí.
Rodríguez Rodríguez Édward David vota No.
Robledo Gómez Ángela María vota Sí.
Valencia Montaña Mónica Liliana vota No.
Cure Corcione Karen Violette vota No.
Miranda Peña Luvi Katherine vota Sí.
Chacón Camargo Alejandro Carlos vota Sí.
Aguilera Vides Modesto Enrique vota No.
Benavides Solarte Diela Liliana vota No.

Patiño Amariles Diego vota Sí.
Navas Talero Carlos Germán vota Sí.
Gaitán Pulido Ángel María  vota Sí.
Carreño Castro José Vicente vota No.
Cárdenas Morán John Jairo vota Sí.
Yepes Martínez Jaime Armando vota No.
Peinado Ramírez Julián vota No.
Hernández Lozano Anatolio vota No.
Quintero Romero Eloy Chichi vota No.
Asprilla Reyes Inti Raúl vota Sí.
Pizarro Rodríguez María José vota Sí.
Hernández Casas José Élver  vota No.
Del Río Cabarcas Alonso José vota No.
Muñoz Lopera León Fredy vota Sí.

Señor Presidente, ya hay decisión.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sírvase ordenar, señor Secretario, el cierre del registro, 

anuncie la votación. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el sí votaron manual:
Murillo Benítez Jhon Arley.
Robledo Gómez Ángela María.
Miranda Peña Luvi Katherine.
Chacón Camargo Alejandro Carlos.
Patiño Amariles Diego.
Navas Talero Carlos Germán.
Gaitán Pulido Ángel María.
Cárdenas Morán John Jairo.
Asprilla Reyes Inti Raúl.
Pizarro Rodríguez María José.
Muñoz Lopera León Fredy.
Para un total por el sí manuales de 11 votos, 

electrónicos 46 votos para un total por el sí de 57 votos. 
Por el no:
Restrepo Arango Margarita María.
Rodríguez Rodríguez Édward David.
Valencia Montaña Mónica Liliana.
Cure Corcione Karen Violette.
Aguilera Vides Modesto Enrique.
Benavides Solarte Diela Liliana.
Carreño Castro José Vicente.
Yepes Martínez Jaime Armando.
Peinado Ramírez Julián.
Hernández Lozano Anatolio.
Quintero Romero Eloy Chichi.
Hernández Casas José Élver.
Del Río Cabarcas Alonso José.
Para un total de 13 votos manuales por el no, 68 

electrónicos para un total por el no de 81 votos. 
Señor Presidente, han sido negadas las proposiciones 

que buscaban modificar el orden del día para darle 
prioridad en la tarde de hoy al debate sobre la crisis social 
del país.
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, entonces en consideración el orden 
del día como lo propuso la Mesa Directiva, se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse, ordene apertura del 
registro, vótese por plataforma el orden del día.

Intervención del Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Presidente, moción de orden.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor José Daniel, bien pueda.
Intervención del Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
Gracias, Presidente, en vista del resultado de esta 

votación, acabo de radicar otra proposición del orden del 
día en donde lo que proponemos es respetando la decisión 
de la plenaria de debatir los proyectos de ley, que no se 
dé la discusión del proyecto de ley del segundo punto 
del orden del día en adelante, pues creo que resultaría 

bastante inconveniente y sin pretender cuestionar la 
pertinencia de estos proyectos pues yo sí creo que hoy 
ojalá pudiéramos tener tiempo para sacar el proyecto de 
ley estatutaria de administración de justicia, pues que sin 
duda es un tema neurálgico por el país pero por ejemplo 
proyectos como los de honores o municipio determinado, 
los de honores o instituciones educativas a un proyecto 
de ley de un convenio para la utilización de espacio 
ultraterrestre incluso la luna y otros cuerpos celestes de 
un acuerdo de 1967.

Pues yo no creo que hoy sea el día para debatir esos 
proyectos, así que lo que propongo es, dada la voluntad 
de la plenaria, hecho un espacio amplio de constancias, 
saquemos el primer punto del orden del día y después 
permítanos seguir en el debate sobre la situación actual 
y así evitamos exponer a esta corporación a que se diga 
que en el día en el que estamos en uno de los peores 
momentos de la crisis nacional en realidad estamos 
debatiendo proyectos de ley de honores, de homenajes o 
de convenios suscritos en 1967. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Hagamos una cosa, doctor José Daniel, le propongo 
lo siguiente: hay 40 parlamentarios inscritos para 
constancias que las vamos a mantener y van a intervenir 
y hemos propuesto que intervengan entre 3 y 4 minutos, 
si usted multiplica por 40 por 4, le da 160 minutos, casi 3 
horas de intervenciones y constancias vamos a escuchar, 
después entraríamos en el proyecto de administración de 
justicia y si logramos terminarlo, yo levanto la plenaria, 
con eso nos evitamos esa proposición.

Intervención del Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Presidente, bajo ese entendido y bajo ese compromiso, 
yo retiro mi proposición de modificación.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, ese es un compromiso, la Mesa Directiva 
tiene esa facultad, estamos hablando de unas largas 
horas importantes y necesarias en la intervención de los 
Parlamentarios, casi 3 horas para que todos sepan que 
van a intervenir 40 parlamentarios porque mañana viene 
una sesión abierta donde obviamente van a intervenir 
todos los partidos.

Señor Secretario, en consideración el orden del día 
como está propuesto por la Mesa Directiva, se abre la 
discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra, señor 
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Secretario, ordene apertura del registro y voten el orden 
del día por plataforma como está propuesto por la mesa.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El Presidente ha decidido someter el orden del día 
propuesto por la Mesa Directiva, ha decidido someterlo a 
consideración de la Plenaria con voto nominal, se abre el 
registro, pueden votar señores Representantes, si votan sí 
queda aprobado como viene propuesto por la mesa. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, he sido notificado que hay 66 
personas en el recinto, nosotros estamos por encima de los 
protocolos, asistentes de parlamentarios por indicación 
de la Mesa Directiva que no vengan a la Cámara, les 
ruego auxiliares de recinto que no nos dejen entrar a 
nadie, absolutamente a nadie más y que nos evacúen a las 
personas que no tengan la condición de parlamentario.

Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre de registro, 
anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Cure Corcione Karen Violette vota Sí.
Patiño Amariles Diego vota Sí.
Yepes Martínez Jaime Armando vota Sí.
Del Río Cabarcas Alonso José vota Sí.
Calle Aguas Andrés David vota Sí.
Benavides Solarte Diela Liliana vota Sí.
Quintero Romero Eloy Chichi vota Sí.
Robledo Gómez Ángela María vota No.
Aguilera Vides Modesto Enrique vota Sí.
Pizarro Rodríguez María José vota No.
Muñoz Lopera León Fredy vota No.
Valencia Montaña Mónica Liliana vota Sí.
Hernández Casas José Élver vota Sí.
Rivera Peña Juan Carlos vota Sí.

Soto de Gómez María Cristina vota Sí.
Osorio Salgado Nidia Marcela vota Sí.
González García Harry Giovanny vota Sí.
Peinado Ramírez Julián vota Sí.

Se cierra el registro y las votaciones quedan como 
siguen:

Por el sí votaron:
Cure Corcione Karen Violette.
Patiño Amariles Diego.
Yepes Martínez Jaime Armando.
Del Río Cabarcas Alonso José.
Calle Aguas Andrés David.
Benavides Solarte Diela Liliana.
Aguilera Vides Modesto Enrique.
Valencia Montaña Mónica Liliana.
Hernández Casas José Élver.
Rivera Peña Juan Carlos.
Quintero Romero Eloy Chichi.
Soto de Gómez María Cristina.
Osorio Salgado Nidia Marcela.
González García Harry Giovanny.
Peinado Ramírez Julián.
Asprilla Reyes Inti Raúl vota No.
15 votos manuales por el sí, 104 electrónicos para 

un total por el sí de 119 votos.
Por el no votaron:
Robledo Gómez Ángela María.
Pizarro Rodríguez María José.
Muñoz Lopera León Fredy.
Asprilla Reyes Inti Raúl.
Para un total por el no de cuatro votos manuales, 16 

electrónicos para un total por el no de 20 votos.
Señor Presidente, ha sido aprobado el orden del día 

propuesto por la Mesa Directiva. Señor Presidente, hay 
una solicitud de moción de duelo por la muerte de un ex 
Representante a la Cámara. Karen Cure pide la palabra.

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Antes de proceder señor Secretario con la moción de 
duelo de la que obviamente la Cámara de Representantes 
se pronunció oportunamente porque se trataba de 
un amigo, de un compañero de varios períodos en 
Comisiones Económicas, que nos duele mucho su 
ausencia y que haya fallecido a través del COVID, yo 
le pido al señor director de Protocolo de la Cámara de 
Representantes que haga una lectura. Una vez él haga 
la lectura, les damos el uso de la palabra a dos personas, 
a la doctora Karen Cure y al doctor Yamil Arana. El 
doctor Yamil además es sobrino de quien ha fallecido, 
de Hernando Padauí, que fue Presidente de la Comisión 
Tercera el período pasado y Representante a la Cámara 
por Bolívar durante dos períodos, además de haber sido 
candidato a la Gobernación y muere en el ejercicio de la 
diputación, Cambio Radical. Señor director bien pueda.

Intervención del Jefe de Protocolo, Plinio Enrique 
Ordóñez Villamizar:

Apreciada familia del doctor Hernando José Padauí 
Álvarez, la Honorable Cámara de Representantes lamenta 
profundamente el sensible fallecimiento del doctor 
Hernando José Padauí Álvarez, distinguido dirigente 
político del departamento de Bolívar, quien falleció el 
30 de abril de 2021 a sus 53 años de edad, hijo ilustre 
del municipio de Magangué, hombre carismático, con 
gran sentido de pertenencia y amor por su tierra e ilustre 
servidor público que por cerca de tres décadas representó 
a sus coterráneos en diferentes escenarios públicos y 
privados desempeñándose hasta sus últimos días como 
diputado del Honorable Asamblea de Bolívar por el 
Partido Cambio Radical, con una formación académica 
como médico cirujano de la Universidad del Norte de 
Barranquilla, abogado de la Fundación Tecnológica 
Antonio de Arévalo (Unitecnar), de Cartagena, y 
especialista en gestión pública y en gerencia de servicios 
de salud.

Fue Representante a la Cámara por el departamento 
de Bolívar, en el período constitucional 2010 - 2014, 
2014 - 2018, Alcalde 1998 y 2000 y Concejal de 
Magangué 1995 - 1997, Secretario de Minas y Energía 
del departamento de Bolívar 2001 - 2003, consultor 
y observador Internacional de la Organización de los 
Estados Americanos (OEA) 2004. Desde la Cámara 

de Representantes, nos unimos al duelo que embarga 
a la familia del doctor Hernando José Padauí Álvarez 
(que en paz descanse), a su departamento y amigos, 
acompañándolos en este profundo y luctuoso momento, 
elevando nuestras profundas oraciones al Todopoderoso 
por su eterno descanso y fortaleza en sus seres queridos 
en tan difícil momento. Firmado doctor Germán Alcides 
Blanco Álvarez, Presidente de la Honorable Cámara de 
Representantes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sí, después de la intervención de la doctora Karen 
Cure y el doctor Yamil Arana, haremos un muy sentido 
minuto de silencio por el amigo y compañero; doctora 
Karen Cure, tiene el uso de la palabra, bien pueda.

Intervención de la Honorable Representante 
Karen Violette Cure Corcione:

Gracias, señor Presidente, pero le cedo la palabra a 
Yamil Arana.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¿Le entendí que usted cede la palabra al doctor Yamil 
Arana?

Intervención de la Honorable Representante 
Karen Violette Cure Corcione:

Sí señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, doctor Yamil Arana: Lo habíamos dejado 

usted para intervenir después de la doctora, pero ella 
ha querido que usted lo haga inicialmente. Está en 
plataforma, toda la solidaridad de esta Cámara; es un 
familiar muy cercano a usted, un amigo suyo quien ha 
fallecido y un amigo de esta Corporación que deja un 
gran vacío, ¿usted nos escucha? ¿Va a querer intervenir?

Intervención del Honorable Representante Yamil 
Hernando Arana Padauí:

Presidente, Hernando Padauí, mi tío, fue por 9 años 
congresista, por 30 años servidor público, toda su vida 
la dedicó al servicio público, un líder con grandes 
cualidades y calidades humanas. De verdad nos deja 
consternados su pronta partida, no lo esperábamos; su 
familia está destrozada. Por eso quiero pedirle un minuto 
de silencio Presidente a esta Cámara de Representantes 
que casi todos fuimos compañeros de él, lo conocimos, 
conocimos su talante, su liderazgo y yo creo que lo que 
por lo menos merece de esta plenaria es un minuto de 
silencio y un reconocimiento a esos 30 años de servicio 
público.

No puedo hablar más, Presidente; de verdad me duele 
en el alma la partida y agradezco los minutos que me 
acaba de regalar.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Toda nuestra solidaridad, compañero Yamil, Partido 
Conservador, Bolívar, por la muerte de su tío, nuestro 
amigo Hernando Padauí. Señor Secretario, sírvase 
ordenar un minuto de silencio muy sentido, porque ha 
fallecido uno de los nuestros, un compañero de 8 años 
de la Cámara de Representantes y es víctima hoy como 
muchos otros colombianos, más de 75.000, del Covid-19.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El señor Presidente ha decretado un minuto de silencio 
por solicitud de Yamil Hernando Arana, su sobrino, actual 
Representante a la Cámara, y la doctora Karen Cure, 
también el doctor Édward Rodríguez y en solidaridad 
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también del Presidente, de los demás miembros de esta 
Corporación, el doctor Padauí fue elegido, reelegido en 
este cuatrienio, renunció para lanzarse a la Gobernación 
de Bolívar, no lo logró. Actualmente entonces era 
diputado por disposición constitucional. Se distinguió 
siempre por ser un hombre amable, alegre, emprendedor, 
amigo de los amigos; se sentaba aquí al lado izquierdo 
de esta corporación. Deja una niña muy pequeña y 
obviamente una familia, unos amigos y una comunidad 
muy dolida, a todos sus compañeros y amigos nuestra 
voz de solidaridad, en memoria, un minuto de silencio.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Vamos a iniciar con el Himno Nacional también, 
o vamos a continuar señor Secretario como ya es 
institucionalizado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

A continuación, las notas marciales del Himno 
Nacional de la República de Colombia.

Himno Nacional
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Quiero preguntarle al doctor Nevardo Eneiro Rincón 

si está en plataforma. Doctor Nevardo Eneiro Rincón 
¿Está usted en plataforma? Representante Partido 
Liberal, Arauca, doctor Nevardo Eneiro Rincón ¿Está 
usted en plataforma?

Bueno, volveremos a llamarlo más tarde, vamos 
entonces a iniciar con las constancias, hemos 
determinado que estas tendrán una duración máxima de 4 
minutos, 4 minutos, no prorrogables. Espero lo entiendan 
los parlamentarios, tenemos 40 solicitudes, podrán 
extenderse hasta 4 minutos o menos.

Doctor John Jairo Bermúdez, Centro Democrático, 
departamento de Antioquia: Como modificamos las 
reglas de juego, usted debe iniciar nuevamente; fue el 
primero en solicitarla, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante John 
Jairo Bermúdez Garcés:

Gracias, señor Presidente. Hemos visto cómo la 
delincuencia se ha robado con violencia nuestra paz, 
nuestra libertad, nuestro orden. Colombia hoy está en 
jaque ante una escalada de actos terroristas a lo largo 
y ancho del territorio nacional, tras los cuales sólo hay 
intereses particulares, pues es cierto que detrás del caos 
y de los desmanes que hemos presenciado se están 
moviendo hilos de incitadores al odio. Me punza ver el 
dolor y la muerte, me desconcierta presenciar que todo lo 
que poseemos ahora, lo que hemos ganado durante tantos 
años con trabajo y esfuerzo se ha destruido en pocos 
segundos por unos pocos desadaptados que sin motivo 
aparente no salen a ejercer su derecho constitucional a 
la protesta, sino a cometer delitos, vandalismos, actos 
terroristas y criminales, burlándose de nuestra legalidad y 
de nuestra sociedad, que ha creído en la gobernabilidad y 
en la confianza en las instituciones, sembrando el miedo 
entre los colombianos de bien.

Apoyo a mi Fuerza Pública, a esos héroes que han 
dispuesto su vida por la patria, apoyo la búsqueda 
del diálogo y consenso entre todos los estamentos 
de la sociedad, pero soy consciente que es necesario 
recuperar la estabilidad institucional y la seguridad, 
ante la grave perturbación del orden público que atenta 
de manera directa contra la convivencia ciudadana; 
la figura de la asistencia militar es una necesidad que 
permite sobreponerse a este riesgo inminente contra 
la democracia, vivimos en una verdadera emergencia 

que requiere de tareas específicas para salvar vidas, 
proteger los derechos humanos, recuperar el territorio y 
garantizar los derechos de toda la ciudadanía, así como la 
propiedad pública y privada. En medio de una pandemia, 
debemos estar unidos; el abastecimiento de alimentos 
y medicamentos debe continuar. Nuestro país no puede 
caer en la incertidumbre y el miedo generados por unos 
pocos. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Yenica Acosta, Centro Democrático, 
departamento del Amazonas, bien pueda.

Intervención de la Honorable Representante 
Yenica Sugein Acosta Infante:

Buenas tardes Presidente, apreciados colegas y 
colombianos que sigue la sesión de Plenaria; quiero dejar 
como constancia que el pasado 27 de abril el Ministerio 
de Salud emitió la Resolución 554 del 2021 con la cual 
pone en fin la suspensión de los vuelos comerciales desde 
el Aeropuerto Internacional de Leticia, luego de 3 meses 
de cierre de operaciones.

A pesar del fin de la suspensión aérea, no deja de 
ser inconveniente para los procesos de recuperación 
económica de los hogares y de todos los sectores 
productivos en el departamento del Amazonas. Las 
condiciones para el tránsito de los turistas en la ruta 
Bogotá-Leticia y Leticia-Bogotá son perjudiciales para la 
recuperación económica del Amazonas.

El articulado de la Resolución constituye un bloqueo 
para la llegada de los turistas al departamento. El equipo 
del Ministerio de Salud debe comprender que el turismo 
es nuestra principal fuente de ingreso regional y que de 
eso dependen y derivan otros sectores que dinamizan la 
economía en nuestro departamento. No podemos permitir 
que con lo establecido en la Resolución 554 se prive al 
turista de conocer las bondades de la puerta verde de 
Colombia. Ningún turista, nacional o internacional, de 
acuerdo con las condiciones de la Resolución, estaría 
dispuesto a sumarle un costo adicional a su estancia 
correspondiente al aislamiento obligatorio en un hotel 
aquí en la ciudad de Bogotá por 7 días, saliendo desde el 
Amazonas y en la misma situación ningún amazonense 
tendría la capacidad económica para subsanar este gasto 
hotelero.

Exigimos al Ministerio de Salud replantear las 
condiciones establecidas en la resolución para el tránsito 
de los pasajeros, pues no es grato medir con la misma 
vara las condiciones económicas del Amazonas, cerrando 
por tres meses el departamento, con los procesos 
económicos del resto del país; no podemos comparar 
estos dos procesos. Es necesario que la reapertura aérea 
y comercial tenga un componente de equidad y enfoque 
diferencial en sus condiciones.

Finalmente, Presidente y apreciados colegas, 
durante los últimos días hemos seguido con bastante 
preocupación el desarrollo del Paro Nacional. Hago un 
llamado respetuoso a todos los colombianos a ejercer 
nuestro derecho y a la protesta, pero de manera pacífica y 
mantenernos al margen de cualquier acto de provocación 
o incitación al odio entre los colombianos; debemos 
trabajar entre todos en la unidad por soluciones que 
atiendan las necesidades de los colombianos. Muchas 
gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Óscar Camilo Arango, departamento 
de Vichada, Cambio Radical, bien pueda.
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Intervención del Honorable Representante Óscar 
Camilo Arango Cárdenas:

Muchísimas gracias, señor Presidente; un saludo para 
todos los colegas. Primero, quiero dejar constancia, el 
departamento de Vichada duró dos días sin conectividad, 
no había operación móvil en el departamento pero lo 
más increíble de todo es que dos de los operadores que 
tienen el monopolio en este país, que no manejan miles 
de millones sino billones, dependan de un tercero para la 
transmisión de datos en estos territorios nacionales. Me 
parece un descaro, un descaro que digan que dependen de 
un operador Andired, donde ese servicio es pésimo, y que 
digan que no tienen recursos para poder invertir en estas 
zonas tan apartadas, dos días sin conectividad, 2 días 
donde jóvenes estudiantes de esas regiones no podían 
acceder a sus programas educativos ¿Qué está pasando, 
Ministra? ¿Qué está pasando?

Necesitamos exigirle que estos operadores inviertan 
en estas regiones, ellos manejan nuestros recursos, sobre 
todo las obligaciones de hacer que son más de 2 billones 
de pesos, necesitamos más presencia de los operadores 
y que inviertan en estos territorios nacionales, que haga 
su propia red de transmisión de datos. Por otro lado, 
exijo a Refocosta que están ejecutando un proyecto de 
biomasa en su capital, en Puerto Carreño, en el Vichada; 
que necesitamos que pongan en marcha ese proyecto 
de manera inmediata. Ya los altos precios de energía 
no los estamos soportando; la capital no aguanta más. 
Necesitamos que el Ministro de Minas y Energías, 
Viceministro, hombre, presione a Refocosta para que 
presente resultados y de una manera inmediata ponga en 
funcionamiento esa planta.

Y referente a los acontecimientos que están pasando 
en el país, es lamentable, bochornoso, pero yo quiero dejar 
algo también claro, creo que los medios de comunicación 
también tienen culpa de esto, la manera en que muchos 
periodistas cómo entrevistan a funcionarios públicos 
de manera irrespetuosa y como nos tratan a nosotros 
como si fuéramos los peores mafiosos, delincuentes y 
asesinos. Hombre, no están ayudando en nada; esto lo 
que genera es más violencia de la manera como sacan 
videos, se volvieron amarillistas y oportunistas, tanto 
del uno del otro, las Fuerzas Militares, el abuso de poder 
pero también los manifestantes que irrespetan la Fuerza 
Pública. Necesitamos más responsabilidad en los medios 
de comunicación a la hora de transmitir información. 
Hoy estaba leyendo un tuit del Senador Motoa, el 
periódico El País en Cali desinformando de la Reforma 
a la Salud y él mismo aclarando en otro mensaje qué era 
lo que estaba pasando y que esa noticia no era así. Es que 
hombre un medio de comunicación pública un mensaje 
y en minutos se riega miles y miles y miles de personas, 
necesitamos que ellos también pongan de su parte, o yo 
creo que es el momento de controlar los contenidos que 
sacan estos medios de comunicación, hay que pensarlos, 
compañeros. Muchísimas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Abel David Jaramillo, 
Circunscripciones Especiales Indígenas, departamento 
de Caldas, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante Abel 
David Jaramillo Largo:

Muchas gracias, señor Presidente, un saludo especial 
a todos los amables televidentes y desde luego a los 
honorables Representantes. Debemos de que el Paro 
Nacional más que justo hoy es más vigente dentro de 
todos los territorios al nivel del país. Las causas que 
han generado este estallido social van enfocadas hacia 
una concentración de la riqueza de manera grosera, que 

desde todos los gobiernos se han promovido dentro del 
territorio y dentro del país; un Estado que no se quiere 
reformar frente a los órganos de control, las instancias 
independientes que deben ejercer una garantía imparcial 
en la protección y defensa de los derechos humanos. Un 
Defensor del Pueblo que hoy denominamos “Defensor 
del Puesto”. Vergonzosa su actuación frente a la 
protección de los derechos humanos, de las comunidades, 
de los protestantes dentro de ese ejercicio legítimo a la 
movilización y al paro como tal; lo ha consagrado la 
Constitución Política del 91.

La Vicepresidenta, en términos puntuales y textuales, 
abro comillas, “una persona a la que se le pasa por la 
cabeza semejante atrocidad de poner a sus militares a 
disparar contra el pueblo indefenso, lleno de hambre y 
necesidades, enfermo en una crisis social y económica, 
realmente es un criminal, un dictador donde comete 
crímenes de lesa humanidad”, cierro comillas, refiriéndose 
a Venezuela, pero creo, señora Vicepresidenta, de que 
usted hoy lo pone más vigente para nuestro país, porque 
se tiene que referir a la Casa de Nariño a la cual usted 
también ostenta esa dignidad.

Pero también, podemos decirlo señor Presidente de 
que los problemas que se están presentando en el país, en 
Manizales el día de ayer más de 58 personas detenidas, 9 
personas heridas son hechos aberrantes que se le sindican 
directamente a la Fuerza Pública en esta mal llamada 
asistencia militar, que no fue la asistencia que el pueblo 
está reclamando.

Hoy el Presidente dice de que va a negociar la próxima 
reforma tributaria con las fuerzas políticas. Pues déjenme 
decirles honorables Representantes, Congresistas, señor 
Presidente, de que esto se tiene que negociar con el 
pueblo, con los estudiantes, con los campesinos, con los 
indígenas que no aguantan más leyes y normas que van 
en contra de sus derechos y desde luego de sus garantías 
constitucionales, que dentro de un Estado Social de 
Derecho se tienen que brindar. Por eso reclamamos 
no solamente una atención especial a los organismos 
internacionales, lo que está pasando en el país, esta 
asistencia militar está condenando a un Estado Social de 
Derecho a una dictadura que ya lo están promoviendo 
dentro de un Estado de Excepción, una conmoción 
interior que han venido promoviendo los sectores que 
están representados en las Coaliciones de Gobierno.

Pero también, decimos señor Presidente de que se 
detengan estos asesinatos, que se detengan estos crímenes 
del Estado, que se detenga esta orden que desde la Casa 
de Nariño se ha impartido a las Fuerzas Militares, pero 
también señor Presidente pedimos de que se garantice la 
vida de los líderes sociales, pedimos de que se garantice 
la vida al territorio, a la democracia y a la paz con justicia 
social dentro del país. El DANE lo dijo el fin de semana, 
de 17 millones de colombianos en extrema pobreza, 
pasamos a 22, 23 millones de colombianos en extrema 
pobreza, estamos hablando prácticamente de la mitad de 
la población del país, hacia dónde nos están conduciendo 
estas políticas de gobierno que están atacando de manera 
directa (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Erasmo Zuleta, hasta por 4 minutos 
improrrogables, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante 
Erasmo Elías Zuleta Bechara:

Muy buenos días querido Presidente, un saludo 
especial para usted, para toda la Mesa Directiva y para 
todos mis colegas. Aprovecho nuevamente la oportunidad 
lamentable y triste para desear condolencias, sentidas 
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condolencias a toda la familia Padauí Álvarez por la 
partida de nuestro colega y amigo Hernando Padauí.

Hoy, querido Presidente, voy a dejar una constancia 
aunque no acostumbro a detenerme en el camino cuando 
lanzan piedras, porque tengo entendido que al árbol 
que sombra da, es el árbol que naturalmente le tiran 
piedras o le lanzan piedras. Y hoy quiero en este día tan 
triste, donde lamentamos la muerte de varios jóvenes 
colombianos que salieron a protestar, otros a hacer actos 
vandálicos y terroristas y también miembros de nuestra 
Fuerza Pública al igualmente como la destrucción de los 
bienes públicos y privados, hoy el país está triste y el 
Congreso de la República no es la excepción a este dolor 
que hoy nos embarga por la partida de seres queridos, 
nuestros por colegas del Congreso de la República, por 
servidores del Congreso de la República y también por 
la situación social, económica y política que vive nuestro 
país.

Hoy quiero traer a colación las últimas o de los 
últimos vídeos que dejó el Honorable Senador (quien ya 
partió también a causa del Covid) Enríquez Maya, quien 
decía que en la vida nadie vive sin sembrar; hay algunas 
personas que siembran flores para cosechar alegría y 
belleza. Sin embargo, hay otras personas que siembran, 
que sacudidas por el odio siembran espinas para herir 
el alma y herir el corazón. Felices somos aquellos que 
andamos por el mundo sembrando amistad y lealtad y 
gratitud, y hoy más que nunca estos valores deben ser 
cimiento fundamental para servir como ejemplo a las 
presentes y futuras generaciones. Y yo quiero traer 
estas palabras y reflexionar, queridos colegas y querido 
Presidente, por la situación que hoy vive nuestro país.

Yo estoy convencido de que, como joven Congresista 
del departamento de Córdoba, joven como varios de los 
que estamos aquí presentes que renovamos el Congreso 
de la República, estamos aquí por nuestras convicciones, 
por construir un mejor país, un país hoy que vive 
dificultades sociales y económicas cuando tenemos 
más, aproximadamente la mitad de los colombianos en 
condición de pobreza y porque el motivo de la intervención 
y cuando dije al inicio que no me detenía cuando algunos 
lanzan piedras. Pero a mí sí me parece, queridos colegas 
y querido Presidente, que aquí desafortunadamente y 
muy tristemente, hay algunos sectores políticos que se 
quieren abanderar de agendas ajenas y aprovecharse de la 
situación social y económica que vive el país para sacar 
réditos políticos.

Cuando hablo de esto, querido Presidente, yo sí 
quiero hacer alusión a algo: A mí me parece muy triste 
que colegas nuestros del Congreso de la República estén 
sacando, en Twitter y a través de plataformas virtuales, que 
el Congreso de la República y las comisiones económicas 
discutimos o aprobamos una reforma tributaria, y yo 
quiero darle a la opinión pública, al Congreso y a toda la 
ciudadanía, a los colombianos decirles: el Congreso de 
la República no votó, no discutió, no elaboró ponencia 
alguna de la reforma tributaria. Aquí no podemos acudir 
al engaño y a la mentira para sacar réditos políticos (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Modesto Aguilera, Atlántico, Cambio 
Radical, hasta por 4 minutos bien pueda constancia.

Intervención del Honorable Representante 
Modesto Enrique Aguilera Vides:

Gracias, señor Presidente; buenas tardes. Quiero 
extender un saludo a la Mesa Directiva y a los compañeros 
y ciudadanos que nos ven por las plataformas o por las 
diferentes plataformas, desde Barranquilla y el Atlántico, 
departamento de paz. Quiero dejar una constancia: 

Nuestro país se está desangrando, han sido varios días 
de lucha y violencia en las calles donde ciudadanos 
y miembros de la Fuerza Pública han protagonizado 
hechos de barbarie en diferentes ciudades del país. Hoy 
quiero alzar la voz y rechazar los actos vandálicos que 
se han presentado contra los bienes públicos y privados; 
especialmente en Barranquilla ayer un grupo de jóvenes 
que se metieron a la marcha quisieron irrumpir a varias 
casas de Barranquilla.

Soy un convencido de que el derecho a la huelga se 
debe ejercer sin que se atente contra el Estado; lo que 
está en ejecución ya no es una protesta, no una protesta 
pacífica y los colombianos que hoy tenemos la esperanza 
de que este país sea mejor debemos resistir y unirnos 
pacíficamente respaldando las instituciones y rechazando 
a los violentos que sólo generan caos, muertes en las 
calles.

Nuestro compromiso como Congreso de la República 
es llamar la atención y decirles a todos los congresistas 
que vamos a unirnos en torno a ese pueblo, pero un 
pueblo que no sea violento, un pueblo que vaya a buscar 
soluciones, y al Gobierno nacional hacerle un llamado 
para que convoque a una reconciliación, a un consenso 
para que salgamos de esta situación que se ha presentado 
en estos últimos días. La economía de nuestro país 
viene maltrecha y con estos actos vandálicos creo que 
se va a ver difícil que se recupere. Por eso quiero señor 
Presidente decirle a usted y a la Mesa Directiva y a todos 
los congresistas, vamos a conformar una comisión, una 
comisión pluripartidista, una comisión amplia donde 
todos los partidos estén presentes, para que podamos 
nosotros también tender un canal de entendimiento entre 
el pueblo y el Gobierno y que este Congreso se preocupe 
por legislar para que la barbarie, para que la situación 
que vive hoy Colombia pues se pare. Así es que, señor 
Presidente, el llamado que yo hago es a la sensatez, a que 
todos y cada uno de los colombianos de bien salgamos 
a la calle también a rechazar estos actos de barbarie así 
como hizo hoy el pueblo de Cali, que la gente buena salió 
con banderas blancas, vestidos de blanco a decirles a 
las autoridades que están respaldadas y que rechazamos 
cualquier acto de barbarie que se origine por parte de la 
Fuerza Pública o por los civiles.

Así es que, señor Presidente, muchas gracias y le hago 
ese llamado a la Mesa Directiva para que prontamente 
podamos hacer esa comisión y que estemos todos 
representados y podamos decirle al pueblo colombiano 
que el Congreso de la República también le duele a los 
colombianos. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Nevardo Eneiro Rincón Vergara ¿Está 
usted en plataforma?

Intervención del Honorable Representante 
Nevardo Eneiro Rincón Vergara:

Sí señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Nevardo, es que usted está hoy cumpliendo 

años y esta Cámara quiere felicitarlo a través de la Mesa 
Directiva, un saludo muy especial a nombre de todos 
los compañeros, una felicitación profunda, usted es 
Representante a la Cámara por el Partido Liberal en el 
departamento de Arauca, un gran congresista; que Dios 
le dé mucha salud para que viva muchos años al lado de 
su familia y de tanta gente a la que usted le hace el bien, 
feliz cumpleaños doctor Nevardo Eneiro.
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Intervención del Honorable Representante 
Nevardo Eneiro Rincón Vergara:

Muchísimas gracias, Presidente, muchas gracias a 
todos los colegas de esta Cámara, bendiciones para todos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Buenaventura León, Conservador, 
departamento de Cundinamarca, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante 
Buenaventura León León:

Muchas gracias, señor Presidente, en el día de hoy 
y quiero dejar una constancia sobre la situación que 
afecta a muchos colombianos que no los visibilizamos, 
son aquellos colombianos especialmente en el sector 
rural afectados por la fuerte ola invernal, en el caso del 
departamento de Cundinamarca tenemos más de 35 
eventos de emergencia, deslizamientos, inundaciones, 
entre otros en municipios como Sasaima, Caparrapí, 
Fusagasugá, Anolaima, Suesca, el sector entre Sibaté y 
Fusagasugá, igualmente en el municipio de Guaduas por 
los desbordamientos de los ríos Limonar y San Francisco.

Una inundación a varios barrios del Municipio del 
sector urbano del municipio de Guaduas, por eso quisiera 
en el día de hoy. Por esos colombianos que hoy están 
sufriendo afectaciones por estas inundaciones, por 
estos deslizamientos, por la fuerte ola invernal, pedir 
el acompañamiento del Gobierno nacional a través de 
la Unidad Nacional de Riesgos de Desastres para que 
también nos apoye en el departamento de Cundinamarca 
con maquinaria amarilla, con obras civiles para la 
mitigación del riesgo en estas redes hidrográficas 
naturales, por todos los procesos de remoción en masa por 
inundación que nos ayuden igualmente en el monitoreo a 
zonas que representan factores de riesgo, la activación 
de riesgos municipales de los comités de los Consejos 
Municipales de Riesgo, la activación de las diferentes 
líneas para el manejo de desastres y sobre todo la 
caracterización e identificación inmediata del número de 
personas afectadas provocadas por esta ola invernal para 
que tengan una presencia del Estado. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante León Freddy Muñoz, Antioquia, 
Partido Verde, hasta por 4 minutos bien pueda, sonido 
para él en el recinto del Salón Elíptico.

Intervención del Honorable Representante León 
Fredy Muñoz Lopera:

Gracias, señor Presidente, un saludo muy especial 
para todos los colegas, pero sobre todo para todos los 
marchantes que han llenado las calles de dignidad y aquí 
quiero decirle al Presidente Duque, Presidente Duque 
¡Pare la masacre! Está en sus manos parar esta masacre 
Presidente Duque, no le haga caso al que quiere incendiar 
al país y que lo está logrando, al Expresidente Uribe; él 
es el que está dando la orden cuando nos decíamos aquí 
¿Quién dio la orden? Ya sabemos quién está dando la 
orden para masacrar a jóvenes en las calles.

Ya sabemos quién está dando la orden para sacarles los 
ojos a los jóvenes en las calles, y quiero hacer un llamado 
muy especial y muy fraterno a la Fuerza Pública de nuestro 
país: Soldados de la patria, policías de la patria, hijos 
de campesinos y campesinas, hijos de madres y padres 
obreros y obreras, todos ellos humildes, pobres como 
los que hoy salimos a las calles seguramente, muchos 
estudiantes, otros sin ninguna posibilidad de estudiar, 
porque este país no les ha brindado las condiciones a 
ellos, soldados de la patria, policías de la patria no le 
disparen, no hagan caso aún trino de un Expresidente, 

no hagan caso; están matando a la gente de su mismo 
pueblo, a los hijos del mismo pueblo.

Este es el momento para frenar esta barbarie y aquí 
Presidente Iván Duque, este es el momento de llamar 
primero a frenar la masacre que está en el país, al 
derramamiento de sangre que está en el país. Ya estamos 
cansados de ver cómo en todas las ciudades de este país, 
en Cali, en Medellín, en Bello, en Bogotá, en Cartagena 
todos los días son noticias de jóvenes masacrados por 
culpa de una orden. Vamos a hacer un acuerdo sobre lo 
fundamental, pero no convocando a los partidos políticos 
a sentarse a redactar nuevamente reformas tributarias que 
hoy no necesitamos redactar reformas tributarias, hoy 
tenemos que hablar sobre cosas esenciales y con la gente 
que es, y las cosas esenciales son primero, frenar este 
derramamiento de sangre, hacer un acuerdo humanitario. 
La vida está por encima de todo el dinero que ustedes 
pretenden recoger en esas famosas reformas tributarias.

Convoque a la ciudadanía, a las organizaciones 
sociales, a los estudiantes, a todos ellos que están ahí en 
las calles protestando por el abandono y ahí sí, cuando 
convoque y quiero escuchar a la gente, a esa sociedad 
ahí sí podemos llegar otros, pero primero son ellos los 
que tienen que estar allí en la Casa de Nariño para que 
puedan hablar sobre sus inquietudes. Pero sobre todo 
señor Duque ¡Pare la masacre! Y no le haga caso al 
Expresidente Uribe, este es el momento de cambiar esta 
realidad, no le haga caso al Presidente (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Catalina Ortiz, del Valle del Cauca, 
Partido Verde, hasta por 4 minutos bien pueda.

Intervención de la Honorable Representante 
Catalina Ortiz Lalinde:

Gracias, Presidente, colegas. Les confieso estar un 
poco bajoneada por los acontecimientos en mi condición 
de caleña y de vallecaucana, realmente quiero manifestar 
lo golpeados que nos sentimos y llamarles la atención 
sobre los hechos que han pasado en Cali, lo primero y 
lo más importante es la vida, son 22 muertos que nos 
reportaron a esta mañana, incontables desaparecidos, 
nos reportan también policías heridos, y lo primero que 
tenemos que decir por esas personas muertas y heridas es 
no a la impunidad y que esto no va, que se esclarezcan 
estos hechos no vayan a quedar en el olvido, primero la 
vida, la vida es sagrada, eso lo decimos una y otra vez.

La enseñanza de nuestro profesor Mockus desde el 
Partido Verde, no podemos permitir que la vida de los 
jóvenes siga en peligro, que se acerque la noche y que 
se acerque un estado de incertidumbre para la ciudad, 
tenemos que exigir que esta violencia pare ya. También 
es importante que la gente sepa la gravedad de lo que está 
ocurriendo en Cali, porque entendemos que hay cosas 
pasando en otras partes del país, pero Cali está en su día 
número 7 en donde tenemos cosas tan graves como que el 
MIO está dañado en un 90%; nuestro sistema de transporte 
masivo en un 90% no está funcionando. La gente no tiene 
cómo llegar a ningún lado, los trabajadores de la salud 
no tienen cómo movilizarse hacia los hospitales. En 
la mitad de esta crisis en la que estamos viviendo, nos 
informan que no hay ni una UCI en Cali, que ayer hubo 
más de 120 personas buscando una UCI en la ciudad 
sin poderla encontrar. El tema del desabastecimiento es 
grave, no hay víveres, no hay gasolina y si bien hay que 
resaltar la gente que salió el fin de semana y gente que 
ha salido pacíficamente a mostrar realmente de lo que 
estamos hechos los caleños, pues esto, esto, ya logramos 
establecer los primeros corredores humanitarios.
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Pero lo cierto es que, realmente lo que está pasando en 
Cali es sin precedentes, el aeropuerto está cerrado, no hay 
gasolina para los aviones, en fin, podría seguir y seguir; 
la solidaridad con esos empresarios que después de un 
año de pandemia estaban empezando a abrir y ahora les 
cae esto. Yo creo que lo que procede es llamar al diálogo, 
esta situación no puede seguir así; eso sí necesitamos 
que el Gobierno nacional haga gestos de que faciliten el 
diálogo. Acaba de dejar de hablar el Presidente Duque y 
llama a un diálogo, pero no muestra ninguna señal, no 
hace ningún gesto de buena voluntad para que podamos 
realmente tener un diálogo.

Necesitamos que se retire eso de manera eufemística, 
un llamado a la asistencia militar, es suficiente con la 
policía y el ESMAD para controlar el orden público en 
una ciudad si tenemos suficiente liderazgo por parte de 
quienes la tienen que ejercer. Así que muchas gracias a 
todas las voces que se han solidarizado con esta situación 
particular que está pasando en Cali en el Valle del Cauca, 
un llamado a que atendamos el tema del diálogo pero que 
haya señales y que haya gestos para que se pueda dar ese 
diálogo y podamos salir de esta situación tan angustiosa 
que en la medida en que se acerca la noche, empieza la 
ciudad entera a pensar ¿Esta noche qué nos va a tocar? 
Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Wílmer Leal, Partido Verde, 
departamento de Boyacá, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante Wílmer 
Leal Pérez:

Presidente muchas gracias, un saludo muy especial 
a la Mesa Directiva y a todos mis colegas. Sin duda 
alguna Presidente y como lo han dicho muchos de mis 
colegas, quizá vivimos los días más oscuros de la historia 
reciente de nuestro país y podrán muchos decir que es 
producto de la pandemia o incluso de malas decisiones. 
Lo cierto es colegas que se ha juntado todo en este país, 
la violencia indiscriminada del narcotráfico, la violencia 
indiscriminada en las regiones por apoderarse de lugares 
estratégicos, la pandemia y sin duda alguna y hay que 
decirlo con claridad, las malas decisiones por parte de 
este Gobierno nacional, que tiene sumido a más del 60% 
de la población en una crisis absoluta, en una pobreza 
absoluta, y eso es precisamente lo que estamos viendo en 
las calles colegas, no sigamos con el cuento de decir que 
todo es terror y vandalismo porque no es así, y claro que 
lo rechazamos, claro que nosotros somos los primeros 
en denunciarlo, porque son millones los que salen a las 
calles colegas y los invito a que salgan a las calles a ver 
lo que siente la gente en este momento, gente protestando 
pacíficamente indignada, molesta.

Pero sobre todo, con deseo profundo de que la realidad 
cambie, y una de las maneras de que la realidad cambie es 
que debemos nosotros desde acá y lo decía anteriormente 
cuando pusimos una proposición sobre la mesa para hoy 
debatir esto, el cambio que espera la ciudadanía es un 
cambio a partir del diálogo. No puede seguir el Presidente 
Duque colegas, no puede seguir solo llamando al diálogo 
pero sin sentarse con los sectores realmente importantes, 
no puede seguir el Presidente Duque llamando al diálogo 
pero mandando a los militares a las calles de la ciudades, 
pasando por encima incluso de los alcaldes y de los 
gobernadores.

Hasta hoy colegas, llevamos más de 1.443 casos 
de violencia, 31 víctimas de violencia, de homicidios 
cometidos por la Fuerza Pública en 7 días, llevamos 
más de 216 casos de víctimas de violencia física, más 
de 814 casos de detenidos arbitrariamente, colegas más 
de 239 casos de intervenciones violentas por parte de las 

Fuerzas Militares. Así que, Presidente y colegas, que sea 
este el momento de hacerles un llamado al Presidente de 
la República y a los ministros a que se sienten al diálogo 
con todos los sectores de este país, con los gremios 
y quienes están al frente del paro. De lo contrario, 
seguiremos viendo noches oscuras. ¡Pare ya Presidente 
esta masacre! Ya basta de muertos, ya basta de violencia 
en las ciudades, de terror, las épocas donde el terror 
funcionaba terminaron, Presidente Duque ya basta, ya 
pare esta matanza. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante María José Pizarro, Decentes, Bogotá, 
está en el recinto, sonido para ella, hasta por 4 minutos 
improrrogables.

Intervención de la Honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

Muchas gracias, señor Presidente, colegas, hoy quiero 
hablarle a mi país porque la Nación está completamente 
herida, las madres de Colombia hoy estamos llorando 
a esos 31 jóvenes asesinados, estamos llorando a todas 
las personas que han sido violentadas, ultrajadas, 
maltratadas, quienes han perdido sus posesiones, su 
intimidad, a quienes se les han destrozado sus comercios 
y sus hogares, a todas las personas que han sido abusadas 
les decimos que su dolor es nuestro dolor, porque todas 
las pérdidas son absolutamente irreemplazables. Y quiero 
decirle al país que cuentan con nosotros para alcanzar 
justicia, frente a la protesta pacífica de las mayorías de 
este país el Gobierno Duque ha respondido con violencia.

Más de 1.000 casos de violencia policial, 136 
intervenciones violentas por parte de la Fuerza Pública, 
12 víctimas de agresiones en sus ojos, 672 detenciones 
arbitrarias, perdón son 17 víctimas, cuatro víctimas 
de violencia sexual, 30 casos de disparos con arma de 
fuego, 26 asesinatos, perdón 31 asesinatos confirmados, 
también tenemos que hablar de las cifras de la Fuerza 
Pública, un soldado asesinado y 504 lesionados, ese es el 
saldo trágico, y por eso hoy decimos ¡fuera Molano del 
Ministerio de Defensa!

Estamos llegando a un punto de no retorno, la 
democracia está amenazada, eso tenemos que saberlo. A 
la comunidad internacional le pedimos que ponga sus ojos 
en Colombia, en Colombia, en Colombia la democracia 
está absolutamente amenazada. Les hacemos un llamado 
urgente a que envíen inmediatamente una misión de 
verificación. Estamos exigiendo el restablecimiento de 
la institucionalidad y rechazamos cualquier intento por 
declarar el estado de conmoción interior; esto solamente 
agravaría la crisis y va a cerrar las puertas a la democracia. 
Lo que urge en este momento es el diálogo y una salida 
institucional, pero no un diálogo por la mañana y balas 
por la noche, no un diálogo por la mañana y agresiones 
en la noche.

Por eso, también les decimos a quienes están 
movilizando que hay que reinventar el ejercicio de la 
protesta, que toca utilizar el día, que en las sombras de la 
noche sencillamente dan pie a más asesinatos, necesitamos 
que las personas puedan resguardarse cuando llegue la 
noche, que es cuando está cambiando la impunidad en este 
país, necesitamos evitar la confrontación con la policía, 
con la Fuerza Pública, necesitamos evitar que los jóvenes 
humildes que están en las calles, que los soldados que 
están en las calles humildes también, se sigan agrediendo 
y que la juventud en este país siga siendo asesinada. Hoy 
repito, como lo hemos hecho en los últimos debates cada 
vez que ha existido una movilización, este Gobierno le 
declaró la guerra a la juventud, les declaró la guerra a 
las mujeres y a los hombres trabajadores, pero el pueblo 
colombiano no puede responder con guerra; tenemos que 
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buscar el camino de la paz porque ese es el destino de 
la sociedad colombiana, si asumimos ese camino nada 
volverá a ser como antes (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Édward Rodríguez, Centro 
Democrático, Bogotá, hasta por 4 minutos bien pueda.

Intervención del Honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente muchas gracias. Escuchémonos, 
escuchémonos por favor, ese ha sido mi llamado durante 
estos días y escucharnos queridos amigos, querida María 
José que te pido que por favor me escuches, es entender 
que aquí todos tenemos que estar de un solo lado y es de 50 
millones de colombianos y lo digo por lo siguiente: Hoy 
hablaba con Inti y me decía que había mucha rabia. No 
obstante, escuchando yo, escuchando al Presidente Iván 
Duque ha llamado hoy a un gran diálogo Nacional y no 
hoy, hace mucho tiempo; es momento de empezar a ceder 
absolutamente todo, es momento histórico de pensar en 
la patria por encima de los partidos; es momento de que 
una sola persona, como usted lo decía querida María 
José, no sea afectada, porque ninguna ideología, ni de 
izquierda ni de derecha, es una justa causa para hacerle 
daño a un ser humano.

Escuchémonos, escuchémonos con los Alcaldes y con 
los mandatarios locales. Por eso Presidente le pido que el 
día de mañana también se invite a la Alcaldesa Claudia 
López, al Alcalde de Cali Jorge Iván Ospina y al Alcalde 
de Medellín y todos los que quieran hablar y celebro 
que el Presidente de la República hace 10 minutos, ha 
dialogado con los colombianos diciéndoles que vamos 
a abrir unas mesas nacionales para escucharlos, a los 
paperos de Boyacá que hoy están sufriendo.

Pero llegó el momento como la pirinola, donde 
absolutamente todos ponemos, donde tenemos que 
unirnos y entender que sólo somos una Colombia y 
esa Colombia tiene que salir adelante ¿Sabe de cuál 
enemigo? De la pandemia ¿Sabe de cuál enemigo? De la 
crisis económica, de la pobreza. Esos deben ser nuestros 
derroteros y nuestros enemigos comunes. Y ¿sabe a 
quién yo le declaro la guerra María José? A la pobreza, 
yo que vengo de abajo e hijo de un campesino, de una 
madre comunitaria, desplazado por la violencia, que he 
estudiado en colegio y en escuela pública, hoy le declaró 
la guerra a la pobreza a través de la educación, y, por eso, 
sigo insistiendo “escuchémonos”.

Es hora de que este Congreso, querido Presidente, y 
el día de mañana lo vamos a hacer, entendamos que aquí 
todos caben, que aquí todos ponen, porque si todos ponen, 
todos ganamos. Porque aquí nuestros enemigos tienen 
que ser aquellos que infiltran maliciosamente la protesta 
social; no los que protestan, a ellos hay que escucharlos. 
Pero los que infiltran la protesta social, queridos amigos, 
hay que hacerlos a un lado, porque no tienen cabida en 
un Estado social de derecho, porque les hacen daño a 
los policías, porque le hacen daño al trabajador, porque 
le hacen daño al empresario, porque les hacen daño a 
los sindicatos, porque le hacen daño a la democracia. 
Escuchémonos; ese es mi llamado a todos los partidos, a 
todos los colombianos, porque en este Congreso cabemos 
absolutamente todos. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Edwin Ballesteros, departamento de 
Santander, Centro Democrático; él está en el recinto, 
sonido para él hasta por 4 minutos doctor Edwin.

Intervención del Honorable Representante Edwin 
Gilberto Ballesteros Archila:

Muchas gracias, Presidente. Presidente, son días 
tristes, son días que nos preocupan mucho a todos, a todos 
los colombianos en todos los rincones del país, pero acá 
Presidente y es una invitación respetuosa que les hago 
a todos los colombianos, y a mis compañeros también 
del Congreso, no es con el mensaje del odio, de algunos 
pocos con pretextos y perjuicios para querer destruir todo 
lo que hemos, con todas las luchas, los errores, tratado de 
construir para consolidar esta democracia, y las puertas la 
ha abierto siempre del Gobierno nacional, el Presidente 
Iván Duque y muestra de ello hoy, pensando en rechazar 
la violencia, pensando en tener un propósito, para que 
35 millones de colombianos puedan avanzar en ese plan 
masivo de vacunación, pensando por proteger la justicia, 
por proteger la vida, la integridad de los colombianos, 
también la vida y la integridad de nuestros policías y 
soldados, pero también para avanzar a una reactivación 
segura, a que entre todos reactivemos la economía, que 
mantengamos los empleos y que sigamos adelante.

El señor Presidente de la República ha anunciado que 
se constituye un espacio de diálogo, un espacio de diálogo 
nacional, donde van a estar los partidos políticos, dónde 
va a estar la sociedad civil, donde van a estar los gremios, 
donde van a estar los diferentes sectores, todo pensando en 
esta patria, pensando en que la única, la única razón que 
nos debe unir hoy es poder superar la pandemia y poder 
rechazar la violencia. Señor Presidente, yo creo que esos 
son mensajes que alientan, pensando en la alimentación, 
en la vacunación, en la seguridad, en los empleos de 
millones de colombianos que hoy ven también a unos 
pocos con pretextos de odio, queriendo incendiar al país, 
dañando los locales comerciales, insultando a la Fuerza 
Pública y afectando la seguridad alimentaria de todos los 
colombianos. Muchísimas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Edwin Fabián Orduz, Boyacá, partido 
Verde, hasta por 4 minutos, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante Edwin 
Fabián Orduz Díaz:

Gracias, señor Presidente, primero un cordial saludo a 
los compañeros de la Plenaria, hoy quiero solidarizarme 
con las víctimas que ha dejado este paro agrario, este 
Paro Nacional, tanto de civiles como de la policía. Yo 
creo que esto se hubiera podido evitar si el Gobierno 
nacional hubiera escuchado a tiempo a la ciudadanía, 
hubiera escuchado a tiempo a quienes le dijimos en su 
momento que esa reforma tributaria traería problemas al 
país.

Quiero hoy, dejar una constancia frente a lo que está 
sucediendo en el sector agropecuario a Nivel Nacional: 
Si el Gobierno nacional no se sienta al diálogo, no 
establece los canales de diálogo con la ciudadanía, 
estamos seguros de que las pérdidas para el sector 
agropecuario van a ser incalculables, un sector que ha 
sido golpeado año tras año, un sector que ha sido víctima 
de los tratados de libre comercio, ha sido víctima de los 
bajos precios de sus productos, un sector que hoy se está 
empobreciendo y se está envejeciendo. Yo quiero llamar 
al Gobierno nacional, al Presidente Iván Duque, a que 
pare la represión y a que insista al diálogo, a que insista 
al diálogo a todos los ciudadanos, a todos los dirigentes 
de estas movilizaciones, con el propósito de prevenir ese 
gran daño que hoy se visualiza, que les van a causar a 
millones de campesinos en el país. Hoy no hay cómo 
transportar alimentos para los animales, hoy muchos 
campesinos están perdiendo esos productos perecederos, 
y pierden su economía y se empobrecen más.
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También hacer un llamado por lo siguiente, si se le da 
largas a este Paro Nacional, si el Gobierno nacional no 
toma las medidas a tiempo, los campesinos van a verse 
obligados a salir a las vías, y si salen los campesinos, 
los campesinos, la mayoría son personas mayores de 60 
años, no podemos permitir que se cause una tragedia, 
que vayamos a exponer a nuestros campesinos a esta 
pandemia del coronavirus, no obliguemos a que los 
campesinos salgan a las vías y se cauce una tragedia a 
futuro, se atente contra la vida. Yo creo que es momento 
de parar la represión del Estado contra los ciudadanos 
que se manifiestan pacíficamente. Rechazamos también 
lógicamente el vandalismo, rechazamos todo acto de 
violencia, venga de donde venga, pero sí invitamos a 
que haya diálogo, y a que construyamos de verdad una 
conversación en la que se toquen los puntos profundos que 
requiere este país, para una transformación social y que 
se permita que el campesinado tenga representabilidad 
en las decisiones políticas que se toman en el Gobierno 
nacional. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Gloria Betty Zorro, Cundinamarca, Cambio Radical, 
bien pueda hasta por 4 minutos.

Intervención de la Honorable Representante 
Gloria Betty Zorro Africano:

Gracias, Presidente, con un saludo especial a mis 
compañeros, pero voy a hablar desde el dolor de ser 
madre y desde el dolor de ser mujer, porque aquí con 
tristeza, no quiero hablar desde el sentimiento de los 
odios, porque pareciera que nos hemos llenado de odios 
todos los ciudadanos unos contra otros. Voy a hablar 
desde el sentido afirmativo y desde el escenario de pensar 
que podemos con pacificación tratar de conseguir los 
consensos y llegar a algo que nos permita ser felices en 
este país.

Pareciera un discurso de una mujer, pero lo hablo 
como mujer y como madre. Aquí hemos hablado de los 
policías, hemos hablado de los actores sociales, hemos 
hablado de unos y otros y cada quien defiende su propio 
escenario, y tristemente tenemos que hoy revisar de todo 
lo que ha pasado, esa noticia cruel que nos invoca en este 
momento el gobernador de Cundinamarca: Un bebé no 
fue capaz de llegar al mundo en circunstancias dolorosas, 
porque se atacó una ambulancia de una misión, y eso sí 
no lo decimos y ahí no nos desgarramos las vestiduras. 
Tristemente en el municipio de Tocancipá, el día de 
hoy, fue atacada una ambulancia de misión médica, 
que transportaba a una mujer en estado de embarazo, 
con dificultades para el nacimiento de su bebé, un bebé 
prematuro, y la agredieron, la atacaron, la violentaron, 
el bebé, tuvieron que hacer todo el trabajo de parto en la 
ambulancia y tristemente el bebé falleció.

Eso nos tiene que llamar a la reflexión. Aquí ya se 
llenó la copa, entendemos a los ciudadanos, somos parte 
de ellos, representamos a los ciudadanos. Entendemos 
también que tenemos una obligatoriedad y una 
responsabilidad, porque estamos dentro de una institución 
que nos exige darle respuestas a la ciudadanía, sensatas, 
objetivas, claras, con lo que tenemos, no con lo que nos 
debemos inventar, y voy a hacer alusión a un artículo 
que me pareció tan bonito el día de hoy, y lo voy a leer, 
específicamente como está en El Tiempo, porque creo 
que más de uno lo leyó, y lo dice Juan Carlos Echeverry: 
“Pareciera como si todos y cada uno de nosotros nos 
hubiéramos encontrado una razón para odiarnos entre 
todos, y habla del odio, el odio ofusca el pensamiento. 
Una vez el odio se anida en el corazón del ser humano es 
difícil desarraigarlo, y tiñe lo que se sienta y se piensa, se 
convierte en la razón única y la justificación de todo lo que 

nos disgusta y todo lo que no estamos de acuerdo, para 
los odiadores la solución pareciera estar en desaparecer a 
quienes odiamos, y desaparezcámoslos, cada quien mira 
a quién odian”.

Hoy se han referido a distintas personas, los unos 
odian a Uribe, los otros odian a Petro, los otros odian 
al vecino, desaparézcanlos y se van a dar cuenta de 
que los problemas siguen ahí, porque no desaparece el 
odio del corazón del ser humano, y es lo que tenemos 
que desaparecer, el odio el corazón del ser humano. Lo 
dice Juan Carlos Echeverry, estamos rodeados de gente 
fundamentalmente decente, con quienes dejamos de 
hablar, porque odian al que favorecemos y favorecen 
al que odiamos; lo leí con mucho cuidado, me llegó al 
corazón, porque tiene una gran razón, todo esto que llenó 
la copa, que entendemos lo que está pasando en el país, 
que la desigualdad es…

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante, Jorge Alberto Gómez, Antioquia, 
Dignidad, hasta por 4 minutos, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante Jorge 
Alberto Gómez Gallego:

Gracias, señor Presidente. Bueno, lo primero es 
enviarles mi sincera condolencia a las familias de los 
ya casi 30 jóvenes asesinados durante estas jornadas de 
protesta, y desde luego también a la familia del oficial de 
la policía a quien miserablemente lo apuñalearon; eso no 
es aceptable y acabo de oír que falleció un niño, porque 
no dejaron pasar una ambulancia; desde luego, también 
mi condolencia y mi protesta por eso. Pero yo sí quiero 
señalar una cosa que no, que no podemos perder de vista, 
estimados compañeros, aparte de todo el debate que hay:

Los delincuentes son delincuentes, los infractores 
son infractores. En estas marchas hay personas que 
cometen actos delictivos, sí, en los actos hay personas 
que cometen infracciones, también, pero en Colombia no 
está establecida la pena de muerte ni para el peor crimen 
de lesa humanidad, ni siquiera para el que comete una 
masacre, ni siquiera para el que viola niños hay pena 
de muerte. Y aquí hemos visto cómo asesinan jóvenes, 
uno, que vimos en un video evidente, a un joven que 
yo no entiendo que era venezolano, porque le pegó una 
patada a un policía, el policía sacó la pistola y le pegó 
un tiro. Eso no se puede hacer, estimados compañeros, 
eso no se puede hacer, eso es un doble delito. Les repito, 
delincuente es delincuente y merece que le caiga todo 
el peso de la ley, y estos batallones antidisturbios deben 
estar preparados para defender desde la civilidad, la 
infraestructura y para evitar el vandalismo, y para cuidar 
las marchas, pero no para matar a nadie, no para matar a 
nadie, y ya contabilizamos casi 30 muertes.

Lo de anoche en Cali fue francamente escandaloso, 
vergonzoso. Vimos en varias ocasiones durante las 
marchas; hemos visto a policías disparándole al bulto, 
¿a ustedes les parece que eso se equipara, si quieren 
equilibrar la delincuencia, entonces que porque dañaron 
un banco, que porque quemaron una casa, ¿entonces, a 
esos, a esos hay que matarlos? Yo creo compañeros que 
racionalicemos eso, esto hay que racionalizarlo y esto 
no es una decisión y esto no es una decisión, dijéramos 
aislada de un policía que se equivocó, esto no es una 
manzana podrida, y lo voy a demostrar con esto. Voy a 
leer esto, que me llegó de Cali, porque esto es gravísimo 
y esto tengo manera de certificar que es cierto, esto no 
es un cuento ni es un invento. Aquí llegó en un grupo 
de WhatsApp de personas que tengo identificadas, que 
no es un anónimo, que estuvo en una reunión ayer en la 
mañana en Cali, en la que de manera virtual participó el 
Presidente y participaron también los Ministros y participó 
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el Comandante del Ejército, el General Zapateiro. Vea lo 
que dice esta persona que estuvo en la reunión; esto es de 
una gravedad enorme. O sea, ¿cómo le pueden pedir a un 
soldado o a un policía que no viole la ley, si el superior 
máximo está diciendo cosas como estas?:

“Hola, hace una hora salimos de la reunión con 
el Presidente, sus ministros y la cúpula militar. Se va 
a garantizar en menos de 24 horas la recuperación del 
orden público en Cali y en el Valle. El General Zapateiro 
fue muy enfático y dijo que él cumplía con el plan, el 
cual contiene múltiples fases, siendo la primera la 
asistencia militar con apoyo aéreo helicoportado y con la 
Armada Nacional, para el despeje de las vías en el Valle 
del Cauca, para garantizar el suministro de alimentos e 
insumos médicos, gas, gasolina y la recogida de basuras, 
y garantizar toda la cadena productiva, desde el productor 
hasta el consumidor final. Les mandó un mensaje de 
tranquilidad a todos los vallecaucanos, el ministro de 
Defensa pide que se brinde todo el apoyo a la policía y al 
ejército (…).”

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante, Adriana Matiz, Tolima, partido 
Conservador, hasta por 4 minutos, bien pueda.

Intervención de la Honorable Representante 
Adriana Magaly Matiz Vargas:

Presidente, muchas gracias. Hoy tenemos dolor de 
patria y tenemos dolor de patria porque lo que se está 
reflejando en las calles es el descontento social, y aquí no 
son los liderazgos ni de izquierda ni de derecha los que 
han movilizado al país, y que pueden llegar a paralizarlo. 
Aquí quienes han salido a las calles son esos jóvenes 
de los barrios populares que quieren ser escuchados, 
los trabajadores que hoy están reclamando mejores 
condiciones, los desempleados como en mi ciudad que 
tienen unos índices de desempleo tan altos que están 
pidiendo una oportunidad laboral, y los estudiantes 
que están exigiendo educación de calidad y educación 
gratuita.

La verdad es que el país y la gente están agotados, 
agotados, están hastiados absolutamente de todo, y 
desafortunadamente, las movilizaciones se han visto 
paradas por el actuar de unos pocos que deja pérdidas 
económicas y daños a inmuebles públicos y privados, 
que son lamentables. Pero hoy, sin duda, lo que más me 
duele, como madre, como hermana, como amiga es sentir 
el dolor y ese daño irreparable a las personas que han 
perdido a sus seres queridos durante esta jornada; ver aquí 
en la ciudad de Ibagué, el llanto desgarrador de la madre 
de Santiago Murillo, un joven de 19 años que falleció a 
raíz de un impacto de bala. Ese es un hecho desolador y 
por el cual por supuesto que nos solidarizamos con sus 
seres queridos. Pero también ver el fallecimiento del 
Capitán Jesús Solano, quien habría recibido 4 puñaladas 
en un hecho que es lamentable y que nos llena de 
profundo dolor y solidaridad con su esposa, con su hija, 
con sus familiares. Ver ahorita el caso del bebé que acabó 
de fallecer en una ambulancia que transportaba a una 
mujer en trabajo de parto prematuro y que fue atacada en 
el municipio de Tocancipá, en Cundinamarca, por varias 
personas que estaban bloqueando esa vía; el bebé falleció 
dentro del vehículo. Esas conductas las rechazamos y 
condenamos categóricamente y por las cuales pedimos 
por supuesto que haya investigaciones precisas, que den 
claridad sobre los hechos.

Pero hoy, después de ese trágico panorama y en estos 
duros momentos del país, debemos todos unirnos como 
colombianos y remar para el mismo lado, sin distingos de 
colores políticos, no queremos más hechos de violencia, 
no queremos más dolor en las familias que pierden sus 

seres amados. Por eso, como líderes, no podemos seguir 
aportando al odio y a la violencia, siendo irresponsables, 
buscando figurar políticamente y capitalizar votos con 
el dolor de las personas; aquí debemos interpretar a la 
ciudadanía y buscar soluciones a través del diálogo, a 
través de las propuestas, vinculando a la sociedad civil, 
a los gremios económicos, lo que permita realmente la 
construcción de un mejor país.

Yo celebro Presidente, esa decisión que usted tomo de 
que mañana hagamos una sesión especial, y escuchemos, 
y escuchemos a las autoridades, escuchemos a los 
ciudadanos, pero que también escuchemos por supuesto 
a las víctimas, pero hoy la gente está esperando ¿Cuál es 
el papel que va a jugar este Congreso de la República en 
esta crisis por la que está atravesando el país?

Este Congreso hoy debería estar hablando de cómo 
vamos a reducir los altos salarios, de cómo vamos a 
reducir el Congreso, de cuál es la austeridad que va a 
tener el Estado colombiano. Esta mañana lo decía al 
doctor Gabriel Vallejo, con quien comparto, creo que 
estos temas deben entrar a hablarlos y a discutirlos este 
Congreso de la República, ese control que debe hacerse 
y esa lucha férrea en contra de la evasión en nuestro 
país. Acá tenemos una gran misión, Presidente, y sin 
duda alguna esa misión debemos saberla claramente los 
congresistas y debemos contarle a la ciudadanía qué 
papel es el que vamos a jugar nosotros en medio de esta 
crisis, llamando por supuesto a los consensos y llamando 
al diálogo. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Ómar Restrepo, Antioquia, Comunes, 
tiene el uso de la palabra, hasta por 4 minutos, doctor 
Ómar.

Intervención del Honorable Representante Ómar 
de Jesús Restrepo Correa:

Muchas gracias, señor Presidente, saludo cordial. Yo 
inicio mi intervención y mi constancia, pues planteando 
algunas reflexiones. Muchas veces nosotros nos 
detenemos a hablar sobre los excesos y no tocamos las 
causas de los problemas, y ese es el gran lío que hemos 
tenido durante tantos años, que siempre hablamos sobre 
las consecuencias, pero no nos detenemos a buscar 
soluciones sobre el origen de las problemáticas que tiene 
este país, que no son nuevas, pero que cada vez se van 
profundizando y se van haciendo más complejas, porque 
no se buscan soluciones reales a las mismas. Y aquí 
tenemos un régimen totalmente antidemocrático. Eso 
que muchos van a decir no eso es antidemocrático porque 
usted está ahí, usted viene el de un actor armado y resultó 
en el Congreso, y no le costó nada esa curul, y resulta de 
que precisamente por eso llego aquí, porque no ha habido 
democracia en el país.

Tuvieron que haber pasado más de 53 años de una 
confrontación para que se entendiera de que esta debe ser 
una nación, una nación, que incluye y no excluya, que 
debe haber un Estado social de derecho que represente 
los intereses de todos los colombianos y no de un sector, 
que debe haber un Estado social de derecho que al querer 
del Constituyente Primario debe de estar fundado sobre 
la dignidad, sobre la vida, sobre el derecho a la protesta, 
sobre el derecho a la movilización, sobre la democracia 
participativa, y eso en este país ha sido muy difícil. Aquí 
ha habido varias reformas políticas y hay sectores que se 
atraviesan y no las permiten, hay sectores que inclusive 
desconocieron un acuerdo que tiene que ver con darles a 
las víctimas la vocería en estos espacios, para que ellos 
representen a sus víctimas, representen sus intereses y 
con el argumento de que esas iban a ser curules para las 
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FARC que no sacaban con más de 50 mil votos, entonces 
con eso se atravesaron. Es decir sacan una serie de 
pretextos para impedir que otros sectores lleguen a este 
tipo de espacios y podamos construir país entre todos.

Es decir, es muy fácil uno estar diciendo a toda hora 
que aquí hay que mirar para un solo lado y hay que remar 
para un solo lado, pero cuando hay una serie de actores 
políticos y económicos que atraviesan, hombre, así es 
muy difícil, entonces claro, cuando hay un Gobierno que 
no gobierna para las mayorías, cuando hay un Congreso 
que no legisla para la mayorías, pues a la gente no le 
queda otra opción, sino salir a la protesta, y salen de 
la protesta porque no tienen empleo, salen a la protesta 
porque son excluidos de la educación, salen a la protesta 
porque son excluidos de la vivienda, salen a la protesta 
porque son excluidos de la salud, salen a la protesta 
porque los asesinan y los estigmatizan cuando piensan 
diferente. Entonces eso es lo que van generando este tipo 
de situaciones.

Aquí lo que hay es que hacer unos cambios serios y 
estructurales que le permitan a este Estado nación, hacer 
los ajustes, hacer las inclusiones de los afros, de los 
indígenas, de los campesinos que también están siendo 
muy afectados, de los estudiantes, de la gente que no tiene 
acceso a la salud y mueren por enfermedades que ya son 
curables. Es que ese es el problema y eso se ve en un país 
con tanta riqueza; es, es decir, esa debe ser la tristeza que 
tenemos nosotros, que no hemos, no hemos podido hacer 
ese ajuste que necesita un país que en realidad debería de 
tener una democracia, una democracia incluyente, donde 
prevalezca (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante, Katherine Miranda, Bogotá, partido 
Verde, hasta por 3, 4 minutos, bien pueda. ¿Doctora 
Katherine Miranda? Bueno, Representante Inti Asprilla, 
partido Verde, Bogotá, hasta por 4 minutos; está en el 
recinto, sonido para él.

Intervención del Honorable Representante Inti 
Raúl Asprilla Reyes:

Gracias, Presidente. “Nos están matando, ¡nos están 
matando!”, es la frase que resuena, no solamente en redes 
sociales, sino en videos, cuando se ve cómo la Policía y 
el Ejército arremeten contra ciudadanos colombianos. 
Ninguno de ustedes, gobiernistas, han comprendido o 
pueden comprender el sentimiento profundo de esta frase; 
les llegó el momento de decidir de qué lado de la historia 
van a quedar: ¿Van a seguir permitiendo qué a la gente 
la masacren? ¿Van a seguir permitiéndolo? Vienen acá, 
hablan con buenas formas, sí, el diálogo, no inciten al odio. 
Los muertos se cuentan por decenas, señor Presidente. 
Mujeres violadas por la fuerza policial. Y todos y cada 
uno de ustedes que le han votado en diferentes ocasiones 
al Gobierno van a tener que tomar decisiones, ¡y tendrán 
que responderle al pueblo! Molano se tiene que largar –
el artífice de la masacre en toda Colombia–, ¡se tiene que 
largar! En este momento, mientras hablamos, en Cali, otro 
joven recibió un balazo en su casa; ¡en Bosa Piamonte, 
están arremetiendo contra la gente! ¡Se hacen los de la 
vista gorda! Un policía, que se quita el chaleco, y que se 
lo voltea, ¡¿qué está haciendo?!, ¡¿qué creen ustedes que 
hace?! ¡Un policía que se quita el chaleco es un policía 
que mata a gente! Señor Presidente, la oposición solicita 
moción de censura a Molano, y Representante que vote 
contra la moción de censura es un Representante que está 
con las masacres y es un Representante que tendrá que 
responderle a su pueblo. Gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Katherine Miranda, ¿está usted ya en 
plataforma? Ah, es que está acá, bien pueda, doctora 
Katherine, desde el salón Elíptico, sonido para ella, hasta 
por 4 minutos.

Intervención de la Honorable Representante Luvi 
Katherine Miranda Peña:

Gracias, señor Presidente. “La vida es sagrada”, es 
irrepetible y es irremplazable. Ni toda la plata de este 
mundo puede devolver la vida de una persona, y lo que 
hemos visto los últimos días en este país es absolutamente 
desgarrador, es doloroso, ver cómo el pueblo se mata con 
el pueblo, porque quienes están en las calles, son jóvenes, 
son estudiantes, son el estrato 2, el estrato 3, y quien los 
está violentando son policías de estrato 2, de estrato 3, 
patrulleros en su mayoría, y tenemos que entender que 
la lucha que se está dando en las calles es para mejorar 
este país, no es solamente por la reforma tributaria, es 
por las graves inequidades, desigualdades que existen 
en este país. La lucha también es por ustedes, policías, 
soldados, por la reivindicación de sus derechos, o es que 
¿acaso a ustedes les parece muy bien las inequidades 
que existen al interior de la policía?, porque acá es muy 
fácil que lleguen miembros del Gobierno, de algunas 
bancadas y se disfracen de policías, y lleguen a los CAI y 
les den abracitos en la espalda o salgan en redes sociales 
diciendo, es que yo sí apoyo la policía. Pues la realidad es 
otra, y se los digo yo, que estudié en el Colegio Nuestra 
Señora de Fátima, al igual que ustedes, al igual que sus 
hijos.

Pero ¿les parece bien que los miembros del Ejecutivo, 
del Nivel Ejecutivo en este país, en la Policía Nacional, 
no tengan prima de casado, y los oficiales sí?, ¿les parecen 
bien las primas que tienen por el primer, segundo y tercer 
hijo, que tienen ustedes del Nivel Ejecutivo, unos de los 
que tienen los oficiales? O ¿les parece bien la prima de 
orden público, que es del 10% para ustedes, mientras que 
el de oficiales es del 30%? O hablemos del subsidio a 
la vivienda para el oficial que es de 140 salarios legales 
mínimos vigentes, mientras que para ustedes no llega 
ni a 42 salarios. Hablemos también de cómo son los 
concursos de ascenso: Mientras que los oficiales en 
este país ascienden el 100% por tiempo de servicio, 
ustedes –los que están en las calles, combatiendo su 
propio pueblo– tienen que salir a ascender cada 5, cada 
6 años, cada 8 años, cuando los llaman a presentar un 
concurso ridículo, y solo pasa el 10% de ustedes. ¡¿Ven 
eso justo?! Por eso es que también la gente está en las 
calles en este momento, porque la desigualdad que viven 
ustedes la vive el pueblo colombiano, y les dejo una 
reflexión: Recuerden hace unos años, cuando los falsos 
positivos, cuando daban las órdenes los superiores, pero 
terminaron judicializados (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Norma Hurtado, Valle del Cauca, 
partido de la U, bien pueda, hasta por 4 minutos.

Intervención de la Honorable Representante 
Norma Hurtado Sánchez:

Gracias, señor Presidente, con las buenas tardes sí 
se pueden decir buenas tardes para los congresistas de 
la Cámara de Representantes. Hoy enfrento una de las 
situaciones más difíciles que ha tenido que vivir el Valle 
del Cauca en los últimos años, una de las situaciones más 
dolorosas del Valle del Cauca en toda, en toda su historia. 
Hemos visto 7 noches de terror, compañeros Congresistas, 
7 noches, en las cuales es los enfrentamientos de nuestros 
jóvenes que han sido motivados por el odio, por la 
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indignación, por el descontento, por el duelo, por la falta 
de oportunidades, hoy se enfrentan a la Fuerza Pública 
en las calles de nuestra ciudad. Hemos tenido muertos, 
hemos tenido violencia, hemos tenido heridos, hemos 
tenido calles desoladas, hemos tenido incendios, hemos 
tenido daño de la infraestructura física del sistema 
de transporte masivo, así como también los saqueos 
a diferentes supermercados, a diferentes viviendas, 
a diferentes hoteles de la ciudad. Cali no resiste más 
Congresistas. Cali necesita urgentemente que cese esta 
violencia, que los organizadores del paro convoquen 
y asistan de manera decidida a las mesas de diálogo 
que estamos exigiendo la bancada del Valle del Cauca, 
el Alcalde Jorge Iván Ospina, los alcaldes del área 
metropolitana y la Gobernadora del Valle al Gobierno 
nacional, estamos pidiendo la presencia de los Ministros.

Pero también, necesitamos como lo dije esta mañana 
en la Comisión Séptima, que los organizadores del paro, 
quienes organizaron esta protestas pacíficas, quienes 
lideraron estas protestas que arrancaron desde el 28 de 
abril y que hoy se toman a nuestra ciudad, apoyen estos 
diálogos. Tengan la capacidad de generar la posibilidad 
de diálogo para que cese toda esta barbarie en nuestra 
ciudad. No resistimos anoche más, y a través de esta 
Cámara de Representantes, a través de usted Presidente 
Blanco, quiero resaltar la solicitud de nuestros Alcaldes 
y en nuestra Gobernadora para que haya un cordón 
humanitario, necesitamos una cadena humanitaria. Los 
hospitales del Valle hoy se quedan sin oxígeno; la red 
hospitalaria pública del Valle del Cauca, esta noche, 
queridos congresistas, se queda sin oxígeno. Los 
abastecimientos de las 4 galerías más importantes de la 
ciudad están es suspendidos en las carreteras, están siendo 
saqueados todos estos camiones. Los 4 puntos cardinales 
de ingreso a la ciudad de Cali están siendo bloqueados. 
Estamos secuestrados dentro de nuestra misma ciudad. 
Necesitamos por favor que desde este Congreso de la 
República, que desde está Cámara de Representantes, se 
invite, se convoque, que acceda, se permita el diálogo 
para que esta barbarie vil se suspenda.

Los miembros del partido de la U hacen una petición 
para el día de mañana, querido Presidente, y esa esa 
petición consiste en que le demos la oportunidad de 
hablar a todos los que se están viendo afectados por este 
conflicto, a todos; si vamos a escuchar a los miembros, 
a los líderes del paro, también escuchemos a todas las 
personas que se han visto afectadas por esta conmoción 
que hoy vive el país; si vamos a escuchar a las ONG, 
también escuchemos a la Fuerza Pública, también 
escuchemos a (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan Fernando Espinal, Centro 
Democrático, Antioquia, bien pueda, doctor Juan.

Intervención del Honorable Representante Juan 
Fernando Espinal Ramírez:

Presidente, un cordial saludo para todos. Esta tarde es 
compleja, estos últimos días han sido oscuros y difíciles, 
en medio de tantas dificultades no se nos puede olvidar 
que la pandemia persiste, que todos los días siguen 
falleciendo personas, amigos, familiares, conocidos, por 
causa del Covid que siguen aumentando los contagios 
en nuestro país y las reflexiones que hoy hacemos todos 
son muy válidas, y decía un Congresista Qué bueno 
que tengamos la capacidad de escucharnos, qué bueno 
que tengamos la capacidad de analizarnos cada uno 
de nosotros cómo procedemos en los mensajes que 
utilizamos nuestros medios de comunicación, nuestras 
redes sociales, porque creo que lo primero es enviarles 
un mensaje a todos los medios de comunicación, con 

todo el respeto para que sean responsables en lo que 
informan, para que sean responsables en los vídeos y en 
las noticias que transmiten a todos los colombianos y al 
mundo entero.

En esta primera reflexión, creo que le quiero enviar un 
mensaje a la ONU, se tienen que informar más. El mensaje 
de la portavoz realmente es preocupante y creo que ella 
se tiene que informar un poco más, porque aquí también 
nosotros respaldamos a nuestras Fuerzas Militares y 
de Policía. Aquí no vale más o menos un muerto de un 
lado ni del otro. De verdad que hoy todos colombianos 
estamos tristes estamos, estamos preocupados con lo que 
está pasando en nuestro país.

Lo segundo es: Los colombianos nos hemos unido 
para luchar, para luchar contra el narcotráfico, contra 
los grupos ilegales, nos hemos levantado de muchas 
caídas, hemos luchado mucho para proteger nuestra 
democracia y nuestra libertad, y eso es fundamental. En 
Colombia no podemos permitir que la democracia y la 
libertad se acaben, en Colombia no podemos permitir 
que se acaben las oportunidades. La pandemia hoy ha 
dejado un 42% de pobreza; la reactivación económica 
es fundamental, Presidente, y colegas, pero si nosotros 
continuamos permitiendo que se vandalicen las marchas, 
que se infiltre el terrorismo en las marchas, lo único que 
estamos logrando es que se vaya la inversión nacional y 
extranjera, y así será mucho más difícil la reactivación 
económica. Somos más los colombianos de bien, y yo 
les quiero mandar un abrazo fraterno a mis colegas de 
Cali y del Valle del Cauca, a todos esos ciudadanos que 
salieron hoy a demostrar que se puede manifestar, que 
se debe elevar la voz en la calle, pero sin vandalizar, sin 
acudir al terrorismo, sin acudir a dañar y a acabar con los 
estamentos públicos, con la propiedad privada. Quizás ha 
llegado un momento de mucha reflexión en Colombia, y 
el Presidente Iván Duque ha hecho un llamado a todos 
los colombianos, a todos los sectores, a los líderes del 
paro, a los estudiantes, a los gremios, es importante que 
dialoguemos, es importante que saquemos nuestra patria 
adelante. Hoy solamente tenemos dos oportunidades: O 
nos juntamos para construir en medio de las diferencias y 
de las dificultades, dejamos a un lado (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Mauricio Andrés Toro, partido Verde, 
Bogotá, está en el recinto; sonido para él, hasta por 4 
minutos, improrrogables.

Intervención del Honorable Representante 
Mauricio Andrés Toro Orjuela:

Presidente, muchas gracias. Estamos en un momento 
muy difícil para el país, que requiere de la grandeza de 
todos los sectores políticos, empresariales y académicos; 
esto requiere que cada uno de nosotros entendamos 
a profundidad lo que está pasando. En primer lugar, 
nosotros no podemos seguir estigmatizando la protesta 
pacífica de los jóvenes que están saliendo hoy a las calles 
a decir lo que les duele y a expresar todo lo que tienen 
en su corazón. Nosotros, los jóvenes, no cargamos odio 
y no pretendemos que nos contagien a aquellos que se 
han dedicado a estigmatizar la protesta social pacífica 
para meternos temor y terror, que es el mecanismo que 
muchos usan para poder gobernar. Aquí estamos los 
jóvenes diciendo que queremos un Estado que respete 
nuestras garantías, que nos dé acceso a educación y que 
cumpla con lo que tiene que cumplir para con quienes 
pagamos impuestos.

Por eso digo que esto requiere de la grandeza de 
todos para no estigmatizar y lograr sacar adelante las 
preocupaciones, porque decir que somos violentos, 
porque decir que hay unas mayorías violentas insulta la 
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inteligencia de los jóvenes que hoy están clamando por 
la paz, que lo hacen de manera decente saliendo a las 
calles y que son unos pocos vándalos que tienen que ser 
judicializados, capturados y llevados a las cárceles con 
el peso de la ley. Y aquí también le envió un mensaje 
muy importante a nuestra Fuerza Pública: Hemos visto 
a policías disparando y a militares indiscriminadamente 
contra marchantes pacíficos. Son ellos, nuestros policías 
y nuestra Fuerza Pública, los llamados a proteger la 
vida de los colombianos; todas las vidas duelen cuando 
se pierden y todas las vidas tienen el mismo valor, pero 
es la policía la que está armada, disparando en muchos 
casos contra los jóvenes, y esto lo explicó perfectamente 
la relatora de Derechos Humanos de la ONU. Estos no 
son inventos ni son mentiras, y a la Fuerza Pública le 
pido todo el acompañamiento a esos marchantes de 
forma pacífica, porque también son del pueblo; hoy, 
cada uno de esos militares y policías son del pueblo y 
para el pueblo y no pueden atentar contra esas personas, 
hombres y mujeres, jóvenes, que están pidiendo hoy que 
les cumpla no solamente este Gobierno, sino el Estado 
que tiene deudas históricas con ellos.

Por favor, no atenten contra sus ciudadanos, no se 
volteen los chalecos para matar y asesinar, porque ustedes 
también son el pueblo, y a los marchantes, respeto por 
el bien público y el privado que siempre lo hemos 
dicho y por la vida de los policías que deben estar para 
custodiarnos a todos, pero no podemos seguir partiendo 
del odio, en un momento tan difícil, ni de ninguno de los 
lados. También quiero decir algo que es importante:

El Presidente Duque no puede pretender en este 
momento convocar a un diálogo unilateral desde su 
set de televisión. El Presidente Duque tiene que salir a 
la calle, tiene que viajar a los territorios y oír a todos 
los colombianos sin miedo, con valentía, porque es 
su responsabilidad, es el único que puede parar esta 
barbarie, porque es el Presidente de los colombianos de 
todos, quienes lo queremos y quienes no. Y yo quiero 
decir una cosa: No comparto en absoluto las posturas del 
Centro Democrático, pero les quiero pedir que le exijan a 
su Presidente, grandeza para salir a enfrentar la situación 
que estamos viviendo, porque es el único que puede parar 
la barbarie que estamos viviendo, y abrir un diálogo. Es 
su segunda oportunidad, porque en las marchas del 2019 
les quedó mal a todos los colombianos con unas mesas de 
diálogo que no terminaron en nada y que hoy nos tienen 
en esta situación tan trágica.

Así que a todos les pido de que nos acompañen para 
poder construir una respuesta pacífica a la situación que 
estamos viviendo, y termino pidiéndole a la academia 
que les permita a esos jóvenes expresarse sin censura. Es 
triste lo que pasó hoy con un profesor de la Universidad 
del Rosario, Édgar Augusto Ramírez, que censuró el 
derecho de una estudiante a protestar; la Universidad está 
para debatir y espero que en la Universidad del Rosario, 
además de una es (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan David Vélez, Representante de 
los Colombianos en el Exterior, Centro Democrático, 
hasta por 4 minutos, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Muchas gracias, señor Presidente, muy amable, y es 
que Colombia hoy está en riesgo, su sistema democrático 
que lo hemos sostenido con tanta dificultad, está en total 
riesgo, sus instituciones están en riesgo incluyendo el 
Congreso de la República, sus libertades están en riesgo 
y están en riesgo es por la infiltración a ese derecho 
fundamental, como es la protesta pacífica por parte de 

vándalos, terroristas y grupos de extrema izquierda, 
que les hacen daño precisamente a esos derechos y esas 
libertades. Por eso rechazamos de manera categórica 
todo acto violento que se presenta en estas marchas en 
Colombia, por eso rechazamos el asesinato de cualquier 
colombiano sin excepción alguna, por eso rechazamos de 
manera categórica también el accionar de algunos pocos 
miembros de la Fuerza Pública que se salen del marco 
legal que la Constitución les otorga.

Pero también hacemos un llamado a la unión, al 
respeto, a la tolerancia dentro de la diferencia, un llamado 
al diálogo a escucharlos, a buscar soluciones sobre los 
puntos que nos unen y no sobre agendas políticas que ya 
fueron derrotadas en las urnas. Hay puntos que nos unen 
en la defensa de los valores democráticos, hay puntos 
que nos unen en la lucha contra el narcotráfico, en la 
lucha contra la pobreza, en la lucha contra la pandemia. 
Por supuesto que ese diálogo tiene que ser respetuoso, 
tiene que ser propositivo, tiene que ser argumentativo y 
tiene que ser de frente a todos los colombianos. Pero les 
quiero recordar que no podemos caer en el discurso que 
daña las instituciones tan queridas por los colombianos 
como es la Fuerza Pública. Recordemos que la Policía 
cualquier policía es un colombiano más, a ese policía lo 
espera en su casa una madre, una esposa, o un esposo, un 
hijo, su madre ora para que llegue sano a su casa. La gran 
mayoría de los policías ven una opción de vida al servicio 
de la comunidad en esa institución, en esa institución que 
busca por la defensa de nuestros bienes, de nuestras vidas; 
a los policías no les enseñan a matar, ellos se preparan 
para servir, para cuidar y para luchar por el país.

A la Policía de Colombia hay que quererla y hay 
que respetarla; por eso hago un llamado para que 
unidos defendamos nuestra Fuerza Pública, nuestra 
institucionalidad, porque por los soldados y policías, 
tenemos que tener es gratitud y cariño. Gracias, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Félix Alejandro Chica, vocero, Partido 
Conservador, departamento de Caldas, hasta por 4 
minutos, doctor Félix.

Intervención del Honorable Representante Félix 
Alejandro Chica Correa:

Buenas tardes, Presidente, con un cordial saludo para 
usted, la Mesa Directiva y todos los colegas, saludar a los 
colombianos que nos siguen a través de YouTube y las 
demás plataformas. Ofrecer disculpas porque he tenido 
problemas de voz. Y sin lugar a dudas lo que vive el país, 
nuestra nación y de manera especial territorios queridos 
como el Valle y Cali, esa gran capital, hoy nos solidariza 
con ellos, pero situaciones difíciles vivimos también en 
Manizales, vivimos en departamentos cercanos como 
Cundinamarca, Antioquia, y escuchando lo que han vivido 
y desglosado cada uno de los colegas. Hoy quiero hacer 
un llamado desde la distancia a que los colombianos como 
ya lo han dicho muchos de mis colegas y compañeros 
de las diferentes bancadas entremos en un diálogo, 
sensible, razonable, ojalá sin odio y sin resentimiento, 
que desarmemos esos corazones que por una u otra razón 
hemos tenido que incomodarnos.

Celebro, Presidente, la propuesta que hizo la Mesa 
Directiva para que el día de mañana escuchemos a 
todos los sectores, a los jóvenes, a los campesinos, a 
los gremios, a los empresarios, a los industriales, pero 
además también a todos y cada uno de los integrantes 
del Comité del Paro Nacional. Aquí nadie es dueño de la 
verdad develada, y yo hago una invitación respetuosa a 
que cada uno de los 169 congresistas, colegas y amigos, 
a quien respeto, hagamos aportes desde lo positivo, 
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aportemos cada uno desde ese espacio y ese sector que 
representa y de esas comunidades que a todos nos duelen. 
Aquí no pueden seguir habiendo colombianos de mejor 
calidad y de mejor posicionamiento, buenos y malos, aquí 
tenemos que respetar la condición de todos y cada uno de 
los 50 millones de colombianos aproximadamente, que 
habitamos del territorio. Pongámonos de acuerdo, como 
decía Álvaro Gómez, en lo fundamental, en la vida, en 
el derecho a la libertad de expresión, pero ante todas las 
oportunidades de manera igualitaria.

Aquí, no podemos seguir pensando que porque soy 
de izquierda o de derecha entonces tengo que estar 
odiando al otro. No, yo creo que así como en muchas 
oportunidades hemos triunfado en proyectos de ley 
y actos legislativos y en otros hemos tenido que ceder 
y hemos perdido el derecho a la libertad y ante toda la 
democracia, los colombianos tenemos que sacar tiempo 
para respetar la oportunidad y el derecho del otro, 
de escuchar por qué la gente está en la calle, pero no 
cohonestar con el vandalismo y el desorden social. Aquí 
hago un llamado al respeto a la institucionalidad y ante 
todo al respeto a la diferencia del otro, del hermano; 
colombianos somos todos. Yo espero respetuosamente 
colombianos y señor Presidente que el día de mañana 
este Congreso muestre altura, este Congreso escuche a 
los colombianos y el Gobierno siga construyendo en el 
ejercicio de que es escuchando a todos sin distingo, no 
importa si es de derecha o de izquierda, o no importa 
si defiende a un sector o al otro. Todos tenemos ideas, 
todos tenemos que aportar y hagamos grande a este país. 
Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Daniel López, Bogotá, Cambio 
Radical, hasta por 4 minutos, bien pueda.

Intervención del Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Gracias, Presidente. Yo el llamado que le quiero hacer 
hoy a la Cámara de Representantes es a que logremos dar 
un paso y es el paso de poderle decir “no” a la violencia, 
venga de donde venga. El paramilitarismo infiltró 
ese Congreso durante años; ahí están las Sentencias 
de la Corte Suprema de Justicia y distintos estudios 
académicos que así lo determinan. También la guerrilla, 
la guerrilla en los años 60, en los años 70, explicó parte 
del surgimiento de movimientos políticos de izquierda, 
pero a pesar de esa génesis, hoy ningún partido muchos 
años después, décadas después, después de acuerdo 
de paz, de desmovilizaciones, de muchas discusiones 
internas, hoy no hay una sola voz en el Congreso que se 
atreviera a legitimar la violencia paramilitar o la violencia 
del ELN. Ojalá ese mismo paso lo pudiéramos dar frente 
a la violencia que se da alrededor de la protesta social.

Porque por una parte, yo veo a un sector que 
solamente ve con el ojo derecho, y con eso quiero decir 
que hay sectores que les indigna cierta violencia. Pero 
vamos en más de 20 jóvenes asesinados, más de 80 
jóvenes desaparecidos, y no es una preocupación de 
las fuerzas de oposición y de las independientes. Ya la 
Cámara Baja de EE. UU. acaba de decidir pedirle al 
Gobierno recortar el apoyo militar a Colombia como 
consecuencia de infracción a los Derechos Humanos, 
y lo decía también hoy Naciones Unidas, a través de 
su oficina del Alto Consejero para Derechos Humanos. 
Y yo me pregunto ¿cómo esos sectores que solo ven 
con el ojo derecho no condenan ese abuso policial que 
cada vez es más frecuente?, ¿no condenan el asesinato 
vil de jóvenes colombianos que salen a protestar? Pero 
también me preocupa que acá veo sectores, no toda la 
oposición, yo ahora oí una intervención muy ponderada 

al doctor Mauricio Toro, pero sí oigo sectores de la 
oposición más radical, más recalcitrante, que condenan 
ese abuso policial, pero que tienen dificultades enormes 
para condenar el vandalismo en el marco de la protesta 
social, que tampoco puede explicar por qué miles de 
colombianos hoy están viendo sus negocios afectados, 
pequeños comerciantes, teniendo que caminar largos 
kilómetros, porque les bloquearon el sistema de transporte 
público, y eso no se condena.

Yo instó a los dos extremos políticos, los que nos 
tienen atrapados en esta encrucijada, a que sean capaces 
de condenar esa violencia con la que no se identifican. Yo 
deploro con vehemencia, con contundencia y los invito a 
hacerlo, a la brutalidad policial que está quitando la vida 
a los jóvenes y a la brutalidad de algunos manifestantes, 
pocos, la minoría, que hoy por ejemplo le significaron la 
pérdida de un bebé que estaba a punto de nacer, mientras 
una ambulancia trataba de transportarse por las carreteras 
de Cundinamarca. Ojalá llegáramos a ese pacto algún 
día en la Cámara de Representantes en el país, y es 
que, sin importar la posición política, tenemos absoluta 
intolerancia y absoluto rechazo a la violencia, venga de 
donde venga. Lo demás nos deja pensando que esas vidas 
perdidas simplemente entran a ser parte del mismo juego 
político de siempre. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Germán Navas 
Talero:

A usted, muchas gracias. Tiene el uso de la palabra 
el doctor Alfredo Rafael Deluque; doctor Rafael, tiene 
usted 4 minutos para su constancia. Siga doctor Deluque.

Doctor Rafael Deluque ¿se encuentra en plataforma o 
no? Me da la impresión de que se desprendió. Entonces 
lo dejamos en stand by, y seguimos con Jairo Cala, Jairo 
Cala, de Santander, del partido Comunes.

Ahí apareció Deluque, doctor Deluque, tiene usted 
derecho al uso de la palabra, y el doctor Cala que, por 
favor, nos espere un instante. Siga profesor Deluque.

No tiene sonido Deluque, ¿por qué se golpea las 
amígdalas? Si un médico para que le miren las amígdalas 
a Deluque, porque está indicando que, bueno, mientras 
que Deluque se hace operar de las amígdalas, por su 
problema, vamos entonces con el doctor Jairo Cala, de 
los Comunes, tiene usted el uso de la palabra.

Intervención del Honorable Representante Jairo 
Reinaldo Cala Suárez:

Muchas gracias, señor Presidente, con las buenas 
tardes para todos los compañeros. Efectivamente los 
hechos que han ocurrido en los últimos días en el país 
son una alerta, una alerta frente a un Gobierno que de 
nada sirve que establezca mecanismos de diálogo, si no 
escucha, porque es que ese es el problema grave que tiene 
este Gobierno, que distintos sectores de la sociedad lo 
han llamado para discutir los problemas gruesos, que se 
viven en los territorios, y, por encima de los intereses de 
la comunidad, se han puesto los intereses del partido de 
Gobierno, y eso está llevando a una serie de conflictos 
supremamente complejos en todo el territorio nacional.

En esa dirección nosotros cuando firmamos el 
Acuerdo de Paz, y tal y como quedó establecido allí, este 
Acuerdo era la oportunidad para que Colombia pudiera 
empezar a dar pasos serios, sensatos, en dirección a la 
construcción de una sociedad más justa, de una sociedad 
más equitativa. Pero este Gobierno se ha empeñado, 
primero, en no permitir que la implementación plena 
del Acuerdo de Paz avance, y, por el contrario, a generar 
conflictos y a sembrar cizaña, situación que es la que ha 
venido incendiando el país. Es decir, aquí no podemos 
decir que es que hay unas voces. ¡No!, la autoridad es el 
Gobierno y el Gobierno es quien no ha dado muestras de 
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querer avanzar en la construcción de unos mecanismos 
que permitan un diálogo social, útil, que puede resolver 
los problemas de toda la sociedad colombiana.

Al departamento de Santander, viene clamando, 
muchos de nosotros venimos clamando por la necesidad 
de establecer un mecanismo que permita resolver los 
conflictos socioambientales, que se viven, y no ha sido 
posible. Al departamento de Santander le echaron encima 
los pilotos de fracking, los departamentos de Santander lo 
tienen de conejillo de indias, para probar distintas políticas 
que históricamente y que la humanidad ha demostrado 
que son errada. Por eso nosotros estamos supremamente 
preocupados por la manera, como el día de ayer y antes 
de ayer, en la ciudad de Bucaramanga la Fuerza Pública 
violentó el derecho a la protesta de los estudiantes de la 
Universidad Industrial de Santander, y de otros sectores 
de la sociedad santandereana, inconformes cansados, 
porque no hay empleo, porque no hay recursos para 
comer, porque no hay recursos para pagar los arriendos, 
porque no hay plata, y porque no hay trabajo.

Entonces nosotros no podemos pretender y claro 
rechazamos los actos y los desmanes que algunas 
personas han cometido en las marchas, pero este 
Gobierno no puede seguir dando patente de corso a la 
Policía y retornarnos a la década del 70 (…).

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Gracias, Representante Cala; se le acabó el tiempo. 
Regresemos nuevamente, a ver si el doctor Rafael Deluque 
pudo arreglar su problema de otorrinolaringología, a ver 
si ya tiene sonido. No; no le funciona la garganta. Vamos 
entonces con el Representante Gabriel Jaime Vallejo, de 
Risaralda, siga Representante.

Intervención del Honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Muchas gracias, señor Presidente, buenas tardes para 
usted, para todos los compañeros que nos acompañan, 
para los colombianos. Días tristes en los que hemos vivido 
por estos días, quizás los momentos más difíciles que en 
el caso mío como colombiano me haya tocado vivir en 
mi existencia, tratando de entender un poco lo que está 
ocurriendo, por supuesto poniéndome en los zapatos de 
aquellos ciudadanos indignados, aquellos ciudadanos 
que tienen rabia, que tienen inconformidades, que tienen 
reclamaciones justas, legítimas, con ellos todo nuestro 
respeto, nuestro respeto hacia esa protesta pacífica, 
pero también preocupado y angustiado de ver cómo la 
manipulación política e ideológica de algunos sectores 
de este país están aprovechando este momento para 
acabar con lo que hemos construido durante 200 años de 
historia, para terminar lo que hemos logrado fortalecer, 
que no es una democracia perfecta, que seguramente 
nuestro sistema y modelo tiene muchas cosas por 
mejorar, pero que nosotros somos un país lleno de gente 
buena, lleno de gente trabajadora, que esos terroristas, 
que esos vándalos que utilizan como escudos humanos 
a la protesta pacífica, hoy, están siendo protegidos por 
grupos políticos colombianos.

Yo quiero, queridos compañeros, yo no sé si ustedes 
saben cuáles son las exigencias del Paro Nacional. Pero 
yo le quiero decir al país qué es lo que están pidiendo y 
por qué hoy millones de colombianos estamos afectados 
por parte de estas movilizaciones, estos bloqueos 
sin sentido, los productos agropecuarios sin poderse 
distribuir, desabastecimiento en las ciudades, vandalismo, 
desabastecimiento de alimentos. Miren lo que están 
perdiendo rápidamente Presidente, están pidiendo el 
retiro del Proyecto de Ley 10 de la Salud y fortalecimiento 
de una masiva vacunación, están pidiendo renta básica 
de por lo menos un salario mínimo legal mensual, 

están pidiendo la defensa de la producción nacional, 
están pidiendo subsidios para MiPymes, y empleo 
con derecho y una política que defienda la soberanía y 
seguridad alimentaria, están pidiendo Matrícula 0 y no 
alternancia educativa, están pidiendo no discriminación 
de género, diversidad sexual y étnica, y están pidiendo no 
privatizaciones y derogatoria del Decreto 1174, detener 
erradicaciones forzadas. Estas son las grandes solicitudes 
del paro.

La pregunta que yo hago es ¿Esto justifica lo que 
están haciendo con Colombia? Yo de una vez les digo 
a esos sectores políticos que le digan la verdad al país, 
cuáles son sus intenciones, cuáles son sus verdaderas 
intenciones, y dejen de camuflarse en la protesta pacífica 
para develar sus negros intereses, que es destruir el Estado 
de Derecho, y acabar con la vida, la libertad y la propiedad 
de los colombianos. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Carlos Germán Navas 
Talero:

Gracias a usted, señor Representante. Tiene el uso de 
la palabra el Representante, Jhon Arley Murillo.

Intervención del Honorable Representante Alfredo 
Rafael Deluque Zuleta:

Presidente, Alfredo de Luque, creo que ya tengo 
sonido.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Ah bueno, sí, sí ya arreglo su problema de laringitis, 
faringitis, etcétera, doctor haga uso de la palabra.

Intervención del Honorable Representante Alfredo 
Rafael Deluque Zuleta:

Antes que me empiece a contar el tiempo, si los 
técnicos me pudieran ayudar, porque en mi computador, 
donde usualmente me conecto pues me hace, me es 
imposible que el micrófono sea reconocido por el 
software, porque en otros sí me funciona. Entonces les 
agradecería que internamente me den el soporte, pero 
Presidente, lamentable todo lo que ha sucedido en el país, 
lamentable desde todo (…).

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Los técnicos pongan atención a lo que acaba de decir 
el doctor Deluque para que ustedes le ayuden. Gracias. 
Siga doctor.

Intervención del Honorable Representante Alfredo 
Rafael Deluque Zuleta:

Gracias, Presidente. Lamentable lo que ha sucedido 
en el país, y yo creo que no ahora, sino desde hace mucho 
rato ya el país está cansado de los incendiarios, de los 
pirómanos, de las personas que en estos momentos vayan 
a aprovecharse de esta situación, para hacer política. 
Aquí está tan mal que maltraten a los jóvenes que salen 
pacíficamente a protestar, a manifestarse, como tan 
mal está que agredan a la Policía Nacional. Aquí no es 
justificable ninguno de los dos. Aquí no se puede en estos 
momentos decir que alguien está actuando de manera 
concertada, digamos sí, con las instituciones del Estado 
para causar daño al país, pero lo que sí es cierto es que 
también es necesario salvaguardar a las personas que 
tienen derecho o que no están protestando y que tienen 
derecho a que se les proteja sus bienes y obviamente todo 
lo que representa la economía que se mueve alrededor 
de esto.

Pero, señor Presidente, yo creo que lo mejor en estos 
momentos o lo que hay que hacer en estos momentos 
sencillamente es escuchar y llamar al diálogo. Hay 
muchas cosas en donde el Congreso de la República 
puede ser fundamental. Creo que es lo que está haciendo 
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en estos momentos la Cámara de Representantes de 
mañana tener una sesión exclusivamente diseñada para 
este propósito de escuchar, hablar, sentarse con las partes, 
mirar qué es lo que está pasando con el conflicto, e instar 
al Gobierno nacional para que escuche, para que pueda 
tener la posibilidad de hablar con las personas que en estos 
momentos sienten que debe haber reformas estructurales 
del Estado, es necesario. Tenemos no solamente que 
pensar en una reforma tributaria que no haga daño ni a 
la clase media ni a las clases menos favorecidas, sino en 
otras reformas muy importantes que son necesarias para 
mostrarle al pueblo en general que de verdad estamos 
sintonizados con ellos, porque no podemos seguir 
pasando de agache o simplemente pretendiendo que aquí 
no pasa nada.

El pueblo, las personas que salen a manifestar, son 
personas que piensan muy diferente a lo que nosotros 
creemos y así es lo que están queriendo decir y tenemos 
que tratar de enfocarnos en determinar por dónde 
queremos nosotros que el país vaya en los próximos años 
o que se enrumbe en los próximos años. No podemos 
nosotros seguir indiferentes como Congreso de la 
República y tenemos que hacerlo de manera inmediata. 
Oír a todas las partes es necesario. Nosotros mañana 
como partido de la U vamos a pedir que se escuche aquí 
a la Gobernadora del Valle, y obviamente al Alcalde 
de Cali para que nos cuenten cómo está de verdad la 
situación de orden público allá, y cómo se puede hacer 
también para que esa situación no pase a mayores, 
aunque yo creo que pasar a mayores ya es mucho después 
de todo lo que ha sucedido. Pero también es necesario 
que nosotros oigamos también a las personas que están 
saliendo pacíficamente a manifestar, y nos digan qué es 
lo que sienten y cuál es el camino que ellos quieren, en el 
cual ellos quieren también enrutar a Colombia para que el 
Congreso de la República se sintonice con ellos.

Señor Presidente, aquí como partido de la U, nosotros 
vamos a estar prestos a escuchar, prestos a determinar 
cuál va a ser nuestro rumbo, prestos a hacer las 
modificaciones, a aceptar nuestros errores también como 
políticos que hayamos cometido en algún momento, para 
poder salir delante de una crisis que afronta hoy Colombia, 
y que hay que necesariamente salir adelante, validar 
las instituciones, pero también escuchar obviamente 
a quienes en estos momentos alzan su voz de protesta. 
Gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

A usted doctor Deluque. Le damos la palabra al 
Representante Jhon Arley Murillo, de la Circunscripción 
Especial Afroraizales.

Intervención del Honorable Representante Jhon 
Arley Murillo Benítez:

Presidente, muchas gracias, con las buenas tardes 
para todos los compañeros, y para todas las personas 
que nos escuchan hoy, en todo Colombia. Presidente, los 
que vivimos en la ciudad de Cali, obviamente, estamos 
muy afectados por lo que ha venido ocurriendo en estos 
últimos 7 días, donde Cali se ha visto sumida, en el dolor, 
en violencia, en zozobra, pero también en reclamos justos 
de la gran, gran mayoría de la comunidad. Cali no es 
la sucursal del infierno, como lo dijo erróneamente un 
medio por allí. ¡No! Cali todavía es la sucursal del cielo, 
y en el cielo pues la gente pelea por sus derechos, pero 
en el cielo también hay personas que a veces cometen 
errores y tiñen lo bueno. Cali ha llevado jornadas de 
protesta pacífica en su gran mayoría; protestas movidas 
por qué, Presidente, compañeros: Porque Cali y el Valle 
fueron la región donde más creció la pobreza en el 2020. 
Mientras en Antioquia esta se elevó a un 8.8%, en el Valle 

del Cauca la pobreza llegó a niveles del 14.6%. Hoy en 
ciudades como Cali hay más de 20 mil jóvenes fuera 
del sistema educativo, jóvenes a los que el Estado y la 
sociedad misma les ha fallado, y todo eso seguramente 
fue el caldo de cultivo para los reclamos justos de gran 
parte de la sociedad caleña, por errores que el Gobierno 
tiene que asumir y que reconocer, y no vamos a recabar 
y a insistir, porque saben ustedes que el Gobierno se 
equivocó, que tuvo errores que llevaron en gran medida 
a prender la mecha de lo que hoy afecta a todo el país y 
principalmente a Cali con mayor rigor.

La situación ha sido muy compleja, zozobra, violencia, 
ha habido personas que han infiltrado en la marcha, 
no han sido todos, porque la protesta fue pacífica en la 
mayor de las partes y creo que más del 98% de los que 
se vincularon a las protestas lo hicieron pacíficamente, 
pero hay que reconocer que hay algunos vándalos que 
han afectado la marcha pacífica, que han saqueado, que 
han destruido en un 90% el MÍO, el servicio de transporte 
para los más pobres y los más vulnerables en Cali, que 
han saqueado negocios, que han dejado en la quiebra 
hoy a muchas familias pobres y también de clase media. 
Los mismos jóvenes líderes positivos de las marcha han 
venido denunciando en redes sociales preocupación, 
porque algunos puntos de bloqueo han tornado una 
dinámica rara, con gente que ha salido de la nada y que ha 
infiltrado; hemos visto los vídeos de esos bandidos con 
armas de fuego, pero eso no es óbice, o eso no justifica 
tampoco los hechos violentos de algunos policías que se 
han visto disparando en contra de la ciudadanía.

Esto lo que vale decir es que hoy estamos en un caldo 
de cultivo para que siga generándose violencia, si no 
buscamos un acuerdo, y yo quiero centrarme en eso: Le 
hemos pedido desde la bancada del Valle al Presidente 
que genere los mecanismos para un acuerdo, pero 
Presidente no queremos a los Ministros (no porque no lo 
respetemos y no los valoremos); usted como jefe máximo 
del país, como máxima autoridad administrativa, como 
Jefe de Estado, debe estar en Cali. Hacemos un llamado al 
diálogo, un llamado a generar espacios de concertación, 
pero un llamado a que asuma el Presidente Duque el 
liderazgo de este ejercicio, porque es de tal gravedad lo 
que ocurre en Cali que se requiere la presencia del jefe del 
Estado, ayudando a solucionar lo que se han generado, 
más de 22 muertos, seguramente muchos más, y más de 
500 heridos en estas actividades, enfrenta (…).

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Se le acabó el tiempo, doctor. Tiene el uso de la 
palabra el profesor César Lorduy, del Atlántico, Cambio 
Radical; doctor Lorduy, el micrófono es suyo, y mi 
atención también.

Intervención del Honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado:

Gracias, Presidente, y un honor que usted me haya 
concedido la palabra precedida de un título que es el único 
al que aspiro. Presidente, yo creo que definitivamente 
todos estamos de acuerdo. Yo quiero retomar las palabras 
del doctor José Daniel, mi amigo y copartidario, para 
señalar que efectivamente frente a la situación que se 
nos presenta a nuestros ojos, con dolores y lágrimas por 
los unos y por los otros, lo único que tenemos que decir 
es que efectivamente, tanto unos como otros deben ser 
condenables, condenables los hechos que suceden de un 
lado, condenables los hechos que suceden de otro lado, 
y obviamente solidaridad frente a las situaciones que 
se han presentado para los familiares, para los amigos 
y compañeros, tanto de estudiantes, marchantes, pero 
también de la Policía y de la Fuerza Pública.
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Yo desde ayer, desde antes de ayer y usted los sabe, me 
he venido preguntando ¿cuál es nuestro papel frente a todo 
esto? Pero también ¿cuál es el papel de las autoridades 
regionales? ¿Cuál es el papel de los alcaldes? ¿Cuál es el 
papel de los departamentos, de los gobernadores frente a 
las necesidades de la gente? Y frente a las necesidades de 
la gente nosotros tenemos una responsabilidad inmensa. 
Cuando digo esto es que estas responsabilidades que se le 
indican solamente al Presidente Duque, yo creo que hay 
que empezar a compartirlas. Los anhelos, los sueños y los 
deseos de la gente tienen niveles de responsabilidad de 
atención; aquí muy pocos hemos prestado atención a esas 
necesidades. Inclusive cuando se presentan en la Plaza de 
Bolívar esas necesidades representativas, en miles y miles 
de jóvenes, a veces hasta le proponemos al Congreso que 
deje de sesionar como un acto de solidaridad, cuando es 
lo contrario, debemos trabajar todavía más.

Presidente, tampoco podemos olvidarnos de que 
llevamos casi un año y medio de pandemia; es decir, 
la pandemia no ha inventado el Gobierno nacional, la 
pandemia no la inventó Colombia. Tenemos una pandemia, 
y esa es una pandemia que ha consumido recursos, y 
esos recursos fundamentalmente se han dirigido a que la 
gente no se muera, a que la gente pueda recibir atención, 
y, como consecuencia de esa pandemia, la economía se 
ha afectado; miles de colombianos se han quedado sin 
empleo y ni siquiera han podido seguir en la actividad 
de la informalidad, porque la informalidad también se ha 
afectado como consecuencia de la pandemia, unas veces 
por confinamiento, otras veces por distanciamiento, otras 
veces por ley seca, y otras veces por cualquier otra figura, 
pero todo dirigido a contrarrestar la pandemia. Nosotros 
no nos inventamos la pandemia, pero la pandemia sí nos 
está causando todos los efectos del mundo.

Es decir, todas las cantidades de necesidades, 
anhelos y sueños como yo le llamo de la gente, más la 
pandemia definitivamente nos tienen esta situación. 
Pero de esa situación también hay que recordar datos. 
Presidente, perdónenme y le mencionó porque aquí se ha 
mencionado mucho el tema de los marchantes: Hay 540 
policías heridos hasta ayer, hay 43 instalaciones policiales 
afectadas, hay 25 vehículos afectados institucionales, hay 
8 motocicletas institucionales totalmente destruidas, hay 
20 buses incinerados, hay 84 buses vandalizados, hay 
69 estaciones en todo el país totalmente destruidas, 59 
establecimientos comerciales totalmente saqueados, 14 
peajes destruidos, 36 cajeros bancarios, 3 semáforos, 
16 cámaras de seguridad, 26 cámaras de fotomulta, 19 
entidades públicas, 94 bancos golpeados, afectados (…):

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Se le acabó el tiempo, doctor Lorduy; continuaremos 
otro día. Vamos entonces con Juan Carlos Losada, del 
partido Liberal, Representante por Bogotá. Doctor Juan 
Carlos, tiene usted la palabra.

Intervención del Honorable Representante Juan 
Carlos Losada Vargas:

Muchas gracias, Presidente. Yo lamentando 
muchísimo que no hayamos dado el debate hoy, pero 
espero que mañana tengamos muchísimo tiempo. Yo 
solamente lamentó Presidente Navas, y doctora Ángela 
María Robledo, que, por supuesto mañana, que es 
un día en el que el paro está convocado, pues muchas 
de las personas que deberían estar participando de 
nuestra sesión, pues seguramente estarán en las calles, 
seguramente estarán liderando las organizaciones que 
van a salir al paro.

Yo, por eso, lamento profundamente que la Cámara 
de Representantes no los haya querido escuchar, hoy, y 
he visto muchas, pero muchas intervenciones de ustedes 

llamando a la sintonía del Congreso con la ciudadanía, 
y, sin embargo, son los mismos que votaron en contra 
de que hoy pudiéramos debatir y escuchar sobre esta 
problemática a los líderes y lideresas de diferentes 
organizaciones. Yo me sumo, Presidente, al llamado 
que han hecho muchos compañeros aquí, un llamado a 
la “no violencia”, venga de donde venga; ninguna forma 
de violencia es aceptable. Y para quienes están en las 
marchas –y vamos a estar en las marchas porque yo 
seguiré también en las marchas, queridos compañeros–:

Mahatma Gandhi decía que el camino de la no 
violencia era un camino que garantizaba nunca tener la 
obediencia, nunca iban a tener su obediencia. Pero al 
mismo tiempo tampoco se quedarían con su espíritu ni 
con su fortaleza, porque hay muchísima más fortaleza 
en protestar y en reclamar nuestros derechos de manera 
pacífica que de manera violenta, porque la violencia nos 
envilece a los seres humanos, y por eso nosotros tenemos 
que seguir construyendo una ciudadanía cada vez más 
desprovista de violencia. Lo que uno no puede aceptar 
es que, desde la institucionalidad que es aquella que debe 
dar el ejemplo de cómo se construye una sociedad, porque 
para eso están creadas las instituciones, se le exija no 
violencia al protestante, al marchante, pero en cambio se 
legitime el abuso de la fuerza por parte de las autoridades. 
Eso es absolutamente penoso, vergonzoso, y hoy lo está 
reconociendo así toda la comunidad internacional. Aquí 
decía un Representante que a lo mejor las Naciones 
Unidas se tienen que informar, pues yo sí vi ayer a las 
Naciones Unidas en las calles de Cali, no los vi a ustedes, 
pero sí vi a algunos Representantes del Valle del Cauca 
los vi en las fotos cerca de las protestas, pero yo vi a las 
Naciones Unidas en los vídeos, que se informen mejor 
porque el pueblo colombiano apoya su Fuerza Pública.

¡Por Dios! Es que las Naciones Unidas no están aquí 
para ser un coro de aplausos al partido de Gobierno; 
están aquí para decir la verdad y para llevar asistencia 
humanitaria y para poder reportar lo que está sucediendo 
en este país que claramente es gravísimo, en términos 
de las violaciones de Derechos Humanos, lo que está 
sucediendo en Colombia, Presidente. Así que el llamado 
al Presidente Iván Duque es a que pare cuanto antes esta 
masacre, que no utilice más la figura del apoyo militar 
en las ciudades, que abra una gran mesa del diálogo 
nacional amplia, que no vaya a terminar con promesas 
incumplidas como pasó en el Paro Nacional a finales 
del año 2019. ¡Aquí seguimos esperando el Acuerdo de 
Escazú, Presidente! Yo se lo recordaré todos los días de 
la vida, esa fue su gran promesa y la incumplió, entre 
muchas otras que ha incumplido (…).

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Lástima se le acabó el tiempo, pero la ley es para todos, 
apreciado amigo. Sigue en su orden el Representante 
Luis Alberto Albán, partido Comunes; profesor Albán, 
tiene usted la palabra.

Intervención del Honorable Representante Luis 
Alberto Albán Urbano:

Muchas gracias, maestro Navas, oficiando como 
Presidente. Con el saludo para, para todas y todos, yo 
quiero centrarme en 3 ideas: Uno, “Duque: ¡Pare la 
masacre!”, es quien tiene la obligación y el deber, es 
el Presidente de la República; en segundo lugar, en 
segundo lugar, yo creo que en aras del discurso y de 
la retórica esto no puede convertirse en un partido 
de fútbol, o en un partido de básquetbol, en el sentido 
de que la Fuerza Pública tiene tantos muertos, tantos 
heridos, tantos tuertos, tantos carros dañados, y entonces 
hay que contestar que la protesta social tiene tantos 
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muertos, tantos desaparecidos. Me parece que ese no es 
el camino; si nosotros estamos hablando de un diálogo, 
un diálogo debe conducirnos a soluciones, y el camino 
de la recriminación no es posible; por ese camino no es 
posible llegar al objetivo de la solución.

Sí, tenemos que condenar la violencia, efectivamente, 
pero es que hay en medio de esa violencia una protesta 
social, el ejercicio de un derecho fundamental que es lo 
central. Nadie aquí está defendiendo el vandalismo. Sí 
oigo algunos sesgos defendiendo la violencia oficial y 
contraponiéndola al vandalismo. No se trata de eso; no se 
trata de justificar el asesinato de un policía o de justificar 
el asesinato de un estudiante, o de justificar acciones 
vándalas, violentas, bárbaras, que han llevado por ejemplo 
a la muerte del niño, que, de Tocancipá, por ejemplo, no 
se trata de justificar eso. Se trata de ver que al lado de eso, 
en medio de eso hay un derecho fundamental de un pueblo 
que está cansado, un pueblo que está luchando por sus 
derechos, que está luchando por subsistir y que nosotros, 
todos nosotros, hombres y mujeres, en la Cámara y en 
el Senado debíamos de estar proporcionando soluciones. 
Por eso yo creo que es importante, nosotros gastamos 
la mañana tratando de sacar una propuesta adelante en 
las Comisiones Primeras de Cámara y Senado y no lo 
logramos, de que el Congreso forme una comisión que 
se encargue de intermediar, pero no es una comisión 
que va a representar una u otra posición. No; es una 
comisión que va a facilitar el diálogo y va a facilitar la 
construcción de soluciones a partir incluso de empezar 
por los corredores humanitarios, porque es que el cierre 
de la ciudad también afecta a todo el mundo, la falta de 
alimentos, imagínense ustedes un pueblo aguantando 
hambre con 7 días sin posibilidades de que comprar (…).

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

Se le acabó el tiempo, profesor Albán; tenemos que 
sacar letrerito ese de: “to be continued”. Ahora a Fabián 
Díaz, de Santander. Fabián, ah, ya está aquí en el atril; el 
micrófono es suyo Fabián.

Intervención del Honorable Representante Edwin 
Fabián Díaz Plata:

Gracias, Presidente. Desde el Congreso colombiano 
estamos haciendo un llamado de SOS a nuestro país; 
desde el Congreso colombiano estamos pidiéndole 
ayuda a la comunidad internacional, a los organismos 
internacionales, porque en nuestro país se está llevando 
a cabo una masacre. Nos están asesinando, nos están 
masacrando; todo aquel que salga a las calles está siendo 
víctima, está siendo objetivo militar de este Gobierno. 
No podemos tolerar estas masacres, no podemos tolerar 
más que sigan burlando del pueblo colombiano. Mientras 
el cobarde del Presidente, mientras Duque, se sigue 
escondiendo detrás de los fusiles y apunta al pueblo 
colombiano y apunta a todo aquel que sale a las calles a 
manifestarse en contra de los tiranos, en contra de estas 
mafias criminales, que tiene en este momento el país.

Nos duele profundamente cada muerte, nos duele 
profundamente cada herido, nos duele porque se está 
asesinado el pueblo contra el pueblo, porque están 
poniendo a los soldados, a los militares a apuntar 
en contra del pueblo, y muchos soldados, muchos 
militares, muchos policías que se están negando, los 
están amenazando; se está negando esperar en contra de 
su pueblo y les están amenazando. No podemos seguir 
tolerando esto. Es por eso que hacemos un llamado a 
la comunidad internacional a que miren a nuestro país, 
porque nos están asesinando, nos están masacrando en 
todo el territorio, en Bucaramanga, Floridablanca, en 
Cali, en Bogotá, en todos los rincones de nuestro país; 
todo aquel que termina saliendo a las calles está siendo 

objetivo militar. Y ahora, Duque quiere llamar a la 
conmoción interior, quiere llamar a la conmoción interna 
para seguir consolidando la dictadura, en la cual está 
este país, una dictadura de mafias, una dictadura que 
trasciende Gobierno tras Gobierno, porque nos siguen 
gobernando son las mafias criminales que están en este 
país.

Una conmoción interna quiero llamar Duque, 
una conmoción para tener concentración en el poder, 
para ahí sí terminar de consolidar esa dictadura. Esa 
conmoción interna que le brindaría poderes al Presidente 
prácticamente ilimitados, restringir el desarrollo de las 
manifestaciones, podrá hasta suspender gobernadores, 
alcaldes, podrá restringir el desarrollo de los medios 
de comunicación, la radio, la televisión, podrá expedir 
decretos de ley para de esta forma no salir del poder, porque 
las mafias están asustadas de un pueblo que despertó, un 
pueblo que les dice de frente a este Presidente y a estas 
mafias, que ¡Renuncie, Duque! El pueblo le está diciendo 
que renuncie, las mafias que llevan a este país, el pueblo 
les está diciendo que renuncien, porque el pueblo está 
luchando por su libertad en las calles, y no va a seguir 
tolerando estas mafias que se quieren llevar, se quieren 
comer, se quieren tragar nuestro país. Por eso hacemos un 
SOS por Colombia, un SOS para que paren las masacres 
en nuestro país. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Germán Navas 
Talero:

A usted, por su intervención. El doctor Racero tiene 
usted la palabra; siga doctor Racero por favor.

Intervención del honorable Representante David 
Ricardo Racero Mayorca:

Gracias Presidente, me alegra que usted me conceda la 
palabra, señor Presidente Navas, todavía no aparezco en 
pantalla, le agradezco estos segundos se me, ya empecé 
desde acá, gracias le agradezco.

Dirección de Presidencia, Carlos Germán Navas 
Talero:

Ya apareció usted en pantalla, comiencen a contar a 
partir de este instante, doctor Racero, el micrófono es 
suyo. 

Intervención del honorable Representante David 
Ricardo Racero Mayorca:

Gracias, Presidente, bueno, permítaseme las primeras 
palabras en esta intervención, es darle una voz de aliento 
a nuestros jóvenes, a nuestras juventudes que se han 
expresado a lo largo y ancho del país, qué orgulloso 
me siento de la juventud de este país, qué orgulloso me 
siento de pertenecer a esta generación, esta generación del 
cambio, que se cansó de la indignación y pasó a la acción, 
esta juventud que poco a poco ha venido adquiriendo una 
conciencia política de tal magnitud que sabe que hoy en 
día la lucha política se hace en las calles, que ya se cansó 
del Twitter y del Facebook como la única opción de 
protesta, como la única opción de exigencia, y que pasó 
a las calles, a exigirle a este mal Gobierno un cambio 
de rumbo, qué orgulloso me siento de pertenecer a esta 
generación y yo no hablo a nombre de los jóvenes, los 
jóvenes no tienen por qué ser representados, tienen voz 
propia, lo hablo como joven, porque pertenezco a esta 
generación del cambio.

Porque sé muy bien, cómo un joven se para al día día 
a marchar, que sabe cuándo sale de la casa y, no sabe a 
qué horas vuelve, que sabe que tiene que enfrentarse a 
una brutalidad de la Fuerza Pública, que se haya dado la 
orden, tal vez un ser político oscuro sentado en un sofá, en 
un escritorio, mandando a matar, a disparar por doquier, 
esa juventud que sabe que puede contagiarse del Covid, 
pero que sabe muy bien que lo que está en riesgo es mucho 
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más allá de sus propias vidas, qué orgulloso me siento 
de ser partícipe de esta juventud, de esta generación, mi 
voz de aplauso, la alegría que tengo, que siento, cuando 
por todos lados, por todas las ciudades salen cantando, 
bailando con música, arengando sin importar la lluvia, 
sin importar la amenaza, y el contraste de esa juventud a 
la que muchos llaman, que se ha radicalizado de manera 
obtusa, y a los que les respondemos.

Como decía el poeta Mario Benedetti, solamente 
hay dos maneras de tomar conciencia política, la 
educación y el hambre, y en este momento de la historia 
de nuestro país, se han generado unas simbiosis de esas 
dos realidades, educación política, que hemos venido 
asumiendo poco a poco, una educación, una toma de 
conciencia histórica, pero una profundización de la crisis 
que hace que nuestros jóvenes, que se les ha negado 
todo, la educación, el trabajo, la oportunidad de ser como 
quieren ser, la cultura del deporte, que se les ha asfixiado 
en todos los campos de la vida, se les dice ahora que 
tienen que quedarse en casa calladitos. No señores, que 
rechazamos el vandalismo, por supuesto, vandalismo que 
sin lugar a dudas viene de muchos agentes infiltrados, 
que ya está documentado y evidenciado, que llegan allá 
es a sabotear la protesta, esa misma marcha, esa misma 
protesta de jóvenes, que por ejemplo, en Cali, después 
de que una turba allá, se haya metido al Éxito a robar 
televisores, esa misma marcha salió, los siguió, les quitó 
los televisores y los volvió al Éxito, de eso, el mundo 
político no dice absolutamente nada, esa es la juventud 
a la que estamos haciendo referencia, sepan que aunque 
gran parte del mundo político, del mundo periodístico, 
no los…

Dirección de Presidencia, Carlos Germán Navas 
Talero:

Doctor, el tiempo se le acabó, lamentablemente. 
Tiene ahora el uso de la palabra la Representante Ángela 
Robledo, doctora Robledo…

Intervención de la honorable Representante 
Ángela María Robledo Gómez: 

Gracias, gracias Presidente Navas, tengo problemas 
con mi cámara, no enciende, les pido excusas. Lo primero 
que quiero decir es que también me uno a las voces de 
tantos y tantos colegas que hoy expresan el enorme dolor 
de lo que significa vivir en un país como Colombia, 
qué falta de oportunidades para los jóvenes, donde las 
mujeres sostienen las casas hoy, en esta pandemia, con 
su trabajo del cuidado de la vida, con el cuidado de los 
enfermos, convertidas en maestras y también convertido 
el hogar colombiano en un sitio donde se produce algún 
tipo de ingreso para poder sobrevivir en este que es uno 
de los países, repito, más desiguales y más violentos del 
mundo. 

La segunda consideración, colegas, es que yo habito 
un principio ético, político, expresado maravillosamente 
por la profesora Judith Baker, todas las vidas merecen 
ser vividas, todas las muertes deben ser lloradas y por 
supuesto me duele todo lo que pasa en este país, pero por 
eso mismo, porque todas las vidas deben ser vividas, soy 
antimilitarista, habito en un lugar y en una tarea de un 
Estado cuidador que enfrente este Estado guerrero, que 
es Colombia, que tiene billones, de billones, de billones 
invertidos en la guerra, que tiene billones, de billones, de 
billones invertidos en la muerte, ese es el país en el que 
yo no quiero vivir, yo quiero vivir en un Estado social, 
como lo decían nuestros colegas, que desarrolla es el 
principio constitucional de proteger la vida y proteger la 
dignidad.

Esta, mi tercera consideración, este momento tan 
duro tiene grandes responsables, Álvaro Uribe Vélez, 
quien desde su Twitter mandó a los policías y al Ejército 

a, en defensa propia disparar, y por supuesto ese trino 
fue censurado, porque era una invitación concreta a lo 
que está ocurriendo hoy en estas horribles noches en 
Colombia, vemos a cientos de integrantes de la Policía y 
también del Ejército en tanquetas como anoche en Siloé, 
disparar a una población inerme, disparar a jóvenes, 
36 jóvenes asesinados, muchos de ellos llegaban a sus 
casas y recibieron disparos en el pecho, y por supuesto, 
la responsabilidad también es de Duque, quien con esta 
decreto de asistencia militar, crea un ambiente de terror 
y de patente de corso en el territorio colombiano, 1.400 
vulneraciones a los derechos humanos, 10 mujeres 
violentadas, 36 jóvenes asesinados, 700 detenciones 
preventivas que pueden terminar en desapariciones, 10, 
repito, mujeres violentadas sexualmente bajo las órdenes 
y la risa de muchos integrantes de las fuerzas militares.

Por supuesto que me duelen los policías heridos y 
el policía asesinado, pero aquí hay unos que tienen la 
obligación de cuidar nuestra vida, y es la fuerza militar 
en Colombia, desde la Coalición de la Esperanza abrimos 
el diálogo al Presidente Duque, y hoy íbamos a reunirnos 
con él, para buscar salidas democráticas, pero lo ocurrido 
anoche en la luna en Siloé, en Cali, nos llevó a decir, no 
podemos asistir a una reunión, porque este es un Estado, 
que…

Dirección de Presidencia, Carlos Germán Navas 
Talero:

Representante César Ortiz, Casanare, Partido Verde, 
hasta por 4 minutos, improrrogables.

Intervención del honorable Representante César 
Augusto Ortiz Zorro:

Presidente muchas gracias, Presidente, que no 
engañemos más al país, la crisis que vivimos es el 
inconformismo del pueblo, es producto del fracaso, 
estamos en presencia de un inmenso fracaso, de 
gobiernos que no cumplieron sus promesas de bienestar, 
de reactivación económica, de generación de empleo, de 
mejorar los salarios y de no más impuestos, desde luego, 
el país político gobiernista dice que todo está bien, que 
la institucionalidad lo hace de maravilla, expresiones 
que son contrarias y adversas a la mayoría de los 
hogares colombianos que ya no viven, sino sobreviven, 
es tan molesto ver algunos tecnócratas del Gobierno, 
mostrando cifras falsas en materia de desarrollo 
económico, desconectados de la dolorosa realidad que 
viven los colombianos, pero es más molesto ver algunos 
Congresistas tapando y maquillando esa realidad y 
manifestando que el país navega en leche y miel, sus 
barcos son los que navegan en leche y miel, pero en las 
calles, en la ciudad, en el campo, en los hogares, a la par 
de la pandemia, navega la miseria y la pobreza, lo que 
está pasando allá en las calles Congresistas, es el grito 
desesperado de un pueblo que aguanta hambre, que no 
tiene empleo, que pide solidaridad de su gobierno, que 
no quiere más leyes arbitrarias que afectan su bienestar.

El caos que vive Colombia no es producto de lo 
que aquí dicen, que es por culpa de unos mamertos, 
populistas, socialistas, comunistas, de una juventud, 
abuelitas, maestros, mujeres vandálicas que salieron a 
marchar, no, es culpa de un Gobierno indolente que no es 
capaz de compadecerse con las enormes problemáticas 
que vive la ciudadanía, pero que sí es valiente y arrogante 
ante la protesta, colocando armas clandestinas para 
acallar y a amedrantar a los que se atreven a hacer sus 
justas reclamaciones, Congresistas del pueblo pide 
soluciones, pide oportunidades para sus hijos, piden 
reformas sustanciales, piden la verdadera reforma a la 
salud, a la educación, la reforma laboral, energética, la 
reforma agraria que tanto les han prometido a nuestros 
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campesinos, campesinos que por cierto, la única respuesta 
ha sido sangre y dolor.

Le queremos pedir al Presidente Duque y al Ministro 
Molano, que el pueblo no quiere más represión, la vida 
de nuestros jóvenes es sagrada, como sagrada es la vida 
de nuestros jóvenes policías, todos hijos de pobres, en 
la calle se están matando esos hijos, porque los policías 
también son hijos de la clase media baja, y en la calle le 
envían un mensaje al Congreso y al Presidente, el pueblo 
no quiere más violencia, ni las familias, ni las madres, 
ni las hijas, quieren vestir de luto, ellos piden piedad y 
solidaridad, le piden a este Congreso menos discursos 
culebreros, y quieren leyes que los ayuden a progresar 
y a sacar sus hijos adelante, y no leyes como la reforma 
tributaria que pretendía agudizar más la cruda realidad 
y desoladora realidad que vive el país, y los jóvenes le 
dicen al Presidente Duque, que ellos no marchan con 
odio, al contrario, marchan por amor a su gente, por amor 
a su pueblo, a su patria, que ellos marchan siguiendo y 
persiguiendo horizontes de justicia, que marchan por los 
que no tienen nada contra los que tienen avaricia, los 
que quieren robarse absolutamente todo, y para terminar 
compañeros, yo creo que hay que hacerle un homenaje a 
nuestros jóvenes, y a nuestros jóvenes policías, aprobando 
una reforma justa y progresiva porque de no…

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

doctora Margarita Restrepo, Centro Democrático, 
Antioquia, hasta por 4 minutos, bien pueda.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, se hace necesario aprobar la sesión 
permanente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Pregunte entonces a esta plenaria, ¿si desea declararse 
en sesión permanente?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia de la plenaria ¿si se declara 
en sesión permanente? Señor Presidente ha sido aprobado 
por unanimidad.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

doctora Margarita Restrepo, bien pueda.
Intervención de la honorable Representante 

Margarita María Restrepo Arango: 
Muchísimas gracias Presidente, la verdad a mí sí me 

llama la atención cómo hablamos, o como hablan algunos 
de fácil para incitar a las marchas, para incendiar el pueblo 
colombiano, y posteriormente se lavan las manos y le 
echan la culpa a terceros, claro que lamento la muerte de 
cada uno de los colombianos, claro que la mayoría de los 
colombianos quisiéramos vivir en armonía, trabajando, 
levantándonos a trabajar para sacar adelante nuestros 
hijos, que no nos regalen nada, pero que nos den trabajo, 
que no nos agredan y que nosotros no agredimos, pero 
desafortunadamente los que vemos hoy, son un puñado 
de líderes incendiarios, algunos políticos que lo que 
quieren hacer es definitivamente trasladar esa guerra, ese 
odio, esas luchas, creadas por alguna corriente política 
específica, precisamente para crear un Estado anárquico, 
para crear el desconsuelo, la desolación y la violencia que 
hay hoy.

Yo personalmente pienso que. es muy fácil hablar aquí 
de la Policía, culpar a la Policía, después de que muchos 
de los que han culpado hoy a la Policía, son los mismos 
que han incendiado, que han movido a esas orden de 

gente, a que salgan con violencia a protestar, la protesta 
es maravillosa, pero es que la misma forma como invitan 
a las marchas es violenta, el objetivo es claro, aquí, más 
que marchas pacíficas, a mi manera de ver, hubo, hay 
amenaza terrorista, hablamos del diálogo, claro que sí, el 
Presidente Duque siempre ha estado dispuesto a dialogar, 
siempre ha escuchado, y distinto a lo que se dice aquí, 
siempre ha escuchado, lo que pasa es que el Presidente 
Duque no es borrego, no tiene por qué obedecer, tiene 
por qué escuchar, y por qué buscar y luchar por el bien 
de la mayoría de los colombianos, por la protección 
de la mayoría de los colombianos, porque para nadie 
es un secreto que ese grupo de políticos incendiarios y 
violentos, lo que están haciendo es utilizando pretextos, 
que la reforma tributaria, fue un pretexto, que ya están 
hablando de reforma a la salud, que ahora ya hablan de 
reforma al agro.

Lo que quieren simplemente es mantener el Estado, 
acabar con la institucionalidad, mantener la anarquía, 
lo que quieren simplemente es mantener la amenaza 
terrorista que azotaron tanto tiempo, el campo, hoy las 
quieren azotar en la, en la ciudad y eso no se puede 
permitir, por eso quiero agradecerle al Presidente Iván 
Duque, al Ministro de Defensa, a los policías, al Ejército, 
a todas estas instituciones, y estas personas, que tienen 
dentro de sus misiones preservar el bien, la vida y la 
honra de los colombianos, que lo hayan hecho, es muy 
distinto…

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor César Ortiz, doctor César, usted manifestó…
Intervención del honorable Representante César 

Augusto Ortiz Zorro:
No, Presidente, muchas gracias, me confirmaron que 

sí salió la intervención, pensé que no, muchas gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno señor, doctor Rodrigo Arturo Rojas, 
departamento de Boyacá, Partido Liberal, bien pueda, 
hasta por 4 minutos. 

Intervención del honorable Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Gracias Presidente, de verdad quiero agradecer esa 
deferencia de haber hoy extender el orden y poder haber 
tenido esta intervención, pues, en el mismo sentido de 
muchos compañeros, Presidente, y es que hoy quiero 
expresar mi gran preocupación por las noches de angustia 
y la violencia que se está viviendo en nuestro país, debido 
a un uso desmedido de algunos integrantes de la Fuerza 
Pública en la fuerza contra la ciudadanía, por supuesto que 
estamos en contra de los actos violentos y de vandalismo 
que opacan las marchas pacíficas y el sentir de miles 
de colombianos que ya han demostrado que tienen un 
cansancio por muchos de los asuntos que han venido 
afectando la vida cotidiana de los colombianos, por 
supuesto también que estamos en contra de la destrucción 
de los bienes públicos y privados, y por supuesto que 
estas noticias que hemos venido recibiendo el día de 
hoy, la muerte de un bebé en el municipio de Tocancipá, 
la retención de algunos miembros de la Defensoría, 
también en el municipio, de acuerdo como lo mencionan 
algunos medios de comunicación, por supuesto que es 
reprochable, y esto no puede opacar esa marcha pacífica 
y el llamado de miles de colombianos, por causas justas 
que vienen reclamando en el país.

Pero hoy también quiero expresarles que, como 
Representante, es nuestro deber y nuestra responsabilidad 
alzar la voz para hacer respetar la vida y los derechos 
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humanos de los colombianos, quiero hacer un llamado 
vehemente al Gobierno nacional y la Fuerza Pública, 
de abstenerse de hacer uso desmedido de la fuerza de 
cualquier tipo de arma y respetar el derecho legítimo y 
constitucional que tienen todos los colombianos para 
reunirse y manifestarse pacíficamente, compañeros, 
sin que sean agredidos ni violentados y mucho menos 
asesinados por las autoridades, el Estado y su Fuerza 
Pública tienen el deber constitucional, legal, institucional 
y moral de proteger la vida y la integridad física, la 
libertad y la seguridad de las personas que participan en 
este tipo de manifestaciones compañeros, es inaudito y 
alarmante que en tan solo 5 días de marchas, 19 familias 
tengan que estar sufriendo y llorando el asesinato de un 
hijo, de un padre, de un hermano, de un amigo y que otras 
800 familias estén ad porta, en las puertas de un hospital 
a la espera de su familiar herido, además recordemos 
que según la Defensoría del Pueblo hay 87 personas 
desaparecidas en medio del paro nacional.

Yo creo que es necesario que se aclare dónde están estas 
personas en este momento, me uno también a las voces 
que exigen cesar todo acto arbitrario desmedido contra 
la ciudadanía, quiero hacer el llamado al Presidente, que 
realmente esta convocatoria a diálogo nacional, realmente 
avance en la construcción de soluciones concretas y 
acordes a los llamados que ha hecho la ciudadanía, es 
hora de dar pasos firmes hacia la resolución de esta grave 
crisis, Presidente, y por favor, no podemos permitir que 
esto siga avanzando, necesitamos contundencia de parte 
de las acciones reales, que tenga el Gobierno nacional 
para responder a las llamadas sociales, que está haciendo 
la ciudadanía, como al país debemos garantizar en estos 
momentos de dificultad, y construir acuerdos para lograr 
consensos de unidad nacional, este Congreso, colegas, 
será recordado por nuestra acción que tengamos frente a 
esto que estamos viviendo y hoy quiero invitarlos a que 
actuemos unidos y de cara a quienes nos debemos, y es 
la ciudadanía colombiana, a proteger sus derechos y a ser 
voceros de sus solicitudes legítimas, que pacíficamente 
millones de colombianos han venido haciendo y que no 
se pueden ensombrecer por el criticable, por supuesto, 
vandalismo que ha acompañado en algunos, que ha sido 
acompañado… 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Culminamos las intervenciones de constancia de los 
parlamentarios, en un día en el que se han ampliado 
suficientemente las intervenciones, porque la necesidad 
también lo amerita y la solicitud de los parlamentarios. 

Representante número 40 en intervenir, hasta 
por 4 minutos, es el doctor Germán Navas Talero, 
Vicepresidente Segundo de la Cámara y lo hace desde el 
salón elíptico.

Intervención del honorable Representante Carlos 
Germán Navas Talero:

Gracias Presidente. Cuando el pobre bosteza por 
hambre le dicen subversivo, cuando bosteza el rico… 
¿quién es el que está aburrido en el club? El pobre no 
tiene derecho a protestar, para el pobre cuando protesta 
le damos bala, al rico cuando protesta le subimos sus 
dividendos, ¿a quién le están echando la culpa de lo que 
está pasando? Al pobre que bostezó o aquella persona que 
en forma irresponsable incitó a dar bala, no es un invento 
una frasecita que presentó en un Twitter el expresidente, 
Uribe hablaba de la revolución molecular disipada, y es 
él quien sale a decir que las fuerzas armadas, y fuerzas 
militares deben disparar, palabras más, palabras menos, y 
esto no es falso, tal no será falso que Twitter puede cerrar 
esa cuenta, pudo borrar ese Twitter, porque lo consideró 
escandaloso y subversivo, no es invento de la oposición, 

ni de Racero, ni de Inti, ni de ninguno de ellos, Twitter 
anuló ese trino que estaba en la cuenta de Uribe, luego, 
¿quién es el que está azuzando a la violencia?

Aquel muchacho que sale a protestar y a bostezar 
porque tiene hambre, pues que se vale de su condición 
de expresidente para hacer esa funesta invitación que 
le ha costado tanta sangre al país, las cosas digámoslas 
por su nombre, cuando usted pone la leche a hervir y se 
distrae y se derrama la leche, no le eche la culpa a la 
vaca, échele culpa a ese responsable que puso la olla en 
el fuego y se derramó, él es responsable, ellos que han 
azuzado a la Fuerza Pública, son muchos, pero muchos 
los testigos de los desmanes de la Fuerza Pública, el 
ciudadano no tiene obligaciones como las tienen los 
servidores públicos, cuando el ciudadano comete un 
delito se le dice delincuente, pero cuando ese delito se 
comete por un miembro de la Fuerza Pública, en todos 
los países del mundo se le aplica una mayor sanción, 
nosotros como servidores públicos estamos mayormente 
obligados a respetar la ley, que aquel que no tiene vínculo 
con el Estado, en este caso estamos esperando a ver qué 
sanciones se van a aplicar, y el señor Presidente dijo 
que iba a consensuar un acuerdo, ¿con quién lo va a 
consensuar?, yo con yo, se va a reunir con su partido, se 
va a reunir con los partidos que le apoyan, conservatismo, 
MIRA, y cuándo se va a reunir con la Oposición, cuándo 
se va a reunir con aquellos que bostezan de hambre en las 
calles; señor Presidente, si quiere ser sensato una vez en 
la vida, reúnase con aquellos que están sufriendo como 
consecuencia de las impertinencias de un expresidente y 
de la falta de cuidado de usted, gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, siguiente punto en el orden del día. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyectos para segundo debate:
1. Proyecto de Ley Estatutaria número 295 de 

2020 Cámara, acumulada con el Proyecto de 
Ley Estatutaria número 430 2020 Cámara, 
con el Proyecto de Ley Estatutaria número 
468 2020 Cámara, por medio del cual se 
modifica la Ley 270 de 1996, Estatutaria de 
la Administración de Justicia y se dictan otras 
disposiciones. 

Señor Presidente, en el último debate se están 
aprobando impedimentos, el señor Subsecretario tiene 4 
impedimentos más sobre este proyecto, también hay que 
recalcar señor Presidente que, se encuentra la Presidenta 
del Consejo de Estado en el recinto, perdón, el Consejo 
Superior de la Judicatura y han pedido permiso para, 
el link para integrarse de acuerdo a la Ley Quinta, que 
tienen derecho pleno, han pedido link para integrarse a 
este debate, el señor Presidente de la Corte Suprema de 
Justicia y algunos altos dignatarios de la justicia, entre 
otros. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Entendemos que también el Presidente del Consejo 
de Estado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Y está el Viceministro de Justicia también. Están 
pidiendo para constancia, señor Presidente, León Fredy 
Muñoz se retira del recinto, porque no va a participar y 
deja constancia de su retiro.
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, correcto, ¿quién de ustedes? ¿Uno de 
ustedes? 

doctora María José, bien pueda, doctora María José.
Intervención de la honorable Representante María 

José Pizarro Rodríguez:
Aquí, gracias, Presidente, colegas, queremos dejar 

constancia de que la bancada de Oposición se retira de 
la sesión en el día de hoy, queremos aprovechar a todas 
las personas que están viendo este programa, o a través 
de las redes sociales y aprovechar en los medios de 
comunicación, para enviar un mensaje a la comunidad, 
a la población que se encuentra movilizada, no hay 
garantías para la vida en la protesta, hoy todo el mundo 
debe resguardarse y regresar a sus hogares, no queremos 
vivir una masacre como la que vivimos en el día de ayer, 
nos vamos en este momento, nos retiramos a atender 
la situación de derechos humanos, pero le solicitamos 
a la población que se resguarde, que se proteja, que no 
hay garantías para la vida en el marco de la protesta, y 
no queremos ver una masacre como la del día de ayer, 
gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Inti.
Intervención del honorable Representante Inti 

Raúl Asprilla Reyes:
Señora, me regalan cámara, señores de cabina me 

regalan cámara, por favor, gracias. Yo no voy a hacer, 
y nosotros no vamos a hacer como si nada estuviera 
pasando, no vamos a discutir proyectos de ley que no 
atiendan lo que está pasando en este momento en el 
país, Siloé, Siloé, gritamos por Siloé, en este momento 
asesinos, vestidos con uniforme de la Fuerza Pública, 
están disparándole a la gente en Siloé, en Bogotá, en 
Bosa Piamonte están maltratando y están abusando de 
la autoridad, no vamos a ser cómplices de esto, acá lo 
que deberían estar haciendo todos los Congresistas, es 
tratando de resguardar la vida de quienes los eligieron, 
por eso señor Presidente, la bancada de Oposición en 
revolución pacífica pero en resistencia firme, se retira de 
esta plenaria. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Qué bueno recordarles a todos los parlamentarios, 
que fue decisión mayoritaria de esta Corporación que se 
entregaran una serie de constancias y se ampliaran los 
tiempos, pero que también se discutieron proyectos de 
ley, y la decisión mayoritaria es la que debe acatar la 
Corporación, que la opinión pública lo conozca. 

Señor Secretario, léase los impedimentos para que 
procedamos a votarlos y que se retiren de la plataforma. 
Los parlamentarios que lo suscriben. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, antes dejar dos constancias, una 
de la Representante Mónica Valencia, que se retira del 
recinto a pesar de haber sido negado su impedimento, no 
participa en la discusión y votación de este proyecto, en 
igual sentido la Representante Adriana Gómez Millán, se 
retira de la plataforma y no va a participar en la discusión 
y votación del proyecto, hay 4 impedimentos radicados 
señor Presidente. 

Uno del Representante Anatolio Hernández Lozano, 
quien se declara impedido, toda vez que tiene una 
investigación en la Corte Suprema de Justicia y ante el 
Consejo de Estado, y podría configurarse un conflicto de 

intereses, motivo por el cual se encuentra en la obligación 
de presentar esta comunicación de impedimento.

El Representante Abel David Jaramillo Largo también 
se declara impedido para participar en la discusión y 
votación de este proyecto de ley, debido a que actualmente 
se están llevando a cabo procesos judiciales ante la Corte 
Suprema de Justicia, donde él es parte, esta circunstancia 
fortalece su convicción de estar impedido para participar 
en la discusión. 

La Representante Martha Patricia Villalba Hodwalker, 
también declara su impedimento para conocer, discutir y 
votar el proyecto de ley de la referencia, por cuanto tiene 
en la actualidad procesos en la Corte Suprema de Justicia. 

El Representante Diego Javier Osorio Jiménez se 
declara impedido para el proyecto de ley estatutaria, 
ya que de ser aprobados, pueden beneficiar o afectar a 
parientes en segundo grado de consanguinidad y segundo 
de afinidad. 

Entonces, repito, los siguientes Representantes se 
retiran de la plataforma mientras se discute y votan sus 
impedimentos, son ellos: Anatolio Hernández Lozano, 
Abel David Jaramillo Largo, Martha Patricia Villalba 
Hodwalker y Diego Javier Osorio Jiménez. Han sido 
leídos los impedimentos, señor Presidente. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

En consideración los impedimentos leídos por el 
señor Secretario, que además ha manifestado que los 
parlamentarios han salido de la plataforma por completo, 
se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra. 
Señor Secretario, ordene la apertura del registro, votemos 
con plataforma los impedimentos. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los impedimentos leídos, 
pueden votar señores Representantes.
Burgos Lugo Jorge Enrique vota NO.
Pulido Novoa David Ernesto vota NO.
Uscátegui Pastrana José Jaime vota NO.
Valdés Rodríguez Edwin Alberto vota NO.
Acosta Infante Yenica Sugein vota NO.
Yepes Martínez Jaime Armando vota NO.
Gómez Betancurt Luis Fernando vota NO.
Bermúdez Lasso Alexánder Harley vota NO. 
Ortiz Joya Víctor Manuel vota SÍ. 
Patiño Amariles Diego vota SÍ.
Osorio Salgado Nidia Marcela vota NO.
Méndez Hernández Jorge vota NO.
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro vota NO.
Calle Aguas Andrés David vota NO.
González García Harry Giovany vota NO.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, recoja los votos manuales 
adicionales, anuncie la votación, cierre el registro.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro, y la votación es como sigue, por 
el SÍ, votaron manualmente:

Ortiz Joya Víctor Manuel. 
Patiño Amariles Diego.
Para un total por el SÍ manuales de 2, 17 electrónicos, 

para un total por el SÍ de 19. 
Por el NO: 
Burgos Lugo Jorge Enrique.
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Pulido Novoa David Ernesto.
Uscátegui Pastrana José Jaime.
Valdés Rodríguez Edwin Alberto.
Acosta Infante Yenica Sugein.
Yepes Martínez Jaime Armando.
Gómez Betancurt Luis Fernando.
Bermúdez Lasso Alexánder Harley. 
Osorio Salgado Nidia Marcela.
Méndez Hernández Jorge.

Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro.
Calle Aguas Andrés David.
González García Harry Giovany.
Para un total por el NO de 13 votos manuales, 74 

electrónicos, para un total por el NO de 87 votos.
Señor Presidente, han sido negados los impedimentos 

de los señores Representantes: Abel David Jaramillo, 
Anatolio Hernández, Martha Patricia Villalba, Diego 
Javier Osorio.

Pueden ingresar nuevamente al recinto y a la 
plataforma.

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
¿Tenemos algún otro impedimento, Secretario? 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No hay más. 
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Léase la proposición con la que culmina el informe 

de ponencia.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El informe de ponencia termina con la siguiente 

proposición:
Proposición

En mérito lo anteriormente expuesto, solicitamos a 
la honorable plenaria de la Cámara de Representantes 
dar segundo debate a la presente enmienda, a la 
ponencia del Proyecto de Ley Estatutaria número 
295 2020 Cámara, acumulado con el Proyecto de 
Ley Estatutaria número 430 2020 Cámara, con 
el Proyecto de Ley Estatutaria número 468 2020 
Cámara, por medio del cual se modifica la Ley 270 de 
1996, Estatutaria de la Administración de Justicia y se 
dictan otras disposiciones, de conformidad con el pliego 
de modificaciones expuesto.

Firman, la proposición, señor Presidente, 
Harry González,

 Jorge Enrique Burgos,
 Óscar Leonardo Villamizar,

 Buenaventura León,
 Jaime Rodríguez,

 Juanita María Goebertus,
Luis Alberto Albán,

 Carlos Germán Navas Talero,
 Ángela María Robledo.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, en consideración la proposición 
con la que termina el informe de ponencia, se abre la 
discusión, doctora Juanita Goebertus, tiene usted el uso 
de la palabra, bien pueda.

Intervención de la honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias Presidente, había señalado que, si los 
coordinadores ponentes tienen a bien intervenir antes, no 
tengo ningún problema.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No, precisamente, le estamos dando la palabra a 
usted, bien pueda.

Intervención de la honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Perfecto, gracias Presidente, la decisión de mi 
bancada ha sido retirarse de esta sesión, yo comparto 
esa decisión, sin embargo, como ponente de un proyecto 
tan importante como este, no podía no hacer parte de la 
exposición, y por eso creo que es un tema que merece 
que debatamos la ponencia, porque creo yo que este 
es un proyecto de reforma a la justicia, que es valioso 
y quisiera destacar 5 elementos que creo que hacen que 
aquí haya unos avances, sin duda, esta no es la reforma 
trascendental estructural de la justicia, pero que creo da 
unos pasos en el sentido correcto. 

Lo primero es que genera una transformación de la 
carrera judicial, la fortalece, genera mejoramiento de 
los procesos de selección, genera mejoramiento de las 
convocatorias, yo creo que eso todo redunda en mayor 
independencia del proceso de administración de justicia 
y creo que es acertado. 

Lo segundo, y es algo que para mí es de la mayor 
importancia, porque tiene mucho que ver con la 
implementación del Acuerdo de Paz, es que aquí se crean 
juzgados itinerantes para zonas rurales dispersas, yo creo 
que eso es muy importante, esto tiene mucho que ver con 
otro proyecto que adelantamos el semestre pasado en esta 
plenaria, que es el de especialidad agraria, pero aquí hay 
una apuesta más amplia por esos juzgados itinerantes, yo 
creo que, insisto, trata de cerrar una brecha histórica, que 
ha existido en administración de justicia entre el campo 
y la ciudad. 

El tercero, es que se crean los mecanismos de acceso a 
la información judicial y de transparencia, de nuevo gran 
parte del problema de desconfianza en la administración 
de justicia, tiene que ver con la ausencia de suficiente 
información, de esos mecanismos de transparencia, 
y yo creo que allí hay pasos en esa en esa dirección 
nuevamente. 

En cuarto, es que creo que se avanza en descongestión, 
hay salas, digamos, transitorias de descongestión, que 
creo que ayudaría a agilizar un poco del proceso de 
administración de justicia. 

Y el quinto y último, que es de la mayor importancia 
y probablemente el más trascendental, es finalmente fijar 
un porcentaje, que si bien varios académicos se habían 
opuesto a que este porcentaje del Presupuesto General de 
la Nación se fijara en reformas constitucionales, varios 
también habían dicho era justamente en lugar de una ley 
estatutaria, donde ello se podía hacer, ahí tendremos una 
conversación seguramente en las proposiciones, pero 
fijar por lo menos un mínimo del 3%, yo creo que es un 
avance.

Que se logró a lo largo del trámite de comisiones 
y creo que es muy importante, porque nos dio mucha 
tranquilidad a quienes teníamos ciertas observaciones, 
incluyendo organizaciones de sociedad civil que hacen 
seguimiento al tema de administración de justicia, se 
sacó el tema de sacar del precedente, yo creo que eso es 
clave, la idea de establecer por ley una regla sobre qué, en 
qué consiste el precedente, me parecía muy preocupante 
la manera en la cual estaba redactado, generaba riesgos 
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de ponerle una camisa de fuerza a las altas Cortes, esto 
que tiene que ser un proceso mucho más de construcción 
de una conciencia jurídica, del valor del precedente 
estaba tratando de imponerse por ley, y de nuevo varios 
académicos les había preocupado la manera en el cual 
estaba en el proyecto original, no se preocupen, los 
sacamos a lo largo del debate de comisión y yo creo que 
eso fue clave. 

Lo segundo, es que se eliminan las salas duales, 
de nuevo también Consejo Superior de la Judicatura, 
ustedes saben este es un proyecto que viene sumado 
entre el proyecto del Consejo Superior y el proyecto 
del Gobierno, se eliminan esas salas duales que también 
habían generado mucha preocupación, iba a haber una 
serie de casos que no iban a poder ser resueltos, se elimina 
un poco de la deliberación que puede haber cuando hay 
3 posiciones, entonces yo creo que, si bien tenían una 
finalidad interesante, originalmente, eliminarlas es un 
paso nuevamente correcto en tratar de lograr que este 
proyecto no genera riesgos, ¿qué falta?, quisiera poner 
sobre la mesa 3 elementos que están contemplados en 
proposiciones que he radicado y que serán objeto de 
discusión a lo largo de esta plenaria, y seguramente si la 
conversación sigue a lo largo de los próximos días. 

Lo primero es que a lo largo de estos dos años y medio, 
realmente he entendido que necesitamos fortalecer los 
mecanismos de rendición de cuentas de la administración 
de justicia, contrario a lo que sucede por ejemplo con el 
Gobierno, en donde si bien falta muchísimo en términos 
de rendición de cuentas, al menos este Congreso puede 
tomar decisiones sobre el Plan Nacional de Desarrollo, 
cada 4 años establecer metas, incidir en cómo es que se 
va a evaluar los resultados de un Gobierno, eso no sucede 
así con la Rama Judicial, por eso estoy presentando un 
bloque de proposiciones, para fortalecer los mecanismos 
de rendición de cuentas, por sus metas, por sus recursos, 
para que avancemos en transparencia y en garantizar que 
por supuesto se le den más recursos a las ramas sobre la 
base de que rinda más cuentas. 

El segundo bloque de proposiciones tiene que ver con 
fortalecer el tema de género particularmente de paridad, 
sobre todo en las altas Cortes, dimos un debate muy fuerte 
esto en comisiones y por supuesto también en medios de 
comunicación, cuando aplicamos bien el concurso de 
méritos, funciona muy bien la paridad a nivel judicial 
más del 50% de juzgados, más del 50% de las juezas 
son mujeres, eso está muy bien, pero cuando dejan de 
pensar los criterios técnicos y digamos de meritocracia y 
empiezan a pesar otros criterios, vamos perdiendo el año 
en género, con digamos el resultado, el peor resultado 
en el caso de Corte Suprema de Justicia, con bajísima 
participación de mujeres en las altas Cortes, entonces allí 
fortalecemos un poco el tema de paridad en otro bloque 
de proposiciones. 

Y el tercero tiene que ver con el fortalecimiento del 
gobierno de la Rama, no pueden ser las propias altas 
Cortes las que den concepto vinculante frente al plan 
sectorial, ya varios de la consulta de la judicatura, han 
alertado sobre este elemento, preocupa mucho, esto 
significaría un poco como ser jueces y parte, pero del 
otro lado tampoco creo yo, podemos, digamos, seguir 
con una lógica de un Consejo Superior de la Judicatura, 
que no reciba un concepto previo técnico, por ejemplo 
de participación de la academia, que es lo que estamos 
proponiendo, para que haya, digamos, una guía un poco, 
si se quiere, de una visión de largo plazo de la Rama, 
donde participen también otros sectores expertos y que 
no sea simplemente internamente, si se quiere, mirándose 
el ombligo, sino que haya participación de la academia, 

por eso proponemos un nuevo Consejo Nacional de 
Justicia que estamos poniendo sobre la mesa.

Entonces, Presidente y colegas, con esa corta 
exposición y lamentando que mis colegas no quieran 
hacer la exposición de la ponencia en este momento, 
invito a mis compañeros a apoyar esta ponencia, bajo el 
entendido de que creo que nos quedan discusiones largas, 
que espero que, el hecho de que mañana ya tengamos una 
agenda muy importante, sobre el tema de la situación que 
vive el país, no suponga que hoy no le demos el debate 
detallado que este proyecto merece, porque creo que si no 
terminamos hoy, es perfectamente viable seguir adelante 
en este proyecto el jueves, viernes, sábado y domingo 
si es necesario, pero que garanticemos que un tema tan 
trascendental se debata a cabalidad, gracias Presidente, 
y colegas.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Yo creo que, doctora Juanita, que el término es, no es, 
no quieren, ellos han preferido intervenir más tarde en la 
disposición del articulado. El doctor Buenaventura León, 
usted es uno de los ponentes, los ponentes coordinadores 
han optado por intervenir en la discusión del articulado, 
con proposiciones, pero usted nos está pidiendo el uso de 
la palabra y nuestro deber es otorgarlo, bien pueda.

Intervención del honorable Representante 
Buenaventura León León:

Muchas gracias Presidente. Yo quiero compartirle 
a la plenaria que este es un proyecto que surge de la 
acumulación de 3 tipos de iniciativas. Inicialmente del 
Consejo Superior de la Judicatura, de iniciativa también 
de compañeros parlamentarios y de iniciativa del 
Gobierno, a través del señor Ministro de Justicia, y lo 
que hemos realizado, como ponentes y como Comisión 
Primera, en estos últimos meses es tratar de buscar los 
consensos, consensos con la academia, consensos con 
las Cortes, consensos con el Consejo de Estado, con la 
sala de disciplina judicial, con el Consejo Superior de la 
Judicatura, aquí se realizaron 4 audiencias públicas en 
este proyecto. 

Una para la región Caribe, una para la región 
Amazónica, viendo esa otra Colombia, una también acá 
en el centro del país para la región Andina y para la región 
Pacífica, pero también se realizaron 8 meses de trabajo, 
aquí escuchamos los jueces, escuchamos los tribunales, 
reitero, la Corte Suprema, el Consejo de Estado, el 
Consejo Superior, la Sala Disciplina Judicial, los 
sindicatos, y a través de las audiencias y de las mesas de 
trabajo se fue enriqueciendo el proyecto de ley, y fuimos 
consensuando una ponencia, tratando de encontrar que, 
después de mucho tiempo, de muchos años después de 
casi 23 propuestas fracasadas, hoy tengamos un proyecto, 
reitero, consensuado. 

¿Qué hemos escuchado acá?, en esas distintas 
audiencias y en esas mesas de trabajo, garantizar y en 
eso se enfoca este proyecto de ley, al ciudadano, un 
oportuno y efectivo acceso a la justicia, se ha invocado 
acá, el tema de la autonomía presupuestal que también 
lo toca el proyecto de ley, también revisamos los temas 
de congestión, los temas de falta de jueces, los déficit de 
fiscales, el atraso tecnológico y por supuesto la tardía 
implementación del expediente digital, el excesivo 
formalismo, los vencimientos de los términos, aquí 
escuchamos que de cada 10 tutelas, no se acatan, el 66% 
de quienes conceden tutelas, deben iniciar acciones de 
desacato, y de una manera muy puntual, expresar los ejes 
de la reforma de la administración de justicia. 

Primero, la administración de justicia como servicio 
público esencial, que creemos que va en concordancia 
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con la Constitución nacional, con los postulados 
constitucionales, a pesar de que los sindicatos no les 
gusta el servicio público esencial, en el sentido porque no 
podrían hacer paros o receso de labores. 

El segundo eje de este proyecto de ley, son las medidas 
para una eficacia a la justicia y aquí se les flexibiliza 
todo lo de la integración de los juzgados, aquí se trata 
todo el tema de descongestión judicial, aquí se faculta 
a la Corte Suprema de Justicia para adoptar medidas 
de descongestión tales como trasladar transitoriamente 
despachos judiciales, redistribuir o asignar asuntos de 
despachos a otras dependencias judiciales, se trae la figura 
de los jueces itinerantes, que es una figura novedosa y 
muy importante, y también se permite modificar a las altas 
Cortes la prelación de los turnos para tramitar y fallar los 
procesos, en materia de presupuesto de la Rama Judicial 
se avanza, aquí se define crear un procedimiento a través 
del cual se asegure siempre un aumento en presupuesto 
de la Rama Judicial, también otro de los ejes es la carrera 
judicial, para atender todas las vacancias temporales, 
que pueden ser atendidas o pueden ser asumidas por 
funcionarios o empleados del respectivo despacho, o 
por la lista de elegibles también aquí se incrementan los 
requisitos para acceder al cargo de jueces y magistrados, 
hubo un gran debate frente el tema del precedente judicial, 
que venía inicialmente en la propuesta, en el proyecto 
de ley, pero finalmente se eliminó con un compromiso 
del Gobierno nacional con las altas Cortes, de radicar un 
proyecto de ley próximamente, en la próxima legislatura, 
que toque solamente el precedente judicial.

Igualmente, otro de los ejes del proyecto, es la 
información y transparencia, aquí se reformula por 
completo todo el Sistema Nacional de Estadística, 
articulando con funciones institucionales del Consejo 
Superior de la Judicatura y del Ministerio de Justicia, 
propendiendo por la divulgación de la información 
estadística, siempre de manera actualizada y accesible al 
ciudadano, se crea la Oficina Tecnológica de Información 
y Comunicaciones, también el proyecto de ley se ocupa 
del tema de justicia digital y finalmente el proyecto de ley 
también se ocupa del tema de ética y disciplina judicial, 
aquí se desarrolla la jurisdicción disciplinaria, que este 
Congreso creó al expedir el Acto Legislativo 02 del año 
2015, se establecen los deberes específicos para todo 
el que administre justicia, con el propósito de dar una 
mayor transparencia a la gestión, el tema de rendición 
periódica y pública de cuentas, y el deber de informar 
oportunamente sobre los conflictos de intereses.

Pero, yo quiero destacar el esfuerzo y agradecer el 
acompañamiento que hemos tenido de las altas Cortes, 
salvo la Corte Constitucional, por obvias razones, pero 
el Consejo de Estado, la Corte Suprema de Justicia, los 
tribunales, los jueces, es un proyecto que he encontrado 
los mayores estándares de consenso, y que creemos que 
por fin después de muchos fracasos, este Congreso le va 
poder entregar al país una ley, una nueva ley estatutaria 
donde los ciudadanos puedan acceder de manera pronta y 
de manera cumplida el servicio esencial de administración 
de justicia, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, ¿se mantiene entonces la discusión? 
Culmina la discusión. 

Sírvase, señor Secretario, ordenar la apertura del 
registro, vótese la proporción con la que termina el 
informe de ponencia por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el informe de ponencia 
con la enmienda ya discutida y explicada, pueden votar 
señores Representantes.

González García Harry Giovany vota SÍ.
Burgos Lugo Jorge Enrique vota SÍ.
León León Buenaventura vota SÍ.
Soto de Gómez María Cristina vota SÍ.
Pulido Novoa David Ernesto vota SÍ.
Cárdenas Morán John Jairo vota SÍ.
Acosta Infante Yenica Sugein vota SÍ.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo vota SÍ.
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer vota SÍ. 
Patiño Amariles Diego vota SÍ.
Caicedo Sastoque José Edilberto vota SÍ.
Yepes Martínez Jaime Armando vota SÍ.
Cristancho Tarache Jairo Giovany vota SÍ.
Méndez Hernández Jorge vota SÍ.
Rodríguez Rodríguez Édward David vota SÍ.
Osorio Salgado Nidia Marcela vota SÍ.

Presidente, ya hay decisión.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sírvase ordenar cierre del registro y 
anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y las votaciones son como sigue: 

manuales: 

González García Harry Giovany.

Burgos Lugo Jorge Enrique.

León León Buenaventura.

Soto de Gómez María Cristina.

Pulido Novoa David Ernesto.

Cárdenas Morán John Jairo.

Acosta Infante Yenica Sugein.

Villamizar Meneses Óscar Leonardo.

Tamayo Marulanda Jorge Eliécer. 

Patiño Amariles Diego.

Caicedo Sastoque José Edilberto.

Yepes Martínez Jaime Armando.

Cristancho Tarache Jairo Giovany.

Méndez Hernández Jorge.

Rodríguez Rodríguez Édward David.

Osorio Salgado Nidia Marcela.

Para un total por el SÍ manuales de 16, 99 electrónicos, 
para un total por el SÍ de 115 votos. Por el NO, 0 votos 
manuales, 0 votos electrónicos. 

Señor Presidente, ha sido aprobado el informe de 
ponencia con la enmienda, con las mayorías requeridas 
por la Constitución y la ley.
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Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, articulado, ¿cuántos artículos tiene 
este proyecto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, este proyecto consta de 98 artículos.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretarios, cuántos y cuáles artículos no tienen 

proposición, sino que se pueden votar como viene en la 
ponencia

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, aunque siguen llegando 
proposiciones, le puedo informar a la plenaria y a usted 
que los artículos que no tienen proposición hasta estos 
instantes es el 7, el 15, 17, 20, 22, 24, 27, 28, 29, 30, 31, 
34, 33 también 34, 36, 40, 45, 46, 47, 48, 49, 51, 54, 55, 
57, 59, 60, 61, 62, 63, 66, 67, 69, 70, 72, 73, 74, 76,77, 
78, 79, 80, 81, 85 86, 87, 94, 95, 96 y 98. 

No tienen proposición, señor Presidente, esos 
artículos.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, yo tengo acá la sábana con la que 
me guío, obviamente, usted debe quedarle pública, 
pero hay algunas inconsistencias en el articulado, yo le 
propongo lo siguiente: usted me dicta cada artículo y 
yo lo puedo copiar acá, yo lo copio acá en el chat para 
que queden ahí los artículos y los Parlamentarios puedan 
corroborar si alguno de esos tiene o no una proposición, 
porque no concuerdan las sábanas que yo tengo con las 
suyas en algunos, pero lo importante es que sea la suya, 
no la mía, y que cuándo sometamos a consideración no 
nos equivoquemos en ningún artículo, para no viciar el 
trámite del proyecto.

Entonces, usted me dicta cada uno despacio, yo lo 
copió en la plataforma, ahí podremos después corroborar 
y cada Parlamentario puede también revisar. Bien pueda 
Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por favor hay demasiado ruido al lado derecho.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No, no solamente el ruido, sino que no se está 
guardando el distanciamiento y nosotros tenemos que 
dar ejemplo y cumplir y estamos a través de los canales 
de YouTube, Secretario no me dicte nada hasta que no 
organicemos el tema. 

Ayúdenos ustedes, porque nosotros no podemos 
continuar si no hay un distanciamiento social, porque es 
que este tema es la salud de ustedes, pero también la de 
nosotros; tiene que haber un distanciamiento social ahí 
que nos permita, estamos en televisión. Bueno, Secretario 
inicie; despacio, yo se los copio, Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Listo, señor Presidente. Los artículos son los 
siguientes: que no tienen proposición, el número 7, 15, 
17, 20, el 22, 24, 27, 28, 29, 30, 31, 33, 34, 36, 40, 45, 46, 
47, 48, 49, 51, 54, 55, 57, 59, 60, 61, 62, 63, 66, 69, 70, 
72, 73, 74, 76, 77…

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Un momentico Secretario, Secretario 73, 74, 76…
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
77, 78, 79, 80, 81, 85, 86, 87, 94, 95, 96 y 98. Señor 

Presidente, me dice Jorge Burgos que el artículo 35 tiene 
4 proposiciones, una avalada, dice que todas las dejan 
como constancia, ¿incluyendo la avalada? Todas quedan 
como constancia, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No, pero perdóneme Secretario, los que tienen que 
anunciar que las dejan como constancia no son los 
ponentes, son los autores de las proposiciones, en el 
momento de la discusión del artículo, entonces no lo 
incluyamos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Listo, señor. Entonces, quedan pendientes para 
revisión 35, 43 y 44, que los ponentes dicen que: los 
autores de las proposiciones...

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto llegamos hasta el 98.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Ahí acabo de publicarla para todos los Parlamentarios, 

el listado de artículos sin proposición, que usted me dictó 
para que usted también lo corrobore ahí en la plataforma. 

Vamos a someter a consideración esos dos artículos, 
coordinadores ponentes, ahí están para que no caigamos 
en error y para que todos los Congresistas que hayan 
presentado proposiciones pues revisan en el listado y 
puedan observar si su artículo está o no inmerso ahí, 
que no debería porque se supone que son artículos sin 
proposición; ese es un total de… ¿cuántos artículos, 
Secretario, de 98 que tiene el proyecto? Da 48 artículos 
y un total de 98, 48 artículos sin proposición de un total 
de 98. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

48, señor Presidente. 
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Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Podemos, señor Secretario, proceder a colocar en 
consideración ese bloque.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor Presidente, hasta el momento sí.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Entonces, señor Secretario y señores coordinadores 

ponentes, en consideración el siguiente bloque de 
artículos como vienen en la proposición; artículo 7, 15, 
17, 20, 22, 24, 27, 28, 29… Doctor Víctor Ortiz moción 
de orden, bien pueda, antes de continuar...

Intervención del honorable Representante Víctor 
Manuel Ortiz Joya:

Gracias Presidente, Presidente para que incluya que 
yo dejo como constancia las proposiciones que habían 
presentado al artículo 35, 43 y 44, para que sigamos 
con el debate entonces inclúyanos dentro del grupo de 
artículos que se van a votar.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Un segundo, porque pudiera ser que esos artículos 
tengan otros proponentes, puede que no sea usted el 
proponente único, vamos a revisarlos.

Intervención del honorable Representante Víctor 
Manuel Ortiz Joya:

Bueno, entonces revisémoslo, si no los dejó como 
constancia y los sometemos al mismo bloque, por favor, 
gracias.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No tienen más proposiciones doctor Víctor, muchas 
gracias, esa proposición suya se tendrá como constancia 
al momento de discutir los respectivos artículos, ¿de 
acuerdo?

Intervención del honorable Representante Víctor 
Manuel Ortiz Joya:

De acuerdo, Presidente.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Vuelvo entonces a colocar en consideración el bloque 

de artículos que no tienen proposición, en consideración 
como vienen en la ponencia los artículos: 7, 15, 17, 20, 
22, 24, 27, 28, 29, 30, 31, 33, 34, 36, 40, 45, 46, 47, 48, 
49, 51, 54, 55, 57, 59, 60, 61, 62, 63, 66, 69, 70, 72, 73, 
74, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 85, 86, 87, 94, 95, 96 y 98. 

Se abre la discusión, se mantiene la discusión, 
anuncio que va a cerrarse, se cierra la discusión. Señor 
Secretario, esto es un proyecto de ley estatutaria, vótese 
por plataforma por los Parlamentarios estos artículos sin 
proposición y alcáncese la mayoría requerida. Ordene 
apertura del registro. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el listado de artículos 
que no tienen proposición y se van a votar como vienen 
en la ponencia, ya leídos por el Presidente, se abre el 
registro señores Representantes, pueden votar si se vota 
así quedan aprobados como viene en la ponencia el grupo 
de 48 artículos.

Burgos Lugo Jorge Enrique vota SÍ.
González García Harry Giovany vota SÍ.
León León Buenaventura  vota SÍ.

Restrepo Arango Margarita María vota SÍ.
Cristancho Tarache Jairo Giovany vota SÍ.
Soto de Gómez María Cristina vota SÍ.
Osorio Salgado Nidia Marcela vota SÍ.
Garzón Rodríguez Hernán Humberto vota SÍ.
Patiño Amariles Diego vota SÍ.
Méndez Hernández Jorge vota SÍ.
Rodríguez Rodríguez Édward David vota SÍ.
Pulido Novoa David Ernesto vota SÍ.
Calle Aguas Andrés David vota SÍ.
Uscátegui Pastrana José Jaime vota SÍ.
Yepes Martínez Jaime Armando vota SÍ.
Ballesteros Archila Edwin Gilberto vota SÍ.
Cárdenas Morán John Jairo vota SÍ.
Jay-Pang Díaz Elizabeth vota SÍ.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, hay decisión ya de la plenaria, 
tratándose de una ley estatutaria. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor, hay decisión.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sírvase entonces ordenar cierre del registro, anuncie 

la votación.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue: 
Por el SÍ manuales, votaron:
Burgos Lugo Jorge Enrique.
González García Harry Giovany.
León León Buenaventura.
Restrepo Arango Margarita María.
Cristancho Tarache Jairo Giovany.
Soto de Gómez María Cristina.
Osorio Salgado Nidia Marcela.
Garzón Rodríguez Hernán Humberto.
Patiño Amariles Diego.
Méndez Hernández Jorge.
Rodríguez Rodríguez Édward David.
Pulido Novoa David Ernesto.
Calle Aguas Andrés David.
Uscátegui Pastrana José Jaime.
Yepes Martínez Jaime Armando.
Ballesteros Archila Edwin Gilberto.
Cárdenas Morán John Jairo.
Jay-Pang Díaz Elizabeth.
Para un total por el SÍ manuales de 20 votos, 109 

electrónicos, para un total por el SÍ de 129 votos. Por 
el NO, cero votos manuales, cero votos electrónicos. 
Señor Presidente, ha sido aprobado el bloque de artículos 
que no tenían proposición, han sido aprobados como 
vienen en la ponencia con las mayorías requerida por la 
Constitución y la ley y son ellos: 7°, 15, 17, 20, 22, 24, 
27, 28, 29, 30, 31, 33, 34, 36, 40, 45, 46, 47, 48, 49, 51, 
54, 55, 57, 59, 69, 62, 60 ¡perdón!, 61, 62, 63, 66, 69, 
70, 72, 73, 74, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 85, 86, 87, 94, 95, 
96 y 98. Como vienen en la ponencia han sido aprobados, 
señor Presidente.
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Publicación de registro de votación
(Nota aclaratoria)
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(NOTA ACLARATORIA)

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, saludar la presencia física de la 
señora Presidenta del Consejo Superior de la Judicatura, 
que está en el recinto del salón elíptico, que está en el 
atril, la doctora Gloria Stella López, nuestra paisana 
antioqueña, bienvenida nuevamente al recinto de la 

Cámara de Representantes, a una de su plenaria, además 
porque ustedes coadyuvaron en la creación y construcción 
de este proyecto de Reforma a la Administración de 
Justicia.

Está también en la plataforma la doctora Martha Nubia 
Velázquez, ella es la Presidenta del Consejo de Estado, 
también antioqueña y también le daremos ahorita el uso 
de la palabra, entonces, doctora Gloria Stella López, usted 
tiene el uso de la palabra para que nos entregue también 
una explicación general a la plenaria una vez ya votados 
los artículos sin proposición sobre este proyecto de ley 
estatutaria, que reforma la administración de justicia en 
Colombia, bien pueda doctora Gloria, muy buena noche.

Intervención de la Presidenta del Consejo Superior 
de la Judicatura, Gloria Stella López Jaramillo:

Muchas gracias señor Presidente, doctor Germán 
Blanco, muy buenas tardes para todos los Representantes 
a la Cámara y todos los ponentes: en este Proyecto 
de Reforma de Ley Estatutaria presentada, iniciativa 
al Consejo Superior de la Judicatura acumulada 
con la iniciativa del Gobierno nacional presentada 
a través del Ministro del Ministerio de Justicia y las 
proyectos también de reforma presentado por algunos 
Representantes y acumulado en este proyecto de reforma, 
en esto hemos coincidido en la necesidad de la reforma a 
la ley estatutaria que propende por una justicia moderna, 
transparente a partir del nuevo modelo de gestión que 
garantiza la independencia y la autonomía presupuestal 
y fortalece la eficiencia y la eficacia de la Rama Judicial.

Como la planteó en su intervención la Representante, 
la doctora Juanita Goebertus y el doctor Buenaventura 
León, la importancia de esta reforma no solamente 
porque garantiza el principio de transparencia de la Rama 
Judicial, sino también la información veraz y oportuna 
y la incorporación de tecnologías a ser más eficiente la 
gestión de la Rama Judicial, los ejes articuladores de 
esta reforma a la Ley Estatutaria, están planteados en el 
desarrollo legal de la reforma de equilibrio de poderes, 
de acuerdo a la aplicación de la Sentencia 285 del 2016 
proferida por la Corte Constitucional, la reglamentación 
de las convocatorias públicas, el desarrollo estatutario 
del artículo 126 y la jurisdicción disciplinaria, en el 
desarrollo del Acto Legislativo 02 del 2015 frente a la 
incorporación de la Comisión de Disciplina Judicial, a 
la Comisión Interinstitucional, el fortalecimiento de la 
carrera judicial, la autonomía presupuestal de la Rama 
Judicial el desarrollar un artículo, la administración de 
la justicia como servicio público esencial y la revisión 
de las funciones de Gobierno de administración de la 
rama es importante que al optar y presentar esta reforma 
el reglamento de las convocatorias públicas para lo que 
tiene que ver con el sistema de mérito hablamos de la 
convocatoria pública abierta, de la convocatoria de 
ascenso que no existían la Rama Judicial y la convocatoria 
pública para las zonas de difícil acceso.

Para garantizar la vinculación de las personas del 
sector en sus poblaciones a través del sistema de méritos, 
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la reglamentación de las convocatorias públicas también 
para efectos de los principios que rigen la convocatoria 
para quienes aspiran a los cargos de Magistrados de la 
Corte Suprema, Consejo de Estado y Comisión Nacional 
de Disciplina Judicial a través de los principios de 
transparencia, participación, mérito, equidad de género y 
publicidad esos principios están consagrados de acuerdo 
a lo que hace referencia a Ley 285.

Es importante revisar también la Ley de Reforma 
Estatutaria que planteó el Consejo Superior de la 
Judicatura que establece la exigencia de mayor número 
de años de experiencia al cargo de juez municipal, juez 
del circuito y magistrado del tribunal esa función que 
exige para la formación sobre todo, de los jueces que a 
través del sistema de méritos se forman los jueces por la 
Escuela Judicial Rodrigo Lara Bonilla, qué es la escuela 
de formación de los servidores judiciales este sistema 
de mérito está consagrado examen de conocimientos y 
actitudes como la prueba psicotécnica a los que pasen esta 
etapa del proceso de vinculación a través del concurso 
de méritos, el concurso de formación judicial que deben 
superar quienes superen la prueba de conocimiento así 
integrar lista de elegible y ya la vinculación a carrera 
judicial es la entidad del Estado que más garantiza la 
vinculación a través de las convocatorias públicas de 
concurso no solamente para funcionarios sino para 
empleados, en el concurso de ascenso se pretende 
incorporar esta figura porque el mérito y la formación que 
realiza la escuela judicial, cómo escuela de formación 
pretende es que la exigencia que se hace a estos cargos 
adicionalmente la formación, la inversión presupuestal 
en la formación durante los años de vinculación propende 
por funcionarios y empleados más capacitados, más 
formados en el ejercicio de la función judicial.

Es por ello que consagramos este Congreso concurso 
de méritos por ascenso; a sí mismo planteamos la 
importancia de la autonomía presupuestal para la Rama 
Judicial porque y es una de las aspectos que la Comisión 
Interinstitucional ya discutió en los que estuvimos de 
acuerdo que deben permanecer todas las normas que se 
establecen en la Ley de Reforma Estatutaria frente a las 
convocatorias públicas, frente a los principios de cargos, 
frente al concurso de méritos, frente a las exigencias 
para ocupar el cargo de juez y Magistrado y asimismo, 
frente a la autonomía presupuestal establecemos la 
comisión estuvo de acuerdo también en la figura de que 
el director ejecutivo lo escucharon los ponentes ante la 
Corte Suprema con el Consejo de Estado sea nombrado 
por el Consejo Superior de ternas, permite la comisión 
interinstitucional.

Adicionalmente, planteamos la importancia de que 
se retire porque lo definió así la comisión de proyecto 
lo que tienen con el Presidente judicial, adicionalmente 
solamente hubo dos aspectos en el que no hubo acuerdos 
en la comisión que tiene que ver con la declaratoria 
de dignidad para el retiro del cargo cuando se declara 
indigno uno de los Magistrados de las Altas Cortes y en 
ese proceso se presentaron unas alternativas que tienen los 
ponentes del proyecto en las otras figuras que disponemos 
es la importancia de los turnos de la prelación de turnos 
para las Altas Cortes para que puedan definir de manera 
prioritaria aquellos asuntos en los cuales los asuntos 
penales en los cuales está vinculada un servidor judicial 
o un servidor público en actos de corrupción esos son los 
aspectos que se han consolidados pues en la comisión y 
adicionalmente se reitera la importancia de la autonomía 
presupuestal y que se incorpora un porcentaje del 3% 
del Presupuesto Nacional para la Rama Judicial y que de 
ese presupuesto pues obviamente no está incluido todos 
aquellos exigencias que tienen las reformas legislativas 
como por ejemplo la reforma que requiere fortalecer 

la Rama Judicial el número de cargos y de cargos no 
solamente de Jueces sino también de Magistrados.

Otro aspecto es que, tampoco se contempla dentro 
de ese presupuesto lo que tiene que ver con el pago de 
sentencias por fallos desfavorables a la Nación Rama 
Judicial la pretensión de este proyecto es que incorporar 
y que estuvo de acuerdo con la comisión que todos los 
usos de tecnologías todo lo que tenga la modernización 
y construcción y en lograr el objetivo del expediente 
digital, estamos de acuerdo en todos los articulados que 
se presentan en lo que tiene que ver con el plan estratégico 
digital para la Rama Judicial en Colombia en resumen de 
esos son las los articulados que están acumulados en el 
proyecto presentado por el Gobierno nacional, presentado 
por el Consejo Nacional de la Judicatura y por otros 
Congresistas y por otros Representantes a la Cámara 
que enriquecieron el proyecto de reforma reiteramos 
la importancia de la aprobación de esta reforma de 
proyecto de ley estatutaria para la administración de 
justicia para hacerla más cercanos al ciudadano y para 
lograr una justicia eficaz, eficiente y más moderna con 
el uso de las tecnologías para nosotros es importante la 
aprobación de este proyecto por él la honorable Cámara 
de Representantes. Mil gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted señora Presidenta del Consejo Superior 
de la Judicatura, doctora Gloria Stella López. doctora 
Martha Nubia Velázquez, bienvenida a la plenaria de 
Cámara de Representantes de Colombia, usted está en la 
plataforma, esta es una sesión semipresencial y se está 
discutiendo el Proyecto de ley estatutaria de Reforma 
a la Administración de Justicia, tiene usted el uso de la 
palabra por el tiempo que usted considere.

Intervención de la Presidenta del Consejo de 
Estado, Marta Nubia Velásquez Rico:

Muchas gracias, agradezco y valoro mucho la 
invitación, como lo dijeron los Representantes Juanita 
y el Representante Buenaventura, este es un proyecto 
muy importante, lo decía ahora la doctora Juanita que 
no parece ser el gran proyecto, pero fíjese en cosas que 
ustedes las ven aparentemente pequeñas, contienen 
muchas cosas y muchas cosas para poder extender el 
servicio de justicia en el país como lo dijo la Presidenta 
del Consejo Superior, tenemos ahí la virtud, desde luego 
ahí está la Corte Constitucional, pero tanto la Corte 
Suprema de Justicia, el Consejo de Estado y el Consejo 
Superior de la Judicatura de tener acuerdo en la mayoría 
de los puntos como ella lo mencionó.

Tal vez el punto que más queremos nosotros, más 
reparos se refiere al tema de la indignidad les digo cuál 
es, por lo menos, el reparo serio que tiene el Consejo de 
Estado, ustedes saben el Consejo de Estado es el juez 
de la administración y por más que nos digan no, es 
que eso no es una sanción fíjese ustedes qué pasaría con 
esto, se suspende y se suspende por indignidad es decir 
que se está haciendo una suspensión por indignidad se 
le están limitando los derechos en ese caso se limitarían 
derechos y ustedes señores Representantes muy bien 
lo saben que en Colombia, cualquier norma que sea 
restrictiva de derecho tiene que estar contemplada en la 
Constitución o en la Ley, entonces nos parece realmente 
muy riesgoso que esto se le deje un reglamento, si ustedes 
se fijan en materia reglamentos, no se pueden establecer 
inhabilidades, en es materia de reglamentos no se pueden 
limitar los derechos, en esa medida pues nos parece 
riesgoso que se deje en manos de un reglamento.

Fíjense que un reglamento de esta naturaleza creo 
yo que difícilmente resistiría pues un análisis, incluso 
de constitucionalidad, porque si ustedes se fijan normas 
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limitativas de derecho de regla general es la ley, 
adicionalmente no dice qué tipo de decisión es esta, es 
una decisión indudablemente que sería una decisión de 
carácter administrativo y ese ¿acto es controlable? ¿No 
es controlable? ¿Por quién es controlable? Y cuando 
ustedes piensan en decisiones, que son de carácter 
administrativas, pues normalmente los controla la 
administración, entonces preocupa el Consejo de Estado 
de una causal, una causal que se deje en manos de los 
reglamentos y nosotros como corporación el Consejo 
de Estado y sus integrantes pues propendemos por el 
contrario sea la comisión de acusaciones que cuente con 
imposibilidades como suspensiones provisionales, como 
suspensiones de prevención, pero no dejar esto en manos 
de los reglamentos, ahí lo vemos con preocupación y en 
eso nos distanciamos de la Corte Suprema y del Consejo 
Superior, que en realidad con la mejor de las intenciones 
porque los argumentos, son argumentos magníficos en 
términos de conveniencia y como lo expone la Corte 
Suprema y el Consejo Superior para nosotros es un tema 
de legalidad, es una preocupación. 

Pues de acuerdo, aquí también con la doctora Gloria 
y la Comisión Interinstitucional y celebramos que en este 
sentido nos hayan escuchado pues particularmente al 
Consejo de Estado y a los demás miembros de la Comisión 
Interinstitucional sobre el tema del precedente, veo que 
aquí la exposición de la doctora Juanita pues me ahorra 
explicaciones, realmente fíjense ustedes ese es un camino 
que se ha venido construyendo y particularmente en el 
caso de la jurisdicción de lo contencioso administrativo 
pues se acaba de aprobar una ley recientemente la 
sancionó el señor Presidente de la República en enero 
de este año donde se van fijando cuáles son esas reglas 
de precedente, las sentencias de unificación caso 
Consejo de Estado cuenta con esto y dejar esto también 
abierto un precedente sin reglas es muy riesgoso puede 
generar mucha más inseguridad jurídica que solucionar 
problemas.

También y créame esto es un tema si se quiere nuevo 
y esto por la propuesta que la Contraloría introducen en 
el Proyecto de ley estatutaria de la administración de 
justicia y qué tiene que ver con los controles automáticos 
de legalidad, nos prendió si se quiere las alarmas en días 
pasados donde uno de los colegas a través de un auto 
deponente dijo este control automático de legalidad 
es violatorio de la Constitución Política en uso de la 
Convención Americana de los Derechos Humanos, hemos 
leído con mucha atención el audio créame que estuvimos 
nosotros este punto un punto de mucha envergadura y 
claro sonará un tanto extraño por decir lo menos que 
estos puntos los contiene la Ley 2080 en los artículos 23 
y 45 por cuya modificación propende hoy la Contraloría 
tratando de hacerlo un poco ágil.

Pero les cuento cuáles son las preocupaciones; 
piense una cosa es cuando se hace la norma de carácter 
general y otra cosa es cuando viene la aplicación de la 
norma, cuáles son las preocupaciones por estos controles 
automáticos de legalidad de los actos administrativos en 
los cuales se declara la responsabilidad fiscal, por un lado 
pues considere que la sala plena del Consejo de Estado 
que vulnera el artículo 90 de la Constitución y, ¿por qué 
vulnera el artículo 90 de la Constitución? porque fíjese 
ustedes que establece el artículo 90 la responsabilidad 
patrimonial del Estado y esta responsabilidad patrimonial 
pues tiene que tener unos presupuestos y estos 
presupuestos tienen que ver con la posibilidad de recibir 
del Estado las indemnizaciones y los restablecimientos y 
fíjense ustedes este control automático en realidad en la 
pregunta es si ¿tienen o no tiene la naturaleza? 

Un proceso judicial porque este no ingresa con una 
demanda, tiene unos términos supremamente cortos 
y la pregunta es esta persona como la privamos de las 
etapas normales de un proceso, de pedir una suspensión 
provisional, de pedir ella misma pruebas, de pedir un 
restablecimiento cuando haya lugar; aquí tiene unas 
etapas demasiado cortas, una etapa de 10 días, además de 
eso preocupa muchísimo al Consejo de Estado que la Sala 
Plena, que está siendo una acción de carácter subjetiva 
donde se está cuestionando la responsabilidad de una 
persona declarada pues persona natural, jurídica puede 
ser un grupo de personas fiscalmente responsables, luego 
se vuelve una acción pública, entonces usted queda como 
en entredicho porque lo que debe ser acción subjetiva que 
es juzgar su propia responsabilidad pues bueno, entonces 
tiene mucha preocupación la sala plena yo casi que les 
diría esta primera decisión que ya hoy se tomó eso se 
puede volver y casi que con seguridad una cascada en el 
país.

Es decir, fíjense ustedes si toma una decisión en fase 
jurisdiccional el Consejo de Estado de este tipo vendrán 
los recursos y vendrá la unificación, pero cuando eso 
suceda la tendencias es grande que se generalice porque 
piensen ustedes si esto lo hace del Consejo de Estado 
y expone unas muy buenas razones, unos muy buenos 
argumentos de tipo Constitucional y de tipo convencional 
que tiene que ver con las etapas con el debido proceso pues 
calculen ustedes sí ese no será acaso ya un parámetro para 
cualquier Magistrado del tribunal que esté conociendo de 
estos actos administrativos de una entidad territorial.

Entonces, considera contrario a la norma que trajo 
la Ley 2880 a la propuesta que está formulando la 
Contraloría, que sería preferible que en su facultad el 
legislador, ustedes teniendo en cuenta la Convención 
Americana de Derechos Humanos, las normas 
constitucionales pues adecuen esta acción de nulidad y 
restablecimiento que es con la que encuentra cualquier 
ciudadano en Colombia y la adecuen, ¿para qué? Para 
que cumpla con los parámetros del Acto Legislativo de 
2019 y que se reformó la Constitución Política en lo que 
atañe a los temas de responsabilidad fiscal.

Es preferible aprovechar en este momento esta 
reforma para esto, antes de que genere tal vez una 
dificultad mucho mayor, también tiene y de la mano 
con esto examinó la sala plena de Consejo de Estado el 
artículo 60 de la Ley 610 en materia de responsabilidad 
fiscal y particularmente incluso me permite aquí les leo un 
pedacito de la sentencia de la Corte Interamericana en el 
caso Petro contra el Estado colombiano y específicamente 
esto lo leo entre comillas dice: “El tribunal considera que 
el artículo 60 de la Ley 610 de 2010 y el 38 fracción 4 del 
Código Disciplinario Único son contrarios al artículo 23 
de la Comisión Americana en relación con el artículo 2° 
del mismo instrumento”. 

Entonces, fíjense ustedes honorables Congresistas, 
sí, ya están ustedes advertidos, sí, ya nosotros estamos 
advertidos y básicamente el principal razonamiento 
de la Corte Interamericana, razonamiento que también 
comparte el Consejo de Estado es entendido que 
este tipo de sanciones pues no puede establecerlas 
la administración, porque la administración más que 
hablamos de los organismos de control y las discusiones 
acerca de la naturaleza es una nueva rama púes hasta 
ahora en Colombia también esto es una decisión de 
carácter legislativo, la Contraloría toma de decisiones en 
fase administrativa, entonces, qué le preocupa a la sala 
plena, fíjense ustedes qué es lo que le genera inhabilidad 
de distintas clases: 

Primero, inhabilidad con efectos electorales para 
poder elegir y especialmente para ser elegido cuando 
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ni siquiera es cuando usted manejé mal los fondos, 
si ustedes reparan en este artículo 60 pues responde 
es cuando no pague, ¿por qué?, porque es ahí donde 
se anota en el boletín de responsables fiscales y es 
este asunto meramente pecuniario lo que limita los 
derechos políticos, asimismo por ejemplo, es causal 
de declaratoria, de caducidad de los contratos y los 
contratos están en ejecución entonces piense si la propia 
Corte Interamericana advierte, si el Consejo de Estado 
está reparando posibles vicios que tendría esta norma 
calculen ustedes señores Representantes cuántos le 
puede costar al Estado colombiano equivocarse en este 
tipo de decisiones cuando ya tenemos las advertencias 
en este sentido que propone el Consejo de Estado: que 
ustedes que son los legisladores teniendo en cuenta 
estas advertencias pues yo hace poco le envié aquí al 
Representante Harry las conclusiones, nosotros tuvimos 
tres intensísima salas, anoche salimos casi eran las 
10:00 de la noche discutiendo este punto y tenemos un 
documento que recoge las principales conclusiones de la 
sala plena.

Entonces, pedirles también legislar para que 
acoplándose a los designios de la Corte Interamericana 
pues sea el juez el que genere este tipo de consecuencias 
adversas y especialmente, adversas para el ejercicio 
de derechos políticos y no la administración, porque si 
esto se sigue haciendo, pues la consecuencia va a ser la 
misma total que la propuesta que en ese sentido, pues 
nosotros no tenemos un articulado, entre otras cosas, aquí 
respetamos esta propuesta y es una propuesta que tiene la 
Controlaría pero si les pediríamos muy respetuosamente 
señores Representantes legislar sobre esta materia, sobre 
el proceso de nulidades de restablecimiento del derecho, 
acoplándose a esta duración de un año y a las exigencias 
legales y Constitucionales por los reparos que le formula 
y al mismo tiempo también sobre este artículo 60 ahora.

Una preocupación y puede ser no y como vamos a 
dejar sin dientes y qué van a hacer, no es eso lo que está 
pensando, digamos ,el Consejo de Estado como a ustedes 
y como la Controlaría le duelen, le preocupan los recursos 
públicos se trata entonces de que ustedes en su sabiduría 
de acuerdo con estas advertencias pues se encarguen a 
través de una ley, digamos que por ahora ofrecerles el 
concursos en nuestra sala de consulta y servicio civil, si 
ustedes ven que según la Ley 1487 deben ser consultada 
en estos proyectos de ley, pues bien podía acompañarlos 
por ahora el artículo apareció la modificación del control 
automático ellos nos dio pie a detenernos más decisión 
judicial que ya por lo menos en un caso que se sepa la 
tenemos pues que nos prende las alarmas y que nos dice 
miren no pase por encima de este asunto que hoy ya se 
está advirtiendo.

Les diría finalmente que, pues agradecemos y pues 
vemos con muy buenos ojos del Consejo de Estado se 
incluyan estos cargos de Magistrados de descongestión, 
estos Magistrados de descongestión estoy de acuerdo 
con la de que decía la doctora Juanita hace un momento, 
fíjense que ¿esto es contra qué? Contra rendición de 
cuentas, contra proyectos concretos por un tiempo 
determinado y sobre todo si nosotros tuviésemos estos 
Magistrados de Descongestión está aspirando y por lo 
menos en lo que les proponen muy respetuosamente a 
ustedes pues somos conscientes que el Consejo de Estado 
no es autor de estos proyectos como lo menciono ahora 
el Representante Buenaventura, pues es del Consejo 
Superior y del Gobierno y la iniciativa de ustedes, pero 
decirles que para nosotros es muy importante los 2 
Magistrados para la atención primera lo que tiene que ver 
con los compromisos en materia agraria y pues asumió el 
Estado colombiano y en este caso serían de conocimiento 

de la jurisdicción de lo contencioso administrativo y 
particularmente el Consejo de Estado.

Esto, permitiría a la sesión primera que tuviese dos 
subsecciones, lo que haría que el trabajo obviamente 
pudiera rendir muchísimo más como hoy lo tienen 
las sesiones segunda y tercera que con subsalas de 
subsección obviamente el rendimiento pues cualquiera lo 
puede evidenciar y en cuanto a los demás Magistrados 
pues tendríamos unas salas transitorias que ustedes bien 
pueden consultar señores Representantes, la experiencia 
de la Corte Suprema de Justicia en relación con estas salas 
de descongestión sería con mesas, con seguimientos, con 
rendiciones de cuentas completamente de acuerdo.

Además, ustedes saben la primera corte que rindió 
cuentas fue el Consejo de Estado que desde 2016 de 
manera interrumpida lo viene haciendo y que hoy no 
solo en el Consejo de Estado toda la jurisdicciones en 
este momento estamos en rendición de cuentas de los 
distintos distritos judiciales en materia de lo contencioso 
administrativo, de manera que pues yo creo que en 
estos puntos me centraría, en lo demás pues de acuerdo 
con lo que la intervención, la participación activa de la 
doctora Gloria porque recoge esencialmente los puntos 
de acuerdo de la Comisión Interinstitucional, así que 
de verdad les agradezco muchísimo la invitación por la 
que en cabeza de mi jurisdicción del Consejo de Estado 
me siento supremamente honrada; segundo, valoramos 
sobremanera este ejercicio de ustedes, de acercarse a los 
actores en quienes incide o en quienes afecta directamente 
la reforma a la justicia. Muchas gracias, hasta aquí dejaría. 

Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Muchas gracias señora Presidenta del Consejo de 
Estado y le rogamos, si usted tiene a bien, permanecer 
en la plataforma para que escuche y pueda participar, si 
así lo considera, del debate o la discusión de algún aparte 
del articulado.

Intervención de la Presidenta del Consejo de 
Estado, Marta Nubia Velásquez Rico:

Aquí estaré, muchas gracias.
Dirección de Presidencia, Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
A usted señora. Doctor Francisco José Chaux, 

señor Viceministro de Justicia usted está presente en el 
Capitolio, usted nos ha acompañado en este proyecto 
todos los días, tiene usted el uso de la palabra, doctor, por 
el tiempo que considere.

Intervención del Viceministro de Justicia, 
Francisco José Chaux Donado:

Muchas gracias señor Presidente, empezar por darle 
las gracias a la doctora Gloria López Presidenta del 
Consejo Superior de la Judicatura darle las gracias, a la 
doctora Martha Nubia Velázquez del Consejo Presidenta 
del honorable Consejo de Estado y a usted a todo el equipo 
de la Secretaría mi gratitud que no admite prescripción. 

Señor Presidente, estamos a punto de hacer historia 
hoy en la Cámara de Representantes y estamos a punto de 
hacer historia con ustedes los Representantes del pueblo 
de Colombia que han entendido, que comprenden a través 
de 2 coordinadores ponentes, el doctor Burgos, el doctor 
Harry y 7 otros ponentes de todos los partidos que han 
comprendido, que sienten la necesidad de transformar la 
justicia en Colombia, porque una injusticia en cualquier 
lado, es una amenaza a la justicia en cualquier parte.

El día de hoy, tenemos un proyecto que es la iniciativa 
23; doctor Harry bien lo dijo  usted en la revista Semana 
que intenta modificar la administración de justicia, que 
intenta transformar en beneficio del ciudadano como bien 
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lo ha expresado usted doctor Burgos la administración de 
justicia y esta es una reforma que piensa en el ciudadano 
de a pie, en ese monteriano, en ese cordobés, en ese 
hombre del Caquetá, en esa mujer rural, doctor Harry, 
que mira con esperanza la justicia y anhela que no sea 
algo distante sino algo cercano, porque hoy lo vamos a 
hacer realidad y, ¿cómo se hace realidad? 

Primero, con trabajo en equipo: esta es una ponencia 
que llega firmada por todos los partidos. Gracias 
Viceministro Díaz Granados por su apoyo y a todo su 
equipo y llegamos con la intención, se me olvida, no veo el 
Vicepresidente Navas que también es uno de los ponentes 
gracias por su apoyo y llegamos con la intención de en trece 
ejes que ya han expresado quienes me antecedieron en el 
uso de la palabra, para acercar la justicia al ciudadano, tal 
vez el más importante de todos: la transformación digital 
de la justicia en Colombia; que cualquier persona con un 
teléfono inteligente, con un computador que tenga acceso 
a internet pueda llegar, doctor Zabaraín en Baranoa, en 
Repelón, en cualquier sitio del Atlántico, y tener acceso 
a la justicia, porque la justicia que se demora es justicia 
que se niega, y esta reforma busca simplificar los trámites 
en la administración de justicia para que sean cercanos al 
ciudadano. 

¿Y cómo se hace eso? Concurso de méritos 
claro, convocatoria pública clara, declaración de la 
administración de justicia como servicio público 
esencial; acompañamos esto con un clamor para que 
el lenguaje jurídico, eso que le importa tanto a usted 
doctor Burgos, sea sencillo y lo pueda entender cualquier 
colombiano; tenemos además normas señor Presidente 
Blanco que piensan en fortalecer la carrera judicial y 
que complementan llegar a una alta corporación como 
el culmen y la expresión de los 3 orígenes que tenemos 
los abogados: la academia, el ejercicio privado y la 
Rama Judicial, y esto quiere recuperar la confianza 
de los ciudadanos en la administración de justicia, 
volviéndola rápida pero sobre todo rompiendo cualquier 
tufo, cualquier quejo de que no está instituida a favor de 
las personas, y esto se logra con un marco de principios 
claros que ordenan la celeridad, que ordenan la atención 
de las puertas abiertas y que sobre todo invitan a que la 
justicia esa “dama tenis” que decían los romanos, sea 
ciega a posiciones sociales, a riqueza, a raza, a sexo, 
condición y que mire ciega la posición jurídica para dar 
la mejor decisión que en derecho corresponda, y esas 
decisiones van a entrar a formar la estadística judicial, 
señor Presidente, estadística judicial que le va a permitir 
al honorable Consejo Superior de la Judicatura por su 
liderazgo, Representante Burgos, adoptar medidas de 
descongestión, adoptar medidas que atiendan esa carga 
procesal que se ha demorado.

En Colombia tenemos en promedio 4.000.000 de 
procesos que llegan al año, se solucionan 3.000.000, 
tenemos una demora de un millón de procesos, ¿cómo 
lo solucionamos? Potencializando el recurso humano 
que tenemos hoy en día, a través de las tecnologías de la 
información y la telecomunicación, esto implica acabar el 
papel en la Rama Judicial para que esta sea más eficiente 
desde el punto de vista tecnológico, sea más ágil y sobre 
todo sea más rápida, regulamos en este proyecto de ley 
las competencias del Consejo Superior de la Judicatura 
desde el punto de vista de su transformación a través del 
Acto legislativo 2 de 2015 y la Sentencia 285 de la Corte 
Constitucional como órgano de administración y de 
Gobierno de la Rama Judicial, y a su turno esa institución 
creada por ustedes, denominada como Comisión Nacional 
de Disciplina Judicial, tiene reglamentación aquí. 

Quiero, después de este rápido barrido del proyecto, 
darle las gracias muy especialmente al doctor Ricardo 

Ferro, por su generosidad, con unas proposiciones, quiero 
saludar desde la fría Bogotá al Representante Jorge 
Méndez quien desde San Andrés ha dado calor e impulso 
a esta reforma, quiero saludar muy especialmente a esa 
dama de hierro, de la Comisión Primera, la doctora Adriana 
Magaly, doctor Burgos, saludar muy especialmente al 
doctor Diego Osorio quien también ha dado impulso 
a este proyecto y saludar a mi amigo del Atlántico, al 
doctor César Lorduy, un Representante trabajador que 
con los ponentes, con el doctor Jaime Rodríguez, con el 
doctor Villamizar, con el doctor Navas, con la doctora 
Robledo, con el doctor Buenaventura, con usted doctor 
Burgos, y claro con mi buen amigo el doctor Harry 
González, se echó al hombro, me falta la doctora Juanita, 
excusas, se echó al hombro este proyecto, para que este 
intento sea una realidad y recuperemos la confianza en 
la administración de justicia y le demos un mensaje; en 
equipo podemos más, en el diálogo construimos más y 
que la transformación se logra en democracia en este 
Congreso, que es la voz del pueblo. Muchísimas gracias 
honorables representantes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted señor Viceministro. Vamos a darle el uso de 
la palabra al doctor Fredy Machado, Fredy Machado, él 
es el delegado de los funcionarios de la rama judicial, 
a la Comisión Interinstitucional de la rama, él está en 
plataforma, me han dicho que está presente en plataforma, 
y es absolutamente importante darle el uso de la palabra 
por lo que él representa. 

Doctor Fredy Machado, que además entiendo usted 
es juez de la República, tiene el uso de la palabra ante 
la Plenaria de la Cámara, ya ante los colombianos que 
nos siguen a través de los canales virtuales por los que se 
transmiten estas sesiones ordinarias.

Intervención del Delegado de la Rama Judicial 
Fredy Machado:

Muchas gracias, buenas noches. Lo primero es 
agradecerle a la Cámara de Representantes, agradecerle 
a los ponentes y en especial al doctor Harry González, 
y hacernos esta reflexión, la justicia no le pertenece al 
Gobierno ni al Congreso ni a los sindicatos de la justicia 
ni a los académicos, la justicia nos pertenece a todos y es 
trascendental esta reforma que incluso puede incidir hasta 
en generaciones futuras, toda vez que lo que aquí se está 
resolviendo precisamente, lo que interesa al ciudadano, y 
se nos dice que esta reforma está de frente al ciudadano 
y que busca la eficacia, una mayor eficacia de la justicia. 

Pues bien, cuando se debatía sobre la reforma de 
equilibrio de poderes, los Congresistas nos decían a los 
judiciales, bueno a ustedes no les gusta nada, lo que 
hacemos aquí en las reformas, ninguna les gusta y ese 
es entonces cuando los judiciales procedemos a trabajar 
en equipo y hacer misión justicia, misión justicia fue 
un colectivo integrado por jueces, por sindicalistas, 
por magistrados, donde llegamos precisamente a esta 
conclusión, que para reformar a la justicia, bien podía 
hacerlo, o bien podía hacerse reformando precisamente 
la ley estatutaria como se está haciendo hoy aquí, pero 
era que los judiciales estamos entendiendo la crisis de la 
justicia, y los ciudadanos nos dicen que la crisis es tal, que 
el mejor abogado es el vencimiento de términos, eso no lo 
está diciendo burlonamente muchas personas, pero usted 
decía, yo soy juez, soy presidente de Asonal Judicial, y 
soy un juez penal que tiene mil procesos y es allí donde 
debemos reflexionar sobre cuál es la cifra razonable de 
procesos que debe tener un juez, porque debe ser una 
cifra razonable, sin duda hay un desequilibrio y como 
dije esta reforma seduce, porque se anuncia como que 
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es cercana al ciudadano por buscar una justicia eficaz, 
eficiente y moderna con el uso de la tecnología. 

Bueno lo primero que tendría que decir, de lo que se ha 
dicho, es interesante, y lo han dicho los ponentes, porque 
se transforma la carrera judicial, y eso es bueno porque 
en la carrera nosotros, los judiciales ingresamos, pero no 
se nos está reconociendo lo que estamos, la promoción 
que es lo que estamos requiriendo, o sea, yo llevo diez 
(10) años de juez y permanezco en el mismo puesto, 
porque no hay una promoción al puesto siguiente, y hay 
jueces municipales que se jubilan sin ser promovidos, en 
ese sentido es importante que se transforme la carrera, 
también es importante el mecanismo de la información 
judicial, todo lo que indique transparencia, excelente, 
también lo referente al porcentaje de presupuesto 
parcialmente es importante, porque si bien se sabe los 
sindicatos de la justicia, desde todas sus protestas, han 
reclamado un mayor presupuesto para la justicia y ahí 
radica todo, la justicia requiere mayor planta de personal, 
mejor infraestructura y mejor tecnología, y estos tiempos 
de pandemia sí que lo comprueban, sí que lo desnudan 
en cuanto a esas necesidades, y esas necesidades son de 
presupuesto precisamente. 

Ahora bien, en lo referente a la descongestión, tenemos 
prevenciones, porque muchas veces la descongestión, o 
los programas de descongestión, son muy burocráticos, 
allí precisamente es donde se debe promoverse, a 
personas que conozcan, tengan oficios, competencias, 
conocimientos, jerarquías, para que sean esos los que 
adelanten la descongestión, y no que improvisen con 
personas que llegan en paracaídas. 

Y en cuanto a los jueces itinerantes, no me gusta 
que se traiga de pronto un concepto que viene de la 
fiscalía, que tiene que ver con que ese concepto de 
nómina global inflexible, que tanto daño ha hecho en la 
fiscalía con los traslados, pero tendríamos que revisar, el 
instituto, para que eso no se convierta precisamente, en 
la forma de desplazar al Chocho, a regiones, a personas 
que se le pretenda es sancionar, como ocurre en la 
fiscalía con muchos fiscales, que se les traslada, no para 
promocionarlos sino para sancionarlos. 

Ahora bien, decía un ponente que el punto crítico 
para los sindicatos, es la justicia como servicio público 
esencial, nosotros siempre hemos pensado que la 
justicia es un concepto que tiene dos connotaciones, la 
primera connotación es como valor superior, esa es la 
justicia, tiene un valor superior, tiene una majestad, eso 
no se puede tocar, y eso lo respetamos y lo entendemos 
los sindicatos, pero ocurre, que la justicia también es 
institucionalidad, y en medio de la institucionalidad es 
inconcebible, impresentable, irrazonable, que un juez 
tenga mil procesos, porque nadie está obligado a lo 
imposible, porque no va a poder funcionar la justicia en 
esas condiciones y circunstancias, y la salud mental del 
funcionario se va a ver afectada, entonces desde ese punto 
de vista, no es que nos oponemos, es que si el empleador, 
la Rama Judicial te proporciona todos los elementos y 
una planta de personal suficiente, no es necesario pensar 
en negarnos a que la justicia sea considerada, y que sea 
regulada como un servicio público esencial, vea que 
lo acaban de decir en el sentido de que la carga, son 4 
millones por año, y solamente son 3 millones los que 
se tramitan, quedando un saldo pendiente de un millón, 
es lo que ha dicho en este caso la OCDE, en cuanto, la 
OCDE en cuanto a que por cada 100 mil habitantes, 100 
mil habitantes, deben existir 75 jueces, Cartagena es una 
ciudad de un millón de habitantes, por lo tanto hay jueces 
haciendo las veces de más de cinco o seis juzgados, y esta 
es la carga que es inaceptable, que es irrazonable. 

Ahora, hay un concepto con el cual siempre hemos 
estado en discusión con el Consejo Superior de la 
Judicatura y tiene que ver con los centros de servicios, 
cualquier observador distraído diría: bueno pero si un 
centro de servicios, donde hay 60, 150 personas, eso sería 
hasta favorable para un sindicato que llega allí hacer una 
asamblea y a ponerse en contacto con un grueso número 
de personas, de servidores, distinto ahí, juzgado por 
juzgado, ese punto hay que analizarlo y hacerlo bien, 
porque es que el modelo de justicia del juzgado no ha 
fracasado, el juzgado es una oficina dinámica, solo que 
cuando la planta de personal no es suficiente, se alega 
que para quitarle una carga administrativa, hay que tener 
centros de servicio. 

Repito, el juzgado no ha fracasado, la carga laboral, 
esa que se dice allí, eso de que la demanda de justicia 
esté en 350% y solo el 25% sea la respuesta del Estado, 
eso nos determina entonces lo que estamos diciendo, los 
centros de servicio son discutibles, desde todo punto de 
vista y así lo entendemos, es un concepto de burocracia, 
ahora siempre hemos pensado que otorgarle competencia 
a las Superintendencias, a las Notarías u otros, es pensar 
en la privatización de la justicia, y a eso se acude por no 
tener la planta de personal suficiente. 

Ahora desde otro punto de vista, la justicia disciplinaria 
y este punto si es importante, necesita reforzarse, ¿Por qué 
necesita reforzarse? Porque va a tener una carga laboral 
excesiva y entonces necesitamos que ese funcionario, el 
juez disciplinario tenga un instructor que sea distinto al 
que va a juzgar, y la planta de personal es muy limitada y en 
especial necesitamos que esa comisión de disciplina y esa 
justicia disciplinaria, obedezca al mérito, especialmente 
la Comisión de Disciplina Judicial, en todo caso lo que 
más vemos en cuanto a ya tendría que ser en cuento a 
reforma Constitucional y en cuanto a lo que tiene que 
ver con el Gobierno de la justicia, es que sabemos que 
los jueces, los empleados, y los magistrados, no tienen la 
posibilidad de estar en ese Gobierno y de alguna manera 
actualmente estamos en la comisión interinstitucional, 
que si se revisa muchas de sus funciones no las tiene y no 
tiene diente como se ha dicho, entonces se requiere que 
ante esa comisión interinstitucional, donde solo hay uno, 
un solo representante por los empleados que atiende las 
necesidades de magistrados, empleados, fiscales, pueda 
existir, para su equilibrio; que también haya magistrados, 
que también haya fiscales, y que también haya jueces y 
empleados, para que pueda darse un equilibrio. 

En todo caso es fascinante esta posibilidad de 
mejorar la justicia y hacerlo con criterio y en este caso 
agradecemos, repito, a la Cámara de Representantes 
por atendernos, y estas alertas a las que me he referido 
es bueno revisar, una reunión que tuvimos con los 
sindicatos, y allí, allí no habló solamente Fredy Machado, 
sino todos los representantes de los sindicatos y fijaron su 
posición y se refirieron a muchos aspectos en concreto de 
esta reforma y podría echarse mano de ese documento, 
de esa reunión, para efectos de tener nuevos y mejores 
elementos de juicio con respecto a esta reforma. Muy 
agradecido nuevamente a la Cámara de Representantes 
por permitirnos y básicamente esa era la presentación de 
las alertas que desde el punto de vista de los sindicatos 
advertimos. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Vamos a dar el uso de la palabra al doctor Harry 
González, él es uno de los coordinadores ponentes, el otro 
es el doctor Jorge Enrique Burgos, los dos están presentes 
en el Salón Elíptico y han determinado que la palabra la 
lleve por ahora el doctor Harry, doctor Harry bien pueda.
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Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias Presidente, muy buenas noches, saludo 
especial a la Plenaria de la Cámara de Representante, a la 
señora Presidenta del Consejo Superior de la Judicatura, 
al señor Viceministro del Interior y al señor Viceministro 
de Justicia, igualmente a la señora Presidenta del Consejo 
de Estado que nos acompañan, al doctor Fredy Machado 
de Asonal Judicial. 

Voy hacer una muy corta intervención, yo creo 
que quienes me han antecedido en la palabra nos han 
orientado con suficiencia sobre este proyecto de ley, 
que es una acumulación de tres (3) proyectos, yo no sé 
si pueden avanzar con la presentación, si están amable, 
uno de autoría del Gobierno nacional, otro proyecto de 
autoría del Consejo Superior de la Judicatura y un tercero 
que es de iniciativa de congresistas, sobre un tema de 
conjueces, los ponentes quiero reconocerles el esfuerzo 
y dedicación, llevamos, la Plenaria debe conocer que 
llevamos muchos meses trabajando en este articulado, 
esto no es algo que se haya analizado el día de ayer o 
este fin de semana, tal vez desde el mes de agosto, creo 
que se radicó el primer proyecto de ley, y los ponentes 
venimos trabajando en el articulado y de verdad que 
muchas gracias a Luis Alberto Albán del antiguo, del 
partido Comunes, al profesor Germán Navas del Polo 
Democrático, a Juanita Goebertus del Partido Verde, 
a la doctora Ángela Robledo de la curul de paz, Jaime 
Rodríguez de Cambio Radical, Óscar Villamizar del 
partido Centro Democrático, al profesor Buenaventura 
León del partido Conservador y a mi compañero Jorge 
Enrique Burgos que ha obrado también en la coordinación 
del Partido de la U, de verdad, muchas gracias Jorge por 
el apoyo. 

Yo quisiera insistir en que este proyecto sea socializado 
con las personas que les interesa el asunto, hicimos 
varias audiencias públicas, tal vez Buenaventura León 
hizo referencia a las mismas, más de 150 participantes 
en las audiencia públicas que tuvimos desde el año 
pasado, en diciembre del año pasado y en el periodo de 
receso legislativo, avanzamos también con audiencias 
públicas, no periodo de vacaciones de los congresistas, 
sino de receso legislativo, de manera virtual y con 
una segmentación por regiones, para entender cómo 
se diferencia los temas de administración de justicia 
en Colombia, en cada una de las regiones de nuestro 
país, y tuvimos también mesas técnicas en el tránsito 
de la ponencia que fue aprobada y el articulado que 
fue aprobado en la Comisión Primera, a este momento 
hemos tenido creo que cinco mesas técnicas, en total 
fueron ocho mesas técnicas, sobre distintos aspectos del 
articulado, pero llama la atención que nuestro objetivo 
de los ponentes siempre ha sido buscar consensos, que 
este proyecto de ley pudiera avanzar, en la búsqueda de 
consensos sobre el articulado, por eso fue muy importante 
la participación del órgano que se conoce como Comisión 
Interinstitucional de la rama judicial, que es allí donde 
hay una vocería importante de todas las jurisdicciones de 
la Rama Judicial en Colombia.

Esta comisión interinstitucional, la preside la 
Presidenta del Consejo Superior de la Judicatura, pero 
ella además está en esta comisión el Presidente de la 
Corte Suprema de Justicia, la Presidenta del Consejo de 
Estado, el señor Fiscal General de la Nación, el delegado 
de los funcionarios y empleados de la rama judicial, que 
nos acompañó en esta Plenaria, esta comisión, después de 
las mesas técnicas que se realizaron estas mesas técnicas, 
nos dieron elementos de juicio para ir depurando el 
articulado, entonces yo llamo la atención sobre este 
aspecto y que lograr que pasamos de unas ideas que 

tenía el Consejo Superior de la Judicatura en su proyecto 
original y de unas ideas que tenía el Gobierno nacional, el 
Ministro de Justicia y que ha defendido el doctor Chaux 
como Viceministro a nombre del Gobierno nacional, a 
una posición unánime del órgano que consensua las 
posiciones de las distintas jurisdicciones en Colombia, 
ha sido muy importante.

La conclusión es que la Comisión Interinstitucional 
de la Rama Judicial respalda este proyecto de ley, y yo 
le agradezco muchísimo a la Presidenta del Consejo de 
Estado que venga y lo haya dicho, el Presidente de la 
Corte Suprema se excusó porque estuvo agendado en la 
tarde, pero ya en la noche su agenda no lo permitía, pero 
en la Comisión Primera fue el delegado de la comisión 
de estudio del proyecto de ley, el doctor y manifestó lo 
mismo y el Presidente en todas estas mesas, el Presidente 
del Consejo de la Corte Suprema de Justicia ahí se le 
respalda el proyecto de ley, y los sindicatos también con 
sus observaciones, todos tiene observaciones pero como 
miembros de esta Comisión Interinstitucional de la rama 
judicial, han tomado una posición de respaldar el proyecto 
de ley, entonces yo creo, señor Presidente, que hay un 
gran consenso, nada será perfecto, pero sí hay un avance 
muy importante en promover, que la administración de 
justicia sea mucho más eficiente. 

Queden tranquilos compañeros y compañeras, amigos 
y amigas de las distintas bancadas en esta Plenaria, que 
hemos trabajado con ahínco y dedicación estos ponentes, 
para traerles un articulado que realmente contribuya 
a mejorar la administración de justicia en Colombia, 
con temáticas complejas que no son del día día de los 
ciudadanos en el sentido que pareciera no son de sus 
principales temas de su interés, pero quien sabe porque 
al final la administración de justicia está en el día día 
de las familias colombianas, cuántos temas de toda 
índole de la jurisdicción civil, de la jurisdicción penal, 
de la jurisdicción laboral, de la jurisdicción contenciosa 
administrativa, cuántos temas, no son temas que 
necesitan las familias colombianas que se le resuelvan y 
que piden a gritos a lo largo y ancho de este país, que la 
administración de justicia sea más eficiente.

Sin haber formado una comisión de estudio de 
proposiciones, el día de ayer los ponentes nos propusimos, 
traer también un articulado lo más consensuado posible, 
para efectos de que pudiéramos tener una hoja de ruta 
clara, en la discusión de los artículos sobre las distintas 
temáticas que trae este proyecto de ley que, como muy 
bien lo han dicho acá, en esta Plenaria y ha insistido en 
eso nuestro Presidente Blanco, esta no es una reforma a la 
justicia y yo reiteraría el comentario que nos ha hecho un 
magistrado de alta Corte y no es una reforma a la justicia 
porque por fin hay una reforma a la administración 
de justicia que busque hacer más eficiente el sistema 
judicial en Colombia y no se dedique a los temas del 
equilibrio del poder, acá no estamos hablando de cuando 
se pensionan los magistrados de las altas Cortes, acá no 
estamos hablando de si los magistrados de alta Corte, 
pueden elegir o no al Fiscal General de la nación.

Acá, no estamos hablando de si los magistrados de 
alta Corte los va a investigar la Comisión de Acusaciones 
u otro tribunal, eso temas que son temas importantes para 
la nación, pero que a los ciudadanos de a pie poco les 
interesa, no se tratan es este proyecto de ley, acá estamos 
hablando de que crear más juzgados, que lleguemos 
en algún momento a tener los juzgados que tienen los 
países pares, miembros de la OCDE, tal compromiso 
que firmó Colombia cuando se vinculó a este club, si 
se permite la expresión de Estados desarrollados, o de 
países ya no en países en desarrollo, estamos hablando de 
la carrera judicial, que sea el principio de la vinculación 
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de los empleados y funcionarios de la rama, estamos 
hablando de las convocatorias públicas para elegir a los 
magistrados de alta Corte, que se garantice el mérito, 
pero también la equidad de género, estamos hablando de 
mejorar el sistema digital.

El principal compromiso del proyecto del Gobierno 
nacional, es el desarrollo de las TIC de la administración 
de justicia en Colombia, que más acceso a las tecnologías 
de información y comunicación tengamos en todos los 
despachos judiciales en nuestro país, pero también 
estamos haciendo la realidad, Carlos Ardila, usted que 
está en la Plenaria, de que en el Putumayo por fin, en algún 
momento haya un director de la rama judicial, y que no siga 
dependiendo para una resma de papel de las direcciones, 
del director de Nariño o también en Guajira o en Chochó 
o en tantos departamentos distantes del centro del país 
que requieren una visión distinta de la administración 
de justicia y el compromiso de que la administración de 
justicia haga presencia en todo el territorio nacional, que 
no haya un centímetro del territorio colombiano, vedado a 
la administración de justicia, que llegue la administración 
de justicia a las zonas rurales de Colombia, que llegue la 
administración de justicia a los municipios afectados por 
el conflicto armado, pero también que la administración 
de justicia se descongestione en Bogotá, en Medellín, 
en Cali o en Barranquilla, donde un ciudadano cuando 
acude a un juzgado pasa son horas y horas simplemente 
para presentar una querella o una denuncia y mucho 
más, tiene que esperar años y años para que haya una 
resolución de fondo en un fallo judicial, para que una 
controversia entre ciudadanos pueda ser resuelta, por la 
majestuosidad de nuestros jueces, esos son los temas que 
trata este proyecto de ley, a esos temas es que se le aboca 
los autores de este proyecto de ley.

La Rama Judicial en cabeza de su Presidenta 
del Consejo Superior de la Judicatura y al Gobierno 
nacional con la defensa acérrima que ha hecho el señor 
Viceministro Chaux en la Comisión Primera y en esta 
Plenaria, la invitación es a que avancemos en la votación 
positiva de este articulado, con los temas que tendrán 
que discutirse, que llamarán la atención, entre otros 
seguramente la definición de que la administración de 
justicia si se aprueba este proyecto de ley, empezará 
a ser un servicio público esencial, ese es un tema 
que vamos a discutir en esta Plenaria, entre otros, el 
fortalecimiento de la Comisión Interinstitucional que 
tenga herramientas como lo acaba de manifestar el 
presidente de los sindicatos, no un magistrado de alta 
Corte, el presidente de los sindicatos, como miembro de 
esa Comisión Interinstitucional está pidiendo que tenga 
más herramientas en la coordinación que pueda generar 
con el diseño del Gobierno y administración de la Rama 
Judicial que está en cabeza del Consejo Superior de la 
Judicatura, pero también actualizar las funciones del 
Consejo Superior de la Judicatura, que fue un órgano 
creado con el Constituyente de 1991 pero que tiene que 
asumir los retos del siglo XXI y que esta norma le va a 
dar esas facultades y va modernizar ese articulado para 
que desde allí, desde el Gobierno y la administración 
de justicia pueda ser mucho más eficiente, esos temas 
seguramente se discutirán en los artículos que faltan.

Pero como hemos visto, como lo demostró el señor 
Presidente de esta Corporación, mucho consenso y 
mucho trabajo ha habido en este proyecto de ley, tanto 
así que ya, antes de nuestra intervención se había votado 
un amplio número de artículos, sin proposición en la cual 
esta Plenaria, las distintas bancadas estaban respaldando. 
Muchas gracias, querido Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

A usted representante. Señor Secretario vamos a 
continuar con el articulado, hay un artículo, hay unos 
artículos que tienen proposición de eliminación y parece 
ser que esas proposiciones están avaladas, vamos a mirar 
esos cuatro artículos y de ser así los podemos votar en 
bloque.

Creo, señor Secretario, que son los artículos 89, 90, 
91 y 92 ¿Es así?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno, el artículo 89 ¿Qué proposición tiene?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice lo siguiente.
Artículo 89. Elimínese el artículo 89 propuesto 

para segundo debate de la Plenaria de la Cámara de 
Representantes. Firma: Harry González, Jorge Burgos, 
ponentes coordinadores. Ha sido leído.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Discúlpeme, señor Secretario, ¿Esa fue firmada por el 
coordinador ponente?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Obviamente doctor Harry esa proposición ¿Está 

avalada?
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Sí, señor Presidente, las proposiciones de eliminación 

están respaldadas por los coordinadores ponentes.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
En qué artículo, señor Secretario, señor, señor 

Coordinador ponente.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
90 elimínese el artículo.
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
90, 91, 92 y (…).
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
89.
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Y 89.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Secretario, esos cuatro artículos, ¿Tienen 

exclusivamente proposición de eliminación?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Y los tres están firmados por los señores representantes: 

Jorge Burgos y Harry González.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Los cuatro, perfecto, o sea, que esos artículos se 
pueden votar, con su proposición de eliminación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto, avalada las cuatro.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Avaladas, señor Secretario, en consideración los 

artículos 89, 90, 91 y 92, con proposición de eliminación 
avalada por los ponentes. Se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra. Señor Secretario, ordene 
la apertura del registro, vótense estos cuatro artículos 
con sus proposiciones avaladas de eliminación por 
plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la eliminación, propuesto 
por los coordinadores ponentes sobre el artículo 89, 90, 
91 y 92, pueden votar, señores representantes.

González García Harry Giovany vota Sí.
Burgos Lugo Jorge Enrique vota Sí.
Córdoba Manyoma Nilton vota Sí.
Patiño Amariles Diego vota Sí.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo vota Sí.
Benavides Solarte Diela Liliana vota Sí.
Caicedo Sastoque José Edilberto vota Sí.
Arias Betancur Erwin vota Sí.
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer vota Sí. 
Pisso Mazabuel Crisanto vota Sí.
Restrepo Arango Margarita María vota Sí.
Calle Aguas Andrés David vota Sí.
Yepes Martínez Jaime Armando vota Sí.

Garzón Rodríguez Hernán Humberto vota Sí.
Quintero Romero Eloy Chichi vota Sí.
Murillo Benítez Jhon Arley vota Sí.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Recoja los votos manuales, señor Secretario, de 
quienes no hayan podido votar, cierre el registro y 
anuncie la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue: 
Por el Sí, votos manuales: 
González García Harry Giovany.
Burgos Lugo Jorge Enrique.
Córdoba Manyoma Nilton.
Patiño Amariles Diego.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo.
Benavides Solarte Diela Liliana.
Arias Betancur Erwin.
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer. 
Pisso Mazabuel Crisanto.
Restrepo Arango Margarita María.
Calle Aguas Andrés David.
Caicedo Sastoque José Edilberto.
Yepes Martínez Jaime Armando.
Garzón Rodríguez Hernán Humberto.
Quintero Romero Eloy Chichi.
Murillo Benítez Jhon Arley.
Para un total por el Sí manuales de 16 votos, 100 

electrónicos para un total por el Sí de 116 votos. Por el 
No, cero votos manuales, cero votos electrónicos. 

Señor Presidente, ha sido aprobado por las mayorías 
requeridas, las proposiciones de eliminación sobre los 
artículos 89, 90, 91 y 92, quedan eliminados dichos 
artículos. 

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, vamos entonces al bloque de 
artículos con proposiciones avaladas, yo le voy a 
citar cuales son los artículos y usted me dice si así es 
y empezamos con cada uno de ellos, entiendo que los 
siguientes artículos, tiene cada uno una sola proposición 
y que está avalada, lo que nos permite hacer un bloque. 
Artículo 3, artículo 3, ¿Cierto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Artículo 4°.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
4.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
5.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No lo tengo el 4, sí ya está, 5.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
6.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
6.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
12.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
12.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
18.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
18.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

21.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
21.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
23.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
41.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
41.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
68.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

68.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Y 75.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
75.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Y a esos le vamos a sumar, después de que los hayamos 

estudiado el artículo 93 y el 97 que van a quedar como 
vienen en la ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Listo.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
De acuerdo 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Entonces, señor Secretario, artículo tercero ¿Qué 

proposición tiene?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo tercero tiene la siguiente proposición, 

busca eliminar el Consejo Superior de la Judicatura en 
coordinación con todo lo que lleve esta frase en el párrafo 
5, donde decía: el Consejo Superior de la Judicatura en 
coordinación con. Quedaría entonces eliminada esa parte 
y quedaría el Ministerio de Justicia y el Derecho realizará 
seguimiento, valoración de medidas que se adopten en 
desarrollo de lo dispuesto por este artículo y cada dos 
años rendirá informe al Congreso de la República con las 
recomendaciones pertinentes.

Y el párrafo siguiente donde dice: Las entidades 
públicas y privadas que gestionen los mecanismos 

alternativos de solución de conflictos, deberán suministrar 
periódicamente al Ministerio de Justicia y el Derecho, 
seguía y al Consejo Superior de la Judicatura queda 
eliminado, entonces quedaría y del Derecho, informe 
sobre su gestión, donde se detalle información acerca del 
número y tipología y resultados de los asuntos atendidos. 

Firma: Juanita Goebertus, Mauricio Toro Orjuela. Ha 
sida leída la proposición sobre el artículo tercero, que 
tiene aval.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Coordinador ponente, proposición avalada.
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Sí señor, está avalada esa proposición de la doctora 

Juanita Goebertus y Mauricio Toro.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctora Juanita su proposición avalada al artículo 

tercero.
Intervención de la honorable representante 

Juanita María Goebertus Estrada:
Gracias, señor Presidente. Es básicamente garantizar 

que las medidas de seguimiento a las actividades de 
mecanismos alternativos de resolución de conflictos 
queden en cabeza como están, el Ministerio de Justicia y 
no se le traslade esa competencia al Consejo Superior de 
la Judicatura, que sería una carga adicional, lo habíamos 
discutido con el Consejo Superior, y ellos habían pedido 
este cambio, que creo que es razonable en el cumplimiento 
de sus funciones. Gracias, señor Presidente y colegas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, señor Secretario, artículo cuarto, porque de 
cada, ese artículo tercero como los demás tiene una sola 
proposición ¿Cierto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor, dice así:
Artículo cuarto, dice lo siguiente: sustitúyase el 

artículo cuarto del proyecto de ley estatutaria. Artículo 
cuarto, garantía de acceso a la justicia, se le agrega 
entonces, garantía de acceso, se le agrega a la justicia y 
en la parte final del primer párrafo se elimina, después de 
donde dice, responsable al servidor público, se elimina 
al servidor público por y quedaría al servidor público, la 
comisión de falta disciplinaria gravísima, y se agrega este 
parágrafo. 

Parágrafo: cuando las querellas y denuncias sean 
presentadas a través de plataformas virtuales, y o 
correos institucionales de atención al usuario, la entidad 
receptora deberá notificar acuse de recibo, con número 
de radicación y el servidor público responsable de dar 
trámite, hará constar este hecho en el expediente. 

Firma: Harry Giovanny González García, Jorge 
Enrique Burgos Lugo. Señor Presidente y también 
Modesto Enrique Aguilera y Juan David Vélez.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Harry ¿Está avalada la proposición?
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Sí, señor Presidente, es una proposición del doctor 

Modesto Enrique Aguilera y otra de Juan David Vélez 
que fueron (…)
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Fueron unificadas, señor Presidente y esto se convirtió 
en esta proposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Por favor que alguien le diga al doctor Triana, que 
nosotros no estamos en votación, porque van dos 
momentos en los que se interrumpe la intervención del 
coordinador ponente, tratando de votar y no es el momento 
de votar, alguna persona cercana que le haga una llamada 
y que le diga que, por favor, vote en los momentos 
debidos; doctor Harry Continúe, la proposición entonces 
está avalada.

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí, perdón Presidente, la proposición está avalada, es 
una proposición original de Modesto Enrique Aguilera 
y coincide también con una propuesta de Juan David 
Vélez, se unificaron en el texto que estamos presentando 
en esta proposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, bueno el autor es el doctor, el autor 
de la proposición; doctor Modesto Aguilera, sobre su 
proposición avalada.

Intervención del honorable representante Modesto 
Enrique Aguilera Vides:

Gracias, señor Presidente, darle gracias al doctor 
Harry por haber acogido y a los ponentes, el doctor Jorge 
Enrique Burgos y los demás, pues, por habernos avalado 
esta proposición. 

Se trata de una proposición en el parágrafo único del 
artículo cuarto, que va en consonancia con el principio de 
publicidad y de notificación que es un principio que no 
solamente se le debe dar a los iniciados sino también a las 
personas víctimas que resultan en los delitos, entonces 
yo creo que es un parágrafo que nos va permitir, o le va 
a permitir al servidor público, al operador de justicia, 
que se le notifique, no solamente al denunciante o al 
querellante, sino que también se le deje constancia y, por 
supuesto, este, le produzcan el radicado porque muchas 
veces las personas pone, instaura la denuncia a través 
de la plataforma y no le genera enseguida el radicado, 
entonces yo creo que es importante esta proposición 
porque le permite al querellante o al denunciante, saber 
dónde está denuncia y que paso con la instauración. 
Muchas gracias señor Presidente y muchas gracias doctor 
Harry.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, queda entonces también el artículo 
cuarto que tenía una sola proposición, vamos al artículo 
quinto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo quinto tiene la siguiente proposición de 
Diego Javier Osorio, propone modificar el artículo quinto 
en lo siguiente: 

Artículo sexto, gratuidad en el párrafo primero, 
propone que se agregue donde dice, sin perjuicio de las 
agencias de derecho, costas, expensas y se le agrega 
“cauciones” cauciones y sigue como viene, y aranceles 
judiciales que se fijen de conformidad con la ley, el resto 
del artículo como viene en la ponencia. 

Firma: como ya se dijo Diego Javier Osorio.
Entonces llevamos los artículos 3, 4, 5 y faltaría 

entonces dentro del grupo de artículos, el sexto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Secretario era un tema relacionado con el 
departamento del Valle y con el debate del día de mañana, 
la Gobernadora del departamento del Valle, discúlpeme, 
usted acaba leer la proposición sobre el artículo quinto 
¿Cuál es el autor?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Diego Javier Osorio

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry ¿Proposición avalada?

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí, señor Presidente, es una proposición avalada en 
el artículo de gratuidad que deja clara que las cauciones 
están exentas de la gratuidad en la administración de 
justicia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Diego Javier Osorio su proposición 
avalada en el artículo quinto. Bueno igual la proposición 
está avalada, el representante no contesta, señor 
Secretario, artículo sexto, partimos del hecho de que 
todos estos artículos tienen una sola proposición ¿Cierto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, correcto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Artículo sexto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La firma de Édward Rodríguez, propone que en el 
párrafo segundo donde dice, familias de menores que 
sean de naturaleza ordinaria o contenciosa administrativa, 
“ni” se le agregue en “las acciones públicas de 
Constitucionalidad” se le agregue esa parte y se elimine 
lo siguiente: en los juicios de control Constitucional, 
entonces quedaría: de familia de menores que sean 
de naturaleza ordinaria o contenciosa administrativa, 
ni en las acciones públicas de constitucionalidad, o 
se le agrega también los, entonces quedaría, o los 
derivados del ejercicio de acciones de tutela populares 
de cumplimiento, habeas corpus y habeas data, el resto 
como viene en la ponencia. 

Firma: Édward David Rodríguez Rodríguez.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry, proposición avalada al doctor Édward 
Rodríguez.

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí, señor Presidente, es una modificación de los 
términos que se usan en la redacción, tenía el término 
de no cobrar aranceles en los juicios de control 
institucional y la propuesta es que no se llame juicios 
de control constitucional sino acciones públicas de 
constitucionalidad.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Édward Rodríguez sobre su proposición 
avala al artículo sexto.

Intervención del honorable representante Édward 
David Rodríguez Rodríguez:

Ya la explicó el doctor Harry, señor Presidente. 
Gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto nosotros entonces no tenemos otra 
proposición sobre el artículo sexto vamos, señor 
Secretario, al artículo 12.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 12, tiene dos proposiciones, las dos avaladas, 
la primera: Jorge Méndez propone. Modifíquese el 
artículo 21, integración, la célula básica de la organización 
judicial, es el juzgado y se integrará por el juez titular, 
pide que se le agregue, su Secretario y los, se agregue, 
los demás empleados que determine el Consejo Superior 
de la Judicatura de acuerdo con la categoría, especialidad 
y condiciones de la demanda de justicia el resto queda 
como viene en la ponencia. 

Firma: Jorge Méndez el primero de esta proposición 
sobre el artículo 12.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry González proposición avalada del 
doctor Jorge Méndez.

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí señor, Jorge y coincide el doctor Fabián Orduz, 
identificaron que la célula básica de la organización 
judicial es el juzgado, pero no lo incluye solo el juez, 
sino también el secretario, eso es lo que aclaran estas 
proposiciones.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Méndez, sobre su proposición 
avalada al artículo 12.

Intervención del honorable representante Jorge 
Méndez Hernández

En efecto, señor Presidente, ya fue explicada por 
el señor Coordinador ponente, doctor Harry. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, señor Secretario, la otra proposición del 
artículo 12.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es sobre, la presenta Fabián Orduz y pide que se le 
agregue no solamente el secretario sino los asistentes, 
entonces quedaría: Integración. La célula básica de la 
organización judicial es el juzgado y se integrará por el 
juez titular, el secretario, los asistentes y el resto como 
viene en la ponencia. 

Firma: Edwin Fabián Orduz Díaz.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Harry ¿Esa es la proposición a la que 

usted hace alusión como avalada?

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí señor, las dos están avaladas.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Edwin Fabián Orduz, su proposición 

avalada al artículo 12. Recordemos que la bancada de 
oposición manifestó retirarse, la mayoría, el pertenece 
al partido verde, posiblemente es uno de los que se ha 
retirado, igual esta proposición está avalada. 

Señor Secretario ese artículo no tiene más ¿Cierto que 
no? ¿El 12 no tiene más proposiciones?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor, no tiene más.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Vamos al artículo 18, por favor ¿Cuántas proposiciones 

tiene?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 18 tiene 2 proposiciones avaladas, 

la primera firmada por Armando Zabaraín, dice lo 
siguiente: sustitúyase el artículo 18 del texto propuesto 
para segundo debate, artículos 18, el artículo 53 de la 
Ley 270 de 1992 quedara así. Artículo 53. Elección de 
Magistrados y Consejeros. Propone que, en el párrafo 
antes del parágrafo donde dice: ni contratar con quienes 
hubieren intervenido en su postulación o designación, 
ni con personas vinculadas por los mismos lazos. Se 
le agregue con Magistrados de las Altas Cortes. Y se 
elimine lo siguiente: los servidores públicos competentes 
que hayan intervenido en su postulación o designación. 
Entonces la parte pertinente quedaría: así mismo los 
citados funcionarios una vez elegidos o nombrados, no 
podrán nombrar, postular y contratar con quienes hubieran 
intervenido, hubieren intervenido en su postulación o 
designación, ni con personas vinculadas por los mismos 
lazos con Magistrados de las Altas Cortes. Y el parágrafo 
y el resto del artículo como viene en la ponencia. 

Firma: Armando Zabaraín y los ponentes.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Harry, Harry González ¿Proposición 

avalada al doctor Armando Zabaraín y otros?
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Sí, está avalada, es una aclaración de la redacción de 

este artículo, señor Presidente, sobre incompatibilidades 
de grados de consanguinidad con magistrados de altas 
Cortes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Ok, representante Armando Zabaraín, está en el 
recinto, sobre proposición avalada al artículo 18.

Intervención del honorable representante 
Armando Antonio Zabaraín D Arce

Gracias, señor Presidente, este es simplemente, para 
darles más transparencia y equidad a un tema fundamental 
que son circunstancias que se dan a veces, comentarios 
que le hacen mucho daño a las instituciones, entonces 
hacer evidente esa transparencia y hacer evidente esa 
equidad, pero no obstante sus familiares sí pueden 
participar como cualquier colombiano en los concursos 
pertinentes, eso sí, pero lo que es de manera directa que 
no se realicen de esa forma. Gracias, señor Presidente.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, la otra proposición sobre el artículo 
18, porque usted me manifestó que son dos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Firmada por Jorge Eliécer Salazar. Firmada por José 
Eliécer Salazar y dice lo siguiente: artículo 18. El artículo 
53 de la Ley 270 de 1996 quedara así: artículo 53, 
selección de Magistrados y Consejeros. Propone donde 
dice, de listas de 10 candidatos enviadas por el Consejo 
Superior de la Judicatura elaborados previa convocatoria 
pública adelantada de conformidad con lo previsto en la 
ley, estos magistrados no son reelegibles y pide que se 
le agregue los siguiente y tampoco podrán ser elegidos, 
quienes hayan desempeñado cargos similares en otras 
corporaciones del mismo nivel, el resto queda como 
viene en la ponencia. 

Firma: Jorge Eliécer Salazar López.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Coordinador ponente Harry González.
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Gracias, señor Presidente. Sí está respaldada, es una 

idea de Jorge Eliécer Salazar que refuerza la decisión que 
trae esta ley, de que los magistrados no son reelegibles y 
tampoco un magistrado puede aspirar a ser electo en otra 
corte, es básicamente lo que trae esta redacción.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Terminemos con el doctor Jorge Eliécer Salazar, para 
aclarar una situación de la doctora Juanita Goebertus; 
doctor Jorge Eliécer Salazar su proposición avalada en 
el artículo 18.

Intervención del honorable representante José 
Eliécer Salazar López

Gracias Presidente. Mire la importancia de esta 
proposición, mi querido Presidente y colegas, es que con 
esto estamos acabando nada más y nada menos que la 
famosa puerta giratoria, que en el pasado les ha hecho 
tanto daño a las altas Cortes, a partir de ahora no va a 
poder haber intercambio de la Corte Suprema al Consejo 
de Estado, o viceversa de un lado para otro, con esto 
queda curado una práctica que le hacía mucho daño a la 
justicia de este país.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto doctor Harry y señor Secretario general, dice 
la doctora Juanita Goebertus en el chat de la plataforma 
que la proposición del doctor Armando Zabaraín no llegó 
a los correos, que ellos no la tienen, está manifestando la 
doctora.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, el doctor la presentó aquí personalmente, ya se 
le envió, me certifican que se le está enviando ¿Ya se 
envió?, ¿Ya la tiene la doctora en su equipo?

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Listo ya la tiene la doctora Juanita, manifestó que sí, 
bueno, señor Secretario, entonces el artículo 18 ¿No tiene 
más proposiciones?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Vamos al 21, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 21, es presentado por los ponentes y por 

Jorge Méndez, la firma también y dice lo siguiente: 
proposición sustitutiva. Propone en donde dice numeral 
cuarto, preselección en el párrafo segundo, propone 
eliminar una parte entonces el… la preselección el 
numeral de preselección en el párrafo segundo quedaría 
así: la decisión de preselección o descarte, de cada uno 
de los aspirantes deberá estar debidamente motivada y 
ser publicada para los preseleccionados. Propone que 
se elimine donde dice, “y la ciudadanía interesada” esa 
parte propone que sea eliminada, el resto de numerales 
queda como viene en la ponencia. 

Firma: Harry Giovanny González, Jorge Enrique 
Burgos y Jorge Méndez.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Harry y ponentes ¿Proposición 
avalada, cierto?

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí, señor Presidente, está avalada, la temática es que 
los procesos de la convocatoria pública, cuando haya una 
decisión de preselección de candidatos, solo el candidato 
pueda conocer, porque se le rechaza y es la redacción 
busca interpretar un sentido unas propuestas de Jorge 
Méndez y de la doctora Ángela María Robledo, que 
habían presentado.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, señor Secretario ¿El artículo 21 tiene alguna 
otra proposición?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Vamos al 23, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El 23 es propuesto por Jaime Uscátegui, dice así: 

Modifíquese el artículo 56 de la Ley 270 de 1992, 96 
el cual quedara así: artículo 56. Firma y fechas de 
providencias y conceptos propone que se agregue, donde 
dice, el reglamento interno de la Corte Suprema de Justicia 
y la Corte Constitucional de la sala disciplinaria y el 
Consejo Superior de la Judicatura y el Consejo de Estado 
respectivamente determinara entre otras, la forma como 
serán expedidas y firmadas las providencias, conceptos y 
dictámenes adoptados. Propone que se agregue “una vez 
sea expedido el comunicado de prensa, que identifique 
el sentido de un fallo, la cooperación respectiva, contará 
con un plazo máximo de 30 días calendario para que el 
texto íntegro del mismo se encuentre publicado y sea de 
libre acceso a la ciudadanía, el resto como viene en la 
ponencia de este artículo. 

Firma: José Jaime Uscátegui Pastrana. Ha sido leído, 
señor Presidente, la modificación al artículo 23 de este 
proyecto.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry González, coordinador ponente, 
¿Proposición avalada al doctor José Jaime Uscátegui?
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Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí, señor Presidente. Es sobre el artículo de firma 
y fecha de las providencias, donde deja claro el doctor 
Uscátegui que una vez se profiera un fallo, el mismo 
tiene que ser publicado en su integridad y le fija un plazo 
máximo de 30 días para hacer esa publicación.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante José Jaime Uscátegui, su proposición 
avalada al artículo 23.

Intervención del honorable representante José 
Jaime Uscátegui Pastrana

Gracias, señor Presidente, reafirmar lo que ha dicho 
el señor Ponente en el sentido de que debemos consignar 
ese plazo perentorio para que se publiquen las sentencias 
y no suceda como sucede ahora, que se hace el anuncio, 
pero debemos esperar varios meses para conocer el texto, 
así que le agradezco a los señores ponentes que hayan 
avalado esa proposición y vamos para adelante con el 
proyecto. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, señor Secretario, artículo 41 ¿Cuántas 
proposiciones tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El artículo 41 tiene una proposición firmada por el 
representante Modesto Aguilera y dice lo siguiente: 
modifíquese el artículo 41. Artículo 41 propone en el 
párrafo primero y segundo la siguiente modificación. En 
el primero donde dice: artículo 95 tecnología al servicio 
de la administración de justicia. El Consejo Superior de 
la Judicatura; propone que se cambie la palabra “debe” 
por “deberá” deberá propender por la incorporación 
de nuevas tecnologías y la digitalización del servicio 
de la administración de justicia. En el párrafo segundo 
propone donde dice: el litigio en línea y se suprima 
esa “y” y quede: el litigio en línea, la producción y 
divulgación de las estadísticas de cada despacho judicial 
y de las providencias de todas las autoridades judiciales 
en sus diferentes niveles, especialidades, en cada una de 
las jurisdicciones, pide que se agregue lo siguiente: a 
través de la actualización de la sección de relatorías de 
sus páginas web o portátiles digitales, el resto como viene 
en la ponencia. 

Firma: Modesto Enrique Aguilera Vides.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante coordinador ponente Harry González 

¿Proposición avalada al doctor Modesto Aguilera?
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Sí Presidente, este es uno de los artículos más 

importantes que es tecnología al servicio de la 
administración de justicia, básicamente aquí lo que el 
doctor Modesto aclara es que las providencias deberán 
ser publicadas en permanente actualización de la sección 
de relatorías, en las páginas web de las corporaciones o 
en los portales digitales.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Modesto Aguilera, sobre su proposición 
avalada al artículo 41.

Intervención del honorable representante Modesto 
Enrique Aguilera Vides:

Gracias, señor Presidente, darle las gracias a los 
ponentes y a los coordinadores al doctor Harry, está 
proposición pues nació, la recogimos de una audiencia 
pública realizada el 25 de febrero del 2021 por el 
coordinador del programa, formación Judicial de la 
Universidad de los Andes, doctor Juan Carlos Durán, 
quien manifestó en ese momento la importancia de 
actualización de las tecnologías de la información para 
mejorar la administración de justicia, especialmente en 
lo que respecta a la aplicación correcta del precedente 
judicial, usted sabe que los precedentes judiciales muchas 
veces no se aplican, porque no tenemos una relatoría en 
los tribunales, y yo creo que esto va a permitir que cada 
tribunal, cuando vaya a respetar el precedente judicial, 
tenga la oportunidad de ir a la página web donde está 
la relatoría y, por supuesto, allí pueda conseguir ese 
precedente judicial y aplicarlo y no como está sucediendo 
en estos momentos, que a veces por falta de la relatoría 
no se aplica el precedente judicial en los tribunales 
superiores y contenciosos administrativos, muchas 
gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario artículo 68, ¿Cuántas proposiciones 
tiene? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Estamos mirando el 68, parece que lo cambiaron.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
68
Secretario
Sí, un momentico, señor Presidente.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Bien pueda.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Vamos a leerlo entonces, dice así: modifíquese el 

artículo 68, artículo… que modifica el artículo. Artículo 
68 que modifica el artículo 130 de la Ley 270 de 1996, 
quedara así: artículo 130; propone que en el párrafo 
primero se agregue al principio lo siguiente: son de 
periodo individual los cargos de magistrados de la Corte 
Constitucional, de la Corte Suprema de Justicia, del 
Consejo de Estado; y en el párrafo 4 se agregue también 
lo mismo son, perdón, se agregue los siguiente: son de 
libre nombramiento y remoción los cargos de magistrado 
auxiliar, director de unidad, y jefe de división de Consejo 
Superior de la Judicatura, el director de la unidad, 
directores administrativos de la dirección ejecutiva de 
la administración judicial, los magistrados auxiliares, el 
resto queda como viene en la ponencia. 

Firma: Harry González y Jorge Enrique Burgos.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Harry González, coordinador ponente y autor, 

coautor de la proposición, proposición avalada. 
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Sí, señor Presidente, esta es una aclaración que nos 

pidió el Consejo Superior de la Judicatura en el inciso, 
perdón, en el párrafo segundo y en el párrafo, párrafo 
primero y párrafo cuarto donde se especifican, cuáles son 
los cargos de periodo individual, por ejemplo magistrados 
de alta Corte y el director seccional de administración 
judicial que será por cuatro años su periodo y en el 
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párrafo cuarto se deja claro, cuáles son los cargos de libre 
nombramiento y remoción, por ejemplo, los cargos de 
magistrado auxiliar, director de unidad, jefe de dirección 
del Consejo Superior de la Judicatura, entre otros que trae 
el texto de este articulado.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto coordinador. Señor Secretario artículo 75.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 75 tiene la siguiente proposición: Artículo 

75. Modifíquese el primer inciso del artículo 144 de 
la Ley 270 de 1996 el cual quedará así, artículo 144, 
permisos, propone que quede de la siguiente manera: 
Los funcionarios y empleados de la rama judicial, podrán 
solicitar permiso remunerado por causa justificada, hasta 
por tres días hábiles en el mes, en ningún caso podrán 
concederse permisos consecutivos. 

Firma: Harry Gonzáles y Jorge Enrique Burgos.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Coordinador ponente, igual que el artículo 

anterior, la proposición anterior, ustedes son coautores 
de esta proposición y son coordinadores ponentes 
¿Proposición avalada, cierto?

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí, señor Presidente, es un tema muy importante que 
es sobre los permisos para los funcionarios y empleados 
de la rama, se unifican todos los empleados y funcionarios 
de la rama judicial, de aprobarse esta ley, podrán tener 
máximo tres días hábiles de permiso al mes, actualmente 
hay distintos criterios para otorgar estos permisos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, he sido notificado que hay otros tres 
artículos, 82, 83 y 84, que tienen también proposiciones 
avaladas ¿Es así?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pues acaban de informarnos exactamente lo mismo, 
entonces, sí señor. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Artículo 82 ¿Cuántas proposiciones tiene?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Una la de Ricardo Alfonso Ferro que dice lo siguiente: 

propone que el párrafo de dicho artículo quede de la 
siguiente manera: parágrafo. Si no se pueden proveer las 
vacantes por sistema de concurso abierto o por acenso el 
Consejo Superior de la Judicatura, propone que se agregue 
o seccional de la Judicatura podrá convocar concursos 
para cargos de jueces y empleados respectivamente en 
zona de difícil acceso, determinadas por sus condiciones 
geográficas o de seguridad, o cuyos nombramientos 
hayan permanecido en provisionalidad por más de cinco 
años, el resto queda como viene en la ponencia. 

Firma: Ricardo Alfonso Ferro Lozano.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Harry González ¿Proposición avalada al 

doctor Ferro?

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí, señor Presidente, esta es una proposición avalada 
en la temática de modalidades de selección que, 
básicamente en el parágrafo, hace referencia que cuando 
no se pueda proveer la vacante por el sistema de concurso 
de público abierto, lo pueda proveer el Consejo Superior 
de la Judicatura, pero a nivel territorial, lo debe proveer 
para empleados de la rama, los consejos seccionales de 
la judicatura, es un yerro que se está presentando en tres 
artículos, que son 83, 84 y 85, que se va a enmendar, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Ricardo Ferro, sobre su proposición avalada 
artículo 82.

Intervención del honorable representante Ricardo 
Alfonso Ferro Lozano

Nada más que agregar, señor Presidente, lo que dijo el 
representante Harry.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Correcto, Secretario artículo 83, porque entiendo que 
el 82 no tiene más proposiciones.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor, artículo 83, proposición presentada por 
Jorge Eliécer Tamayo, dice así: artículo 83. Modifíquese 
el artículo 83. Artículo 83 modifíquese el artículo 164 de 
la Ley 270 de 1996 el cual quedara así: párrafo primero, 
donde dice, los aspirantes a ocupar cargos en la carrera 
judicial, determinara su inclusión en el registro de 
legibles del Consejo Superior, propone que se agregue 
“y seccionales de judicatura y fijara su ubicación en el 
mismo”. En el párrafo cuarto propone que se agregue 
al principio los Consejos Superior y Seccional de la 
Judicatura, y continúa como viene en la ponencia; podrá 
convocar concursos para cargos de jueces y empleados 
en zonas de difícil acceso, el resto queda como viene en 
la ponencia. 

Firma: Jorge Eliécer Tamayo.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Harry González ¿Proposición avalada al 

artículo 83?
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Sí, señor Presidente, es sobre concurso de méritos, es 

aclarando el yerro que se estaba presentando, que debe 
ir también la facultad para el Consejo Seccional de la 
Judicatura en el modelo de desconcentración que realiza 
la administración de justicia en estas corporaciones.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Jorge Eliécer Tamayo, proposición avalada al 
artículo 83 de su autoría.

Intervención del honorable representante Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda

Presidente, es la posibilidad que estamos dando 
a los poderes y pues esto es, se explica por si misma 
proposición Presidente. Muchas gracias a los ponentes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario ¿No tiene más proposiciones el 
artículo 83, como usted dijo? Artículo 84.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El 84, tiene una proposición firmada por Jorge Eliécer 
Tamayo que dice lo siguiente, propone que en la parte 
inicial donde dice, artículo 84. Modifíquese el artículo 
165 de la Ley 270 de 1996 el cual quedara así: artículo 
165. Propone que se le agregue seccional de la judicatura. 
Entonces quedaría: “registro de elegibles, el Consejo 
Superior o seccional de la Judicatura” esa parte se agrega, 
conformara el correspondiente registro de elegibles, el 
resto queda como viene en la ponencia. 

Firma como ya se dijo, Jorge Eliécer Tamayo.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Harry González, proposición del artículo 84, 

del doctor Jorge Eliécer Tamayo
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Sí, señor Presidente, es el mismo yerro que se corrige 

en los dos artículos anteriores, ahora sobre el registro 
de elegibles, que estará a cargo del Consejo Superior de 
la Judicatura, pero en lo que compete, será también una 
competencia del Consejo Seccional de la Judicatura.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Eliécer Tamayo, su proposición 
avalada al artículo 84.

Intervención del honorable representante Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda

Presidente es una corrección y una precisión, muchas 
gracias a los ponentes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, adicional a este articulado que hemos 
discutido, están los artículos 93 y 97 sin proposiciones 
¿Cierto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Pueden entonces también someterse a consideración 

como vienen en la ponencia. Entonces, señor Secretario, 
en consideración los siguientes artículos como vienen en 
la ponencia más proposiciones avaladas, artículo tercero 
de la doctor Juanita Goebertus, al artículo cuarto del 
doctor Modesto Aguilera, al artículo quinto del doctor 
Diego Javier Osorio, al artículo sexto del doctor Édward 
Rodríguez, al artículo 12 de los doctores Jorge Méndez 
y Edwin Fabián Orduz, a los artículos 18 de los doctores 
Armando Zabaraín y José Eliécer Salazar, al artículo 
21 del doctor Harry González y demás ponentes, al 
artículo 23 del doctor José Jaime Uscátegui, al artículo 
41 del doctor Modesto Aguilera, al artículo 68 del doctor 
Harry González y el doctor Burgos, como coordinadores 
ponentes, artículo 75 proposición avalada del doctor 
Harry González y el doctor Burgos, artículo 82 con 
proposición avalada del doctor Ricardo Ferro y artículos 
83 y 84 con proposiciones avaladas al doctor José Eliécer 
Tamayo, en ambas, más artículos 93 y 97 como vienen 
en la ponencia. 

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra; señor Secretario, ordene la apertura del registro, 

vótese este articulado con sus proposiciones avaladas por 
plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los artículos 3, 4, 5, 6, 
12, 18, 21, 23, 41, 68, 75, 82, 83, 84, como vienen en 
la ponencia, con las proposiciones avaladas y el artículo 
93 y 97 como vienen en la ponencia, abrase el registro. 
Pueden votar, señores representantes:

Burgos Lugo Jorge Enrique vota Sí.
González García Harry Giovany vota Sí.
Benavides Solarte Diela Liliana vota Sí.
Villamil Quessep Salim vota Sí. 
Leal Pérez Wílmer vota Sí.
Córdoba Manyoma Nilton vota Sí.
Patiño Amariles Diego vota Sí.
Quintero Romero Eloy Chichi vota Sí.
Medina Arteaga Aquileo vota Sí.
Cristancho Tarache Jairo Giovany vota Sí.
Murillo Benítez Jhon Arley vota Sí.
Calle Aguas Andrés David vota Sí.
Caicedo Sastoque José Edilberto vota Sí.
Méndez Hernández Jorge vota Sí.
Yepes Martínez Jaime Armando vota Sí.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, recoja los votos manuales, anuncie 
la votación, después de ordenar cierre del registro.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue: 
Por el Sí, votos manuales:
Burgos Lugo Jorge Enrique.
González García Harry Giovany.
Benavides Solarte Diela Liliana.
Villamil Quessep Salim. 
Leal Pérez Wílmer.
Córdoba Manyoma Nilton.
Patiño Amariles Diego.
Quintero Romero Eloy Chichi.
Medina Arteaga Aquileo.
Cristancho Tarache Jairo Giovany.
Murillo Benítez Jhon Arley.
Calle Aguas Andrés David.
Caicedo Sastoque José Edilberto.
Méndez Hernández Jorge.
Yepes Martínez Jaime Armando.
Para un total por el Sí de 15 votos manuales, 

electrónicos 107, para un total por el Sí de 122 votos. Por 
el No 0 votos electrónicos, 0 votos manuales. 

Señor Presidente, ha sido aprobado los artículos 
3, 4, 5, 6, 12, 18, 21, 23, 41, 68, 75, 82, 83 y 84 como 
viene en la ponencia, con las proposiciones avaladas y 
los artículos 93 y 97 como viene en la ponencia, con la 
mayoría requerida por la Constitución y la ley.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, vamos a pasar a los artículos con 
proposiciones mixtas, entiendo que es el siguiente bloque 
de artículos, me dice en qué momento se los puedo dictar.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El 2 ¿Iniciamos con el 2?
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
2, 11, 26 se los voy a dictar para que tengamos el 

mismo bloque y ahí empezamos a trabajar cada artículo 2, 
11, 26, 32, 38, 52, 56 y 58 ¿De acuerdo, señor Secretario?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¡De acuerdo! 
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto empecemos con el artículo segundo, yo 

entiendo que tiene un número importante de proposiciones 
pero que hay una proposición sustitutiva, en cada uno de 
los artículos que mencioné hay proposición sustitutiva; 
¿Es así, señor Secretario? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El 2 tiene siete proposiciones 4, 5, 6 y 7, señor 
Presidente, y tiene una sustitutiva.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bueno, la primera que debemos leer es la proposición 
sustitutiva que es la que se tendrá que votar. Entonces 
vamos a hacer lo siguiente, señor Secretario, en cada 
uno de estos artículos, vamos a leer la proposición 
sustitutiva y vamos a permitir que el parlamentario 
que considere porque es autor de una proposición, que 

obviamente primero se somete a votación la sustitutiva, 
pues, ese parlamentario quiere intervenir, abrimos el 
micrófono para quien lo quiera hacer y si no vamos 
dejando cada artículo en un bloque para votarlo después 
con la proposición sustitutiva cada uno de ellos. Artículo 
segundo proposición sustitutiva.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así: artículo 2º, sustitúyase el artículo 2º del 
Proyecto de ley estatutaria número 295-2020 Cámara, 
artículo 2º modifíquese el artículo 2 de la Ley 270 de 
1992 el cual quedará así: artículo 2º. Acceso a la justicia. 
Proponen en el primer párrafo que se le agregué donde 
dice la representación judicial de los procesados; en el 
párrafo 3º queda de la siguiente manera: las personas que 
demanden la tutela de sus derechos e intereses podrán 
hacerlo a través de los medios tecnológicos, digitales 
que para el efecto se establezcan; los municipios, la 
Defensoría del Pueblo, las personerías y demás entidades 
públicas podrán disponer en sus sedes de los medios para 
que las personas del sistema de justicia puedan acceder 
para adelantar actuaciones judiciales de manera virtual. 

El parágrafo último, el parágrafo dice, parágrafo en el 
párrafo 2º dice: en un plazo máximo de tres años el Estado 
deberá garantizar el estándar internacional de jueces por 
número de habitantes determinado por la organización 
para la cooperación y el desarrollo económico OCDE, el 
resto viene como está en la ponencia. 

Firman: Harry González, Jorge Enrique Burgos, Juan 
David Vélez, José Eliécer Salazar y Diego Javier Osorio.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Harry González coordinador ponente 
la explicación a la proposición sustitutiva y una vez usted 
la realice yo abro el micrófono para que cualquiera de los 
seis restantes representante que presentaron proposición 
a este artículo quieran o no intervenir o cualquier otro 
congresista porque la que se vota es la proposición 
sustitutiva inicialmente.

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias, señor Presidente. Este es el artículo que 
corresponde al artículo sobre el acceso a la justicia, en 
la propuesta que se trae de proposición sustitutiva hay 
una recopilación de varias de las propuestas que había en 
distintas proposiciones de Jorge Eliécer Salazar, de Diego 
Javier Osorio y de Juan David Vélez que básicamente son 
propuestas muy relacionadas con redacción, básicamente 
son propuestas de redacción para mejorar el texto de este 
artículo 2° sobre acceso a la justicia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto doctor Harry. Pregunto si alguno de los 
proponentes en el artículo 2º quiere llevar el uso de la 
palabra, de lo contrario pasamos al artículo 11, pregunta 
el doctor Jorge Alberto Gómez que si las proposiciones 
modificatorias ¿Se están discutiendo?, doctor Jorge 
Alberto, nosotros venimos en un orden preestablecido, 
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como lo hacemos con todos los proyectos, votamos 
primero los artículos sin proposición, votamos ya también 
los artículos con proposición de eliminación, votamos 
también los artículos con proposiciones avaladas y, en 
este momento, estamos en artículos con proposiciones 
mixtas; lo que pasa es que cada artículo tiene proposición 
sustitutiva y esa es la que primero se debe votar, no 
hemos votado el bloque de artículos con proposiciones 
no avaladas, el artículo 38 está en este bloque que vamos 
a votar pero no hemos llegado a él, estamos todavía a 
cuatro o cinco artículos, enseguida le damos el uso de la 
palabra. 

Vamos a pasar entonces al artículo 11 porque del 
artículo 2º no nos pidió la palabra nadie y yo ya copié 
en el chat de la plataforma el número de artículos para 
que cualquiera pueda observarlos e intervenir si se 
siente obviamente aludido en un artículo de esos; señor 
Secretario ¿El artículo 11 tiene también proposición 
sustitutiva?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, el artículo 11 dice así: Jurisdicción 
artículo 19 los tribunales superiores son creados por el 
Consejo Superior de la Judicatura para el cumplimiento 
de las funciones que determine la ley procesal en cada 
distrito judicial y tiene el número de magistrados que 
dicho Consejo determine que, en todo caso, no será 
menor de tres; el Consejo Superior de la Judicatura podrá 
hacer modificaciones a la conformación de las salas de 
decisión con fundamento en los resultados de gestión 
de dichas salas; los Tribunales Superiores ejercerán sus 
funciones por conducto de la sala plena, integrada por la 
totalidad de los magistrados, por la sala de Gobierno, por 
las salas especializadas y por las demás salas de decisión, 
impares de acuerdo con la ley. 

Firma: Jorge Burgos y Harry González.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Harry González sobre la proposición 

sustitutiva del artículo 11, explicación.
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Gracias, señor Presidente, básicamente estamos 

cerrando la posibilidad que se creen salas duales, que 
no han tenido consenso en las distintas jurisdicciones y 
entonces lo que se propone aquí es que se mantenga la 
condición de que las salas de los tribunales sean impares. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Pregunto si algún parlamentario sobre el artículo 
11 que haya presentado proposición, porque estamos 
discutiendo proposición sustitutiva, quiere llevar el uso 
de la palabra lo  mismo respecto a los demás artículos, 
solo lo ha manifestado el doctor Jorge Gómez en el 38, no 
hemos llegado allá, le daremos la palabra en su momento, 
espero que los demás parlamentarios sientan que se están 
generando las garantías necesarias en la discusión porque 
presentaron proposiciones y lo que se va a someter a 
consideración son las sustitutivas. 

Señor Secretario, sobre el artículo 11 nadie pide la 
palabra entonces artículo 26, por favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 26 proposición modificativa. Propone Harry 
González y Jorge Enrique Burgos que se elimine el 
numeral 5° del artículo 26 y, de igual manera, se elimine 
el numeral 7° y el 8 ° cuando dice artículo 63 a) del orden 
y prelación de turnos: los despachos judiciales tramitarán 

y fallarán los procesos sometidos a su conocimiento con 
sujeción al orden cronológico de turnos el numeral 5, 7 y 
8 proponen que sea eliminado. 

Firman: Giovanny González García y Jorge Enrique 
Burgos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry González, artículo 26 proposición 
sustitutiva, bien pueda.

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Sí, señor Presidente, acá en el orden y prelación de 
turnos para efectos del trámite y fallo de los procesos 
sometidos al conocimiento de las distintas jurisdicciones, 
hay un listado de nueve casos originalmente en la ley 
actual de administración de justicia, la Ley 270 del 96, 
eran tres casos en la propuesta se está ampliando a nueve, 
nos parece que hay algunos casos que no deben ir acá que 
es el tema. 

Uno se está unificando, el caso de corrupción, porque 
se habla de corrupción de funcionarios judiciales y de 
corrupción de servidores públicos; los funcionarios 
judiciales son servidores públicos al establecer el género 
e incluye a los funcionarios judiciales. 

Y los otros dos puntos son en lo que tienen que ver con 
prelación por carecer de antecedentes jurisprudenciales 
y prelación por precedente vinculante; estos son dos 
temas que tiene, son aspectos sustantivos del proceso 
en cualquier jurisdicción y esta norma hemos estado 
promoviendo los ponentes con los autores que no traten 
ni de aspectos sustantivos ni de aspectos procesales de 
ninguna de las jurisdicciones en Colombia, entonces 
por eso se eliminan estas causales de prelación de turno, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Pregunto si algún parlamentario quiere llevar el uso 
de la palabra sobre el artículo 26, hay una proposición 
sustitutiva que se va a votar ahorita en el bloque que 
estamos armando, pregunto si alguno que haya presentado 
proposición sobre ese artículo quiere llevar el uso de la 
palabra, lo hemos manifestado ya en el chat desde hace 
ya un largo rato; señor Secretario, nadie solícita la palabra 
sobre el artículo 26, vamos al artículo 32.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 32 proposición sustitutiva dice lo siguiente: 
artículo 82 Consejos seccionales de la judicatura; habrá 
consejos seccionales de la judicatura en las ciudades 
cabeceras de distrito judicial, que a juicio del Consejo 
Superior de la Judicatura resulte necesaria este podrá 
agrupar varios distritos judiciales bajo la competencia 
de un Consejo seccional; el Consejo Superior fijará el 
número de sus miembros. 

Firman: Harry Giovanny González y Jorge Enrique 
Burgos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry González, coordinador ponente 
explicación proposición sustitutiva artículo 32.

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Bien, señor Presidente, estas retoma unas propuestas 
de  Ricardo Ferro y de Jorge Eliécer Tamayo, que 
coinciden en que básicamente es mantener el criterio 
de que las actividades de administración de la rama en 
cabeza del Consejo Superior de la Judicatura, se pueden 
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desconcentrar en los consejos seccionales de la Judicatura, 
lo novedoso de este artículo es que va a permitir que se 
pueda crear un criterio de presencia de Consejo Seccional 
de la Judicatura en todas las regiones de Colombia bajo la 
modalidad de agrupación de Distritos Judiciales.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Pregunto a los representantes a la Cámara, si alguno 
quiere intervenir sobre el artículo 32, bien sea porque 
haya presentado alguna proposición está en discusión una 
sustitutiva, o cualquiera otro que tenga interés en hacerlo, 
artículo 32, señor Secretario, vamos al artículo 38 le 
pido al doctor Jorge Gómez que nos preste atención en 
el artículo 38 porque ahí va a haber alguna intervención 
suya, señor Secretario, artículo 38 ¿Hay proposición 
sustitutiva?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente: proposición firmada por Harry 
González y José Burgos, la va a leer el señor Subsecretario.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Proposición sustitutiva para el artículo 38 avalada 
presentada por Harry González y Jorge Burgos. Artículo 
38 modifíquese el artículo 88 de la Ley 270 de 1996, el 
cual quedará así: 

Artículo 88. Elaboración del proyecto de presupuesto 
para la Rama Judicial el proyecto de presupuesto para 
la Rama Judicial deberá reflejar el plan sectorial de 
desarrollo y se elaborará con sujeción a las siguientes 
reglas: el Consejo Superior de la Judicatura consultará 
las necesidades y propuestas que tengan los juzgados, los 
tribunales, la Corte Constitucional, la Corte Suprema de 
Justicia, el Consejo de Estado y la Comisión de Disciplina 
Judicial; el Consejo Superior de la Judicatura establecerá 
la metodología para identificar, recepcionar y consolidar 
dichas necesidades y propuestas el Consejo Superior de 
la Judicatura y sus respectivas unidades operativas deben 
exponer las razones por las cuales no es posible atender 
los requerimientos realizados, el proyecto que conforme 
a la metodología y a las directrices que señale el Consejo 
Superior de la Judicatura elabore en sus correspondientes 
unidades operativas, será sometido a la consideración de 
esta dentro de los 10 primeros días del mes de marzo de 
cada año, el Consejo Superior de la Judicatura discutirá y 
adoptará el proyecto dentro de los meses de marzo y abril 
y previo concepto favorable vinculante de la Comisión 
Interinstitucional de la Rama Judicial lo entregará al 
Gobierno nacional para el efecto de la elaboración del 
proyecto, para efecto de la elaboración del proyecto del 
Presupuesto General de la Nación, en sesión especial. 

Ha sido leída la proposición sustitutiva, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry González, explicación a la proposición 
sustitutiva y posterior le damos la palabra al doctor Jorge 
Gómez.

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias, señor Presidente, esta es una idea original de 
Víctor Ortiz, que básicamente es un aspecto muy técnico 
que le compete al Consejo de la Judicatura en lo ateniente 
a la elaboración del proyecto del presupuesto y que refiere 
a que cuando, para elaborar el presupuesto se consulten las 
necesidades a los juzgados, tribunales y altas Cortes esta 
tarea la debe realizar el Consejo de la Judicatura con una 
metodología que ellos mismos se establezcan, en el texto 

venía que esa metodología se construía en coordinación o 
en conjunto con la Comisión Interinstitucional de la rama 
pero por ser un aspecto tan técnico estamos respaldando 
la  idea de que esa metodología la elabore exclusivamente 
el Consejo de la Judicatura.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Jorge Gómez, estaría en discusión la 
proposición sustitutiva, usted ha presentado otra 
proposición sobre el artículo 38, tiene el uso de la palabra; 
representante Jorge Gómez usted manifestó en el chat de 
la plataforma.

Intervención del honorable representante Jorge 
Alberto Gómez Gallego:

Sí, señor Presidente, aquí le pasan a uno cosas 
curiosas, se me acabó de ir el internet, pero ya volvió; 
puedo intervenir, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sí señor, bien pueda, artículo 38 se leyó una 
proposición sustitutiva de los ponentes. 

Intervención del honorable representante Jorge 
Alberto Gómez Gallego:

A una proposición sustitutiva de los ponentes.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sí señor se leyó, el doctor Harry la explicó y a usted 

le estamos dando el uso de la palabra porque usted 
manifestó que sobre ese artículo tenía alguna apreciación, 
posiblemente usted presentó también proposición, pero 
por técnica legislativa nosotros debemos someter a 
consideración la proposición sustitutiva.

Intervención del honorable representante Jorge 
Alberto Gómez Gallego:

Bueno, yo tengo una proposición modificatoria, 
yo no sé entonces si la sustitutiva me elimina a mí y si 
en la sustitutiva pudieron incluir solo una frase que yo 
elimino, que estoy solicitando eliminar porque me parece 
que está violando una sentencia, una jurisprudencia de 
la Corte Constitucional y que se puede este artículo 
en particular estoy seguro que si alguien la demanda 
yo estaría dispuesto a demandarla porque ya hay una 
jurisprudencia al doctor Harry González le pido que 
estudie la posibilidad de quitar eso del, en consonancia 
pues, o sea, que el presupuesto tiene que ser como lo diga 
la Comisión Interdisciplinaria, porque la Sentencia 285 
de 2016 declaró inexequible los artículos 15 y 16 y los 
incisos 2 y 6   del acto legislativo 2 de 2015 yo le pido que 
revisen eso con cuidado.

Porque ahí expresamente dicen que la Comisión 
Interinstitucional no se puede convertir en otro órgano 
de autogobierno judicial, esta práctica es declarado 
que esa Comisión Interinstitucional es solamente para 
operadores, está integrado por operadores de justicia no 
por administradores del sistema de justicia y esa sentencia 
aclara aquí, de una manera muy expresa, muy clara, que 
esas dos funciones se deben separar de manera funcional, 
de manera orgánica, que no puede haber una interferencia 
ni del Consejo Superior de la Judicatura en las decisiones 
desde judiciales, ni de los operadores judiciales en las 
decisiones administrativas y financieras.

Entonces, yo les pido que revisen ese fallo, ese fallo 
es la Sentencia 285 de 2016, si alguien quiere yo la 
tengo aquí, se las puedo enviar, pero es clarísimo que 
por eso yo presenté cuatro proposiciones que son en el 
mismo sentido, al artículo 35 al 38 al 43 y al 44 donde 
establezco claramente que las funciones o propongo   que 
establecer claramente que las funciones de uno y otros 
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son diferentes y que hay que separarlas, si la junta, repito, 
hay una sentencia ya de 2016 expresa, totalmente expresa 
que dice que la Comisión Interinstitucional no se puede 
convertir en otro órgano de autogobierno judicial entonces 
le pido al doctor Harry, a los ponentes, que la miren, que 
la estudien pues si van a votar la sustitutiva pues me 
tocará votarla en contra, pues, si no tienen en cuenta esto, 
porque creo que es un problema de constitucionalidad de 
cumplimiento de una sentencia que ya está en firme y que 
es jurisprudencial hoy por hoy.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry González, bien pueda.
Intervención del honorable representante Harry 

Giovanny González García:
Sí, gracias señor Presidente, acá al doctor Jorge le 

estamos coincidiendo mejor en el aspecto técnico de que 
el Consejo Superior de la Judicatura es el órgano al que le 
corresponde consultar las necesidades y propuestas que 
tengan los juzgados, los tribunales y las altas Cortes frente 
a la elaboración del proyecto de presupuesto para la Rama 
Judicial y que para ello debe establecer una metodología, 
en ese sentido estamos de acuerdo en que esta es una 
competencia del Consejo de la Judicatura y que no la 
debe coordinar con la Comisión interinstitucional de la 
rama, pero otro aspecto es al que él hace referencia que 
es sobre el concepto previo y vinculante de la Comisión 
interinstitucional de la rama judicial, frente a varias 
temáticas que seguramente el doctor Jorge nos las va a 
ayudar identificar en cuatro artículos que se discutirán en 
su momento.

Al respecto, quiero manifestar lo siguiente, querido 
Presidente, y le ruego atención a la Plenaria, les hemos 
comentado a los ponentes que el trabajo de estos 
meses ha sido buscando el consenso y el consenso no 
necesariamente es entre los actores políticos que hacemos 
parte del foro del Congreso de la República, sino entre los 
actores que desarrollan o ejecutan las políticas públicas 
de la rama judicial, en ese sentido para nosotros ha sido 
satisfactorio como nos lo explicó nuestra Presidenta del 
Consejo Superior de la Judicatura en esta Plenaria que 
la Comisión Interinstitucional de la Rama Judicial ha 
respaldado el proyecto de ley y ha logrado consenso 
sobre distintas temáticas, uno de los temas en lo que no 
hubo  consenso es sobre el fortalecimiento de la Comisión 
Interinstitucional de la Rama Judicial como constructor 
de política pública que, en un principio, nosotros no lo 
vemos como Gobierno de la Rama Judicial, son dos cosas 
distintas, una cosa es el Gobierno y administración de la 
rama que constitucionalmente está en cabeza del Consejo 
Superior de la Judicatura y otro tema es la construcción 
de la política pública que desarrolla también la Comisión 
Interinstitucional en el mandato legal que ya le daba la 
Ley 270 de Administración de Justicia cuando decía que 
era un mecanismo de información recíproca entre las 
corporaciones judiciales y un foro de discusión de los 
asuntos y los intereses de la administración de justicia.

En ese sentido, esta Comisión elaboró un documento 
donde nos dejan claro, con su venía, señor Presidente, 
le ruego me permita hacer la lectura de un párrafo, la 
Comisión Interinstitucional elabora un documento que 
al final en el párrafo final dice “no hubo consenso” y la 
mayoría de los miembros de la Comisión Interinstitucional 
acogieron el nuevo texto haciendo referencia al texto 
de la ponencia, que asigna funciones a la Comisión 
Interinstitucional en el artículo 97 de la Ley 270 frente 
a los conceptos previos vinculantes que emiten, esto nos 
lo dejó claro la Comisión Interinstitucional haciendo la 
salvedad que frente a esta posición no está de acuerdo el 
Consejo Superior de la Judicatura.

Ese sentido frente a que, exista o no un fallo judicial 
debemos recordar que el texto que estamos discutiendo 
acá es un Proyecto de ley estatutaria que por mandato 
constitucional si es aprobado por el Congreso de la 
República pasará a revisión inmediata a cargo de la 
honorable Corte Constitucional pues nosotros invitamos 
a los ponentes, perdón, a las bancadas de esta Corporación 
a que nos acompañen con la idea de que si hay que 
fortalecer la Comisión Interinstitucional de la rama y que 
parte de esa discusión en este foro, es que los conceptos 
que ellos emitan sean conceptos previos y vinculantes y, 
pues, en su debido momento si este texto es aprobado 
la Corte Constitucional se pronunciará, todo a vez que 
la Corte Constitucional es miembro de la Comisión 
Interinstitucional de la Rama Judicial en cabeza de su 
Presidente pero no participa en las discusiones que se han 
dado sobre esta materia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Jorge Gómez, porque en la medida en que 
usted mantenga la posición de   votar.

Intervención del honorable representante Jorge 
Alberto Gómez Gallego:

Pero al fin acepta que se elimine la frase, yo estoy 
solo proponiendo que se elimine la frase en conjunto con 
la Comisión Interinstitucional de la Rama Judicial, solo 
ese pedazo estoy pidiendo que se elimine.

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Perdón Jorge, si lo dije claramente que estamos de 
acuerdo contigo y esa frase se está eliminando.

Intervención del honorable representante Jorge 
Alberto Gómez Gallego:

Ah bueno, no, eso era todo, entonces le agradezco 
mucho, doctor Harry, entonces claro entonces si voto 
la sustitutiva si está eliminado desde luego voto la 
sustitutiva.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sí, queda la constancia en el acta de la eliminación 
de la frase, porque esta Plenaria está siendo grabada, el 
doctor Víctor Manuel Ortiz, me pidió el uso de la palabra 
porque también se siente incluido en la proporción 
sustitutiva del artículo 38, bien pueda doctor Víctor.

Intervención del honorable representante Víctor 
Manuel Ortiz Joya:

Presidente, no gracias así es la proposición lo que lo 
que buscaba era eliminar y darle esa facultad completa 
al Consejo Superior de la Judicatura yo creo que el 
coordinador ponente lo explicó de una manera clara, eso 
facilita más la planeación del presupuesto de la entidad 
y agradecerle al coordinador ponente, doctor Harry, que 
acogió la proposición, muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, artículo 52, proposición sustitutiva.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Artículo 52, en el párrafo, en el artículo numeral 

tercero propone que quede lo siguiente: numeral tercero, 
el Consejo Superior de la Judicatura publicará en la página 
web, de la Rama Judicial un informe preciso y detallado 
sobre la gestión financiera de los recursos de la Rama 
Judicial, que además incluirá la destilación y distribución 
presupuestal de la vigencia anterior de conformidad con 
el reglamento respectivo con una periodicidad anual, el 
resto queda como viene la   ponencia.
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Firma: Harry Giovanni González y Jorge Enrique 
Burgos.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry González proposición sustitutiva 
artículo 52.

Intervención del honorable representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias, señor Presidente, esta es una digamos, 
intentamos conciliar una de las propuestas de la 
representante Juanita Goebertus y Mauricio Toro 
precisamente en uno de los aspectos muy importantes que 
trae este proyecto de ley que es fortalecer la transparencia 
en la Rama Judicial y particularmente la rendición de 
cuentas en la administración de justicia y es que en lo 
que refiere a la rendición de cuentas del Consejo Superior 
de la Judicatura frente a la gestión financiera, se pudiera 
incluir la destinación y distribución presupuestal que 
haya realizado en la vigencia anterior el Consejo Superior 
de la Judicatura desde nuestro punto de vista, incluso la 
propuesta de la doctora Juanita y el doctor Mauricio Toro 
era más restrictiva.

Nos parece que es un esfuerzo mayor que propone el 
Consejo Superior de la Judicatura en el sentido de que 
esa rendición de cuentas sería amplia a toda la gestión 
financiera que no es solo la ejecución del presupuesto 
en lo que corresponde a ellos, del Presupuesto General 
de la Nación   que se la haya apropiado, sino además los 
recursos propios que tiene el Consejo Superior de la 
Judicatura y que administra el Consejo Superior de la 
Judicatura con base en otro tipo de ingreso eso es, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Preguntó si algún parlamentario quiere intervenir 
respecto del artículo 52 que   tiene proposición sustitutiva, 
doctora Juanita Goebertus, bien pueda.

Intervención de la honorable representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias, señor Presidente, nosotros teníamos una 
proposición como dice el representante Harry con 
el representante Toro que yo creo que en, digamos, 
su contenido de poder garantizar que la rendición de 
cuentas incluya también la rendición de cuentas o de la 
destinación y distribución de los recursos, en efecto esta 
sustitutiva lo recoge, donde no lo recoge y digamos en 
esto, pues, simplemente dejo la constancia porque no se 
trata de que hagamos votar, digamos, de votar en contra 
de esta proposición.

La nuestra hacía una relación con un artículo nuevo que 
proponemos que sería el 192 c) que es en el que estaríamos 
creando el Consejo Nacional de Justicia, como dije en mi 
intervención al inicio este es un esfuerzo por fortalecer 
dentro del Gobierno, de la Rama, la participación de la 
academia en la emisión del Plan Nacional de Justicia, etc., 
entiendo digamos que como es evidente al no avalar ese 
pedazo pues están digamos excluyendo y eso hace que no 
estemos dando la discusión con el resto de los artículos 
de la creación de este Consejo Nacional de Justicia que 
estamos creando, es una correlación, simplemente, pues 
lamento que no estemos dando en este momento esa 
discusión, la daremos, supongo, más adelante con los 
artículos nuevos que proponemos pero pues yo dejo 
como constancia  nuestro artículo e insisto, creo que el 
fondo está recogido salvo por la falta de correlación con 
esta discusión del Consejo Nacional de Justicia

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto señor Secretario artículo 56. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Artículo 56 Diego Javier Osorio propone (…).
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Entiendo que es proposición sustitutiva.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Como modifíquese el (…).
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Avalada, perdón.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Artículo 56 propone en el parágrafo segundo que se 

elimine lo siguiente.
Intervención del Honorable Representante Diego 

Javier Osorio Jiménez:
Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor.
Intervención del Honorable Representante Diego 

Javier Osorio Jiménez:
Esa proposición la he dejado como constancia y hago 

parte de la sustitutiva propuesta por el ponente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Entonces artículo 56 tiene proposición sustitutiva 

Secretario o no.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Presidente la otra es la de la doctora Ángela María 

Robledo los ponentes dirán ¿cuál  está avalada? Se la 
avalaron doctor Diego, entonces usted la deja como 
constancia.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Ah, léase la proposición avalada entonces léala para 
que el doctor Diego pueda también intervenir.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Presidente parágrafo 2 propone el doctor Diego Javier 
Osorio, que en la parte final del parágrafo se elimine y en 
ningún caso serán inferiores a los que conforman la Corte 
Constitucional, el Consejo de Estado y la Corte Suprema 
de Justicia entonces quedaría el parágrafo.

Intervención del Honorable Representante Diego 
Javier Osorio Jiménez:

La dejó como constancia, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La deja como constancia señor Presidente.
Intervención del Honorable Representante Harry 

Giovanny González García:
Perdón Presidente, doctor Diego le rogamos el favor 

que no la deje como constancia, esa idea suya es necesaria 
para mejorar la redacción del articulado, cometimos un 
error acá el equipo de coordinadores porque pensábamos 
redactar una proposición sustitutiva tal vez eso se le 
informó al Presidente y pues vimos que no era necesario  
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porque su propuesta recogía la intención que teníamos 
los coordinadores ponentes para aclarar este parágrafo 
segundo del artículo 56 sobre las funciones de la Comisión 
Nacional de Disciplina Judicial, le rogaríamos no la deje 
como constancia y permítanos votar este artículo con el 
respaldo      que le damos a su propuesta.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Diego Osorio.
Intervención del Honorable Representante Diego 

Javier Osorio Jiménez:
En ese sentido entonces la dejamos, entonces la 

proposición para que sea estudiada a profundidad en el 
Senado de la República.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario lea la proposición de todas formas, 
usted inició su lectura, pero  hay que dejar en el acta la 
constancia de sus lecturas.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces el parágrafo segundo quedaría así, de 
conformidad con lo previsto en esta ley el Consejo 
Superior de la Judicatura establecerá las plantas de 
personal de la Comisión Nacional de Disciplina Judicial 
y de los despachos de los Magistrados. 

Firma. Diego Javier Osorio Jiménez.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Tiene alguna otra proposición ese artículo Secretario, 

porque no habiendo sustitutiva hay que mirar qué otro 
tipo de proposiciones tiene. Artículo 56 pregunto si algún 
compañero Representante a la Cámara ha presentado 
alguna otra proposición sobre el artículo 56 mientras 
buscan por secretaría, puede ser que algún compañero 
que sea autor se dé por aludido y pueda solicitar el uso 
de la palabra, si no el artículo quedaría como viene en 
la ponencia más la proposición avalada al doctor Diego 
Osorio, que además está firmada por los ponentes, 
pero entonces no hay ninguna otra proposición, bueno 
Secretario, usted manifieste no haber más proposiciones 
para que sigamos al artículo siguiente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Artículo 58, proposición modificativa tiene aval, 
entonces dice la doctora Ángela María Robledo, 
funciones de las comisiones seccionales de disciplina 
judicial, propone la doctora en el parágrafo primero que 
se elimine lo que dice que en todo caso no podrá ser 
menor de 4 años en cada comisión seccional, quedaría 
así el parágrafo; el Consejo Superior de la Judicatura 
determinará el número de Magistrados garantizando que 
en la planta de todos los despachos se provea el cargo 
de abogado asistente quienes podrán ser comisionados 
para la práctica de pruebas en el evento de que ocurra 
empate en el desarrollo de la sala de decisión se integrará 
a dicha sala el Magistrado que sigue en turno en escrito, 
en estricto orden alfabético de apellidos y nombres. 

Firma: Ángela María Robledo está avalada.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Harry González proposición avalada a la 

doctora Ángela María Robledo.
Intervención del honorable Representante Harry 

Giovanny González García:
Sí Presidente, estamos respaldando esta idea de la 

doctora Ángela Robledo que nos ha apoyado mucho 

en el tránsito de este proyecto de ley que es sobre las 
funciones de las comisiones seccionales de disciplina 
judicial y es el número de Magistrados que conformarían 
estas comisiones seccionales, en la propuesta venía que 
no podría ser menor de 4 pero eso violaría el criterio 
general que tenemos en esta ley y es que esos corporados 
de carácter seccional son números impares, por ello la 
propuesta que viene elimina donde hace referencia a que 
no podrán ser menor de 4 en cada comisión seccional.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Pregunto si la doctora Ángela María Robledo está 
en plataforma y desea intervenir sobre su proposición 
avalada al artículo 58, lo digo porque ella manifestó ya 
hace algún rato retirarse de la plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No está.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
No está. Secretario sobre el artículo 58 hay alguna 

otra proposición. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No señor.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno artículo 50, que el artículo 50 me lo pasaron 

también aquí ahorita.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor, quiero dejar constancia que sobre el artículo 

56, la proposición del doctor Diego Osorio y firmada 
también por Jorge Burgos y Harry González después del 
parágrafo segundo que fue modificado que el resto del 
artículo queda como viene en la ponencia. 

Artículo 50 proposición sustitutiva, parágrafo 
tercero, la Procuraduría General de la Nación velará 
por el adecuado cumplimiento de las disposiciones 
establecidas en este artículo, en correspondencia con las 
atribuciones establecidas a su cargo, en la ley estatutaria de 
transparencia y acceso a la información pública nacional 
Harry Giovanni González Jorge Enrique Burgos, firman.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Harry González, sobre la proposición 
sustitutiva del artículo 50.

Intervención del honorable Representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias Presidente, básicamente este es el artículo 
que hace referencia a la administración de los sistemas 
de estadística, en el sentido de que quien haría digamos 
un control a esas atribuciones de la administración de 
sistemas de estadística en el en el texto original decía 
que el Ministerio público, pero el Ministerio público 
en Colombia es Procuraduría General de la Nación, 
Defensoría del Pueblo y Personería lo cual nos parecía que 
no quedaba clara a quien se le asignaba la competencia, 
por eso se aclaró que quien es competente para velar 
por el adecuado cumplimiento de las disposiciones 
sobre la administración de sistemas de estadística es la 
Procuraduría General de la Nación.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, pregunto si algún otro Parlamentario 
quiere intervenir sobre el artículo 50 toda vez que se 
presentó proposición sustitutiva que va al bloque que 
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se va a proceder a votar y algunos otros pudieron haber 
presentado sobre ese artículo proposiciones o quieren 
intervenir con su contenido, no hay quien solicita el uso de 
la palabra. Señor Secretario vamos a proceder entonces a 
votar el bloque de la siguiente hay otro artículo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hay una solicitud de que vuelva hacer.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sí señor léase el artículo.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Leído el artículo segundo, porque tiene una parte que 

no se leyó entonces.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario léase la proposición sustitutiva sobre 

el artículo segundo para que quede en el acta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice así señor Presidente, sustitúyase el artículo 

segundo el cual quedará así; artículo segundo 
modifíquese el artículo segundo de la Ley 270 de 1996 
el cual quedará así: artículo segundo, acceso a la justicia. 
El Estado garantizará el acceso de todas las personas a 
la administración de justicia, será de su cargo el amparo 
de pobreza y será fortalecido el servicio de Defensoría 
pública, en cada municipio habrá como mínimo una 
oficina de la Defensoría del Pueblo compuesta por al 
menos un defensor municipal y un defensor público 
conforme a la reglamentación que para tal efecto expida 
el Defensor del Pueblo, deberá garantizarse el acceso 
a la justicia a todas las personas con independencia de 
sus circunstancias personales medios o conocimientos 
procurando la permanente actualización de los recursos 
disponibles y la formación adecuada de los servicios, de 
los servidores públicos y de las personas para garantizar 
el acceso a la justicia, las personas que demanden la 
tutela de sus derechos e intereses podrán hacerlo a través 
de los medios tecnológicos y digitales que para el efecto 
se establezcan los municipios, la Defensoría del Pueblo, 
las personerías y demás entidades públicas podrán 
disponer de sus sedes de los medios para que las personas 
del sistema de justicia puedan acceder para adelantar 
actuaciones judiciales de manera virtual.

La oferta de justicia en cada municipio contará con 
una planeación adecuada y participativa atendiendo 
a las características particulares de conflictividad 
social, características sociodemográficas, demanda 
de justicia existente y potencial y condiciones para la 
implementación de mecanismos alternativos de solución 
de conflictos para el efecto se fortalecerá la Defensoría 
del Pueblo, las personerías municipales y casas de 
justicia con el fin de garantizar el acceso gratuito a este 
servicio público, el Estado garantizará el acceso a la 
justicia en las zonas rurales y promoverá la creación de 
mecanismos judiciales y administrativos que atiendan 
a las particularidades de estos territorios, así como 
mecanismos alternativos de solución de conflictos 
para resolverlos conflictos individuales y comunitarios 
que se presenten en dichas zonas procurando el uso de 
las tecnologías de la información; el Estado también 
promoverá la articulación entre las distintas formas de 
oferta justicia y facilitará el acceso coordinado a las 
mismas por parte de las personas.

Las autoridades competentes adecuarán la 
infraestructura física para la prestación del servicio de 

justicia y ajustarán sus procedimientos e instrumentos de 
gestión para garantizar la adecuada y oportuna atención 
a la población en situación de discapacidad, el Ministerio 
de justicia celebrará convenios con la Rama Judicial 
para sumar esfuerzos presupuestales que prioricen la 
construcción de casas de justicia en los municipios 
PDET con el propósito de contar con información que 
facilite la adopción de medidas para el fortalecimiento del 
acceso a la justicia, el Estado diseñará e implementará 
instrumentos para la medición periódica de la situación 
de acceso a la justicia y satisfacción de necesidades 
jurídicas en los diferentes territorios del País.

Parágrafo: en cada municipio funcionará al menos un 
juzgado cualquiera que sea su categoría, para lo cual en 
los términos del artículo 63 de la presente ley el Consejo 
Superior de la Judicatura podrá crear despachos judiciales, 
jueces y Magistrados de apoyo itinerantes, dichos jueces 
tendrán competencia para tramitar y resolver los procesos 
dentro de los despachos que se señalen expresamente de 
acuerdo a la demanda de justicia, en un plazo máximo 
de tres años el Estado deberá garantizar el estándar 
internacional de jueces por un número de habitantes 
determinado por la organización para la cooperación y el 
desarrollo económico OCDE. 

Firman: Harry Giovanni González García, Jorge 
Enrique Burgos, Juan David Vélez y Diego Javier Osorio.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, lo hicimos para que quedara en el acta, 
entonces señor Secretario vamos a someter a consideración 
el siguiente bloque de artículos, doctor Harry coordinador 
ponente usted está pidiendo el uso de la palabra.

Intervención del honorable Representante Harry 
Giovanny González García:

No, gracias Presidente, bueno, este artículo es también 
uno de los más importantes, que es todo el contenido 
de acceso a la justicia, fundamentalmente estamos 
modernizando este artículo y queremos acá pedirle que 
haya una corrección en la lectura doctor Raúl en la, en el 
inciso final, tal vez frente a lo que refiere al cumplimiento 
del estándar con OCDE para el número de juzgados por 
habitantes, que el cumplimiento de esas metas del OCDE 
no sea en 3 años si no 6 años es lo que hemos concertado 
con el Gobierno nacional.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sonido para el doctor Raúl, Subsecretario. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí entonces que, entonces el último inciso quedaría de 

la siguiente manera usted me confirma doctor Harry. En 
un plazo máximo de 6 años el Estado deberá garantizar el 
estándar internacional de jueces por número de habitantes 
determinado por la organización para la cooperación y el 
desarrollo económico OCDE. Así quedaría el inciso final, 
está leída la proposición señor Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario vamos a someter entonces a 
consideración el siguiente bloque. En consideración: 
artículo segundo con proposición avalada, 11 con 
proposición avalada, por los ponentes 26 con proposición 
avalada, 32 con proposición avalada, 38 con proposición 
avalada, 52 con proposición avalada, todas ellas, todas 
ellas suscritas por los ponentes coordinadores ponentes, 
56 con proposición avalada al doctor Diego Osorio, 58 
con proposición avalada a la doctora Ángela Robledo 
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y 50 con proposición avalada autoría también de los 
coordinadores ponentes. 

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra; señor Secretario ordénese la apertura del registro 
vótese por plataforma este bloque de artículos con las 
proposiciones avaladas descritas.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los artículos 2°, 11, 26, 
32, 38, 52, 56, 58 y 50 con las proposiciones avaladas, se 
abre el registro pueden votar.

Burgos Lugo Jorge Enrique vota Sí.
González García Harry Giovany vota Sí.
León León Buenaventura vota Sí.
Quintero Romero Eloy Chichi vota Sí.
Uscátegui Pastrana José Jaime vota Sí.
Gómez Betancurt Luis Fernando  vota Sí.
Correal Herrera Henry Fernando vota Sí.
Méndez Hernández Jorge vota Sí.
Garzón Rodríguez Hernán Humberto vota Sí.
Murillo Benítez Jhon Arley vota Sí.
Calle Aguas Andrés David vota Sí.
Caicedo Sastoque José Edilberto vota Sí.
Villamil Quessep Salim vota Sí. 
Chacón Camargo Alejandro Carlos vota Sí.
Córdoba Manyoma Nilton vota Sí.
Giraldo Arboleda Atilano Alonso vota Sí.
Cristancho Tarache Jairo Giovany vota Sí.
Medina Arteaga Aquileo vota Sí.
Carreño Castro José Vicente vota Sí.
Valdés Rodríguez Edwin Alberto vota Sí.
Vélez Trujillo Juan David vota Sí.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario recoja los votos manuales adicionales, 
ordene cierre del registro y anuncie la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el Sí:
Burgos Lugo Jorge Enrique.
González García Harry Giovany.
León León Buenaventura.
Quintero Romero Eloy Chichi.
Uscátegui Pastrana José Jaime.
Gómez Betancurt Luis Fernando.
Correal Herrera Henry Fernando.
Méndez Hernández Jorge.
Garzón Rodríguez Hernán Humberto.
Murillo Benítez Jhon Arley.
Calle Aguas Andrés David.
Caicedo Sastoque José Edilberto.
Villamil Quessep Salim. 
Chacón Camargo Alejandro Carlos.
Córdoba Manyoma Nilton.
Giraldo Arboleda Atilano Alonso.
Cristancho Tarache Jairo Giovany.
Medina Arteaga Aquileo.
Carreño Castro José Vicente.
Valdés Rodríguez Edwin Alberto.
Vélez Trujillo Juan David.
Para un total por el sí de 22 votos manuales, 102 

electrónicos para un total por el sí, de 124 votos. Por el no 
0 votos manuales 0 votos electrónicos ¡perdón! Manuales 
son 21 votos, no son 22, sino 21 votos por el sí y 102 
manuales para un total por el sí de 123, 123 votos por él 
sí por el no 0 votos manuales 0 votos electrónicos.

Señor Presidente han sido aprobados los artículos 
2°, 11, 26, 32, 38, 52, 56, 58 y 50 con las proposiciones 
avaladas por la mayoría absoluta requerida por la 
Constitución y la Ley.

Publicación Registro de Votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario vamos entonces al bloque de artículos 
con proposiciones no avaladas, es último bloque que nos 
resta, pero estamos hablando de 22 artículos entre esos 

22 hay, 7 artículos que tienen una sola proposición, parece 
ser que la dejarían como constancia sus autores tendrían 
que manifestarlo yo quiero que anote estos siete artículos 
para que estemos hablando el mismo idioma. 9°, 10, 13, 
53, 64, 65 y 71 esos 7 artículos empezamos por el 9°. 
Artículo 9° cuántas proposiciones tiene.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Una proposición.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno de quién es la proposición.
 Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
De Jorge José Eliécer Salazar.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Esa, doctor José Salazar usted ha manifestado dejar 

como constancia una proposición en el artículo noveno.
Intervención del Honorable Representante José 

Eliécer Salazar López
Sí señor, la deja como constancia.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, entonces señor Secretario ese artículo se va 

a votar como viene en la ponencia, artículo décimo quién 
es el autor de la proposición. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Eliécer Salazar, José Eliécer.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor José Eliécer Salazar, su proposición en el 
artículo décimo se ha dejado  como constancia por eso no 
le daríamos lectura.

Intervención del Honorable Representante José 
Eliécer Salazar López

Así es Presidente, también la dejo como constancia. 
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto señor Secretario el artículo 13 tiene una sola 

proposición también. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor Presidente, de la doctora Adriana Matiz 

Vargas.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Bueno doctora Adriana Matiz usted ¿esta proposición 

la va a dejar como constancia?
Intervención de la honorable Representante 

Adriana Magali Matiz Vargas:
Presidente la dejo como constancia gracias.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto, no hay necesidad de hacer la lectura del 

mismo, artículo 53 Secretario ¿cuántas proposiciones 
tiene?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tiene una proposición también de la doctora Adriana 
Matiz Vargas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Adriana Matiz su proposición ¿también se 
queda como constancia?

Intervención de la Honorable Representante 
Adriana Magali Matiz Vargas:

También Presidente gracias.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Artículo 53. Bueno, Secretario artículo 64. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Tiene una proposición del Representante Modesto 

Aguilera.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Representante Modesto Aguilera usted ¿esta 

proposición la está dejando como constancia o no?
Intervención del Honorable Representante 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Así es, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto y artículo 71 ¿cuántas proposiciones tiene?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Y el 65 Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Ah, es el 65 pensé que era el que había pasado 65 ¿de 

quién es la proposición?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Del Representante Víctor Ortiz.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Víctor Ortiz, usted esta proposición la 
está dejando como constancia doctor Víctor Ortiz Joya, 
Representante usted tiene proposición sobre el artículo 
65 este es el momento de sustentarla si no la Mesa 
Directiva la deja como constancia, queda entonces como 
constancia la proposición del artículo 65, artículo 71

Intervención del Honorable Representante Víctor 
Manuel Ortiz Joya:

Sí señor Presidente, la dejo como constancia gracias.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto Doctor Ortiz. Artículo 71.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El artículo 71 tiene una proposición del Representante 

Diego Javier Osorio.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Diego Javier Osorio su proposición del 

artículo 71 ¿la deja como constancia o no?
Intervención del Honorable Representante Diego 

Javier Osorio Jiménez:
La dejó como constancia, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario en consideración los siguientes 

artículos, el siguiente bloque para que lo votemos cómo 
vienen en la ponencia artículos 9°, 10, 13, 53, 64, 65 y 71; 
9°, 10, 13, 53, 64, 65 y 71 se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra. 

Señor Secretario ordene la apertura de registro, vote 
este bloque de artículos como vienen en la ponencia por 
plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para los artículos 9, 10, 13, 53, 
64, 65 y 71 como vienen en la ponencia, pueden votar 
señores Representantes.

Burgos Lugo Jorge Enrique vota Sí.
González García Harry Giovany vota Sí.
León León Buenaventura vota Sí.
Córdoba Manyoma Nilton vota Sí.
Quintero Romero Eloy Chichi  vota Sí.
Benavides Solarte Diela Liliana vota Sí.
Villamil Quessep Salim vota Sí. 
Méndez Hernández Jorge vota Sí.
Caicedo Sastoque José Edilberto vota Sí.
Gómez Betancurt Luis Fernando vota Sí.
Garzón Rodríguez Hernán Humberto vota Sí.
Murillo Benítez Jhon Arley vota Sí.
Medina Arteaga Aquileo vota Sí.
Arias Betancur Erwin vota Sí.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo vota Sí.
Uscátegui Pastrana José Jaime vota Sí.
Muñoz Delgado Felipe Andrés vota Sí.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Secretario ¿tenemos ya decisión de la Plenaria? No 
lo escucho. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:
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Sí hay decisión.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Sírvase recoger los votos manuales adicionales, 

autorizar, ordenar el cierre del registro y manifestar cuál 
es la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue: 
Por el sí manuales:
Burgos Lugo Jorge Enrique.
González García Harry Giovany.
León León Buenaventura.
Córdoba Manyoma Nilton.
Quintero Romero Eloy Chichi.
Benavides Solarte Diela Liliana.
Villamil Quessep Salim. 

Méndez Hernández Jorge.
Caicedo Sastoque José Edilberto.
Gómez Betancurt Luis Fernando.
Garzón Rodríguez Hernán Humberto.
Murillo Benítez Jhon Arley.
Medina Arteaga Aquileo.
Arias Betancur Erwin.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo.
Uscátegui Pastrana José Jaime.
Muñoz Delgado Felipe Andrés vota.
Para un total por el sí 17, 102 electrónicos para un 

total por el sí de 119 votos. Por el no 0 votos manuales, 0 
votos electrónicos. 

Señor Presidente han sido aprobados los artículos 9, 
10, 13, 53, 64, 65, 71 como vienen en la ponencia con las 
mayorías requeridas por la Constitución y la ley.

Publicación Registro de Votación



Página 90 Lunes, 30 de agosto de 2021 Gaceta del Congreso  1125



Gaceta del Congreso  1125 Lunes, 30 de agosto de 2021 Página 91

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, resta un bloque de artículos que 
no tienen proposiciones avaladas, yo acabo de colocar 
ese bloque de artículos en el chat de la plataforma para 
que los Parlamentarios se fijen cuáles son los números 
de esos artículos, voy a someterlos a consideración si 
algún Parlamentario cree que alguno de esos artículos 
no debe ir en el bloque se podría discutir por aparte, de 
lo contrario como no tienen las proposiciones avaladas 
pues voy a abrir la discusión para que cualquiera pueda 
pedir la palabra y acto seguido se podrían someter a 
consideración como vienen en la ponencia, porque las 
proposiciones no están avaladas.

Intervención del honorable Representante Andrés 
David Calle Aguas:

Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Queda abierto el chat para eso y la posibilidad de 

que pueda intervenir cualquier Parlamentario, quién está 
pidiendo el uso de la palabra.

Intervención del honorable Representante Andrés 
David Calle Aguas:

Presidente, Andrés Calle.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Andrés David Calle bien pueda tiene el uso 

de la palabra, ya usted vio cuáles son los artículos, no he 
empezado a someterlos a consideración, pero bien pueda.

Intervención del honorable Representante Andrés 
David Calle Aguas:

Presidente le solicito se retire del bloque el artículo 
octavo, sobre el que tengo una proposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto, entonces doctor Calle el artículo octavo se 
saca del bloque, sigo   pendiente.

Intervención del honorable Representante Wílmer 
Leal Pérez:

Presidente, Presidente de igual manera el artículo 67. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Wílmer Leal ¿artículo qué?
Intervención del honorable Representante Wílmer 

Leal Pérez:
67, Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
67 también se saca, no se ha votado, está aquí en el 

bloque el 67, yo lo tengo, alguna otra persona considera 
que de ese bloque hay algún otro artículo que no deba 
votarse, ya enseguida le doy el uso de la palabra a la 
doctora Juanita cuando someta a consideración, lo que 
pasa es que voy a someter a consideración unos artículos 
excepto los que se van a sacar del bloque, Doctora Juanita 
bueno no hay ninguna otra solicitud, entonces señor 
Secretario en consideración los siguientes artículos como 
vienen en la ponencia artículo 1º, 14, 16, 19, 25, 35, 37, 
38, 39, 42, 43, 44 y 88 se abre la discusión tiene el uso de 
la palabra la doctora Juanita María Goebertus.

Intervención de la honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias Presidente, bueno tengo 4 artículos en 
este bloque, lamento mucho que los ponentes, los 
coordinadores y el Gobierno hayan tomado la decisión 
de no avalar estas proposiciones; no creo que valga la 
pena excluirlos porque simplemente van a alargar una 
decisión que seguramente ya está tomada, pero quisiera 
exponerlos porque realmente no entiendo las razones por 
las cuales toman la decisión de no avalarlos, hay dos, de 
hecho son cinco proposiciones perdón porque son dos 
sobre el 19 tengo dos, una que desarrolla justamente la 
política de equidad de género; que busca establecer que 
a más tardar para el año 2030 se cumpla con la idea de 
paridad, lo pusimos como un principio arriba pero no 
tiene ningún tipo de vinculatoriedad, ni está establecido 
cuándo lo vamos a cumplir, a mí realmente me preocupa 
muchísimo que quede simplemente como un saludo a la 
bandera como les decía al inicio.

Realmente  la situación es dramática cuando aplicamos 
criterios claros de meritocracia, las mujeres son puestas 
al nivel más bajo, pero cuando empezamos a aplicar otros 
criterios empezamos a dejar por fuera a las mujeres y hoy 
no tenemos a un grupo grande de mujeres en equidad en 
las Altas Cortes.

La segunda proposición del artículo 19 tiene que 
ver con la diversidad de sectores respecto de los cuales 
se debe escoger dentro de la carrera, garantizando que 
haya más involucramiento de la academia, de nuevo es 
sí que no entiendo por qué no la avalan creo que es una 
manera de garantizar un poco más de pluralidad, luego 
tengo respecto del artículo 35 un poco más de desarrollo 
de lo que habíamos discutido en otra de las proposiciones 
ante lo que tiene que ver con el informe de rendición de 
cuentas con la garantía de que la Rama Judicial, siendo 
un poder autónomo e independiente que se garantice 
la posibilidad de llevar a cabo por supuesto su función 
Constitucional en todo caso tenga también que rendir 
cuentas, tampoco entendería por qué esta proposición 
no se tiene en consideración, luego adicionalmente 
incluimos un artículo que tiene que ver con algunos 
nuevos a los que ya me había referido antes que es la idea 
al concepto del Consejo Nacional de Justicia.

Este es, nuevamente además un tema que ha sido objeto 
de discusión con el Consejo Superior de la Judicatura, 
hay una preocupación muy gruesa sobre el Gobierno de 
la rama, la idea de que el concepto vinculante no pueda 
ser un concepto vinculante emitido por las Altas Cortes 
porque ahí habría digamos como un juez y parte sino 
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que sea un concepto vinculante emitido por una serie de 
factores externos particularmente de academia a través de 
este Consejo Nacional de Justicia que estamos buscando 
crear y finalmente está nuestra proposición al artículo 88 
que yo creo que le ponía un poco de dientes a esta idea 
de que hubiera un condicionamiento frente a los recursos, 
un poco bajo la misma lógica, como operan varias de las 
entidades de la rama ejecutiva en donde hay una garantía 
de que tienen que ejecutarse unos recursos y que eso 
se refleja en la posibilidad de luego seguir creciendo 
en su presupuesto, de nuevo ampliaba la capacidad de 
rendición de cuentas frente a la ejecución de los recursos, 
esas eran mis proposiciones sobre estos artículos, gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Jorge Gómez.
Intervención del honorable Representante Jorge 

Alberto Gómez Gallego:
Sí doctor Blanco, muchas gracias, vuelvo con el 

cuento de la Sentencia 285 de 2016 que es clara, expresa, 
no, o sea no admite interpretaciones sobre cómo son 
las funciones del Consejo Superior de la Judicatura y 
del Comité Interinstitucional son distintas el Comité 
Interinstitucional son distintas: el Comité Interinstitucional 
repito dice expresamente: está conformado por 
operadores judiciales, que no tienen por qué interferir 
para nada en asuntos administrativos y entonces aquí se 
le está entregando al Comité Interinstitucional la función 
de designar, de elegir al director ejecutivo de la rama, de 
la Rama Judicial esa es una función que es absolutamente 
contraria a la función de ese Comité Interinstitucional, 
ese Comité Interinstitucional tiene otras funciones que no 
tienen para nada que ver  con nombrar director ejecutivo, 
eso es función del Consejo Superior de la Judicatura.

Entonces, aquí los artículos 43 y 44 troncan las 
funciones al Consejo Superior de la Judicatura, le quitan 
la función de elegir su director administrativo y se la 
trasladan al Comité Interinstitucional ya aquí, yo creo 
que esto repito yo les pido con todo, con todo respeto 
que revisen la Sentencia 285 de 2016 que expresa clara, 
taxativa no admite interpretaciones intermedias, ni 
versiones que es que es que fue que no dice tajantemente 
una cosa es una cosa y otra cosa es otra cosa, como así 
lo dice claramente y el artículo 35 dice que algunas de 
las funciones que son potestativas del Consejo Superior 
de la Judicatura tendrán concepto vinculante como lo 
dijo la Doctora Juanita del Comité Interinstitucional aquí 
se establece un cambio de funciones, esto es un cambio 
fundamental.

Yo le pido a los compañeros que lo revisen y si no 
pues ya ustedes decidirán por mayoría lo que quieran 
decidir, pero les recuerdo que como dijo ahora el doctor 
Harry, esto es una ley estatutaria  que tendrá control de 
Corte Constitucional que no hizo parte de esta discusión, 
entonces aquí no hay criterios de la Corte Constitucional 
estoy seguro que si las hubieran consultado así fuera 
extraoficialmente les hubieran dicho que ojo que eso 
confunde las funciones de un órgano con las del otro, 
mezclan funciones que no son propias ni del uno ni del 
otro entonces yo insisto en que estas proposiciones yo no 
las dejo como constancia yo pido que se voten porque no 
creo que sean legales ni, Constitucionales. Gracias señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Perfecto. Señor Secretario, se mantiene la discusión 
nadie más ha pedido el uso de la palabra va a cerrarse la 
discusión.

Intervención del honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Sí Presidente, Presidente
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Doctor Gabriel Jaime Vallejo usted manifestó ya en el 

chat que dejaba como constancia su proposición ¿cierto?
Intervención del honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi:
Sí Presidente me gustaría rápidamente explicarla a los 

colombianos 3 minutos máximo Presidente si usted me 
lo permite.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Discúlpame doctor Vallejo no le entendí porque me 
hablaron acá.

Intervención del honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

No Presidente, si, efectivamente la dejo como 
constancia,     pero si usted me lo permite me gustaría…

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Bien pueda, bien pueda.
Intervención del honorable Representante Gabriel 

Jaime Vallejo Chujfi:
Presidente bueno, muchas gracias, mire mi proposición 

iba encaminada a eliminar el concepto de principio de 
paridad de género y de equidad de género en la justicia, 
este fue un tema que generó un debate enorme en los 
medios, en la opinión pública entre otras cosas queridos 
compañeros porque también quiero decirlo con claridad 
en este Congreso, pareciera que hablar de equidad 
de género y paridad de género se volvió un asunto de 
corrección política, ay de aquel que se atreva a desafiar 
o a cuestionar estos principios identitarios de ideologías 
identitarias lo acribillan en la opinión pública, querido 
Eliécer, ay de aquel que se atreva a cuestionar la paridad 
y se nos vienen encima, por fortuna yo a eso no le tengo, 
no le tengo temor y creo que estas discusiones son sanas 
desde lo político por supuesto y porque creo yo que la 
paridad de género es un error en la justicia, llamase es, 
atenta contra un principio de mérito que es realmente lo 
que estamos buscando y así se lo manifesté al Gobierno 
nacional y así lo manifesté en la comisión, pero digamos 
que no pude convencerlos.

Entre otras cosas, decirles que la misma comisión 
decía que para lograr la paridad de género, oigan este 
dato queridos compañeros, para lograr la paridad de 
género en la justicia se necesitan 10 años sin que ningún 
hombre se presente, sin que ningún hombre se presente 
o sea una discriminación total y absoluta, cinco razones 
por las cuales la paridad de género es una amenaza para 
la igualdad ante la ley y finalmente para lo que se busca 
la que es excelencia a la justicia. 

Lo primero, la paridad de género en la justicia pide 
discriminar a los hombres, claro, las cuotas de género 
privan a cierto grupo de hombres de no acceder a los 
mismos cargos, hay un principio de desigualdad, el 
argumento es que es una acción afirmativa o una acción 
positiva, pero hay una discriminación. 

Lo segundo, parte de un concepto, en mi opinión, 
equivocado de que las mujeres son inferiores a los 
hombres y que hay que darles condiciones de igualdad 
porque entonces tienen condiciones de inferioridad, 
es un gran un error conceptual enorme aquí no hay 
ninguna condición de inferioridad y que entonces por 
esa condición  la mujer necesita privilegios, ese es un 
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argumento que contradice los mismos principios de que 
quienes promueven la paridad de género.

Tercer argumento, parte de un falso dilema eterno 
además entre víctimas y victimarios, nos han querido 
seguir vendiendo que este es un orden occidental, 
patriarcal, machista que oprime a la mujer y nos hacen 
ver que entre el hombre y la mujer somos enemigos, 
ese es un discurso, en mi opinión, equivocado que le ha 
hecho muchísimo daño, le ha hecho muchísimo daño 
por supuesto a esa lucha válida y legítima para evitar la 
discriminación de la mujer que ha tenido históricamente. 

Cuarto argumento por supuesto contraria al principio 
de me (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante, Representante Gabriel Jaime Vallejos 
30 segundos que culmine su intervención.

Intervención del Honorable Representante Gabriel 
Jaime Vallejo Chujfi:

Gracias Presidente no es lo mismo escoger los 
mejores de un 100% que escoger los mejores del 50% y 
los mejores del 50% no es lo mismo, aquí hay que decir a 
los colombianos que el principio de mérito, lo borramos 
con el principio de paridad y finalmente nos quieren 
hacer ver que la sociedad funciona 50 y 50 y queridos 
compañeros la sociedad colombiana y ninguna sociedad 
en el mundo funciona 50, 50. Muchas Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctora Adriana Matiz. 
Intervención de la Honorable Representante 

Adriana Magali Matiz Vargas:
Presidente gracias, yo no puedo creer que tengamos 

que dar nuevamente este debate pero debo hacer la 
claridad, no puedo quedarme callada, mire la paridad y 
el enfoque de género, Gabriel, es uno de los pendientes 
que hay en la justicia colombiana y sobre ese punto es 
importante mencionar que ya han pasado 21 años de la 
expedición de la Ley de cuotas la Ley 581 del año 2000 en 
la cual se reglamentó la participación efectiva de la mujer 
en los niveles decisorios de las diferentes ramas del poder 
público y sin embargo hemos visto como ese ascenso y 
esa efectiva representación de las mujeres en los espacios 
de poder y decisión de nuestro País, a pesar de presentar 
avances ha sido supremamente lento incluyendo el 
escenario de la Rama Judicial y en la Rama Judicial 
tenemos juezas y Magistradas pero también tenemos 
un techo de cristal y eso no podemos negarlo, hay unas 
barreras para que las mujeres ocupen los cargos más altos 
de la judicatura y no lo digo yo, lo dicen obviamente, las 
estadísticas que tenemos, Gabriel, las mujeres hoy en las 
Altas Cortes tan solo son un 23% en los tribunales un 
33% mientras que en los juzgados de circuito y la vez 
pasada en la comisión que te escuchaba la discusión, que 
si era que queríamos que en la Rama Judicial fueran 50% 
mujeres y 50% hombres, quiero decir en los juzgados del 
circuito del 45.7% son juezas y el 51% de los juzgados 
municipales son mujeres donde no hemos podido llegar 
es a las Altas Cortes.

Quiero, darte otros datos más específicos en la Corte 
Suprema de Justicia entre el año 2019 y el año 2020 se 
abrieron 7 vacantes, 7 vacantes a cargos de Magistrados 
en la sala de casación laboral 3 listas cada una de esas 
listas de 10 personas y sabes cuántas mujeres eligieron 
pues quiero decirte no eligieron absolutamente ninguna 
mujer, las 7 vacantes fueron llenadas por hombres, el 
incremento de la participación y la representación de 
las mujeres en los sistemas judiciales puede afectarnos 
mucho más de lo que nosotros podemos pensar y mire, 

para algunos el argumento a favor de este incremento 
está directamente relacionado con los valores y la 
diferente aproximación que hay entre hombres y mujeres 
al derecho a las pruebas, a la toma de las decisiones.

Si los hombres y las mujeres tienen diferentes 
enfoques a la hora de lidiar con los procedimientos 
y ninguno de esos enfoques de género es per se mejor 
que el otro, ambos son necesarios y son necesarios 
para realizar esos procesos imparciales y obtener esos 
resultados objetivos que necesitamos de la justicia 
y eso hay que tenerlo absolutamente claro, entonces 
no entiende uno como aquí en está Plenaria volvemos 
a discutir sobre el tema que venimos reclamando las 
mujeres y que no lo reclamamos porque queramos tener 
la discriminación, no es equivocado el incremento de 
la participación de las mujeres en escenarios que se 
han considerado históricamente masculinos, son una 
herramienta importante y trascendental para una sola cosa 
y es eliminar esas concepciones patriarcales y machistas 
que aún tenemos en la sociedad. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario culmina la discusión, vótese por 
plataforma los artículos como vienen en la ponencia 1°, 
14, 16, 19, 25, 35, 37, 38, 39, 42, 43, 44 y 88 ordene la 
apertura.

Intervención de la Honorable Representante 
Adriana Magali Matiz Vargas:

Moción de procedimiento.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
No le entendí doctora Adriana.
Intervención de la Honorable Representante 

Adriana Magali Matiz Vargas:
Moción de procedimiento Presidente, quiero pedirle 

que por favor el artículo 19 dejemos a parte esa, esa 
proposición del artículo 19.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Exclúyase el artículo 19 doctora, por eso habíamos 
dado un plazo ahora para que ustedes lo manifestaran.

Intervención de la Honorable Representante 
Adriana Magali Matiz Vargas:

Gracias Presidente
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, ordene la apertura del registro 

vótense los artículos citados,  exclúyase el artículo 19, el 
8° y el 67.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los artículos 1°, 14, 16, 
25, 35, 37, 38, 39, 42, 43, 44 y 88 como viene la ponencia 
pueden votar señores Representantes.

Burgos Lugo Jorge Enrique vota Sí.
González García Harry Giovany vota Sí.
Benavides Solarte Diela Liliana vota Sí.
León León Buenaventura vota Sí.
Acosta Infante Yenica Sugein vota Sí.
Quintero Romero Eloy Chichi vota Sí.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo vota Sí.
Córdoba Manyoma Nilton vota Sí.
Méndez Hernández Jorge vota Sí.
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Muñoz Delgado Felipe Andrés vota Sí.
Londoño García Gustavo vota Sí.
Garzón Rodríguez Hernán Humberto vota Sí.
Restrepo Arango Margarita María vota Sí.
Bermúdez Lasso Alexánder Harley vota Sí. 
Murillo Benítez Jhon Arley vota No.
Gómez Betancurt Luis Fernando vota Sí.
Zorro Africano Gloria Betty vota Sí. 
Aguilera Vides Modesto Enrique vota Sí.
Padilla Orozco José Gustavo vota Sí.
Gómez Román Edgar Alfonso vota Sí.
Lorduy Maldonado César Augusto vota Sí.
Correal Herrera Henry Fernando vota Sí.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario hay que aclarar que el artículo 38 ya 
había sido votado en el bloque anterior con proposición 
avalada, había sido votado que quede en el acta señor 
Secretario.

Señor Secretario tenemos decisión de la Plenaria. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí hay decisión
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Reúna votos manuales adicionales, ordene el cierre 

del registro y anuncie la  votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el Sí manuales: 

Burgos Lugo Jorge Enrique.
González García Harry Giovany.
Benavides Solarte Diela Liliana.
León León Buenaventura.
Acosta Infante Yenica Sugein.
Quintero Romero Eloy Chichi.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo.
Córdoba Manyoma Nilton.
Méndez Hernández Jorge.
Muñoz Delgado Felipe Andrés.
Londoño García Gustavo.
Garzón Rodríguez Hernán Humberto.
Restrepo Arango Margarita María.
Bermúdez Lasso Alexander Harley. 
Gómez Betancurt Luis Fernando.
Zorro Africano Gloria Betty. 
Aguilera Vides Modesto Enrique.
Padilla Orozco José Gustavo.
Gómez Román Edgar Alfonso.
Lorduy Maldonado César Augusto.
Correal Herrera Henry Fernando.
Para un total por el Sí de 21 votos manuales por el Sí 

89 electrónicos para un total por el Sí de 110 votos, 21 
manuales 89 electrónicos, para un total por el Sí de 110 
votos.

Por el no: 
Murillo Benítez Jhon Arley.
Un voto manual 3 electrónicos para un total por el no 

de 4 votos. Señor Presidente ha sido aprobado este bloque 
de artículos 1°, 14, 16, 35, 25, 35, 37, 39, 42, 43, 44 y 48 
como viene en la ponencia con las mayorías requeridas 
por la Constitución y la Ley.

Publicación registro de votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario restan tres artículos 8°, 19, 67 
que fueron sacados del bloque anterior a solicitud de 
Parlamentarios. Vamos a empezar por el artículo octavo, 
el doctor Andrés Calle  solicitó que se sacara del bloque. 
Doctor Andrés Calle tiene usted el uso de la palabra sobre 
el artículo octavo.

Intervención del Honorable Representante Andrés 
David Calle Aguas:

Gracias Presidente quisiera saber si me escuchan.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

¡Muy bien! Bien pueda.

Intervención del Honorable Representante Andrés 
David Calle Aguas:

Presidente, este, esta proposición quiero llamar la 
atención de los ponentes del proyecto de ley estatutaria 
en cuanto a que nosotros en la ley que busca regular la 
administración de justicia nos fijamos solamente en la 
Corte Suprema, en la Corte Constitucional, en la Comisión 
de Disciplina Judicial pero olvidamos por completo 
que el Congreso de la República cumple una función 
jurisdiccional y precisamente surge la necesidad de darle 
igualdad de armas a todas las autoridades que ejercen 
funciones jurisdiccionales, la Corte Constitucional, la 
Corte Suprema, los jueces tienen bajo su potestad aplicar 
por orden judicial medidas provisionales y cautelares 
que limitan la libertad o suspenden de sus funciones a 
los investigados así mismo hace muchos años en materia 
administrativa el Consejo de Estado y algunas otras 
autoridades administrativas, disponían según el artículo 
58 numeral 4 de la Ley 80, la facultad de suspender 
servidores mientras adelantaban investigaciones de 
carácter administrativo.

Hoy la Procuraduría General de la Nación, la 
Contraloría General de la República tienen la facultad 
de suspender funcionarios que son investigados e incluso 
las superintendencias caso muy puntual el caso de la 
superintendencia notariado que tiene esta función entonces 
bajo esta proposición, lo que buscamos es facultar a la 
comisión de investigación y acusación de suspender a 
los servidores que investigan, una suspensión provisional 
del cargo entendida como una medida cautelar de origen 
Constitucional que no busca sancionar sino asegurar 
la transparencia la imparcialidad y la efectividad de la 
investigación así tal cual lo consagra en sus parámetros 
la Sentencia c) 484 de 2000, Presidente, basta analizar 
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la efectividad que ha tenido la comisión legal de 
investigación y acusación de la Cámara de Representantes 
desde su creación para determinar que algo está muy 
mal y lo entendemos también entre la opinión pública y 
podemos percibir como hay algunos apelativos como la 
comisión de absoluciones y a qué apunta precisamente 
esto es a dificultades nucleares, a dificultades de génesis 
que tiene la comisión de acusaciones desde toda su 
historia, solamente un Presidente de la República ha 
sido sancionado por la comisión de acusación y fue el 
Presidente Rojas Pinilla que después fue absuelto.

De acuerdo con la corporación excelencia de la 
justicia que hizo un balance del trabajo de la comisión de 
acusaciones señala que desde el 92 hasta el 2013 se ha 
recibido un total de 3.496 denuncias, el 56 por ciento de 
ellas que son 1.957 fueron archivadas, el 44% 1.538 de 
las denuncias están aún sin resolver y ni un solo fallo 
de fondo se registró en estos años, los juicios contra los 
aforados históricamente no han funcionado, precisamente, 
porque la comisión de acusaciones no tiene herramientas 
jurídicas que logre la transparencia de la investigación, en 
muchos casos es imposible adelantar una investigación 
contra un funcionario porque este maneja los hilos de 
esa entidad, suministra los documentos y el material 
probatorio que puedan obtener los representantes, es 
realmente muy poco Presidente entonces yo aquí sí 
quiero llamar a la realidad que vive nuestro País, a la 
realidad que vive nuestra institución, nuestra corporación 
esta célula legislativa que es precisamente la encargada 
de la investigación de los aforados constitucionales, que 
nos demos las herramientas para poder garantizar una 
verdadera investigación y un verdadero juzgamiento, 
si nosotros nos limitamos y nosotros no tenemos las 
mismas facultades que los otros órganos jurisdiccionales 
esto será imposible y Presidente mantener  la unidad de 
materia, no pretendemos regular de manera detallada, 
queremos que sea una ley posterior que salga de este 
Congreso de la República, que regule de manera 
determinada los términos, los mecanismos para la 
solicitud, la aplicabilidad y la preponderancia a la hora de 
discutir esta, esta solicitud de suspensión del funcionario. 
Presidente yo aquí quiero llamar de verdad  a los ponentes 
que no han avalado esta proposición, a los Congresistas 
en esta discusión tan importante de la administración de 
justicia a que le demos funciones a esta célula legislativa, 
que le demos funciones a la comisión de investigación y 
acusaciones para así poder llevar un verdadero proceso 
con garantías para todos como cualquier otro ciudadano 
los aforados también deben tener un proceso que brinde 
todas las garantías.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Harry González como coordinador ponente 
bien pueda.

Intervención del honorable Representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias Presidente, mire el tema que nos plantea el  
doctor Andrés Calle es un tema relacionado con algo que 
se ha discutido en las mesas técnicas que se llama, la 
suspensión por indignidad de los Magistrados de Alta 
Corte, no hubo acuerdo, no hubo acuerdo en el marco de 
la Comisión Interinstitucional sobre esta materia, lo que 
plantearon fueron tres propuestas. 

Una propuesta es que la suspensión por indignidad 
la haga directamente la sala plena de cada corporación 

con base en un procedimiento que ellos establecen, 
actualmente la única corte que ha hecho ese procedimiento 
basado en una incorporación a su reglamento es la Corte 
Suprema de Justicia. 

Otra propuesta es un poco parecida con la que trae 
a colación Andrés Calle en el sentido de que fuera la 
comisión de acusación de la Cámara de Representantes, 
pero a petición de la corte que quiere que se le suspenda 
por indignidad a uno de sus corporados. 

Y una tercera propuesta es la que orienta que se deje a 
cada corporación establecer en su reglamento si se aplica 
o no un mecanismo de suspensión por indignidad, en 
unos procedimientos que ellos establezcan, esa tercera 
propuesta, hoy nosotros la estamos dejando como 
constancia y es más parecido a la realidad actualmente 
una corte decidió aplicar un procedimiento de suspensión 
por indignidad qué es el caso de la Corte Suprema de 
Justicia en un caso de un Magistrado de esa corporación 
en hechos públicos que no voy a retomar y a traer a 
colación en esta Plenaria.

Entonces doctor Andrés, básicamente por dos 
aspectos nosotros no respaldamos su propuesta una 
porque no hay acuerdo en el marco de la Comisión 
Interinstitucional y este es un tema muy sensible que 
requiere un consenso particular y segundo porque 
tenemos una regla los ponentes que hemos cumplido al 
pie de la letra y es que este proyecto de ley no debe traer 
temas procesales, incorporar esta competencia de una 
suspensión a la comisión de acusaciones de la Cámara de 
Representantes que puedan suspender a los aforados que 
son objeto de investigación en esta corporación es ya un 
tema de carácter procesal así no sea de fondo dice Andrés 
se requeriría otra norma para regularlo pero es un tema de 
carácter procesal que no tiene que ver con el contenido 
fuerte de esta norma que es la administración de justicia, 
por eso le pedimos a las bancadas, si Andrés no la retira, 
que votemos en contra de esta propuesta.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Doctor Andrés Calle como usted tiene una proposición 
en el artículo octavo, usted es el que determina si esta 
proposición la sometemos o no a consideración, no tiene 
aval de los ponentes o la deja como constancia usted 
tiene la palabra.

Intervención del Honorable Representante Andrés 
David Calle Aguas:

Presidente, yo sí quisiera la oportunidad de que 
el Congreso defendiera su propia institución, y que 
defendiera también la operación de la justicia que 
nosotros impartimos desde la célula de la comisión de 
investigación y acusaciones, entonces por eso, Presidente, 
le solicito que mi proposición sea puesta a disposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Vamos a leerla, que la lea el Secretario y la sometemos 
a consideración, primero lo vamos a leer, doctor Lorduy 
léase la proposición, Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición:

Modificar el artículo 8° adicionando el numeral 11, el 
cual quedará así: artículo 8° modifíquese los numerales 
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1 y 3 del artículo 13 de la Ley 270 de 1996, los cuales 
quedarán así en la parte del párrafo segundo, entonces 
propone que quede de la siguiente manera: numeral 11 que 
está modificándose mediante auto motivado, la mayoría 
absoluta del pleno de la comisión de investigación de 
acusaciones de la Cámara de Representantes, podrá 
suspender provisionalmente el ejercicio de sus funciones 
a los servidores públicos, sobre los cuales ejerce la 
función jurisdiccional, su discusión y aprobación ocupará 
el primer punto del orden del día, el resto como viene en 
la ponencia. 

Firma. Andrés David Calle Aguas.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante César Lorduy.
Intervención del honorable Representante César 

Augusto Lorduy Maldonado:

Presidente, yo creo que el Doctor Andrés tiene toda 
la razón, pero yo quisiera que el Doctor Andrés nos 
escuchara el siguiente argumento que complementa la 
intervención del Doctor Harry, uno de los principios que 
gobernó la elaboración de esta ponencia, las reuniones 
con el Ministerio de Justicia, la concordancia dentro 
de los ponentes y coordinadores, de los cuales yo no 
hice parte pero estuve muy cerca porque yo tenía  las 
mismas ilusiones y pretensiones que usted tenía, que 
usted tiene doctor Andrés, pero por fin yo comprendí que 
efectivamente esta es una ley estatutaria de administración 
de justicia, significa y obviamente tuvimos que sacrificar, 
y lo digo en los mejores términos, porque lo que permitió, 
es que a través de unos meses de trabajo que integraron 
los coordinadores ponentes y en especial con el doctor 
Harry, llegamos a encontrar una serie de aspectos 
relacionados con la justicia, que incluso el Ministerio 
se ha comprometido a que pudiéramos participar en la 
elaboración de un proyecto, ¡ahí sí! Sobre la justicia y no 
solo la administración, entonces estas normas de carácter 
procesal, Doctor Andrés, son buenas, pero no son parte 
de digamos del ADN de este proyecto.

Este es un proyecto de administración, de la misma 
manera como a ti te consta el tema del precedente y 
otra serie de situaciones relacionados con la justicia 
propiamente dicha, yo no sé si, yo no pretendo 
convencerte de que deje la proposición como constancia, 
pero sí me siento en la obligación moral de decirte que 
yo coincido contigo en una serie de normas procesales 
y en otras serie de normas que tiene que ver con lo que 
efectivamente también se espera en términos de justicia, 
pero que esta ley no exactamente, no tiene esa finalidad 
no tiene ese fin. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario culmina entonces la discusión, 
sírvase ordenar la apertura del registro, vótese la 
proposición del doctor Andrés Calle por plataforma sobre 
el artículo octavo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el artículo octavo que 
fue leído.

Calle Aguas Andrés David vota Sí.
Burgos Lugo Jorge Enrique vota No.
González García Harry Giovany vota No.
Lorduy Maldonado César Augusto vota No.
Navas Talero Carlos Germán vota No.
León León Buenaventura vota No.
Benavides Solarte Diela Liliana vota No.
Gómez Betancurt Luis Fernando vota No.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo vota No.
Córdoba Manyoma Nilton vota No.
Quintero Romero Eloy Chichi vota No.
Medina Arteaga Aquileo vota No.
Acosta Infante Yenica Sugein vota No.
Caicedo Sastoque José Edilberto vota No.
Muñoz Delgado Felipe Andrés vota No.
Patiño Amariles Diego vota No.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario recoja los votos manuales de quienes 
no habían podido votar, ordene el cierre de registros, 
anuncie la votación porque creo que ya hay decisión de 
la Plenaria.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue: 

Calle Aguas Andrés David.

Un voto por el Sí manual, 13 electrónicos para un 
total por el Sí de 14. 

Por el No:

Burgos Lugo Jorge Enrique.

González García Harry Giovany.

Lorduy Maldonado César Augusto.

Navas Talero Carlos Germán.

León León Buenaventura.

Benavides Solarte Diela Liliana.

Gómez Betancurt Luis Fernando.

Villamizar Meneses Óscar Leonardo.

Córdoba Manyoma Nilton.

Quintero Romero Eloy Chichi.

Medina Arteaga Aquileo.

Acosta Infante Yenica Sugein.

Caicedo Sastoque José Edilberto.

Muñoz Delgado Felipe Andrés.

Patiño Amariles Diego.

Para 15 votos por el No manuales, 83 electrónicos 
para un total por el sí, por el No de 98 votos. 

Señor Presidente ha sido negado la proposición sobre 
el artículo octavo, presentado por el doctor Andrés Calle.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Dejemos el artículo octavo para ver si somos capaz 
de hacer el bloque de los tres  artículos, que van a estar 
en discusión y se pueden votar en conjunto, artículo 67 
Doctor Wílmer Leal; Doctor Wílmer Leal, usted nos 
manifestó que dejáramos a un lado el artículo 67, bien 
pueda.

Intervención del Honorable Representante Wílmer 
Leal Pérez:

Presidente, sí, muchas gracias y porque lo solicité 
Presidente, colegas, primero aclararle, yo no soy abogado, 
pero sí le quiero hablar a los abogados y a ustedes 
compañeros, que un poco más que yo han estudiado todo 
lo que tiene que ver no solo con la Constitución, sino con 
lo importante que es que la justicia de verdad esté a cargo 
de quiénes saben, porque solicité que este artículo 67, que 
fundamentalmente modifica el artículo 128 y que habla 
de los requisitos adicionales para hacer funcionarios 
de la Rama Judicial, se le elimine el parágrafo 2, y es 
que colegas, palabras más palabras menos, el parágrafo 
2 dice que si usted se gradúa de abogado y tiene otra 
profesión que puede ser contador o como yo, ingeniero, 
la experiencia de esa otra profesión se le vale para 
cumplir los requisitos, así no haya ejercido, si no un es el 
derecho, yo sí les pido compañeros que revisen muy bien 
este artículo por dos aspectos fundamentales.

La primera, porque a mí me parece a todas luces 
institucional, si ustedes revisan el artículo 232 de la 
Constitución política, el numeral 2 habla de que la 
profesión primero tiene que ser abogado, y el cuarto 
si usted lo revisa, habla de la experiencia que son 15 
años y dice textualmente, que la profesión de abogado 
o la cátedra universitaria en disciplinas jurídicas en 
establecimientos reconocidos oficialmente, o sea el 
espíritu del Constituyente con este artículo 232, era 
que quienes ejercieran la rama, evidentemente no solo 
tuvieran la formación, sino las capacidades producto de 
la experiencia.

Yo colegas les quiero leer textualmente con su venia, 
Presidente, lo que dice el parágrafo 2 y el que yo les 
pido eliminemos, aquí se trata de fortalecer la justicia, 
el parágrafo 2 reza, Presidente, y abro comillas para la 
experiencia de que trata el presente artículo, así como 
para ejercer el cargo de Magistrado de Alta Corte, Fiscal 
General de la nación, Procurador General de la Nación, 

Defensor del Pueblo y registrador general del Estado 
civil, los abogados que cuenten con títulos adicionales en 
programas de educación superior, podrán acreditar como 
experiencia profesional aquella adquirida en ejercicio de 
tales profesiones, yo les pido a ustedes colegas, y a usted 
querido Harry, que eliminemos este parágrafo 2, porque 
es indudable que es hacerle un gol, no solo a lo bien que 
se está haciendo acá para fortalecer el tema de la justicia, 
sino además es violar la Constitución, y además de eso, 
el artículo 127 de la Ley 270 del 96.

Por eso yo le pido Harry, y a los ponentes que 
eliminemos este parágrafo del artículo, porque a todas 
luces es inconstitucional, iría en contraposición de todo 
lo que se está logrando con esta ley. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

doctor Harry González.
Intervención del honorable Representante Harry 

Giovanny González García:
Presidente, pues básicamente aquí lo que se está 

buscando, es desarrollar una norma que ya trae la Ley 
270, que permite aceptar la experiencia a los empleados 
y funcionarios de la Rama Judicial, cuando la misma no 
provenga de la profesión de abogado, estamos intentando 
desarrollar este mismo criterio para otros cargos de la 
Rama Judicial, siempre teniendo presente que se requiere 
la profesión de abogado para poder ejercer el cargo.

Entonces, ese es un tema que seguramente puede 
aún generar mucha discusión y la verdad es que esta 
proposición solo la podemos estudiar el día de hoy, tal 
vez si hubiéramos tenido más tiempo podríamos tener 
una reflexión más consensuada de parte de los ponentes, 
por ahora solo puedo manifestar que estamos es buscando 
ampliar estos temas de experiencia para cuando no se 
tiene, cuando la experiencia se ha logrado, no con la 
profesión de abogado, basados en un mismo criterio que 
ya trae la Ley 270 en este articulado. Presidente, en ese 
sentido invitaríamos a votar no, la propuesta del doctor 
Leal.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante Juan Carlos Lozada, bien pueda.
Intervención del honorable Representante Juan 

Carlos Lozada Vargas:
Presidente, creo que había pedido la palabra antes que 

yo, el Representante Lorduy, no estoy seguro.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
No, no, no.
Intervención del honorable Representante Juan 

Carlos Lozada Vargas:
Ah, perfecto Presidente, doctor Wílmer, yo no puedo 

estar más de acuerdo con usted, doctor Harry le voy 
a poner un ejemplo, es harto, a veces me toca poner 
ejemplos familiares, pero es que éste es perfecto para 
lo que está diciendo el doctor Wílmer Leal, doctor José 
Daniel, yo tengo un abuelo que es médico de profesión, 
con dos especializaciones, fue decano de una universidad 
muy prestigiosa de medicina en Bogotá durante 20 
o 30 años, y estudió la carrera de derecho mientras 
era médico, mientras era cardiólogo y especialista en 
medicina interna, eso quiere decir que mañana mi abuelo 
podría ser Magistrado de la Corte Suprema de Justicia, o 
Magistrado de cualquier tribunal de Colombia, sin jamás 
haber ejercido la profesión de abogado, porque si ustedes 
suman los años de experiencia que tiene en su carrera de 
médico, básicamente podría acceder a cualquier cargo de 
la Rama Judicial.
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Yo digo que eso es un exabrupto, doctor Harry 
González, creo que aquí no se necesita solamente tener el 
título, sino tener la experiencia en  la profesión, no en otra 
profesión, puede haber abogados que sean artistas, no sé 
cuánto les servirá esa experiencia para fallar a favor de, 
digamos, fallar en derecho a favor de los colombianos, 
puede haber médicos que sean abogados, puede haber 
abogados que sean ingenieros civiles, bueno en fin doctor 
Harry, yo creo que esto es realmente preocupante, yo creo 
que la proposición del doctor Wílmer es absolutamente 
correcta y anuncio mi voto positivo. Gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Entonces, doctor Wílmer Leal, vamos a someter a 
consideración su proposición, señor Secretario sírvase a 
darle lectura.

Intervención del honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado:

Permítame más bien con su venia Presidente, ahora sí 
le solicité la palabra.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Sí señor, pero déjeme doctor César Lorduy, que 
primero leamos la proposición y le doy el uso de la palabra, 
es que no hemos leído la proposición porque lo que inicié 
fue dándole la palabra al doctor Wílmer, Secretario lea la 
proposición del doctor Wílmer Leal sobre el artículo 67.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente: elimínese parágrafo segundo del 
artículo 67 del proyecto de ley, parágrafo segundo: 
propone que se elimine lo siguiente para la experiencia 
de que trata el presente artículo, así como para ejercer el 
cargo de Magistrado de la Alta Corte, Fiscal General de 
la Nación, Procurador General de la Nación, Defensor 
del Pueblo y Registrador Nacional del Estado Civil, 
los abogados que cuenten con títulos adicionales en 
programas de educación superior, podrán acreditar como 
experiencia profesional aquella adquirida en ejercicio de 
tales profesiones. 

Firma: Wílmer Leal. Ha sido leído, señor Presidente, 
la proposición que busca eliminar el parágrafo segundo 
de este artículo.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Representante César Lorduy, tiene usted el uso de la 
palabra.

Intervención del honorable Representante César 
Augusto Lorduy Maldonado:

Presidente, tengo que decir que no tiene razón, lo 
que pasa es que una cosa es la experiencia profesional 
y otra cosa es la experiencia relacionada, la experiencia 
relacionada, sí vale para acumular, lo que no posiblemente 
vale es la experiencia profesional en el ejemplo que 
mencionaba el doctor Wílmer, posiblemente no vale, 
pero habrá determinados cargos que por la naturaleza 
del mismo, la experiencia relacionada sí puede ser 
supremamente útil.

Por ejemplo: Registrador Nacional del Estado Civil 
puede ser abogado, pero la experiencia relacionada 
obtenida en el ejercicio de otra profesión, por ejemplo, 
ingeniero de sistemas, podría ser supremamente útil, así 
que yo creería que la propuesta del doctor Wílmer en parte 
es válida, pero yo creería que no se debería excluir, si el 
doctor Wílmer lo acepta ojalá que pudiera modificarla 
por la experiencia relacionada, que esa sí vale. Gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

doctor Wílmer Leal, usted nos manifiesta si sometemos 
o no a consideración su  proposición, bien pueda.

Intervención del honorable Representante Wílmer 
Leal Pérez:

Presidente muchas gracias, no, unos argumentos 
adicionales, digamos lo primero es que la misma ley que 
lo decía el doctor Harry, la Ley 270 en el artículo y lo 
dije el artículo 127, es que Presidente y colegas, estamos 
hablando nada más y nada menos del cargo como es 
el Fiscal General, como el Procurador General, qué 
tal mañana, yo por ejemplo y voy a poner un ejemplo 
irracional y sacado de los cabellos, a mí se me ocurre 
estudiar derecho, ejerzo dos meses y como ya tengo 
20 años de experiencia en ingeniería, entonces puedo 
ser Fiscal General del país, compañeros, yo les pido un 
poquito aquí de mesura con lo que estamos aprobando, 
y yo le pido doctor Harry se dé su conocimiento y lo 
estudioso que es aprobar este artículo con este parágrafo, 
es abrir una puerta gigantísima al debilitamiento, no solo 
de la profesión del derecho, sino de la justicia.

Se supone que la justicia debe estar administrada y 
ejecutada por quienes tienen la experiencia relacionada, 
como lo decía el doctor Lorduy, y claro yo estaría 
dispuesto, el problema es que el artículo, como está no 
habla de experiencia relacionada, habla de experiencia y 
abre un boquete gigantísimo con el parágrafo 2, por eso, 
Presidente, yo insisto en que el ponente y el Gobierno 
avalen la proposición o de lo contrario a mis colegas que 
me acompañen en la eliminación de este parágrafo, si el 
interés es de verdad que en el futuro el fiscal, el procurador, 
el defensor, los de las Altas Cortes, imagínense ustedes 
colegas que no tengan la experiencia relacionada como lo 
dice la Constitución Política en su artículo 232. Muchas 
gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, sométase entonces a votación la 
proposición que usted ha leído del doctor Wílmer Leal, 
para que sea está Plenaria la que manifieste a través de la 
plataforma la decisión.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la proposición que busca 
eliminar el parágrafo del artículo 67 presentado por el 
doctor Wílmer Leal. Se abre el registro pueden votar. 

Burgos Lugo Jorge Enrique vota no
Leal Pérez Wílmer vota sí
León León Buenaventura vota no
Acosta Infante Yenica Sugein vota no
Ardila Espinosa Carlos Adolfo vota no
Quintero Romero Eloy Chichi vota no
Benavides Solarte Diela Liliana vota no
Medina Arteaga Aquileo vota no
Gómez Betancurt Luis Fernando vota no
Muñoz Delgado Felipe Andrés vota no
Correal Herrera Henry Fernando vota no
Villamizar Meneses Óscar Leonardo vota no
Córdoba Manyoma Nilton vota no
Caicedo Sastoque José Edilberto vota no
Garzón Rodríguez Hernán Humberto vota no
Navas Talero Carlos Germán vota no

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario ¿tenemos decisión?
Reúna votos manuales adicionales, ordene el cierre 

del registro y anuncie la votación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
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Se cierra el registro de las votaciones como sigue. 
Por el sí votaron: 
Leal Pérez Wílmer.
Un voto 29 electrónicos para un total por el sí de 30. 
Por el no:
Burgos Lugo Jorge Enrique
León León Buenaventura
Acosta Infante Yenica Sugein
Ardila Espinosa Carlos Adolfo
Quintero Romero Eloy Chichi
Benavides Solarte Diela Liliana
Medina Arteaga Aquileo
Gómez Betancurt Luis Fernando

Muñoz Delgado Felipe Andrés
Correal Herrera Henry Fernando.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo
Córdoba Manyoma Nilton
Caicedo Sastoque José Edilberto
Garzón Rodríguez Hernán Humberto
Navas Talero Carlos Germán.
16 votos por el no manuales, 60 electrónicos para 

un total por el no de 76. Presidente ha sido negada la 
proposición, ninguna cumplió, sin embargo, hay decisión, 
76 votos por el no, ha sido negada la proposición del 
doctor Leal.

Publicación Registro de Votación
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Nota Aclaratoria

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Secretario, deje artículo 67 para que lo votemos con 
el octavo artículo 19, es el último artículo doctora Adriana 
Matiz, usted solicitó que el artículo se excluyera de la 
votación anterior, tiene el uso de la palabra.

Intervención de la honorable Representante 
Adriana Magaly Matiz Vargas:

Presidente muchas gracias, esto es una proposición 
que presentó la doctora Juanita Goebertus y yo, al 
respecto quiero hacer varias aclaraciones, en primer 
lugar, digamos, este proyecto que es un proyecto tan 
importante, como lo dijo acá el Viceministro Chaux, hoy 
estamos haciendo historia en el país con este proyecto, 
en el cual hay 5 aspectos para mí que son fundamentales, 
uno es la información y la transparencia del Gobierno y 
la gerencia de la Rama Judicial que busca nada más y 
nada menos que mejorar el funcionamiento de la rama y 
fortalecer las capacidades que tiene hoy en día la Rama 
Judicial, y eso en cumplimiento de esa sentencia, la cual,  

también se hizo mención acá en esta Plenaria, que es la 
c) 285 del año 2016, pero además hablamos de la justicia 
digital y de afianzar la modernización de la rama, teniendo 
como eje un plan de transformación digital y un tema que 
es trascendental, el tema del presupuesto, por fin vamos 
a darle  una verdadera autonomía e independencia a la 
Rama Judicial, pero este proyecto quedaría totalmente     
inconcluso, incompleto si nosotros no hablamos en este 
proyecto del tema de paridad y este tema es fundamental.

Mire, yo quiero traer aquí a colación un estudio que 
se hizo por la Comisión Colombiana de Juristas, y ellos 
sacaron un comunicado el año inmediatamente anterior, 
en el cual manifestaban, que a pesar de los avances en 
algunas de las altas corporaciones, la paridad en las Altas 
Cortes estaba lejos y que a eso, además hay que sumar la 
grave problemática de acoso sexual, de acoso laboral y las 
demás violencias que quedaron en evidencia en un mismo 
informe que contrató la Corte Constitucional, que se llama 
las capas del techo de cristal, equidad de género en la Corte 
Constitucional y qué bueno que ustedes pudieran leer ese 
informe y conocer la realidad de las mujeres que trabajan 
en la Corte Constitucional, por lo tanto es necesaria la 
incorporación desde la perspectiva de género, la garantía, 
respeto por los derechos de las mujeres y la garantía de 
las oportunidades en las elecciones de los Magistrados 
de las Altas Cortes, porqué solamente tenemos que tener 
paridad allá en los juzgados o en los tribunales, en los 
juzgados de circuito o en los municipales, y no tener la 
misma garantía en las Altas Cortes, el incremento de 
la participación de las mujeres en escenarios que sean 
considerados históricamente masculinos, vuelvo y lo 
reitero, es una herramienta importante y trascendental 
para eliminar esas concepciones patriarcales, esas 
concepciones machistas que hoy existen en la sociedad y 
quiero traer otro aspecto a colación. 

Mire que alguna de las cuestiones más relevantes 
vinculadas, por ejemplo a la violencia de género ¿por qué 
se han ganado?, Se han ganado por la notoriedad y el 
reconocimiento a través de decisiones judiciales que han 
sido influenciadas por las mujeres, por eso hoy en día 
con la violencia de género en todo el mundo en aumento, 
los enjuiciamientos por crímenes sexuales o crímenes 
relacionados con la violencia de género, es más importante 
que nunca asegurar que las mujeres alcancemos esa 
cuota de visibilidad y poder en los crecientes precedentes 
judiciales y aquí con esta proposición, básicamente eso 
es lo que se quiere, que la política de equidad de género 
se desarrolle de manera progresiva, con el objetivo de 
qué, con el objetivo de que haya una paridad de género en 
la participación de las mujeres en las Altas Cortes, o sea 
qué problema tiene que podamos garantizar esa paridad 
de manera progresiva en las Altas Cortes y que se exija 
además que en la rendición de cuentas que se haga por 
parte de la rama, pues se diga cómo va el avance de esa 
política de equidad de género que debe implementarse en 
las Altas Cortes.

Yo sí le pediría acá a los ponentes y le pediría también 
a la doctora Juanita, porque yo la verdad es que no firmé 
esa proposición, yo presenté otra proposición a otro 
artículo en el cual incluía también el tema de la paridad, 
pero pediría también firmar esta proposición y pedirle a 
los ponentes que seamos consecuentes con todo lo que 
hemos legislado en este Congreso de la República, y que 
sin duda alguna para que este proyecto de verdad quede 
completo, es como lo estamos trabajando, no desde hace 
un mes ni hace dos meses, como lo dijo aquí Harry, como 
lo estamos trabajando desde el año pasado desde agosto, 
incluso desde antes Harry, cuando llegamos al Congreso 
la primera universidad, la primera reunión de la reforma 
a la justicia, la, estuvimos con los académicos, entonces 
yo sí le pido a los ponentes que reconsideren su posición 
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al Gobierno Nacional que ha luchado, el Presidente 
Iván Duque ha sido un abanderado en este tema de la 
paridad, que apoyen esta proposición que hoy estamos 
presentando y que sea una realidad para las mujeres que 
quieran (…).

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

doctora Adriana, antes de darle los 30 segundos, 
nosotros estamos a 23 minutos de cerrar el día de hoy, 
yo pues no acoso con ese tipo de cosas, pero la doctora 
Juanita está pidiendo el uso de la palabra, es la autora de 
la proposición, ya sabemos su posición doctora Adriana, 
entonces doctora Juanita, bien pueda, tiene el uso de la 
palabra.

Intervención de la honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias Presidente, yo tengo dos proposiciones  en  
este sentido, esta es una, luego hay una de un artículo 
nuevo, creo que esta es una proposición, digamos         que 
puede generar más consenso, en la otra proposición de 
artículo nuevo hablamos de priorizar en la incorporación 
mujeres, dado algo que es existente, no es un invento, 
es la discriminación histórica que ha existido contra 
las mujeres, eso no son mentiras, no son, no que el 
machismo, no lo estamos inventando no haya existido, 
ha habido barreras de acceso, eso hace que en total en las 
Altas Cortes, tan solo el 26% sean mujeres, insisto no es 
un invento, no es que estemos pensando que  la realidad 
la coloreamos de un color distinto, es que realmente las 
mujeres históricamente hemos tenido que enfrentar más 
el cuidado de los hijos, de la familia.

Hemos tenido barreras de acceso porque venimos a 
lo largo de los últimos 100 años, en tratar de tener una 
conquista de distintos derechos y eso ha hecho que hoy 
todavía exista una discriminación, yo creo que cualquiera 
puede palpar esa realidad, lo que está en juego acá es si 
el principio que ya pusimos al inicio lo materializamos 
con una regla básica de que a 2030 lleguemos a la 
paridad, es progresivo, no va a pasar de un día para otro, 
busca garantizar la meritocracia, esto no es contra la 
meritocracia, como ya explicaba la Representante Matiz, 
si uno aplica solo regla de meritocracia, estamos a la mitad 
de las mujeres a rango de juezas, es justamente cuando 
ya no aplica solo la meritocracia, cuando ya no es solo 
por concurso, sino que, empiezan a aplicar otros criterios 
de quién postula, de cómo escogen de coaptación, ahí 
empezamos a perder las mujeres, si fuera solo mérito, 
el mérito ha funcionado bien entonces, para eso es que 
queremos este principio, tomarnos en serio que allí donde 
se toman las decisiones más importantes a nivel judicial, 
estemos las mujeres que somos nada más ni nada menos 
que la mitad de la población, la mitad de las votantes, 
los invito colegas, como decía la Representante Matiz, 
yo simplemente la materialización de este principio 
de paridad es coherente con cómo ha legislado este 
Congreso, invito a que apoyemos esta proposición.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

doctora Juanita ¿sometemos a consideración su 
proposición? 

Intervención de la honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Sí Presidente.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario léase la proposición de la doctora 

Juanita para poderla someter a consideración.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Doctora Juanita usted tiene dos proposiciones nos 

dice que una va para artículo  nuevo.

Intervención de la honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Estamos en la del artículo 19.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Cómo?
Intervención de la honorable Representante 

Juanita María Goebertus Estrada:
Estamos en la del artículo 19 la tiene a la mano si no 

se la mandó en (…).
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Si no hay una que dice, hay una que dice modifíquese 

literal c) del artículo 19 y la otra dice agréguese el literal 
e) al artículo 19.

Intervención de la honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Es la del literal c) la otra la había dejado como  
constancia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Esta queda como constancia.
Intervención de la honorable Representante 

Juanita María Goebertus Estrada:
Esta que es la de género es la del literal c).
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Perfecto modifiques el literal c) del artículo 19.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice equidad de género, los procesos de convocatoria 

estarán diseñados para asegurar el cumplimiento de los 
principios de paridad, alternancia y universalidad de la 
participación de las mujeres dentro de las listas y temas; 
se agregan entonces lo que proponen la doctora Juanita 
y el doctor Mauricio Toro y María José Pizarro: a partir 
de la expedición de la presente ley, la política de equidad 
de género se desarrollará de manera progresiva, de tal 
forma que  a más tardar para el año 2030, se cumpla con 
el objetivo de la paridad de género en la participación 
de mujeres en todas las Altas Cortes, anualmente en el 
informe de rendición de cuentas de que trata el numeral 
6 del artículo 85 de la presente ley el Consejo Superior 
de la Judicatura deberá incluir los  avances en términos 
de la política de equidad de género en las Altas Cortes, lo 
demás como viene en la ponencia. 

Firma como ya se dijo Juanita Goebertus, Mauricio 
Toro y María José Pizarro.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Ordene señor Secretario apertura del registro, vótese 
esta proposición por  plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar esta proposición en 
plataforma, señores pueden  votar. 

Burgos Lugo Jorge Enrique Vota no
González García Harry Giovanny Vota no
Gómez Betancurt Luis Fernando Vota no
Quintero Romero Eloy Chichi Vota no
Villamizar Meneses Óscar Leonardo Vota no
Córdoba Manyoma Nilton Vota no
Matiz Vargas Adriana Magali vota sí
Acosta Infante Yenica Sugein vota sí
Benavides Solarte Diela Liliana vota sí
Garzón Rodríguez Hernán Humberto vota no
Jay-Pang Díaz Elizabeth vota sí
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Caicedo Sastoque José Edilberto vota no
Betancourt Pérez Bayardo Gilberto Vota no

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor sírvase ordenar el cierre del registro anuncie la 
votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por el sí:
Matiz Vargas Adriana Magali.
Acosta Infante Yenica Sugein.
Benavides Solarte Diela Liliana.
Jay-Pang Díaz Elizabeth.
Cuatro votos por el sí manuales, 28 electrónicos para 

un total por el sí de 32 votos. 

Por el no:
Burgos Lugo Jorge Enrique
González García Harry Giovanny
Gómez Betancurt Luis Fernando
Quintero Romero Eloy Chichi
Villamizar Meneses Óscar Leonardo
Córdoba Manyoma Nilton
Garzón Rodríguez Hernán Humberto
Caicedo Sastoque José Edilberto
Betancourt Pérez Bayardo Gilberto.
Manuales, 9 votos manuales 57 electrónicos para 

un total por el no de 66 votos. Señor Presidente ha sido 
negada la proposición, de la doctora Juanita Goebertus y 
demás María José Pizarro y Mauricio Toro.

Publicación Registro de Votación
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Y Adriana Matiz. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sobre el artículo 19.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario en consideración los artículos 8, 19 

y 67 como vienen en la ponencia. Le ruego doctor Navas, 
es que aquí hay unas, unos videos.

Consideración artículos 8, 19 y 67 como vienen en la 
ponencia, se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
se cierra. 

Señor Secretario ordene apertura del registro voten 
estos tres artículos por plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los artículos 8, 67 y 
19 como vienen en la ponencia, un momentico vamos 
a lanzar entonces en la plataforma la votación. Parece 
que está cansado el sistema, unos segundos por favor; 
no hemos podido lanzar la votación tengan un poquito de 
paciencia, pueden votar señores Representantes. 
Burgos Lugo Jorge Enrique vota sí

González García Harry Giovanny vota sí
León León Buenaventura vota sí
Gómez Betancurt Luis Fernando vota sí
Córdoba Manyoma Nilton vota sí
Navas Talero Carlos Germán vota sí
Benavides Solarte Diela Liliana vota sí
Londoño García Gustavo vota sí
Jay-Pang Díaz Elizabeth vota sí
Quintero Romero Eloy Chichi vota sí
Méndez Hernández Jorge vota sí
Caicedo Sastoque José Edilberto vota sí
Garzón Rodríguez Hernán Humberto vota sí
Betancourt Pérez Bayardo Gilberto vota sí
Muñoz Delgado Felipe Andrés vota sí
Villamizar Meneses Óscar Leonardo vota sí
Ballesteros Archila Edwin Gilberto vota sí

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario sírvase a ordenar el cierre del registro 
y anuncie la votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro las votaciones son como sigue. 
Por el sí votaron manuales:
Burgos Lugo Jorge Enrique
González García Harry Giovanny
León León Buenaventura
Gómez Betancurt Luis Fernando
Córdoba Manyoma Nilton
Navas Talero Carlos Germán
Benavides Solarte Diela Liliana
Londoño García Gustavo
Jay-Pang Díaz Elizabet.
Quintero Romero Eloy Chichi
Méndez Hernández Jorge
Caicedo Sastoque José Edilberto
Garzón Rodríguez Hernán Humberto
Betancourt Pérez Bayardo Gilberto
Muñoz Delgado Felipe Andrés
Villamizar Meneses Óscar Leonardo
Ballesteros Archila Edwin Gilberto
Para un total por el sí de 17 votos manuales, 74 

electrónicos para un total por el sí de 91 votos. Señor 
Presidente han sido aprobados los artículos 8, 67 y 19 con 
la mayoría requeridas por la Constitución y la Ley.
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Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario, nosotros hemos terminado con esto 
el articulado, pero hay unas proposiciones sobre artículos 
nuevos, entiendo que no hay ninguna proposición avalada, 
ninguna, lo que quiero decir que no necesariamente 
habría que votar las proposiciones de artículos nuevos, 
excepto, si algún Parlamentario manifieste que tiene 
una proposición que cree que se debe votar, estamos a 
muy pocos minutos de las 12 de la noche, nos faltaría 
el título de la pregunta, pregunto si algún Parlamentario 
que haya presentado una proposición de artículo nuevo, 
cree que se debe someter o cree que debe intervenir, la 
doctora Juanita la está dejando como constancia, ¿habrá 
alguna otra persona?, Ninguno queda en el acta que se ha 
generado la posibilidad y la oportunidad de intervenir 
sobre    proposición artículos nuevos. 

Señor Secretario, título y pregunta.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título por medio de la cual se modifica la Ley 270 
de 1996, Estatutaria de la administración de justicia y 
se dictan otras disposiciones y la pregunta ¿quiere la 
Plenaria que este  proyecto continúe su trámite para ser 
Ley de la República?

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Consideración título pregunta leído por el señor 
Secretario, se abre la discusión,  anuncio que va a cerrarse, 
se cierra. Señor Secretario ordene apertura del registro 
vótese por plataforma  título y pregunta. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre registro para votar el título y la pregunta.

González García Harry Giovanny vota sí
Burgos Lugo Jorge Enrique vota sí
Jay-Pang Díaz Elizabeth vota sí
Ballesteros Archila Edwin Gilberto vota sí
Benavides Solarte Diela Liliana vota sí
Betancourt Pérez Bayardo Gilberto vota sí
Córdoba Manyoma Nilton vota sí
Quintero Romero Eloy Chichi vota sí
Navas Talero Carlos Germán Vota sí
Vega Pérez Alejandro Alberto vota sí
Ferro Lozano Ricardo Alfonso vota sí
Acosta Infante Yenica Sugein vota sí
Londoño García Gustavo vota sí
Correal Herrera Henry Fernando vota sí
Gómez Betancurt Luis Fernando vota sí
Gaitán Pulido Ángel María vota sí
Garzón Rodríguez Hernán Humberto vota sí
Cuenca Chaux Carlos Alberto vota sí.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Secretario ordenar cierre el registro.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro de votación, es como sigue:

Por el sí:

González García Harry Giovanny

Burgos Lugo Jorge Enrique

Jay-Pang Díaz Elizabeth

Ballesteros Archila Edwin Gilberto

Benavides Solarte Diela Liliana

Betancourt Pérez Bayardo Gilberto

Córdoba Manyoma Nilton

Quintero Romero Eloy Chichi

Navas Talero Carlos Germán

Vega Pérez Alejandro Alberto

Ferro Lozano Ricardo Alfonso

Acosta Infante Yenica Sugein

Londoño García Gustavo

Correal Herrera Henry Fernando

Gómez Betancurt Luis Fernando

Gaitán Pulido Ángel María

Garzón Rodríguez Hernán Humberto

Cuenca Chaux Carlos Alberto.

Para un total por el sí de 18 votos manuales por el sí, 
78 electrónicos para un total por el sí de 96 votos. Señor 
Presidente ha sido aprobado el título y la pregunta con la 
mayoría requeridas por la Constitución y la Ley. 
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Se anuncian los siguientes proyectos.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Anuncie Secretario, dos minutos.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se anuncian para la próxima sesión del 6 de mayo 

2021, los siguientes para las 9:00 de la mañana:
1. Informe de conciliación Proyecto de ley número 

158 de 2019 Cámara, 317 de 2020 Senado.
2. Segundo debate Proyecto de ley número 020 de 

2020 Cámara.
3. Proyecto de ley número 515 de 2020 Cámara.
4. Proyecto de ley número 037 de 2020 Cámara, 

Proyecto de ley número 495 de 2020 Cámara, 
222 de 2020 Senado.

5. Proyecto de ley número 496 de 2020 Cámara, 
200 de 2020 Senado, 312 de 202 Senado.
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6. Proyecto de ley número 443 de 2020 Cámara. 
Han sido anunciados entonces los proyectos y la 

conciliación.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario levante la Plenaria, manifieste la 

hora exacta en la que se levanta  y acto seguido vamos a 
darle el uso de la palabra a algunos actores importantes 
de este proyecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se levanta la sesión, siendo las 11:57 p. m., del día 
martes 4 de mayo de 2021 y se  ha citado para el próximo 
6.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

No, no para mañana.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se ha citado para debate para proyectos de ley e 

informe de conciliaciones para  el 6 de mayo a partir de 
las 9:09 de la mañana y se cita también para mañana.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

2:00 de la tarde sesión especial.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
2 de la tarde sesión especial sobre el tema que nos 

atañe a todos los colombianos  en esta coyuntura.
Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 

Álvarez:
Señor Secretario, se ha levantado entonces la sesión, 

yo quiero darle el uso de la palabra a la doctora Gloria 
Stella López, Presidenta del Consejo Superior de la 
Judicatura; agradecerles profundamente su dedicación 
al proyecto, su permanencia física hasta esta alta hora 
de la noche, a pesar de las contingencias en un proyecto 
que resulta histórico para el país, que es obviamente la 
reforma a la administración de justicia, doctora bien 
pueda.

Intervención de la Presidenta del Consejo Superior 
de la Judicatura Gloria Stella López Jaramillo:

A la honorable Cámara mil gracias por el apoyo 
al proyecto presentado por el Consejo Superior de la 
Judicatura acumulada con el proyecto radicado por 
el Gobierno Nacional, y lo presentado por alguno 
Representantes a la Cámara, el proyecto es importantísimo 
para la inclusión más eficiente de la Rama Judicial, 
para la transformación digital y para lo que anoté en la 
intervención cuando inició la discusión de proyectos en 
el día en la noche  de hoy; mil gracias a todos ustedes.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor Viceministro Francisco José Chaux 
Viceministro de Justicia bien pueda.

Intervención del Viceministro de Justicia Francisco 
José Chaux Donado:

Presidente, darle las gracias a esta Plenaria, de verdad 
que para mí es un gusto decir que soy un hijo de ella, 
gracias por demostrarle a Colombia que podemos trabajar  
en equipo y construir cosas grandes, hicimos historia el 
día de hoy.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Señor coordinador ponente doctor Jorge Enrique 
Burgos Lugo bien pueda.

Intervención del honorable Representante Jorge 
Enrique Burgos Lugo:

Muy buenas noches, señor Presidente Germán Blanco, 
señor Ministro del Interior Daniel Palacio, señor Ministro 
de Justicia doctor Wilson Ruiz, señor Viceministro 
Francisco Chaux, señor Viceministro Juan Pablo Díaz 
Granados, doctora Gloria Stella López, Presidenta del 
Consejo Superior de la Judicatura, la doctora Martha 
Nubia, doctor Luis Humberto López Barbosa, Presidente 
de la Corte Suprema de Justicia, a los Presidentes del 
Consejo de Estado Corte Constitucional, Magistrados, 
Jueces de la República, a la doctora, a la señora 
Procuradora, al Señor Defensor Público, al doctor Carlos 
Felipe Córdoba, a la Academia que nos acompañaron en 
la elaboración de este importante proyecto de reforma a la 
justicia, a la administración de justicia y hoy hace historia 
en este país después de 23 intentos en el día de hoy.

Hicimos cumplir ese sueño de la Rama Judicial 
para cambiar la historia de Colombia y hacer asequible 
al pueblo al ciudadano de a pie, la justicia un servicio 
esencial, eso es para marcar la historia de este Congreso, 
el cual fue renovado en esta legislatura, señor Presidente 
quiero resaltar el apoyo de cada una de las instituciones 
del poder público en Colombia del Gobierno Nacional 
del Presidente Iván Duque y todas sus instituciones que 
hicieron parte en el equipo, al equipo que nos acompañó, 
a nuestros asistentes de las UTL, a Diana a Alejandra a 
Mauricio y a cada uno de ustedes que hicieron parte de 
este gran triunfo para los colombianos. Mil gracias, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Agradecerle profundamente también al doctor 
Freddy Machado, delegado de comisionarios de la rama 
a la Comisión Interinstitucional de la rama judicial, la 
doctora Martha Nubia Velázquez, Presidenta del Consejo 
de Estado, al doctor Luis Antonio Hernández Barbosa, 
Presidente de la Corte Suprema de Justicia, doctor Harry 
González coordinador principal bien pueda.

Intervención del honorable Representante Harry 
Giovanny González García:

Gracias Presidente, muy corto el mensaje final, para 
mí es que el buen ejemplo que está dando la Rama 
Judicial y el Congreso colombiano con este proyecto 
de ley, debe avanzar en la discusión nacional que tiene 
que superar el conflicto que está viviendo la nación, un 
proyecto de ley tan complejo solo sale adelante con el 
diálogo y con la concertación, el diálogo y la concertación 
entre la Rama Judicial y el Congreso de la República con 
el liderazgo suyo, querido Presidente, en una excelente 
dirección de esta Plenaria logra hacer historia una vez más 
en el Capitolio Nacional y en la Plenaria de la Cámara de 
Representantes, que este sea un ejemplo para lo que está 
ocurriendo en Colombia, ese brote de violencia tiene que 
parar y solo el diálogo y la concertación hará que la paz 
perdure en nuestro país.

Muy bien por la Rama Judicial y muy bien por el 
Congreso colombiano que avance la reforma a la justicia, 
para que el pueblo colombiano sienta que tiene una justicia 
cercana a los intereses de su día a día. Gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Feliz noche para todos y nos vemos 2:00 de la tarde, 
hoy miércoles en sesión especial  de la contingencia 
institucional y ciudadana que vive el país.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

5 de mayo a partir de las 2:00 p. m., ha señalado que es 
en unas horas la sesión exclusiva, contingencia nacional 
institucional y ciudadana por la coyuntura donde van a 
participar  todas las fuerzas políticas de este Congreso 
especialmente de la Cámara de Representantes. Feliz 
noche.
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